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1100 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

(1100/SK/SMN) 
 

कारगिल गिजय गििस की 25िीं िर्षिाांठ के बार ेमें उल्लखे 

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आज हमारा देश राष्ट्रीय एकता, संप्रभुता और 

अखंडता की रक्षा के लिए समलपित भारतीय सेना के अद्भतु पराक्रम और बलिदान की 

याद में “कारलगि लिजय लदिस” की 25िीं िर्िगांठ मना रहा है। 

 कारलगि यदु्ध के दौरान हमार े िीर सैलनकों ने कलठन भौगोलिक बाधाओ,ं 

प्रलतकूि मौसम के बािजूद अदम्य साहस और असाधारण िीरता का पररचय देते हुए 

लिजयश्री प्राप्त की। 

 इस अिसर पर यह सभा अपने िीर सैलनकों को नमन करती है और उन शहीदों 

के प्रलत अपनी कृतज्ञता प्रकट करती है, लजन्होंने राष्ट्र की सरुक्षा हेत ुअपना सििस्ि 

बलिदान कर लदया। यह सभा उन शहीदों के पररजनों के प्रलत भी अपनी गहरी संिेदना 

व्यक्त करती है। 

 यह सभा उन सभी िीर सैलनकों के प्रलत अपनी श्रद्धांजलि अलपित करती है, जो 

हमार े राष्ट्र की एकता और अखंडता को अक्षणु्ण बनाए रखने के लिए इस यदु्ध में 

िीरगलत को प्राप्त हुए। 

 अब यह सभा उन सभी िीर सैलनकों की याद में कुछ देर मौन रहेगी 

(तत्पश्चात् सदस्यगण थोड़ी देर मौन खड़े रहे।) 

माननीय अध्यक्ष: ऊँ शांलत: शांलत: शांलत:। 

--- 
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(प्रश्न 61) 
 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न काि, प्रश्न संख्या 61, 

          श्री चमािा लकरण कुमार रड्ेडी। 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) :  माननीय अध्यक्ष जी, सकुांत मजूमदार जी को ररज़ाइन 

करना होगा। … (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप प्रश्न पूलछए। 

… (व्यिधान) 

1103 hours 

SHRI CHAMALA KIRAN KUMAR REDDY (BHONGIR): Hon'ble Speaker 

sir, India, despite being home to 19 per cent of the world's children, 

ranks 113 out of 176 in the well-being of children according to the End of 

Childhood Index. In 2022, child abuse cases surged by 8.7 per cent and 

approximately 55 per cent of children in India experience some form of 

abuse according to a NCPCR study. India's child population is 

vulnerable, with 28.9 per cent falling victim to sexual crimes as per the 

NCRB Report 2020. Additionally, child rape cases have increased by 96 

per cent between 2016 and 2022 as per CRY analysis of NCRB data. 

Also, India accounts for a staggering 40 per cent of global child 

marriages, according to the National Family Health Survey. 

Speaker Sir, I would like to ask the hon. Minister what steps have 

been taken by the Government to bring India among the fifty best 

performing countries in Child Well Being Index with a timeline for the 

completion of the same. 

(1105/MK/SM)    

1105 hours  

(At this stage, Shri Kalyan Banerjee, Sushri Mahua Moitra and                                

some other hon. Members came and stood near the Table.) 

… (Interruptions) 

श्रीमती अन्नपूर्ाष िेिी : अध्यक्ष महोदय, ‘लमशन िात्सल्य’ के माध्यम स े माननीय 

प्रधानमंत्री जी के कुशि नेततृ्ि में हमारी सरकार द्वारा शरुू लकए गए इस लमशन का उद्देश्य 

भारत के बच्चे के लिए एक स्िस्थ एिं खशुहाि बचपन सलुनलश्चत करना है। … (व्यिधान) 
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इसके लिए संिदेनशीि, समथिनकारी और समकािीन इको लसस्टम स्थालपत करना है, 

लजसस ेउनका पूणि लिकास सभंि हो सके। कोई बच्चा पीछे न छूट जाए, इस िक्ष्य को 

ध्यान में रखकर बनाई गई इस योजना के अंतगित कलठन पररलस्थलतयों में फंसे बच्चों को 

सहायता एिं सहारा लदया जाता है तथा उन्हें मेन स्रीम से जोड़ा जाता है। लिलभन्न पषृ्ठभूलम 

से आने िािे बच्चों के समग्र लिकास हेत ुउपाय भी लकए जाते हैं। सरकार की यह सोच है 

लक कोई भी बच्चा जो मेन स्रीम से हट गया है, उसके लिए हम ‘लमशन िात्सल्य’ के 

माध्यम से हर तरह की सलुिधाए ंउपिब्ध कराते हैं, तालक संस्थागत पररिेश में रहकर 

बच्चों में सधुार हो सके। हम समय-समय पर भारत सरकार के माध्यम स ेराज्य सरकार को 

हमेशा गाइडिाइन भेजते हैं और लनरीक्षण भी करते हैं। उसके लिए हम चाइल्ड हेल्पिाइन 

चिाते हैं। चाइल्ड हेल्पिाइन के माध्यम स ेअगर लकसी भी तरह की कोई समस्या या 

संकट में बच्चे होते हैं तो ि ेउस चाइल्ड हेल्पिाइन पर कॉि करते हैं। उसके बाद राज्य 

स्तर पर और लफर लजिा स्तर पर, जो हमारी कमेलटयां हैं, उसके माध्यम से उनको लिशेर् 

रूप स ेसलुिधा उपिब्ध कराई जाती है। 

SHRI CHAMALA KIRAN KUMAR REDDY (BHONGIR): Sir, according to 

various reports, around two million children lost their parents due to 

COVID-19. The Government launched the PM CARES for Children 

Scheme in 2021. The Government data shows that only 4,532 children 

have been adopted.  

 Sir, I want to know whether this insensitive Government has done 

any study to understand the plight of the children who have lost their 

parents due to COVID-19. If yes, share all the necessary data to help us 

understand what exactly has happened to those two million children.  

1106 hours  

(At this stage, Shri Kalyan Banerjee, Sushri Mahua Moitra and                                

some other hon. Members went back to their seats.) 

श्रीमती अन्नपूर्ाष िेिी : अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय सदस्य को यह 

बताना चाहती ह ं लक ‘पीएम केयर योजना’ जो कोलिड से मरने िािे माता-लपता के बच्चे को 

सलुिधा दी जा रही थी, जो 29 मई 2021 को शरुू की गई थी, उसके लिए एक सटीक 

टाइम 11 माचि, 2020 से शरुू होकर िर्ि 2023 तक था। इसमें लजिा स्तर पर लडलस्रक्ट 

मलजस्रेट के नेततृ्ि में एक कमेटी बनी है। िहा ंपर िे अप्िाई करते हैं। िे बच्चे, लजनके 

माता-लपता की कोलिड से मतृ्य ु हुई है, िैसे बच्चों की पहचान कर उनको यह सलुिधा दी 



26.07.2024               RPS      Uncorrected / Not for publication 4 

 

जाती है। इस पोटिि के माध्यम से बहुत सार ेऐसे िोगों ने भी अप्िाई लकया है, लजनके उस 

दौरान न तो माता-लपता की मतृ्य ुहुई थी और न ही उन्हें लकसी तरह की कोई समस्या आई 

थी। इसमें िैसे सार ेबच्चों का रलजस्रेशन हुआ है, लजसकी िजह से यह सूची लदख रही है। 

लजिा स्तर पर एक स्क्रीलनंग कमेटी है और स्क्रीलनंग कमेटी के माध्यम स े बच्चों का 

सिेक्शन होता है तथा उसके तहत ही हम पीएम केयर फंड स ेबच्चों को हर तरह की 

सलुिधा दतेे हैं। यह सलुिधा कोलिड के दौरान लजन बच्चों के माता-लपता की डेथ हुई है, 

उनको लदया जाता है। जो उस क्राइटेररया में आए हैं, उनको हम िोगों ने हर तरह की 

सलुिधा महैुया कराई है। 

SHRIMATI JUNE MALIAH (MEDINIPUR): Thank you, Sir. I want to ask a 

question to the hon. Minister of Women and Child Development through 

you. There are lots of children with special needs in different child care 

institutions.  Is there any specific plan for these children especially for the 

children who are having severe specific needs?  

श्रीमती अन्नपूर्ाष िेिी : अध्यक्ष महोदय, ‘लमशन िात्सल्य’ के माध्यम से हम हर बच्चे, 

अिग-अिग तरह के जो बच्चे हैं, जो सीएनसीपी बाि गहृ है, उसके माध्यम से हम बच्चों 

की दखे-रखे करते हैं। उसमें िैसे बच्चे, लजसको सलुिधा चालहए, सीडब्ल्यूसी, जो लजिा 

स्तर पर हमारी कमेटी है, सीडब्ल्यूसी डीसीपीयू होते हैं और जेजे भी होते हैं, लकसी भी 

बच्चे को यलद  लिशेर् सलुिधा की आिश्यकता होती है तो िह सीडबल्यूसी में सूलचत करते 

हैं।  

(1110/SJN/RP) 

 उसके बाद सीडब्ल्यूसी देखती है लक आिश्यकतानसुार बच्चों को कहा ंपर रखना 

है। चंूलक बच्चों के लिए हमारी तीन प्रकार की सलुिधाए ं हैं। बच्चों को या तो कहीं 

इंलस्टट्यूशनि केयर के लिए रखना है या स्पेशि नीड के बच्चे हैं, तो उनके लिए हर तरह 

की सलुिधाए ंबनी हैं। इसको सीडब्ल्यूसी दखेती है। उसी के अनसुार सीडब्ल्यूसी बच्चों को 

सरुलक्षत स्थान पर भेजती भी है। 

(इलत) 
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(प्रश्न 62) 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं फस्टि टाइमर एमपी ह ं, इसलिए मैं 

मेरा पररचय देने के लिए आपसे एक लमनट का समय मांगूगा।  

माननीय अध्यक्ष : आप चैंबर में आकर अपना पररचय देना। आप यहां पर प्रश्न पूलछए। 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : महोदय, एक लमनट िगेगा। मैं पहिी बार बोि रहा ह ं। 

माननीय अध्यक्ष : नहीं-नहीं, आप अपना पररचय चैंबर में देना। 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : महोदय, मैं देश का सबसे छोटे सदन यानी ग्राम पंचायत 

स्तर से चनुकर आया ह ं।…(व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष : यह प्रश्न काि है, आप प्रश्न पूलछए। आप सबका ‘ह  इज ह ’ बायोडेटा बना हुआ 

है। मैं आपको िह लकताब दे दूगंा। 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह 

पूछना चाहता ह  ंलक सरकार ने ‘संशोलधत और्ध प्रौद्योलगकी उन्नयन सहायता योजना’ से देश की 

छोटी-छोटी दिा बनाने िािी कंपलनयों को िंलचत क्यों रखा है? जबलक छोटी दिा बनाने िािी 

कंपलनयों ने सरकार को अपनी समस्याओ ं के बार े में भी बताया है, िेलकन सरकार ने कोई 

सकारात्मक कदम नहीं उठाया है। जब तक हमार ेदेश की छोटी कंपलनयों को इस योजना का िाभ 

नहीं लमिेगा, तब तक िे कैसे िैलिक स्तर के मानकों को पूरा कर सकती हैं? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : महोदय, मैं माननीय सदस्य को इस बात से अिगत कराना चाहता ह ं 

लक चाहे छोटी कंपनी हो या मध्य कंपलनयां हो, सबको िंलचत करने का तो सिाि ही नहीं उठता है, 

बलल्क सरकार ने उनको प्रोत्सालहत करने का काम लकया है। जो प्रश्न है, िह दो भागों में बंटा हुआ 

है। इस प्रश्न में जो लिर्य आता है, िह ‘फामािस्यूलटकल्स टेक्नोिॉजी अपगे्रडेशन अलसस्टेंस स्कीम’ 

है। प्रधानमंत्री मोदी जी के नेततृ्ि में चिने िािी सरकार ने उसको आगे बढ़ाते हुए ‘रीिैम्प्ड 

फामािस्यूलटकल्स टेक्नोिॉजी अपगे्रडेशन अलसस्टेंस स्कीम’ को िागू लकया है।  

इस स्कीम के तहत हमार े देश के जो छोटे या मध्य उद्योग हैं, उनको सपोटि करने और 

उनको स्पेशि प्रोटेक्शन देकर अलसस्टेंस देने का काम लकया गया है। इसका जो उदे्दश्य है, िह यह 

है लक ग्िोबि स्टैंडड्िस या जो डब्ल्यूएचओ के स्टैंडड्िस हैं, उनके अनसुार हमारी गडु 

मैन्यफैुक्चररगं पै्रलक्टसेज़ को साथ में िेते हुए हम लकस तरीके से फामािस्यूलटकि इंडस्रीज़ को 

मज़बूत कर सकते हैं, एसपीआई कर सकते हैं, हम उसके लिए सपोटि कर रहे हैं।  

मैं माननीय सदस्य को यह भी बताना चाहता ह ं लक जो यूलनट एक करोड़ रुपये की िागत 

से िेकर 500 करोड़ रुपये की िागत तक और जो फैक्रीज़ या मैन्यफैुक्चररगं यूलनट्स हैं, हम 

उनको मज़बूत करने के लिए फाइनेंलशयि सपोटि देते हैं। जैसे लकसी कंपनी का टनिओिर एक 

करोड़ रुपये से िेकर 50 करोड़ रुपये तक का है, हम उनको 20 प्रलतशत तक फाइनेंलशयि सपोटि  

देते हैं, िेलकन िह एक करोड़ रुपये से ज्यादा न हो। 

उसी तरीके से लजस कंपनी का टनिओिर 50 करोड़ रुपये से िेकर 250 करोड़ रुपये है, 

हम उनको 15 प्रलतशत का फाइनेंलशयि सपोटि देते हैं। That also should not exceed more 
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than Rs.1 crore and the component is strengthening of the pharmaceutical 

industry for manufacturing. लजस कंपनी का टनिओिर 250 करोड़ रुपये से िेकर 500 

करोड़ रुपये तक है, हम उनको 10 प्रलतशत का फाइनेंलशयि सपोटि करते हैं। इसीलिए उनको 

िंलचत रखने का तो सिाि ही नहीं उठता है। आदरणीय प्रधानमंत्री मोदी जी के नेतृत्ि में यह 

सरकार उनको प्रोत्सालहत करने का काम कर रही है। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप सप्िीमेंरी प्रश्न पूलछए। 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री 

जी से पूरक प्रश्न पूछना चाहता ह ं।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप सबको गाइड मत करो। 

… (व्यिधान) 

श्री श्यामकुमार दौलत बरे्व (रामटेक) : महोदय, छोटी दिा कंपलनयों को मज़बूत करना बहुत 

जरूरी है, अपने यहां जो पैनडेलमक आया था और हमने कोरोना काि में भी देखा था। हम लजस 

तरह से छोटी कंपलनयों को प्रोत्साहन रालश दे रहे हैं, तो दिाइयों का जो रटे है, आज हम देख रहे हैं 

लक िह लकस तरह से बढ़ रहा है। जब हम उनको प्रोत्साहन रालश दे रहे हैं, तो माननीय मंत्री महोदय 

यह बताएगं ेलक क्या सरकार उनके लिए कुछ रटे लफक्स करगेी? 

(1115/SPS/NKL) 

श्री जित प्रकाश नड्डा : माननीय अध्यक्ष जी, यह प्रश्न इस प्रश्न से जड़ुा हुआ नहीं है, िेलकन मैं 

उनके ध्यान में िाना चाहता ह ं लक हमार ेयहां दो संगठन हैं। उसमें एक तो नेशनि लिस्ट ऑफ 

इसेंलशयि मेलडलसन है। हम इस इसेंलशयि मेलडलसन की लिस्ट में मेलडलसन्स को जोड़ते हैं, लजसकी 

प्राइस की कैलपंग की जाती है और सरकार के लनधािरण पर उस दिाई का दाम होता है। हम उनको 

नेशनि लिस्ट ऑफ इसेंलशयि मेलडलसन्स में देखते हैं। उसी तरीके से फामािस्यलुटकि के लिभाग में 

एनपीपीए है, जो प्राइलसंग की अथॉररटी है। जो इसेंलशयि मेलडलसन्स हैं और अदिाइज़ मेलडलसन्स 

भी हैं, जो शैड्यूि ड्रग्स में नहीं भी आते हैं, उनकी भी प्राइलसंग की जाती है। 

 मैं यहां सदन के सभी सदस्यों को इस बात से अिगत कराना चाहता ह ं लक जानिेिा 

बीमाररयां और जीिन को बचाने िािी दिाइयां लजतनी भी हैं, सरकार उनके प्राइस को कंरोि 

करती है, तालक साधारण व्यलक्त उसको खरीद सके, सरकार इसकी लचंता करती है।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, मैं आपको अिगत करा दू ंलक दलुनया के लजतने भी देशों में 

हम गए, उन सब देशों के अंदर भारतीय दिाइयों की लडमांड है। उनकी गणुित्ता और रटे पर सब 

संतषु्ट हैं।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): India is a global player in 

pharmaceutical industry. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : इसको ग्िोबिी और बढ़ा सकते हैं। सदन का मत यह है लक मापदण्डों से 

इसको ग्िोबिी बढ़ा सकते हैं और एक्सपोटि  करने में भी भारत दलुनया का नंबर िन देश हो सकता 

है।  
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SHRI ARVIND GANPAT SAWANT (MUMBAI SOUTH): Thank you, hon. 

Speaker Sir, for giving me this opportunity. 

 Sir, while giving an answer to the question, the hon. Minister has 

mentioned about some slabs. हम ऐसे मदद करना चाहते हैं लक उसमें 0 से 50 करोड़ 

तक और 1 करोड़ से 50 करोड़ तक हो, िेलकन आपने उसी उत्तर में कहा लक ‘To the 

extent of Rs. 1 crore’. आप 250 करोड़ पर 15 परसेंट देने िािे हो तो एक करोड़ क्यों 

है? उसका 15 परसेंट ज्यादा बनता है, क्या आपने िह सीमा उसमें िगाई है? अन्यथा, इस 

परसेंटेज का कोई मतिब नहीं है। आपके पास सौ से ज्यादा ऐप्िीकेशंस आ गई हैं, आपने 

उनमें से केिि सात को मान्यता दी है। So, I would like to know whether the rest of 

the 93 applications have been rejected or they will be considered in future. 

आप जो प्रयास कर रहे हैं, मैं उसका स्िागत भी करता ह ं। यह बहुत अच्छा है। आदरणीय 

अध्यक्ष जी ने भी कहा है। हमारी दिाओ ंका पेटेंट हो, क्योंलक हम िल्डि क्िास दिाइयां बनाने 

जा रहे हैं तो we have to create patent also. हमारी लहन्दसु्तानी फामाि कंपलनया ंपेटेंट 

बनाने का प्रयास करती हैं तो क्या सरकार उनको सहायता करती है या नहीं? क्या इसके 

लिए प्रयास हो रहे हैं या नहीं हो रहे हैं? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : माननीय अध्यक्ष जी, आपने जो कहा है, मैं सबसे पहिे उसमें एक 

बात जोड़ दू ंलक जहां तक भारत दिाइयां बनाने में हैं तो आज दलुनया एक्सेप्ट करती है लक 

भारत आज दलुनया की लडसपेंसरी बन गया है। इंलडया िल्ड्िस मोस्ट इफेलक्टि एडं मोस्ट 

चीपेस्ट प्रोड्यूस कर रहा है और भारत सरकार इसको प्रोत्सालहत कर रही है। आपने एक बात 

एक करोड़ रुपये िािी कही है तो अभी तक की जो स्कीम है, उसमें जो स्मॉि इंडस्रीज हैं, 

उनको सपोटि करने का उद्देश्य है। जो 250 करोड़ से 50 करोड़ िािी हैं, उनको भी सपोटि कर 

रहे हैं, िेलकन िह उस प्रपोशिन में कर रहे हैं। हम स्मॉि को 20 परसेंट देंगे, 15 परसेंट लमलडि 

को देंगे और उसका एक्सीलडंग िेिि एक करोड़ है। आपका जो सझुाि है, िह सझुाि ठीक है, 

उसे आप सदस्य के रूप में रख सकते हैं और मझुे लचट्ठी लिखकर भेज दीलजएगा। Schemes 

are always ongoing, and there is always a situation where we can think of 

some modifications also. … (Interruptions) जहां तक आपने पेटेंट के बारे में बात 

कही है, इस तरीके से भी हम उसको प्रोत्सालहत करने का प्रयास करेंगे। जो आपने सात 

ऐप्िीकेशन अपू्रव्ड िािी बात कही है, It is also an ongoing process. सौ ऐप्िीकेशंस 

का रलजस्रेशन हुआ है और उनमें से सात अपू्रव्ड हुई हैं।  
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(1120/MM/VR) 

श्री गौरर्व गोगोई (र्जोरहाट) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आभार प्रकट करना चाहता ह ं और 

गणुित्ता की जब बात आयी है तो मैं सरकार से जानना चाहता ह ं लक भारत से जो ड्रग्स से हम 

दूसर ेप्रदेशों में भेजते हैं, उसकी गणुित्ता को िेकर सरकार का क्या मापदंड है, क्योंलक बीच 

में यह भी खबर आयी थी लक खांसी की जो दिाई अफ्रीका में भेजी गयी थी, उसके बारे में 

बहुत सारी लचंताए ंव्यक्त की गयी थीं लक उसमें बहुत से गित पदाथि पाए गए और उस संबंध 

में सरकार ने शायद कुद कदम भी उठाए हैं। गणुित्ता को िेकर और खांसी की दिाई के बार ेमें 

खबर आयी, इस पर सरकार क्या कर रही है, मैं मंत्री महोदय से जानना चाहता ह ं। 

श्री जित प्रकाश नड्डा : महोदय, हमारा मेलडलसन्स को एग्ज़ालमन करने का बहुत ही रोबस्ट 

लसस्टम है। जो दिाइयां एक्सपोटि होती हैं, उनका सैम्पि सिे यहां भी होता है और जब 

कंसाइनमेंट िहां जाता है तो िहा ंभी उसका रेंडम सिे होता है। लजस खांसी की दिाई के बार े

में माननीय सदस्य ने कहा है, उसके बार ेमें एक समय में बात आयी थी, लजस पर भारत 

सरकार ने एक्शन लिया था। इन सब पर हम िगातार सतत् लिलजि हैं और िगातार ध्यान दे 

रहे हैं। इस तरह की घटनाए ंन घटें, इसके लिए लचंतन कर रहे हैं। 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : सर, माननीय मंत्री जी न ेबताया है लक फामािस्यूलटक्ि इंडस्री का 

स्टेंडडि उठाने के लिए क्या-क्या कदम उठाए जा रहे हैं? माननीय सदस्य गौरि गोगोई जी ने 

बताया लक हमारी जो ड्रग्स एक्सपोटि होती हैं, उसके बार ेमें सीररयस कम्प्िेंट्स हैं। इसको 

सधुारन ेके लिए अभी तक कोई जायज़ कदम नहीं उठाया गया है। 

माननीय अध्यक्ष : आप अपना सझुाि बता दीलजए। 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : महोदय, मेरा सझुाि नहीं है, सिाि है लक मंत्री जी के मंत्रािय के 

तहत बंगाि केलमकल्स और आईडीपीएि जैसी संस्थाए ंहैं। ये मर रही हैं। इनकी हाित बहुत 

खराब है। इनका सधुार करके, इनके स्टेंडडि को उठाने के लिए क्या कदम मंत्री जी उठा रहे 

हैं? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : महोदय,  प्रश्न revamp pharmaceutical upgradation 

scheme से संबंलधत है और लजसका मैंने जिाब लदया है। माननीय सदस्य का एक 

स्पैलसलफक प्रश्न है। िह एक यूलनट के बारे में चचाि कर रहे हैं। माननीय सदस्य मझुे पत्र 

लिखकर के दें। मैं उसका गहराई से अध्ययन करंूगा और जिाब भी दूगंा।  

प्रो. सौगत राय (दम दम) : आप अभी हाउस में जिाब दे दीलजए। आप बाद के लिए क्यों कह 

रहे हैं? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : क्योंलक आपका प्रश्न इस प्रश्न से संबंलधत नहीं है। 

(इलत) 
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(Q. 63) 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Sir, Indian expatriates are the 

most marginalized and exploited segment of our population. They opt for 

overseas career as their last option in life due to the absence of any other 

opportunity available in India. But our Government is deplorably apathetic 

towards these hapless people. 

 Sir, the Indian Community Welfare Fund (ICWF) is the best example of 

the Indian Government's stepmotherly attitude towards the Indian expatriate 

community. The ICWF is conceived as a critical support mechanism for 

expatriates in emergency situations. Compulsory contributions to the Fund are 

collected from the Indian expatriates. But the Indian embassies are very 

parsimonious in releasing the funds to needy expatriates, particularly in the 

Gulf Cooperation Council (GCC) countries. Hence, this question is raised on 

the Floor of this august House. 

 I would like to know whether the Government has any plan to involve the 

organisations of Indian expatriates in management of ICWF. If so, details 

thereof. 

SHRI KIRTI VARDHAN SINGH: Sir, the learned hon. Member has raised many 

issues but I particularly object to the allegations that have been made 

regarding the misutilization of the Indian Community Welfare Fund.  

 The details of utilization of the fund are very clearly given in the 

annexures. It shows that we have a large amount of balance available for the 

welfare and the well-being of our workers who have gone abroad.  

 Sir, I would like to add that it is a very important issue for the entire 

country that the welfare of our workers who have travelled abroad are taken 

care of. It is rightly so as the hon. Member said that they belong to the weaker 

sections of our society, especially financially. But I would also like to add that 

apart from ICWF, our Government has taken many such measures, especially 

under the leadership of our hon. Prime Minister, that I can proudly say that 

today every Indian who has travelled abroad either as a student or as a 

labourer, worker or even as a tourist feels safe and secure given the measures 

that we have adopted. ....(Interruptions)  
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(1125/YSH/SAN) 

श्री िौरि िोिोई (जोरहाट) : सर, कुिैत में मजदूर आग में जि गए।… (व्यिधान) य ेक्या बोि रहे 

हैं?… (व्यिधान) मंत्री महोदय, सदन को गमुराह कर रहे हैं।… (व्यिधान) 

SHRI KIRTI VARDHAN SINGH: Sir, the Member is raising the question of 

Kuwait. That is a matter of the Kuwait Government. When the Kuwait tragedy 

happened, we took all possible measures to bring back the mortal remains in a 

record time. हम कुिैत से ररकॉडि टाइम में मोटिि ररमेन्स िाए थे। िह उनका इंटनिि मैटर है 

और ि ेिोग अब इसे पूरी तरह से ध्यान से देख रहे हैं लक िहां पर ऐसी रेजडी न हो। They are 

going over the system there, but that is their matter.  

 Our responsibility lies in providing all assistance, whether legal, physical, 

medical or even giving insurance cover, to our citizens who go abroad to work, 

study or as tourists. 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD):  Sir, ICWF is, among other 

things, meant to provide emergency medical care on ‘means-tested basis’ to 

overseas Indians who are involved in accidents with serious life-threatening 

injuries or have life-threatening medical conditions or suffer a serious disability. 

I would like to know from the Minister how much amount has been disbursed 

for this purpose from the ICWF in the last two financial years.  

SHRI KIRTI VARDHAN SINGH: Sir, a detailed reply in Annexure A, Annexure 

B and Annexure C of the main answer is already provided to the hon. Member. 

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, his answer is not proper. This is 

a very serious issue.  … (Interruptions) 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Sir, he is not giving a proper 

answer. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, इस पूर े लिर्य के अंदर सरकार की तरफ से कोई बजटीय 

प्रािधान नहीं होता है। ये सारा पैसा इसी से ही किेक्ट लकया जाता है। इसमें और बेहतर सझुाि हो 

और इसमें हम क्या-क्या कर सकते हैं, उसके लिए मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करंूगा लक इस 

लिर्य में सभी िोगों से चचाि की जाए। हम लिशेर् रूप से इसे और बेहतर कैसे कर सकते हैं, चूलँक 

इसमें सरकार का तो पैसा है नहीं, सरकार का बजटीय प्रािधान है नहीं तो जब पैसा उनका है तो 

उसे कैसे बेहतर कर सकते हैं, उस पर आप एक बार चचाि कर िीलजएगा।  

Shri E.T. Mohammed Basheer. 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM):  Sir, thank you very 

much. … (Interruptions) 
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प्रो. सौित राय (िम िम) : उनको बाहर नहीं जाना चालहए था। He should not have gone 

abroad. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, मैं आपको हर बार प्रश्न काि में एिाऊ करता ह ।ँ अगर आप बीच में 

उठेंग ेतो मैं आपको कभी प्रश्न काि में एिाऊ नहीं करंूगा। आप बैठ जाइए। आप माननीय सदस्य को 

बोिने दीलजए।  

… (व्यिधान) 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM):  Sir, thank you very much.  

 Sir, my question is pertaining to the functioning of this Fund in different 

embassies. Transparency, accountability and structured feedback mechanism are 

missing there. It is totally confusing.  

In order to substantiate my point, I would like to mention that the 

Parliamentary Standing Committee on External Affairs, in its Fifteenth Report, 

highlighted the need for improved transparency and accountability in the 

management of the ICWF. The report emphasized that while the ICWF has been 

beneficial to the needy people, some more attention is required in this. It 

recommended setting up a transparent mechanism for monitoring and evaluating 

the Fund's utilization, ensuring that support reaches the intended beneficiaries.  

I would like to ask the hon. Minister – he will also agree because he has 

given in detail the closing balance of ICWF as on 31st March, 2024 in 137 countries 

– one question. 

माननीय अध्यक्ष : आपका अच्छा सझुाि है। पारदलशिता को अपनाया जाएगा। 

… (व्यिधान) 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): I would like to know from 

the hon. Minister what type of mechanism is going to be introduced to ensure 

transparency in the system.  

SHRI KIRTI VARDHAN SINGH: Sir, the hon. Member is a very senior Member of 

the House and he has constantly raised the issue of safety, security and well-being 

of our workers abroad.  

 Sir, we have endeavoured to give a very detailed reply. With respect to the 

specific question of the hon. Member what transparency measures should be built 

in, I would like to add that this Fund is constantly monitored by our missions 

abroad. It is primarily collected by levying charges on our Consular Services. It is a 

global fund and whichever mission needs it more, it is transferred there. 

(1130/RAJ/SNT) 

 Since 2014, we have spent Rs. 656 crore to assist more than 3.5 lakh 

Indians in distress. सर, आज की डेट में हमारा करेंट बैिेंस 692 करोड़ रुपए है। But even then, 
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we are ready to take any suggestion from the hon. Member regarding the 

transparency of the utilization of these funds. 

माननीय अध्यक्ष : यह बात ठीक है। आप एक बार सुझाि दें। माननीय मंत्री जी और पारदशी व्यिस्था 

होनी चालहए, इसमें कोई लदक्कत नहीं है।  

श्री िीपेन्र गसांह हुड्डा (रोहतक) :  अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से जानना चाह ंगा लक क्या 

लिदेश मंत्रािय को इस बात की जानकारी ह ैलक लपछिे चंद िर्ों में लबना िीजा के जोलखम भर ेरास्तों से, 

लजसको डाकँी का रास्ता कहते हैं, िाखों की तादाद में हमार ेदेश के कई प्रदेशों के नौजिान बेरोजगारी 

और हताशा से लिदेशों की तरफ जा रहे हैं। मैं केिि यूएस का उदाहरण देता ह ं। कस्टम एडं बॉडिर पेरोि 

(सीबीपी), यूएस के अनसुार 97 हजार भारतीय नागररक यूएस के पनामा के जंगिों के रास्ते मैलक्सको 

बॉडिर स ेया कनाडा के थू्र लपछिे एक िर्ि में यूएस गए हैं।  उन्होंने उनको चेक लकया है। िहां अमानिीय 

पररलस्थलतयों से गजुरते हुए नौजिान जाते हैं। आज अकेिे यूएस में 15 िाख ऐस ेभारतीय नागरर क हैं, 

जो अनडॉक्यमुेंटेड हैं, क्या लिदेश मंत्रािय उनकी समस्याओ ंको, जो उनको सामना करना पड़ रहा है, 

उनके बार ेमें संिेदनशीि है, यलद हां, तो उनकी मदद के लिए क्या कर रहा ह?ै 

SHRI KIRTI VARDHAN SINGH: Sir, the question the hon. Member has asked is not 

directly connected to our Missions and the ICWF but it is a sensitive question and I 

will endeavour to give a full reply to it. सर, आज हमार ेजो इंलडयंस बाहर काम करने के लिए 

जा रह ेहैं। There are two categories of countries. One is ECR countries and the other 

is ECNR; countries where the immigration check is not required. सर, हमारी सरकार ने 

ई-माइगे्रट पोटिि शरुू लकया है। इसकी िजह यही ह ैलक हमार ेलजतने िकि सि बाहर जा रहे हैं, िे इस पर 

रलजस्रेशन करें, तब िे बाहर जाए,ं तो उनका डाटा ई-माइगे्रट पोटिि पर रहता है। It helps in keeping 

our Missions in track with them. उन्हें कोई भी लदक्कत होती ह,ै तो हम िोगों ने बहुत सार ेस्टेप्स 

लिए हैं, 24x7 हेल्पिाइन, इंश्योरेंस स्कीम और भी तमाम चीजें हैं, तालक उनको कोई लदक्कत न महसूस 

हो। सर, जो ई-माइगे्रट लसस्टम ह,ै it is compulsory for ECR passport holders going to ECR 

countries. In other cases, whether the passport holder is non-ECR passport holder 

going to ECR country or whether the passport holder is an ECR passport holder 

going to non-ECR country, we recommend and advise to go through the e-migrant 

portal so that we can keep them safe and look after their well-being. But for the 

nationals who do not undertake this service provided by our Government, how can 

we know लक िे क्या कर रहे हैं, कैसे कर रहे हैं? आदरणीय सदस्य जी का जो प्रश्न है, that relates 

more to the visa curtailing done by the US. िे िोग अपने लसस्टम को इतना सख्त रखे हुए हैं 

लक हमार ेनागररक, लजनको िहा ंजाना ही है, ि ेतमाम तरीके के मेथड्स अपनाते हैं। But we cannot 

be held responsible for that.…(व्यिधान) 

श्री िीपेन्र गसांह हुड्डा (रोहतक) : उनका सारा पररिार यहीं है।…(व्यिधान) 

 

(ends) 
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(प्रश्न 64) 

श्री हनुमान बेनीिाल (नािौर) :   अध्यक्ष महोदय, आज देश में गंभीर बीमारी कैं सर तेजी से फैि 

रही है। कैं सर की चपेट में गरीब तथा मध्यम िगि के िोग तेजी से आ रहे हैं। महंगी दिाइयां और 

समय पर इिाज नहीं लमिने के कारण हो रही मौतें, लचंता का लिर्य है। मैंने मंत्री जी से कैं सर 

रोलगयों को कम मूल्य पर दिाइयां उपिब्ध कराने के संबंध में सिाि पूछा है, उसका जिाब मंत्री 

जी ने लदया है।  

 अध्यक्ष महोदय, क्या मैं दो प्रश्न पूछ सकता ह ं? 

माननीय अध्यक्ष : आप पहिे एक प्रश्न पूछ िीलजए। आप प्रश्न पूलछए। 

श्री हनुमान बेनीिाल (नािौर) : मंत्री जी ने कहा है लक एनपीपीए 27.02.2019 को गैर अनसूुलचत 

कैं सररोधी दिाओ ंपर 30 प्रलतशत व्यापार मालजिन की अलधकतम सीमा तय की गई है, लजससे 

दिाइयों की 526 ब्ांडों की एमआरपी में औसतन 50 प्रलतशत की कमी हुई है। मंत्री जी आपने जो 

जिाब में सूची दी है, उस पर क्रम संख्या 118 पर रेसटूजमुाब दिाई है, उस पर 54,725 रुपए 

एमआरपी है। मगर उसकी कीमत 13 से 14 हजार रुपए है। ऐसे में कॉरपोरटे अस्पताि मरीजों से 

पूरी एमआरपी िेते हैं।  

(1135/KN/AK) 

क्या आप उसकी लजतनी िास्तलिक कीमत है, उतनी एमआरपी ही अंलकत करने हेत ुकोई 

लनदेश जारी करना चाहते हैं तालक मरीज ठगे नहीं जाए। यलद हा,ँ तो कब तक? यलद नहीं, तो क्यों? 

मंत्री जी, यह महज एक उदहारण था और ऐसा कई दिाओ ंके अंदर हो रहा है। 

श्री जित प्रकाश नड्डा : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा है, सच में जहां 

तक कैं सर का सिाि है, इसमें िगातार बढ़ोतरी हो रही है और िगभग 2.5 प्रलतशत प्रलत िर्ि 

कैं सर के पेशेंट्स की संख्या बढ़ रही हैं। उसमें भी ज्यादातर मलहिाओ ंमें बे्स्ट कैं सर और परुुर्ों में 

ओरि कैं सर, िंग कैं सर बढ़ रहा है। साढ़े पन्रह िाख से ज्यादा जो पेशेंट्स हैं, िे रलजस्टर हो रहे 

हैं।  

 उन्होंने जो दिाइयों के बार ेमें कहा, हमारी एक लिस्ट है, लजसको हम मॉनीटर करते हैं। 

जैसे मैंने पहिे प्रश्न में भी कहा लक नेशनि लिस्ट ऑफ एसेंलशयि मेलडलसन्स में 131 दिाइयां 

कैं सर की हैं, जो शेड्यूि 1 में आती हैं। उनकी प्राइलसंग सरकार करती हैं और एनपीपीए करती हैं। 

यह िे मेलडलसन्स हैं, जो मोस्ट कॉमनिी यूज्ड हैं और लजनका उपयोग लकया जा रहा है। इस पर 

एनपीपीए सीलिंग प्राइलसंग िगाती है। इस सीलिंग को िगाने से पेशेंट्स को िगभग 294 करोड़ 

रुपये का फायदा हुआ है। हमने इसको इसी तरीके से आगे बढ़ाने का भी प्रयास लकया है। इसके 

अिािा कुछ मेलडलसन्स ऐसी हैं, जो 131 की लिस्ट में नहीं आती हैं, िेलकन ऐसे 28 कॉलम्बनेशन्स 

हैं, जो लफक्स्ड डोज कॉलम्बनेशन में नहीं आते हैं, िेलकन उसके बार े में भी सरकार ने और 

एनपीपीए ने भी प्राइलसंग को कंरोि कर रखा है। लजस कॉस्ट पर य ेलडलस्रब्यूटर के पास पहंुचती 

हैं, उससे 30 परसेंट से ज्यादा की एमआरपी नहीं हो सकती है। यह 50 परसेंट से कम हो रहा है 
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यानी 50 परसेंट प्राइसेस उसमें से कम लकए गए हैं। इस तरीके से कोलशश की गई है लक कैं सर के 

ड्रग्स को हम अफोडेबि प्राइसेस में कर सकें । 

 हम िोगों ने दो बातों पर लिशेर् ध्यान लदया है। जो जनऔर्लध केन्र हैं, इन जनऔर्लध 

केन्रों में िगभग 13 हजार आउटिेट्स हैं। उन 13 हजार आउटिेट्स में जो हम िगभग 2 हजार 

मेलडलसन्स देते हैं, उनमें से 83 मेलडलसन्स एटंी कैं सर की भी हैं, जहां हम दिाइयों को देने का प्रयास 

करते हैं। उसी तरीके से हमारी अफोडेबि मेलडलसन्स एडं ररिायेबि इम्प्िांट्स फोर रीटमेंट 

(अमतृ) की भी स्कीम चिती है। हमने हर गिनिमेंट हॉलस्पटि में उसका भी आउटिेट खोिा है। 

जहां पर हम ब्ांडेड मेलडलसन्स को भी कम रटे पर पेशेंट्स को पहंुचाने का प्रयास करते हैं। इस 

तरीके से हमने कोलशश की है लक हम कैं सर को कंरोि में रखें। परसों हमारी बहन माननीय लनमििा 

सीतारमण जी ने जो बजट पेश लकया है, उसमें भी तीन कैं सर ड्रग्स की कस्टम ड्यूटी को हटा लदया 

गया है, तालक िह भी सस्ते में लमि सके। 

 अभी माननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा है, उसमें उन्होंने लकसी लिशेर् दिाई के बार ेमें पूछा 

है। उन्होंने जो बताया है, इसको मैं जरूर एग्जालमन करता ह ं। आपने दिाई का कोई नम्बर बताया 

है, उसको मैं एग्जालमन करंूगा। यलद िह एमआरपी से आग े जा रही है, तो िहां के स्थानीय 

अलधकारी उसकी लचन्ता करेंगे। एनपीपीए ने जो सीलिंग प्राइसेस तय लकए हैं, उससे ज्यादा पर 

कहीं भी कोई दिाई नहीं बेची जाएगी, यह हमारी लजम्मेदारी है। 

श्री हनुमान बनेीर्वाल (नागौर) : अध्यक्ष महोदय, मंत्री जी, एनपीपीए ने 27/02/2019 को गैर 

अनसूुलचत कैं सर रोधी दिाओ ं पर 30 प्रलतशत व्यापार मालजिन की अलधकतम सीमा तय की। 

िेलकन लजन दिाओ ंको इन शे्रणी में अलधसूलचत लकया, उन्ही दिाओ ं में एक अलतररक्त सॉल्ट 

लमिाकर फामाि कम्पलनयां मनमालफक दरों से दिाइयां बेचने िग गई।ं ऐसे में आपकी अलधसूचना का 

अलतक्रमण करने के लिए उन्होंने तोड़ लनकाि लिया। क्या आप फामाि कम्पलनयों द्वारा लकये जा रहे 

ऐसे कायों पर िगाम िगाने के लिए कोई नीलत िाएगंे? यलद हा,ँ तो कब तक? यलद नहीं, तो क्यों? 

आप कारण सलहत लििरण सदन को बताने का कष्ट करें। 

 इसके साथ ही आप बजट के अंदर बता रहे हैं लक कैं सर के लिए हमने इतना कुछ लकया है। 

क्या सरकार अपने स्तर पर देश के तमाम मेलडकि कॉिेजों से संबंलधत जो अस्पताि हैं, िहां 

सरकारी संस्थानों में कैं सर रोलगयों को सम्पूणि मफु्त दिाइयां देने का लिचार रखती है? इसको 

िेकर सरकार की क्या मंशा है? मंत्री जी, आप इसका लिरिण बताए।ं 

(1140/VB/UB) 

श्री जित प्रकाश नड्डा : माननीय अध्यक्ष महोदय, इन्होंने कहा लक दिाई में सॉल्ट बढ़ा देते हैं या 

कॉलम्बनेशन में बदिाि होता है, मैंने उसका जिाब लदया है।  

 मैं बताना चाहता ह  ँ लक यह एक रगे्यिुर प्रॉसेस है। फ़जि कीलजए लक हम 40 दिाइयों पर 

सीलिंग िगाते हैं, तो िह एक नई दिाई िाते हैं, लजसमें थोड़ा-सा कॉलम्बनेशन चेंज कर देते हैं, 

लजसके कारण िह सीलिंग से बाहर चिी जाती है। इसके लिए हमार ेयहा ँरगे्यिुर मॉलनटररगं होती 

है। इसीलिए हमने कहा लक 28 ऐसे फॉमुििेशंस हैं, जो लफक्स कॉलम्बनेशन में नहीं आते हैं, लजससे 



26.07.2024               RPS      Uncorrected / Not for publication 15 

 

िे सीलिंग में नहीं आते हैं। िेलकन हमने इनको भी इंक्िूड कर लिया है। This is a regular 

process. अगर इस तरह की कोई दिाई माकेट में आती है, तो हमारी कोलशश यह है लक कोई भी 

कैं सर का ड्रग आए और िह एफोडेबि न हो, तो उस पर सीलिंग िगाने के लिए एनपीपीए, जो 

हमारी प्राइलसंग अथॉररटी है, िह कारगर है और िह उस पर ऐक्शन िेकर उसको सीलिंग में िाने 

का प्रयास करती है।… (व्यिधान) 

श्री हनुमान बेनीर्वाल (नागौर) :  क्या यह मफु्त की जाएगी? … (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री प्रदीप कुमार लसंह। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : बैलनिाि जी, कृपया आप बैठ जाइए। आप सीलनयर मेम्बर हैं। 

श्री अमररदंर लसंह राजा िाररगं। 

… (व्यिधान) 

श्री अमररिंदर ससिंह रार्जा र्वाररिंग (लुसियाना) : महोदय, जैसा लक हम सब जानते हैं लक कैं सर एक 

बहुत ही भयानक बीमारी है। यहा ँपर बैठे हम सभी िोग यह भी जानते हैं, हम िोग 4 जून को 

चनुकर आये थे और being a Member of Parliament, मझेु िगता है लक लपछिे पौने दो 

महीने में, प्राइम लमलनस्टर ररिीफ फंड के लिए मैंने सबसे ज्यादा कैं सर पेशेंट की लचरट्ठया ँसाइन 

की है। 

माननीय अध्यक्ष : आपका प्रश्न क्या है? 

श्री अमररिंदर ससिंह रार्जा र्वाररिंग (लुसियाना) : मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से पूछना चाहता ह  ँ

लक इससे कोई बच नहीं पाया। यह एक बहुत ही खतरनाक बीमारी है। क्या ऐसा हो सकता है, जहा ँ

हम यह कहते हैं लक भारत िल्ड्िस फास्टेस्ट ग्रोइंग इकोनॉमी बन चकुा है या बनने जा रहा है, 

िेलकन आज भी लबिो पॉिटी िाइन िाि ेिोग कैं सर का इिाज कराने के लिए धक्के खा रहे हैं। 

कोई यहा ँधक्के खा रहा है, कोई िहा ँधक्के खा रहा है, कोई मझुसे लचट्ठी साइन करा रहा है। क्या 

इस देश में ऐसा हो सकता है लक जो कैं सर पीलड़त िोग हैं, चाहे लबिो पॉिटी िाइन के िोग हों या 

लमलडि क्िास के िोग हैं, उनका इिाज मफु्त लकया जाए। दिाइया ँसस्ती क्यों करनी है, मैं मंत्री 

जी से कहना चाहता ह  ँलक इसमें करोड़ों रुपए खचि हो जाते हैं, तो क्या उन िोगों का इिाज फ्री हो 

सकता है? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य की जो भािना है, मैं उसकी कर 

करता ह ।ँ सच में, कैं सर एक जानिेिा बीमारी है। इसकी तकिीफ लजस पररिार पर पड़ती है, उस 

पररिार की लस्थलत खराब हो जाती है। िेलकन प्रधानमंत्री जी के नेतृत्ि में चिने िािी सरकार में 

इसके लिए बहुत-से कदम उठाए हैं। इसके लिए कदम उठाने की दृलष्ट से, कैं सर के यूलनट्स िगने से 

िेकर ‘आयषु्ट्मान भारत’ में 50 करोड़ िोग यानी 10 करोड़ 35 िाख फैलमिीज को 5 िाख रुपए 

का सािाना अलसस्टेंस देकर उनको ‘आयषु्ट्मान भारत’ के तहत सपोटि करने का प्रयास लकया गया 

है।  
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 इसलिए जो गरीब िोग हैं, गरीब िोगों को इसमें जोड़कर देखने का प्रयास हुआ है तालक 

कैं सर का इिाज हो सके। उसी तरह से, कैं सर के जो बहुत-से प्रोलसज़सि हैं, जो बीपीएि िािे हैं, 

उनका तो फ्री भी होता है, िेलकन बहुत-सी जगहों पर हमने फ्री डायग्नोलस्टक फैलसलिटीज भी दी 

है, right from PHCs से िेकर टलशियरी केयर यूलनट्स तक, उसमें इन सारी चीजों की लचन्ता की 

जाती है।  

 मैं यह भी बताना चाहता ह  ँ लक हम इस पर तीन बातों पर काम कर रहे हैं- लप्रिेंलटि, 

प्रमोलटि और क्यूरलेटि। लप्रिेंशन पर भी बहुत काम हो रहे हैं तालक इसकी लप्रिैिेंस न हो और 

प्रमोलटि हो। हम हेल्थ को प्रमोट करते हैं, कई िोग मझेु कहते भी हैं, िेलकन आपने देखा होगा लक 

प्रत्येक टोबैको पर िेबि िगाकर कैं सर के इम्पैक्ट्स को बताने का प्रयास लकया गया है। उसी तरह 

से, टोबैको का क्या इम्पैक्ट होता है, इसे भी बताने का प्रयास लकया है। लप्रिेंशन की दृलष्ट से लजतने 

भी प्रयास हो सकते हैं, िे लकये गये हैं। जहा ँतक क्यूरलेटि का सिाि है, तो हमारी कोलशश है लक 

हम कैं सर पेशेंट को एफोडेबि और एक्सेलसबि इिाज की व्यिस्था कर सकें , इसके लिए सरकार 

प्रयासरत है। 

(1145/PC/SRG) 

श्रीमती शािंभर्वी (समस्तीपुर) : अध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। सबसे पहले मैं सरकार को धन्यवाद 

देना चाह ूंगी कक उन्होंने तीन कैं सर ड्रग्स पर कस्टम ड्यूटी को एग्जेमप्ट करके कैं सर ट्रीटमेंट को 

और अफोडेबल बनाया है।  

 अध्यक्ष महोदय, मेरा प्रश्न CAR T-cell therapy से सूंबूंकधत है, जो कैं सर ट्रीटमेंट के कलए 

एक अफोडेबल माध्यम है, लेककन अभी यह पूर ेदेश में कसफफ  30 अस्पतालों में है।  

 माननीय मूंत्री जी से मेरा यह प्रश्न है कक कैं सर ट्रीटमेंट को CAR T-cell therapy के 

माध्यम से और अफोडेबल बनाने के कलए ग्रामीण और कपछड़े इलाकों में यह कब शरुू होगा, कजससे 

गरीब पररवारों को भी इसका लाभ कमल सके? 

श्री र्जगत प्रकाश नड्डा : हमें इस फैकसकलटी को एक्सपैंड करना है। इन-ड्यू-कोसफ, जैसे-जैसे 

होता है, हम उसको एक्सपैंड करेंगे। … (व्यवधान) 

(इकत) 

माननीय अध्यक्ष : कडमाूंड फॉर ग्राूंट्स पर बात करेंगे। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : क्वेश्चन नूंबर – 65, माननीय मूंत्री जी। 

… (व्यवधान) 
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(Q. 65) 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Sir, as the saying 

goes, ‘health is wealth’, in our country, the medical infrastructure is the 

backbone of our growth as a society, both economically and socially. For 

creating the medical infrastructure, we need new medical colleges, new 

hospitals and new healthcare centres.  

 Sir, through you, I would like to ask this to the hon. Minister. In his 

reply, he stated that there is a condition stipulated by the National Medical 

Commission on 16th August 2023. There is a restriction of ratio of 100 

MBBS seats for every 10 lakh population.  With this, 13 States will go out 

of the system. In the Southern States, especially Tamil Nadu, Andhra 

Pradesh, Telangana and Karnataka, we will not get more seats later. No 

medical colleges will come. So, this has to be corrected. The hon. Minister 

has to clear the doubt in the minds of everybody. 

SHRI JAGAT PRAKASH NADDA: The hon. Member has asked the 

question about increasing the number of medical colleges, I would like to 

share with the hon. Member and with the House also that we had only one 

All India Institute of Medical Sciences, and later on we had six All India 

Institute of Medical Sciences, and now, we have got 21 All India Institute of 

Medical Sciences where   6 + 12 are operational.  

 If I talk about the medical colleges, I would like to share with him that 

before 2014, there were 387 medical colleges, and now there are 731 

medical colleges. There is an 88 per cent increase in the medical college. 

The MBBS seats have increased to 118 per cent. The MBBS seats were 

51,348 in 2014, and now it is 1,12,112. In the same way, if I may talk about 

the PG seats, the increase is 133 per cent. The PG seats were 31,185, 

and now there is a big lead. We have 72,627 in 2024. So, I would like to 

enlighten the hon. Member that the Government is apprised of the matter, 

and we want to see to it that the expansion of medical colleges takes place 

and more doctors are there to take care of the healthcare sector. 
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 As far as NMC issue is concerned, there have been certain 

questions and queries about it. I am reviewing it, and I will see to it. We are 

having a dialogue with them. The purpose is to see to it that there should 

be a balance between the quality of the medical education and the quantity 

of the medical education. So, we are trying it as fast as we go. We are 

trying to convince them also, but at the same time, we do not want to 

compromise on the quality of the medical doctor because we should be 

proud of the fact, and I would also like to share with you that it is the Indian 

doctors who are taking care of people in Europe, England and America. 

This is the quality of doctors we are producing.  

(1150/CS/RCP) 

तो यही नहीं, हम तो दलुनया को डॉक्टसि दे रहे हैं और लििस्तरीय डॉक्टसि दे रहे हैं तो 

इसलिए हमारी कोलशश है और हम इसमें as fast as we can go, we are trying to go. 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Sir, I thank the 

hon. Minister for an elaborate reply.  My second supplementary is this.  In 

the last regime, we have been sanctioned three medical colleges in 

Andhra Pradesh under the Centrally-sponsored scheme as against 17 

medical colleges that the State Government had declared.  That is 60:40 

ratio.  There is one medical college under construction in Markapuram in 

my Ongole Parliamentary constituency in Andhra Pradesh.  That is a very 

backward area.  Recently, in this Budget, just two days back, the Finance 

Minister has declared Prakasam district as a backward district.  These 

medical colleges are already under construction.  I would request the hon. 

Minister, through you, to kindly bring it under 60:40 ratio under the 

Centrally-sponsored scheme.  I would request the hon. Minister to include 

Markapuram Medical College in my Ongole Parliamentary constituency in 

the Centrally-sponsored scheme. Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं आप सभी से लफर आग्रह कर रहा ह ,ँ मैं बार-बार 

आग्रह कर रहा ह  ँ लक मुझे प्रश्न सूची के 20 के 20 प्रश्न िेने हैं, इसलिए आप संलक्षप्त में प्रश्न 

पूलछए और मंत्री जी भी संलक्षप्त में जिाब दें तभी हम 20िें प्रश्न तक आएगें।  
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SHRI JAGAT PRAKASH NADDA: Sir, I only respect your sentiments and I 

would like to also enlighten him that we have also opened an All India 

Institute of Medical Sciences in Andhra Pradesh. 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सी.एन.मंजूनाथ। डॉ. सी.एन.मंजूनाथ हाटि के लििस्तरीय सजिन हैं। ये 

बड़े सजिन हैं। 

DR. C. N. MANJUNATH (BANGALORE RURAL): Sir, I would like to thank 

the hon. Speaker for having permitted me to raise a supplementary 

question.  In fact, before asking my supplementary question, my hearty 

congratulations to Narendra Modi Government and the hon. Health 

Minister for an exponential increase in the number of MBBS seats and 

post-graduate seats in the medical colleges in this country.   

 Today, road traffic accidents account for 13 per cent of deaths in 

India which is bigger than cancer deaths.  So, there is a need to have a 

Polytrauma Care Centre in our country.  So, I would like to know this from 

the hon. Minister.  What is the Government’s stand on establishing a 300-

bedded Polytrauma Care Centre at the National Institute of Mental 

Health and Neuro-Sciences, Bangalore North Campus.  This is because 

we need to deliver a treatment in polytrauma cases within the golden hour; 

otherwise during the transit, a lot of people are dying.  Is there any 

proposal before the Ministry to have a small polytrauma clinic for every 

125 kilometres of national highways and expressways?   

माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी, हाथ जेब से बाहर लनकालिए।  

 माननीय सदस्यगण, एक तो मैं आपसे आग्रह करता ह  ँलक हाथ जेब में डािकर सदन 

में न आया करें। मैं दूसरा आग्रह यह करना चाहता ह  ँलक जब कोई माननीय सदस्य बोि रहा 

होता है तो उसके आगे से होकर न लनकिें।  

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : प्िीज। मंत्री जी, आप बीच में क्यों बोि रहे हो? आपको क्या पूछना है? 

आप बताइए। आप क्या पूछना चाहते हो? क्या आप जेब में हाथ डािना अिाऊ करोगे?  

… (व्यिधान) 

श्री सबप्लब कुमार देब (सिपुरा पसिम) : सर, मैं ऐसा नहीं करता।… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने आपसे नहीं पूछा है। 
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 दूसरा, जब कोई माननीय सदस्य बोि रहा हो तो कोई भी माननीय सदस्य उस 

माननीय सदस्य को क्रॉस करके सामने न बैठें। आप पीछे ही बैठ जाए।ं आपको उनके सामने 

फं्रट पर आकर बैठने की जरूरत नहीं है।  

DR. C. N. MANJUNATH (BANGALORE RURAL): With the permission of 

the hon. Speaker, another question is this.  In Bangalore, we have 

Bangalore city and Bangalore rural area surrounding it.  We have 1,65,000 

CGHS beneficiaries.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्रश्नकाि का समय समाप्त हो रहा है, जल्दी प्रश्न पूलछए।  

DR. C. N. MANJUNATH (BANGALORE RURAL):  For the same size of 

beneficiaries, we have 17 CGHS dispensaries in Hyderabad as well as in 

Chennai.  But in Bangalore, we have only 10 dispensaries.   

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप नए सदस्य हैं, आप बहुत िररष्ठ हैं, आप बहुत 

िररष्ठ डॉक्टर भी हैं, आप दलुनया के बहुत प्रलसद्ध डॉक्टर है। प्रश्नकाि में संलक्षप्त में प्रश्न पूछा 

जाता है।  

SHRI JAGAT PRAKASH NADDA: The hon. Member has done a very good 

job, a very good work in polytrauma.  His suggestion is welcome.  He has 

asked me to look into it whether NIMHANS can think of a Polytrauma Care 

Centre.  Certainly, it is an ongoing process.  We will look into the matter. 

(1155/PS/IND) 

 As he has suggested that we should have a polytrauma unit on the 

national highways on every 125 kilometres of road, I would like to say that 

it is not possible at this point of time. But yes, we have opened trauma 

units on the national highways in different areas. And this is also an 

ongoing process. 

श्री कीसति आज़ाद (बििमान-दुगािपुर) : अध्यक्ष जी, मैं बहुत संके्षप में प्रश्न पूछंूगा। मेरा प्रश्न ‘ख’ 

में से है – ‘the measures taken/proposed to be taken to improve the 

accessibility of healthcare in rural areas.’ यह प्रश्न िररष्ठ नागररकों को िेकर है। 

इनकी संख्या बढ़ रही है। मेरा प्रश्न है लक ग्रामीण प्राथलमक लचलकत्साियों में बढ़ती उम्र से जड़ुी 

जलटि, जघन्य, संक्रमण की जो बीमाररयां होती हैं, उनसे जूझने के लिए हमने क्या-क्या 

उपाय लकए हैं? हमार ेपास खांसी, सदी आलद छोटी बीमाररयों के लिए तो स्िास््य सलुिधा 

होती है, िेलकन जब आदमी िररष्ठ हो जाता है, तो जलटि बीमाररया ंआती हैं। उन बीमाररयों 
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से जूझने के लिए सरकार ने क्या लकया है? ऐसी एक व्यिस्था मेरी जानकारी में केरि में है, 

क्या इसके बार ेमें मंत्री जी बताएगें? 

श्री जित प्रकाश नड्डा : अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने बहुत ही महत्िपूणि प्रश्न पूछा है। मैं 

इन्हें बताना चाहता ह ं लक हम िोगों ने एक कायिक्रम हेल्थ एडं िेिनेस सेंटर िर्ि 2016 के 

आस-पास शरुू लकया था और बाद में िह आयषु्ट्मान आरोग्य मंलदर के रूप में बना है। इसके 

तहत हमन ेबहुत से इलनलशएलटव्स लिए हैं। आपने बजुगुि और ग्रामीण के्षत्रों के बारे में बात कही 

है। मैं आपसे शेयर करना चाहता ह ं लक हमारे 1,73,806 आयषु्ट्मान आरोग्य मंलदर  बन चकेु 

हैं, लजनमें काम चि रहा है। इसके लिए फ्री डॉयग्नोलस्टक्स और फ्री रीटमेंट की भी व्यिस्था 

की गई है। मैं बताना चाहता ह  ं लक आज आयषु्ट्मान आरोग्य मंलदर में 286 करोड़ रुपये का 

फुटफॉि है, जब से ये हेल्थ एडं िेिनेस सैंटसि शरुू हुए हैं, तब से है। 286.50 करोड़ रुपये 

का फुटफॉि हुआ है और यह 3 जून, 2024 तक का है, लजसमें से 38.2 करोड़ रुपये िेिनेस 

सैशन्स हुए हैं। 81.29 करोड़ हाईपर टेंशन के केसेज की स्क्रीलनंग हुई है। 71.48 करोड़ की 

डायबेलटक स्क्रीलनंग हुई है। 48.82 करोड़ तक ओरि कैं सर की स्क्रीलनंग हुई है। 22.13 

करोड़ तक ब्ेस्ट कैं सर की स्क्रीलनंग हुई है। 14.65 करोड़ की सिािइकि कैं सर की स्क्रीलनंग 

हुई है। 25.19 करोड़ की टेिी-कंसल्टेशन हुई है और इस तरीके से कंसल्टेशन चि रहा है। 

हमारी कोलशश लप्रिेंलटि एडं प्रोमोलटि हेल्थ केयर की है, लजसमें लजएरलेटक भी आते हैं। जो भी 

आयषु्ट्मान आरोग्य मंलदर जाता है, उनकी सब तरीके की स्क्रीलनंग कर रहे हैं। डेंटि हेल्थ, 

मेंटि हेल्थ से िेकर हाईपर टेंशन, डायलबटीज, ट्यूबरक्िोसेस, िेप्रेसी, लस्कन चैलकंग आलद 

सब कुछ होता है। 

 माननीय सदस्य ने लजएरेलटक के बार ेमें बात कही है। लजएरलेटक हेल्थ केयर के लिए 

हम िोगों का प्रयास है लक  लडलस्रक्ट अस्पतािों और एबि में उसका प्रयास करें। रूरि हेल्थ 

में हमेशा लजएरलेटक केयर में िोगों का लडटेक्शन और उनको राइट ओपोरच्यलुनटी के साथ 

राइट इंस्टीट्यूशन में भेजना हमारी लजम्मेदारी होती है। 

माननीय अध्यक्ष : सुश्री प्रलणती सुशीिकुमार लशंदे। आप शॉटि में प्रश्न पूछें, क्योंलक प्रश्न काि 

का समय समाप्त होने िािा है। 

सुश्री प्रसणती सुशीलकुमार सशिंदे (शोलापुर) : अध्यक्ष जी, हमार ेदेश और महाराष्ट्र में भी 

काफी पीएचसीज हैं, जो इिइलक्िप्ड हैं। Except ultrasound, there is no other 

machinery in these PHCs, and a lot of people have to come to the main 

civil hospital in the city. उदाहरण के लिए मैं कहना चाहती ह ं लक लडसेलबलिटी 

सलटिलफकेट के लिए भी उनको लसलिि अस्पताि में जाना पड़ता है। ईसीजी जैसे साधारण 

टेस्ट के लिए भी उन्हें लसलिि अस्पताि में जाना पड़ता है। Hon. Speaker, Sir, through 

you, I would like to ask a question to the hon. Minister.  
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(1200/RV/SMN) 

िहां पर बहुत बार डॉक्टसि भी नहीं रहते हैं। लजनके पास अलतररक्त लजम्मेदारी 

रहती है, िे ही रहते हैं। जो स्िाििम्बन पोटिि है, िह भी लपछिे तीन महीने से चि नहीं 

रहा ह।ै So, are you going to equip all the PHCs in our country with ECG 

machines, with more ultrasound machines and also have a disability 

centre? 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, बारह बज गए हैं।  

श्री जित प्रकाश नड्डा : मैं बड़े शॉटि में आपको बताता ह  ंलक हमने जो व्यिस्था की है, 

िह इस प्रकार है - सब-सेन्टर में हम 106 मेलडलसन्स फ्री देते हैं और 14 टेस्ट्स फ्री 

करते हैं, प्राइमरी हेल्थ सेन्टर में हम 172 मलेडलसन्स फ्री देते हैं और 63 टेस्ट्स फ्री 

करते हैं, कम्यलुनटी हेल्थ सेन्टर में हम 300 मेलडलसन्स फ्री देते हैं और 97 टेस्ट्स फ्री 

करते हैं और लडलस्रक्ट हॉलस्पटल्स में हम 381 मेलडलसन्स फ्री देते हैं और 134 टेस्ट्स 

फ्री करते हैं। 

 जहां तक आपका सिाि है, बहुत-से प्रोग्राम्स को हम िोगों न ेइन दस सािों में 

अनफोल्ड लकया है, लडलस्रक्ट िेिि तक लकया ह।ै आप सबको यह जानकर खशुी भी 

होगी लक हमार ेडायलिलसस का प्रोग्राम है, लजसके बार ेमें िोग कभी सोच नहीं सकते थे, 

पहिे िोग 250-300 लकिोमीटर डायलिलसस के लिए जाते थे, पर आज सब-लडलिजनि 

हॉलस्पटल्स और लडलस्रक्ट हॉलस्पटल्स में भी हमन ेडायलिलसस का प्रोग्राम चिाया ह।ै 

इस तरीके से हमारी कोलशश है लक आम आदमी को सरकार की तरफ से स्िास््य 

सलुिधाए ंमहुैया करायी जाए।ं 

(इलत)  

प्रश्न काल समाप्त 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कई माननीय सदस्यों द्वारा स्थगन प्रस्ताव की 

सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताव की ककसी भी सूचना की अनमुकत प्रदान नहीं की है। 

 कल्याण जी, आप क्या बोलना चाहते थे? 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Yesterday, Dr. Sukanta 

Majumdar, the hon. Minister of North East Region said that the North Bengal 

will be divided. 

माननीय अध्यक्ष : उन्होंने इसे कहां पर कहा? उन्होंने इसे सदन में तो नहीं कहा न!  

श्री कल्यार् बनर्जी (श्रीरामपुर) : उन्होंने बाहर बोला। 

माननीय अध्यक्ष : उन्होंने सदन में नहीं कहा। इसकलए बाहर की बात की चचाा सदन में नहीं होगी। 

… (व्यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, kindly listen to me.… 

(Interruptions) 

 Mr. Nishikant Dubey said in the House that two districts would be taken 

from West Bengal. What is this? On the ground of religion, … (Interruptions).  

माननीय अध्यक्ष : उन्होंने अपना कवषय शून्य काल में रखा। लेककन, जो बाहर के कवषय हैं, उस पर 

हाउस में चचाा नहीं होगी। 

… (व्यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): How can the Minister say this? 

माननीय अध्यक्ष : पी.सी. मोहन जी, आप कुछ बोलना चाहते थे।  

… (व्यवधान) 

SHRI P. C. MOHAN (BANGALORE CENTRAL): Sir, in Karnataka, there is a 

serious scam. In Valmiki Nigam, more than Rs. 100 crore have been 

transferred into benami account.… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : नहीं, माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

 SHRI P. C. MOHAN (BANGALORE CENTRAL): The Minister concerned also 

has been arrested and the Finance Department is handled by none other than 

the Chief Minister of Karnataka Shri Siddaramaiah.  

---- 

  



26.07.2024              MMN Uncorrected / Not for publication 282 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1203 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे। 

 आइटम नंबर - 2, श्री अजुान राम मेघवाल। 

… (व्यवधान) 

 विवि और न् याय मंत्रालय के राज्य मंत्री; तथा ससंदीय कायण मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अरु्जणन राम 

मेघवाल) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं कनम्नकलकखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

(1)  कवकध और न्याय मंत्रालय की वषा 2024-2025 की कनगात-पररणामी अनुश्रवण रूपरखेा संकेतक की 

एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(2) लोक प्रकतकनकधत्व अकधकनयम, 1951 की धारा 169 की उप-धारा (3) के अंतगात कनवााचनों का 

संचालन (संशोधन) कनयम, 2024, जो कदनांक 1 माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. 

सा.का.कन. 995 (अ) में प्रकाकशत हुए थ,े की एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 

(3) मध्यस्थता अकधकनयम, 2023 की धारा 53 के अंतगात कनम्नकलकखत अकधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रकत 

(कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

(एक) भारतीय मध्यस्थता पररषद (अध्यक्ष और सदस्यों के वेतन, भते्त और सेवा के अन्य 

कनबंधन और शतें) कनयम, 2024 जो कदनांक 13 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में 

अकधसूचना सं. सा.का.कन. 320 (अ) में प्रकाकशत हुए थे। 

(दो) भारतीय मध्यस्थता पररषद (अंशकाकलक अध्यक्ष और अंशकाकलक सदस्यों के यात्रा 

और अन्य भते्त) कनयम, 2024 जो कदनांक 13 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में 

अकधसूचना सं. सा.का.कन. 321(अ) में प्रकाकशत हुए थे। 

(तीन) भारतीय मध्यस्थता पररषद (लेखाओ ंके वाकषाक कववरण के प्ररुप और रीकत) कनयम, 

2024 जो कदनांक 13 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. सा.का.कन. 

322(अ) में प्रकाकशत हुए थे। 

(4) भारत अंतरााष्ट्रीय माध्यस्थम् कें द्र अकधकनयम, 2019 की धारा 32 के अंतगात भारत अंतरााष्ट्रीय 

माध्यस्थम् कें द्र (सूक्ष्म और लघ ुउद्यम माध्यस्थम् का संचालन) कवकनयम, 2024, जो कदनांक 7 जून, 

2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. ए- 60011/4/2024-प्रशासन-आईआईएसी में 

प्रकाकशत हुए थे, एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

---- 

माननीय अध्यक्ष : ररकॉर्ा  में कुछ नहीं जा रहा है। आप सब बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

आयुष मंत्रालय के राज्य मंत्री; तथा स्वास््य और पररिवार कल्यार् मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री प्रतापराव 

गर्पतराव र्जाधव) : अध्यक्ष जी, मैं कनम्नकलकखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं:- 

(1) आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान अकधकनयम, 2020 की धारा 29 के अंतगात कनम्नकलकखत 

अकधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण):- 

(एक) आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान कवद्यावाररकध कवकनयम, 2024, जो कदनांक 

7 माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल- 

12015/25/2021-एएस(।) में प्रकाकशत हुए थे। 
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(दो) आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान, स्नातकोत्तर - आयवुेद कवकनयम, 2024, 

जो कदनांक 7 माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल-

12015/25/2021-एएस (II). में प्रकाकशत हुए थे। 

(तीन) आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान, स्नातकोत्तर भेषजी कवकनयम, 2024, जो 

कदनांक 7 माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल-

12015/25/2021-एएस (111). में प्रकाकशत हुए थे। 

(चार) आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान, स्नातकपूवा के कलए आयुवेकदक औषध और 

शल्य कचककत्सा स्नातक कवकनयम, 2024, जो कदनांक 7 माचा, 2024 के भारत के 

राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल-12015/25/2021- एएस (IV). में प्रकाकशत 

हुए थे। 

(पांच) आयवुेद कशक्षण और अनुसंधान संस्थान (संशोधन) कवकनयम, 2024, जो कदनांक 21 

माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल- 12015/18/2021 

- एएस. में प्रकाकशत हुए थे । 

(छह)  आयवुेद कशक्षण और अनसंुधान संस्थान - स्वास््यवृत्त और संबद्ध कवज्ञान कायाक्रम 

कवकनयम 2024, जो कदनांक 29 अपै्रल, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. 

एफ.सं. एल-12015/25/2021-एएस-पीटी. 1.सी. में प्रकाकशत हुए थे। 

(सात) आयवुेद कशक्षण और अनुसंधान संस्थान (भेषजी में कर्प्लोमा - आयवुेद) कवकनयम, 

2024, जो कदनांक 2 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में अकधसूचना सं. एफ.सं. एल-

12015/25/2021-एएस-पीटी.1.बी. में प्रकाकशत हुए थे। 

(आठ) आयवुेद कशक्षण और अनुसंधान संस्थान, भेषजी स्नातक-आयवुेद [बी. फामा. 

(आय.ु)] कवकनयम 2024, जो कदनांक 2 मई, 2024 के भारत के राजपत्र में 

अकधसूचना सं. एफ.सं. एल-12015/25/2021-एएस-पीटी.1.ए. में प्रकाकशत हुए थे। 

(2) (एक) राष्ट्रीय होम्योपैथी संस्थान, कोलकाता के वषा 2022 2023 के वाकषाक प्रकतवेदन की एक  

प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा लेखापरीकक्षत लेखे। 

(दो) राष्ट्रीय होम्योपैथी संस्थान, कोलकाता के वषा 2022-2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा 

समीक्षा की एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(3) उपयुाक्त (2) में उकल्लकखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए कवलंब के कारण दशााने वाला कववरण 

(कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 

(4) (एक) राष्ट्रीय आयवुेद संस्थान, जयपरु के वषा 2022 2023 के वाकषाक प्रकतवेदन की एक प्रकत  

(कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा लेखापरीकक्षत लेखे। 

(दो) राष्ट्रीय आयवुेद संस्थान, जयपरु के वषा 2022 2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा 

की एक प्रकत (कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 

(5) उपयुाक्त (4) में उकल्लकखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए कवलंब के कारण दशााने वाला कववरण 

(कहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) । 

---- 

1204 बजे 

(इस समय श्री कल्याण बनजी, श्री गरुजीत स िंह औजला और कुछ अन्य माननीय सदस्य 

आकर पटल के कनकट खड़े हो गए।) 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND FERTILIZERS 

(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay on the Table a copy of the Medical 

Termination of Pregnancy (Amendment) Rules, 2024 (Hindi and English versions) 

published in Notification No. G.S.R.332(E) in Gazette of India dated 18th June, 2024, 

under sub-section (3) of Section 6 of the Medical Termination of Pregnancy Act, 1971. 

**** 

 

BUSINESS OF THE HOUSE 
 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

ARJUN RAM MEGHWAL): Speaker Sir, with your permission Sir, I rise to announce that 

Government Business during the week commencing Monday, the 29th of July, 2024 will 

consist of:- 

1. Consideration of any item of Government Business carried over from today's order 

paper:- [it contains (i) Further General Discussion on Union Budget for 2024-25 (ii) 

Further General Discussion on Budget of Union Territory of Jammu & Kashmir for 2024-

25 (iii) Discussion and Voting on Demands for Grants of the Union Territory of Jammu & 

Kashmir for the year 2024-25 and introduction, consideration and passing of the related 

Appropriation Bill. 

2. Discussion and Voting on Demands for Grants of the individual Ministries for the year 

2024-25. 

**** 

(1205/GG/SM) 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या आप सदन नहीं चलाना चाहते हैं? 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सभा की कायावाही आज साढ़े बारह बजे तक के कलए स्थकगत की जाती है। 

… (व्यवधान) 

1215 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा बारह बजकर तीस कमनट तक 

के कलए स्थकगत हुई। 
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(1230/RP/MY) 

1230 बजे 

लोक सभा बारह बजकर तीस कमनट पर पनुः समवेत् हुई। 

(श्री जगदसबिका पाल पीठासीन हुए) 

सभा पटल पर रखे र्जाने वाले पत्र- र्जारी 

1230 बजे  

माननीय सभापवत (श्री जगदवबिका पाल) :  आइटम नंबर-6,  श्री अजुान राम मेघवाल। 

MOTION RE: CONSTITUTION OF JOINT COMMITTEE ON 

OFFICES OF PROFIT 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Sir, with your permission, I beg to move the 

following:- 

“That a Joint Committee of the Houses to be called the Joint Committee on 

Offices of Profit be constituted consisting of fifteen members, ten from 

this House and five from the Rajya Sabha, who shall be elected from 

amongst the members of each House in accordance with the system 

of proportional representation by means of single transferable vote; 

That the functions of the Joint Committee shall be – 

(i) to examine the composition and character of all existing

“committees” (other than those examined by the Joint Committee to 

which the Parliament (Prevention of Disqualification) Bill, 1957 was 

referred) and all “committees” that may hereafter be constituted, 

membership of which may disqualify a person for being chosen as, and 

for being, a member of either House of Parliament under article 102 of 

the Constitution;   

(ii) to recommend in relation to the “committees” examined by it what

offices should disqualify and what offices should not disqualify; 
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(iii) to scrutinise from time to time the Schedule to the Parliament 

(Prevention of Disqualification) Act, 1959, and to recommend any 

amendments in the said Schedule, whether by way of addition, omission 

or otherwise;  

That the Joint Committee shall, from time to time, report to both Houses 

of Parliament in respect of all or any of the aforesaid matters;  

That the members of the Joint Committee shall hold office for the 

duration of the present Lok Sabha;  

That in order to constitute a sitting of the Joint Committee, the quorum 

shall be one-third of the total number of members of the Committee;  

That in other respects, the Rules of Procedure of this House relating to 

Parliamentary Committees will apply with such variations and modifications as 

the Speaker may make; and 

That this House recommends to the Rajya Sabha that the Rajya Sabha 

do join in the said Joint Committee and to communicate to this House the 

names of members to be appointed by the Rajya Sabha to the Joint 

Committee.”.” 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह है: 

“कक  भाओ िं की एक  िंयुक्त  सिसत सज े लाभ के पदों  िंििंधी  िंयकु्त  सिसत कहा 

जाएगा, का गठन सकया जाए सज िें पिंद्रह  दस्य होंगे, सजनिें  े द   दस्य इ  

 भा  े तथा पािंच राज्य  भा  े होंगे, सजन्हें आनपुासतक प्रसतसनसधत्व प्रणाली के 

अन ुार एकल  िंक्रिणीय ित द्वारा प्रत्येक  भा के  दस्यों िें  े चनुा जाएगा; 

  सक  िंयकु्त  सिसत के कायय सनबन होंगे:  

(एक)  भी सवद्यिान ' सिसतयों' ( िंयकु्त  सिसत द्वारा जािंची गई  सिसतयों को 

छोड़कर सजन्हें  िं द (सनरहयता सनवारण) सवधेयक, 1957 भेजा गया था) तथा इ के पश्चात 

गसठत की जाने वाली उन  भी ' सिसतयों' की रचना तथा स्वरूप की जािंच करना सज की 

 दस्यता के कारण कोई व्यसक्त  िंसवधान के अनचु्छेद 102 के तहत  िं द के सक ी  दन 

का  दस्य चनेु जाने और  दस्य होने के सलए सनरहय हो  कता है; 

(दो) इ के द्वारा जािंच की गई ' सिसतयों' के  िंििंध िें यह स फाररश करना सक सकन 

पदों के कारण सनरहयता होनी चासहए तथा सकन पदों के कारण नहीं; और 

(तीन)  िं द (सनरहयता सनवारण) असधसनयि, 1959 की अन ूुची की  िय- िय 

पर  िंवीक्षा करना तथा उक्त अन ूुची िें सक ी भी  िंशोधन की स फाररश करना चाहे वह 

 िंशोधन पररवधयन द्वारा हो अथवा लोप द्वारा अथवा अन्य सक ी प्रकार  े। 
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सक  िंयकु्त  सिसत  िय- िय पर  िं द की दोनों  भाओ िं को उपरोक्त  भी या सक ी भी 

सवषय के  िंििंध िें प्रसतवदेन देगी; 

सक  िंयकु्त  सिसत के  दस्य वतयिान लोक  भा के काययकाल तक पद धारण करेंगे;    

सक  िंयकु्त  सिसत की िैठक के सलए  सिसत के कुल  दस्यों की  िंख्या का एक-सतहाई 

 दस्यों का होना आवश्यक है; 

सक अन्य िािलों िें  िं दीय  सिसतयों  े  िंििंसधत इ   भा के प्रसक्रया सनयि ऐ े 

पररवतयनों और  िंशोधनों के  ाथ लागू होंगे, जो अध्यक्ष द्वारा सकए जाएिं; और 

 सक यह  भा राज्य  भा  े स फाररश करती है सक राज्य  भा उक्त  िंयकु्त  सिसत िें 

शासिल हो तथा  िंयकु्त  सिसत िें राज्य  भा द्वारा सनयकु्त सकए जाने वाले  दस्यों के नाि इ  

 भा को  ूसचत करें” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

----- 
 

ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i) All India Institute of Medical Sciences (AIIMS) at Awantipora, Bathinda, 

Bhopal, Kalyani, Nagpur, New Delhi, Raebareli, Rewari and Rajkot 

 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND MINISTER OF 

CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I beg to 

move the following:-  

“That in pursuance of Section 4(g) of the All India Institute of Medical Sciences 

(AIIMS) Act, 1956 read with Section 6 of the AIIMS (Amendment) Act, 

2012, the members of this House do proceed to elect, in such manner, 

as the Speaker may direct, two members from amongst themselves to 

each of the nine All India Institute of Medical Sciences (AIIMS) at 

Awantipora, Bathinda, Bhopal, Kalyani, Nagpur, New Delhi, Raebareli, 

Rewari and Rajkot subject to the other provisions of the said Act” 
 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह है: 

“कक असिल भारतीय आयसुवयज्ञान  िंस्थान (एब ) ( िंशोधन) असधसनयि, 2012 की 

धारा 6 के  ाथ पसठत असिल भारतीय आयसुवयज्ञान  िंस्थान (एब ) असधसनयि, 

1956 की धारा 4 (छ) के अन ुरण िें, इ   भा के  दस्य, ऐ ी रीसत  े, जै ा सक 

अध्यक्ष सनदेश दें, उक्त असधसनयि के अन्य उपििंधों के अध्यधीन अविंसतपरुा, िसठिंडा, 

भोपाल, कल् याणी, नागपरु, नई सदल् ली, रायिरलेी, रवेाड़ी और राजकोट सस्थत नौ असिल 

भारतीय आयसुवयज्ञान  िंस्थान (एब ) िें  े प्रत् येक के सलए अपने िें  े दो  दस्य सनवायसचत 

करें।” 
 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

-----  
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माननीय सभापवत: मैं माननीय सदस्यों से अनरुोध करना चाहता ह ं कक यह आपके अकधकार 

संबंधी प्रस्ताव है। जब नई लोक सभा बनती है, देश के तमाम ऑल इंकर्या मेकर्कल इंस्टीट्यूट में 

यहां से दो सदस्य चनुकर जाते हैं, चाहे व ेसत्ता पक्ष के हों या कवपक्ष के हों। आज उसका प्रस्ताव हो 

रहा है। इस पर ‘हााँ’ और ‘नहीं’ है। उन जगहों को इस सदन से भरना है। 

 … (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: संसदीय काया मंत्री जी। 

ससंदीय कायण मतं्री; तथा अल्पसखं्यक कायण मतं्री (श्री वकरने ररवर्जरू्ज) : महोदय, यह व्यवस्था 

का मामला है। जब सरकार का कबजनेस होता है, तो उसमें हााँ-ना कर सकते हैं, क्योंकक कवपक्ष 

इसका कवरोध करता है। हाउस के नॉमाल अथॉररटी की जो चीज है, उसमें ‘यस-नो’ न करने की 

परपंरा रही है। आप अपनी पाटी के लीर्र को थोड़ा बता दें तो इस हाउस का कसस्टम अच्छा 

रहेगा।… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: श्री वणेगुोपाल जी, संसदीय मंत्री जी को बोल लेने दीकजए। 

 … (व्यवधान)  

श्री वकरने ररवर्जरू्ज : महोदय, मैं कफर से क्लैररफाई कर रहा ह ं। जैसे कबजनेस एर्वाइजरी कमेटी 

कबजनेस पास करती है, यह सदन के कलए होता है। उसका मोशन मूव करते हैं। यह सरकार का नहीं 

होता है। यह हाउस का कबजनेस है। मैं इसी का बात कर रहा ह ं।… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: ओवसैी साहब, आप बैठे-बैठे न बोकलए। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: मैंने आपको परकमशन नहीं कदया है। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: माननीय मंत्री जी। 

… (व्यवधान) 

 

(1235/CP/NKL) 

श्री वकरने ररवर्जरू्ज : मैं मेंबसा के राइट को ले जाने वाली कोई बात नहीं कर रहा ह ं। मैं कसफा  

सेंसटाइज कर रहा ह ं कक हाउस का सेंस लेकर कोई चीज पेश होती है, तो वह सबकी होती है। मैं 

इतना कह रहा ह ं। मैं गवनामेंट कबल, कबजनेस के बार ेमें नहीं कह रहा ह ं। … (व्यवधान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, I agree with the Parliamentary 

Affairs Minister that on some issues, we need to have a consensus. But I 

would like to remind one thing to the House. The primary duty of the 

Parliamentary Affairs Minister is to carry the House together. He should 

coordinate between the Opposition and the Government and carry on the 

Government Business. Unfortunately, yesterday, our Parliamentary Affairs 
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Minister gave a very bad statement. … (Interruptions) He had given a very, very 

condemnable statement against the Opposition. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Okay, it is enough. I have already 

given you time.  

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, I would like to raise one point. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You kindly conclude now. I have already given you time.  

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, we have told this to the hon. Speaker 

also. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I would request all of you to please sit down.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am giving the opportunity to Sh. Venugopal ji. So, I would 

request all of you to kindly sit down.  

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Hon. Chairperson Sir, my point is this. 

Yesterday, the hon. Defence Minister and the hon. Speaker… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have already spoken about it. Please do not repeat.  

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, generally the custom and the decorum 

of the House should be maintained by all the hon. Members, whether they are from 

the Opposition or from the Government side. … (Interruptions) While speaking, a very 

low-level language was used by an hon. Member and the hon. Parliamentary Affairs 

Minister is not seeing to it. … (Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: It is enough now.  

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): He is only criticizing the Opposition. … 

(Interruptions) It is not at all acceptable. … (Interruptions) It is not at all acceptable to 

us. … (Interruptions) It is not at all acceptable. … (Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Okay, I have heard you. 

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): It is not at all acceptable. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I think, the Parliamentary Affairs Minister knows his role, and 

he is also performing his role.  

Now, Item No. 8 – Shri Jagat Prakash Nadda ji. 

… (Interruptions) 
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ELECTIONS TO COMMITTEES – Contd.  

(ii) Central Supervisory Board 

 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND MINISTER 

OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): 

Hon. Chairperson Sir, I rise to move the following: - 

“That in pursuance of clause (f) of sub-section (2) of Section 7 

read with clause (a) of sub-section (1) of Section 8 of the Pre-

conception and Pre-natal Diagnostic Techniques (Prohibition 

of Sex Selection) Act, 1994, the members of this House do 

proceed to elect, in such manner as the Speaker may direct, 

two women members from amongst themselves to serve as 

members of the Central Supervisory Board subject to the 

provisions of Section 15 of the said Act, and the Rules made 

thereunder.” 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह है : 

“कक गभाधारण-पूवा और प्रसव-पूवा कनदान तकनीक (कलंग चयन प्रकतषेध) 

अकधकनयम, 1994 की धारा 8 की उप-धारा (1) के खंर् (क) के साथ पकठत 

धारा 7 की उप-धारा (2) के खंर् (च) के अनुसरण में, इस सभा के सदस्य, 

ऐसी रीकत से जैसा कक अध्यक्ष कनदेश दें, उक्त अकधकनयम की धारा 15 के 

उपबंधों और उसके अधीन बनाये गए कनयमों के अध्यधीन सेंरल सपुरवाइजरी 

बोर्ा के सदस्यों के रूप में काया करने के कलए अपने में से दो मकहला सदस्य 

कनवााकचत करें।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 

 

माननीय सभापवत: आइटम नंबर 9. 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: कल्याण जी, कोई कवषय होगा, तो हम मौका देंगे। इसे हो जाने दीकजए। 

पेपर ले हो जाने दीकजए। आइटम नंबर 9. 
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(iii) Jawaharlal Institute of Postgraduate Medical Education and Research 

(JIPMER), Puducherry 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND MINISTER OF 

CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Hon. 

Chairperson Sir, I rise to move the following: - 

“That in pursuance of Section 5(k) read with sub-section (1) of Section 

6 of the Jawaharlal Institute of Postgraduate Medical Education and 

Research, Puducherry Act, 2008, the members of this House do 

proceed to elect, in such manner as the Speaker may direct, two 

members from amongst themselves to serve as members of the 

Institute Body of Jawaharlal Institute of Postgraduate Medical 

Education and Research, Puducherry, subject to the other provisions 

of the said Act and the Rules made thereunder.” 

माननीय सभापवत: प्रश्न यह ह ै: 

“कक जवाहरलाल स्नातकोत्तर आयकुवाज्ञान कशक्षा एव ं अनसुंधान संस्थान, परुु्चेरी 

अकधकनयम, 2008 की धारा 6 की उप-धारा (1) के साथ पकठत धारा 5 (ट) के 

अनसुरण में, इस सभा के सदस्य, ऐसी रीकत से जैसा कक अध्यक्ष कनदेश दें, उक्त 

अकधकनयम के अन्य उपबंधों और उसके अधीन बनाये गए कनयमों के अध्यधीन 

जवाहरलाल स्नातकोत्तर आयकुवाज्ञान कशक्षा एवं अनसुधंान संस्थान, परुु्चेरी के ससं्थान 

कनकाय के सदस्यों के रूप में काया करने के कलए अपने में से दो सदस्य कनवााकचत करें।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 

(1240/NK/VR) 

(iv) Post-Graduate Institute of Medical Education and Research (PGIMER), 

Chandigarh 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND MINISTER OF 

CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I beg to 

move the following: - 

“That in pursuance of Section 5(g) read with sub-section (1) of Section 6 of 

the Post-Graduate Institute of Medical Education and Research, 

Chandigarh Act, 1966, the members of this House do proceed to 

elect, in such manner as the Speaker may direct, two members from 

amongst themselves to Post-Graduate Institute of Medical Education 

and Research, Chandigarh subject to the other provisions of the said 

Act and the Rules made thereunder.” 
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माननीय सभापवत (र्जगदवबबका पाल) : प्रश्न यह है:  

“कक स्नातकोत्तर आयकुवाज्ञान कशक्षा एवं अनसंुधान संस्थान, चंर्ीगढ़ अकधकनयम, 

1966 की धारा 6 की उप-धारा (1) के साथ पकठत धारा 5 (छ) के अनसुरण में, 

इस सभा के सदस्य, ऐसी रीकत  से जैसा कक अध्यक्ष कनदेश दें, उक्त अकधकनयम के 

अन्य उपबंधों और उसके अधीन बनाये गए कनयमों के अध्यधीन स्नातकोत्तर 

आयकुवाज्ञान कशक्षा एवं अनसंुधान संस्थान, चंर्ीगढ़ के कलए अपने में से दो सदस्य  

कनवााकचत करें। ”  

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 
 

(v) Council of National Institute of Pharmaceutical Education  

and Research (NIPER) 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND MINISTER OF 

CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): I beg to 

move the following:-  

“That in pursuance of clause (j) of sub-section (2) of Section 30A of the 

NIPER (Amendment) Act, 2021, the members of this House do 

proceed to elect, in such manner as the Speaker may direct, two 

members from amongst themselves to serve as members of the 

Council of NIPER, subject to the other provisions of the said Act 

and the Rules made thereunder.” 

 

माननीय सभापवत : प्रश्न यह है:  

“कक एनआईपीईआर (संशोधन) अकधकनयम, 2021 की धारा 30क की उप-धारा 

(2) के खंर् (ञ) के अनुसरण में, इस सभा के सदस्य, ऐसी रीकत से, जैसा कक 

अध्यक्ष कनदेश दें, उक्त अकधकनयम के अन्य उपबंधों और उसके अधीन बनाये गए 

कनयमों के अध्यधीन एनआईपीईआर की पररषद के सदस्यों के रूप में काया करने 

के कलए अपने में से दो सदस्य को कनवााकचत करें।”  
 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 
 

माननीय सभापवत : माननीय सदस्यगण, आज शून्यकाल नहीं होगा। रूकलंग दे देता ह ं,  

आप पूरी बात सनुेंगे तो सहमत हो जाएगंे। कजन माननीय सदस्यों का आज बैलेट में नाम 

आया था, उन्हें अगल ेसप्ताह में प्राथकमकता के आधार पर सनुा जाएगा, आपका लैप्स नहीं 

होगा। धन्यवाद।  
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वनयम 377 के अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए 

 

1242 बजे 
 

माननीय सभापवत: माननीय सदस्यगण, कनयम 377 के अधीन मामलों को सभा पर रखा जाएगा। 

कजन सदस्यों को कनयम 377 के अधीन मामलों को आज उठाने की अनमुकत दी गई और जो उन्हें 

सभा पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे 20 कमनट के भीतर मामले का पाठ व्यकक्तगत रूप से सभा 

पटल पर भेज दें। केवल उन्हीं मामलों को सभा पटल पर रखा माना जाएगा, कजनके कलए मामले का 

पाठ कनधाा ररत समय के भीतर सभा पटल पर प्राप्त हो गया है, शेष को व्यपगत माना जाएगा। 

 

Re: Extension of services of Tata Nagar – Thawe Express up to Gorakhpur 

Cantt. 

श्री रिीन्र शुक्ला उर्फ  रवि वकशन (गोरखपुर) : िैं आपके िाध्यि  े गाड़ी  िंख्या 18181/18182 

टाटानगर - थावे एक् पे्र  ( प्ताह िें चार सदन) के रकै की थावे रलेवे स्टेशन पर िडे़ रहने की अवसध 

16:55 घिंटे है। िहोदय उक्त टे्रन का रूट सवस्तार थावे  े पडरौना, तिकुही रोड, कप्तानगिंज पर ठहराव 

देते हुए गोरिपरु कैं ट तक सकया जाए सज  े गोरिपरु  े लौहनगरी जिशेदपरु के िीच  िसपयत रले  ेवा 

का लाभ जिशेदपरु िें रह रहे हिार े पूवाांचली भाईयों एविं िहनों को सिल  के। वतयिान िें गोरिपरु   े

टाटानगर के िीच गाड़ी  िंख्या 15021/15022 गोरिपरु - शालीिार  ाप्तासहक एक् प्रे  की एकिात्र 

रले  वेा उपलब्ध है। अतः िैं आपके िाध्यि  े िाननीय रले ििंत्री जी   ेगाड़ी  िंख्या 18181/18182 

टाटानगर - थावे एक् पे्र  के गोरिपरु कैं ट तक रूट सवस्तार करने  े गोरिपरु  े टाटानगर के िीच 

 प्ताह िें पािंच सदन की रले  ेवा का लाभ रले यासत्रयों को सिलेगा। 

(इसत) 

----- 

Re: Setting up of factories in Palamu Parliamentary Constituency 

श्री विष्ण ुदयाल राम (पलामू) : पलािू  िं दीय क्षेत्र के दोनों सजलें पलािू एविं गढ़वा आकािंक्षी सजलों की 

श्रेणी िें आते है। आकािंक्षी सजलों िें आने का ही ितलि होता है सक इन दोनों सजलों का सजतना सवका  

होना चासहए उतना नहीं हुआ है। इ  क्षेत्र िें  ि े िडी  िस्या रोजगार के अभाव िें पलायन की है। इ  

िािले को िैं वषय 2014  े ही इ   दन िें उठाते रहा ह ू। परन्त ुएक भी उद्योग, कल-कारिाना नहीं लगा 

है। दभुायग्यवश एक जपला  ीिेंट फैक्ट्री थी वह भी ििंद हो चकुी है। यहॉ के लोग रोजगार के अभाव िें 

दू रें राज्यों िें जाकर िजदूरी करने के सलए सववश है और पलायन कर रहे है। िसनज पदाथों  े भरपूर 

यहााँ पर कोयला प्रचरु िात्रा िें है। इ के अलावा गे्रफाइट है, लाइि स्टोन है िगल के सजला लोहरदगा िें 

िाक् ाइट है। अल्यसुिसनयि का कारिाना भी लगाया जा  कता है इ के अलावा गे्रफाइट की 

उपलब्धता और गणुवत्ता के अधार पर गे्रफाइट आधाररत उद्योग लगाया जा  कता है। िहुत  ारी िदानें 

है अभी ििंद पड़ी है उ े शीघ्रसतशीघ्र चालू सकया जा  कता है। केन्द्र  रकार  े िािंग करता ह ू सक यहािं पर 

कल-कारिाना स्थासपत कराने की कृपा की जाय, तासक इ  क्षेत्र िें पलायन की  िस्या को रोका जा 

 के।                  (इसत) 

----- 
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Re: Need for reform in school education system in Dadra & Nagar Haveli 

श्रीमती कलािेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हिेली) : दादरा-नगर-हवेली के 

आसदवा ी क्षेत्र के गरीि िच्चें अ सुवधाओ िं और सशक्षकों की किी के कारण परशेासनया झेलने को 

िजिूर है। उनको  िय पर स्कूल सकट-सकतािे, यूसनफािय-शूज, रनेकोट-िैग इत्यासद वस्तएुाँ नहीं 

सिलती, सज  े उनकी सशक्षा प्रभासवत हो रही है। स्थानीय सशक्षकों की हालत िहुत ही िराि 

होने  े वह िूि तनावपूणय िाहौल िें अपना कायय कर रहे हैं। सजला पिंचायत द्वारा प्राथसिक सशक्षण 

सवभाग ने नविंिर 2021 िें 280 अस्थाई आसदवा ी सशक्षकों को अचानक सिना कारण सदए 

सनलिंसित कर सदया। सज  े गररि िच्चों की सशक्षा पर भी प्रभाव पड़ा है। स्कुल का  िय  िुह 9 

 े शाि 4:30 िजे तक है, सज  े स्कूल घर  े दूर होने के कारण िच्चों को स्कुल पहुाँचने िें िहुत 

कसठनाइयों का  ािना करना पड़ता है। हायर  ेकिं डरी स्कूल-कााँलेज के िच्चों को सपछले दो वषों 

िें स्कॉलरसशप नही सिली है। अपनी स्कॉलरसशप की  िस्याओ िं को लेकर िच्चों ने सजला 

कलेक्टर को सलसित िें गहुार लगाई थी, सज  पर कोई कारयवाई नही होने  े िच्चे िाय ु हैं।  

िहोदय िैं आपके िाध्यि  े िाननीय सशक्षाििंत्री जी  े सनवेदन करना चाह ाँगी सक उपरोक्त 

सवषय पर व्यसक्तगत रूप  े  ज्ञािंन लेकर िच्चों को स्कूल-सकट, स्कॉलरसशप  िय पर सदलवाने 

हेत ुऔर नौकरी  े सनकाले गए सशक्षकों को सफर  े िहाल कराने हेत ुसदशासनदेश जारी करने की 

कृपा करें।              (इसत) 

----- 

 

Re: Need for resumption of flight services from Kushinagar International 

Airport 

श्री विजय कुमार दूिे (कुशीनगर) : आपके िाध्यि  े अवगत कराना चाहता हु सक हिारे 

लोक भा कुशीनगर क्षेत्र िे लगभग िी   ाल  े सनिायणाधीन हवाई अड्डा का सनिायण अिंतराष्ट्ट्रीय 

हवाई अड्डा के रूप ि े2021 को पूणय हुआ | सज का उद्घाटन यशस्वी प्रधानििंत्री िाननीय नरने्द्र 

िोदी जी के द्वारा 20/10/21 को हुआ था | स्पाइ  जेट एयर लाइन्  का कुशीनगर  े सदल्ली और 

सदल्ली  े कुशीनगर का एक फ्लाइट का उड़ान प्रारबभ हुआ | सनयसित उड़ान लगभग दो िाह 

चला, इ के िाद ही असनयसित उड़ान के  ाथ दो - तीन िहीने चला, उ के िाद लो - 

सवजीसवसलटी कारण सदिा कर उड़ान को पूणयतः ििंद कर सदया गया | चुनाव के दौरान जनता का 

प्रश्न एक िदु्दा िना हुआ था | अि न तो डोिेसस्टक उड़ान इ  एयरपोटय  े हो रहा है, न ही 

अिंतराष्ट्ट्रीय उड़ान कभी प्रारबभ हो  का | स्टाफ  भी िौजूद है, राजस्व की क्षसत एविं प्रसतिाह 

करोडो का व्यय हो रहा है | अध्यक्ष जी आपके िाध्यि  े िाननीय नागर सविानन ििंत्री जी  े 

आग्रह करता ह ाँ सक उक्त एयरपोटय की कारयवाई को  िंज्ञान िे लेते हुए कुशीनगर अिंतराष्ट्ट्रीय हवाई 

अड्डा  े सदल्ली, िुिंिई और जबिू सक डोिेसस्टक उड़ान इिंसडगो, एयरइिंसडया एविं गो एयर आसद  े 

उड़ान प्रारबभ कराने का कष्ट करें।                         (इसत) 

----- 
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Re: Need to establish a Dry Port in Bundelkhand region 

SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): This issue has been raised to suggest the 

establishment of dry ports in the Bundelkhand region of Uttar Pradesh by the 

Government of India. Bundelkhand, spanning across Uttar Pradesh and Madhya 

Pradesh, faces significant economic challenges due to its arid climate and limited 

infrastructure. By developing dry ports, the region can gain critical logistical 

advantages, boosting trade and commerce. Dry ports will facilitate efficient cargo 

handling and reduce transportation costs, thereby encouraging industrial growth. 

According to the Uttar Pradesh government's data, the Bundelkhand region has 

witnessed only 2% industrial growth compared to the state average of 6%. 

Establishing dry ports can bridge this gap, fostering economic development and job 

creation. Furthermore, the Government of India's National Logistics Policy aims to 

reduce logistics costs from the current 13-14% of GDP to 8%. Dry ports in 

Bundelkhand will contribute significantly to this objective, enhancing the region's 

connectivity to major markets and ports. Therefore, it is imperative to implement this 

initiative promptly to promote sustainable development and economic prosperity in 

Bundelkhand. Your support is crucial in transforming this region into a vibrant 

economic hub, fostering public trust in the Government's commitment to balanced 

regional development.                     (ends) 

----- 

 

Re: Construction of service roads, overbridge and underpasses at NH-18 

(Dhanbad – Balasore) 

श्री विदु्यत िरन महतो (जमशेदपुर) : रासष्ट्ट्रय राजिागय-18 (धनिाद – िाला ोर) जो िेर े िं दीय 

क्षेत्र जिशेदपरु के िहरागोड़ा  े प्र ाररत होता है और िहरागोड़ा के कासलयासडन्घा चौक के दोनों 

छोर पर कोई  सवय  रोड सनसियत नही है सज के कारण चौक के आ -पा  आए सदन जलभराव 

होता रहता है इ सलए यहााँ पर  सवय  रोड का सनिायण करवाया जाये l इ ी प्रकार आसदत्यपरु 

सस्थत ओि होटल रजेीडें ी के  ािने एक ओवेरसिज का सनिायण हो जाने  े यहााँ टै्रसफक जाि की 

 िस्या का सनवारण हो  केगा l िेर े िं दीय क्षेत्र अिंतगयत फूलढूिंगरी-घाटसशला के िीच अिंडरपा  

का सनिायण सकया जाना चासहए सज  े रोड टै्रसफक जाि की  िस्या का सनवारण हो  के l अत : 

िेरा आपके िाध्यि  े िाननीय ििंत्री जी  े अनरुोध है की उपरोक्त  िस्याओ िं को  िंज्ञान िें ले और 

इनका जल्द  े जल्द सनवारण करने की कृपा कर ेI 

(इसत) 

----- 

 



26.07.2024              MMN Uncorrected / Not for publication 296 

 

 

Re: Alleged Bangladeshi infiltration in Jharkhand 

श्री मनीष जायसिाल (हजारीिाग) : िािंग्लादेशी लोगो के घ ुपैठ  े लगातार झारिड़ की 

आसदवा ी  िदुाय ितर े िें है,आए सदन िािंग्लादेशी लोग घू पैठ करके िा ूि आसदवा ी 

 िदुाय की लड़सकयों िसहलाओ िं को िहला फु लाकर जिरन शादी करके भारत की फजी 

नागररकता हास ल कर उनके घर व िेत पर कब्जा कर पािंव प ार रहे है, क्योंसक इन पर राज्य 

 रकार का ध्यान नहीं है इ सलए ये लोग अपने िन िानी कर आसदवा ी  िुदाय के सलए ितरा 

िने हुए हैं,और झारििंड की राजनीसतक भसवष्ट्य िें िहुत ही िड़ा हस्तक्षेप कर रहे हैं यसद राज्य 

 रकार इ  िदेु्द पर ध्यान नहीं देना चाहती तो कें द्र  े िदद क्यों नही ले रही, िहोदय उपरोक्त 

सवषय पर ध्यान सदया जाए। 

(इसत) 

----- 

 

Re: Need to provide decorated mobile kiosks to street vendors in 

Jagannath Dham Puri 

DR. SAMBIT PATRA (PURI): I urge the Ministry of Tourism to provide movable 

decorated kiosks to street vendors in Jagannath Dham Puri to boost their 

economy, enhance tourism, and beautify the city. 

Street vendors along the Grand Road and sea beach are crucial to Puri's 

economy, supporting many families and adding cultural vibrancy. However, the 

current setup causes challenges, especially during major events like the Rath 

Yatra, when authorities need to clear the streets, disrupting vendors operations 

and affecting their earnings. The lack of organized vending spaces leads to 

congestion and detracts from Puri's aesthetic appeal. 

To address these issues, I propose that the Ministry of Tourism provide 

movable decorated kiosks for Puri's street vendors. These kiosks, reflecting 

local culture and heritage, will enhance the city's beauty and offer dignified, 

organized vending spaces. Their mobility will allow easy clearance during 

festivals and large gatherings, ensuring smooth operations for both vendors 

and authorities. This initiative will significantly improve the economic conditions 

of street vendors, boost tourism, and enhance the overall image of Jagannath 

Dham Puri. 

(ends) 

----- 



26.07.2024              MMN Uncorrected / Not for publication 297 

 

Re: Integration of village cleanliness work into MGNREGA 

SHRI KAMAKHYA PRASAD TASA (KAZIRANGA): Similar to the Municipal Board's 

urban cleanliness efforts, it is essential to implement parallel initiatives in villages by 

involving MGNREGA Jobcard holders. This strategy will not only enhance the hygiene 

and environmental health of our villages but also create employment opportunities, 

supporting MGNREGA's objectives. Integrating village cleanliness programs into the 

MGNREGA framework will ensure systematic garbage management and disposal. 

Regular cleaning activities will reduce the frequency of communicable diseases, 

enhance the rural visuals, and nurture community pride and responsibility. Involving 

MGNREGA Job card holders will generate significant person days, providing stable 

income to rural workers and contributing to their socio-economic development. This 

initiative will promote sustainable waste management and environmental conservation 

at the grassroots level. Successful implementation requires coordinated planning, 

awareness campaigns, and provision of necessary tools and equipment. Regular 

monitoring and evaluation will ensure the program's effectiveness and sustainability. 

By empowering the rural workforce to take responsibility for their environment, we can 

achieve cleaner, healthier, and more vibrant villages which will ensure our 

Government’s vision of 'Clean and Green' villages as the key to rural development 

and the transformation to Viksit Bharat by 2047. I thank Hon'ble Prime Minister, Shri 

Narendra Modi Ji who has given a new dimension regarding Swachh Bharat and 

personally set an example by taking part in the Swachh Bharat Abhiyan. 

(ends) 

----- 

 

Re: Shortage of drinking water in Delhi 

श्री रामिीर वसहं वििडूी (दविण वदल्ली) :  िैं आपका ध्यान राजधानी सदल्ली िें चल रहे भीषण जल 

 िंकट की ओर सदलाना चाहता ह िं। सदल्ली िें पीने के पानी के सलए हाहाकार िचा हुआ है। सदल्ली िें पानी की 

िािंग 1400 एिजीडी तक पहुिंच गई है जिसक स फय  900 एिजीडी पानी की  प्लाई हो रही है। राजधानी िें 

सजतना पानी  प्लाई सकया जाता है, उ िें  े 52 प्रसतशत चोरी हो रहा है। अध्यक्ष िहोदय, िैं इ   दन को 

िताना चाहता ह िं सक सदल्ली  रकार ने जल  िंयिंत्रों को 10  ाल  े गाद नहीं सनकलवाई, सज  े जल  िंयिंत्रों 

िें पानी की स्टोरजे क्षिता िहुत कि हो गई है। सदल्ली िें पानी की िात्रा िढ़ाने के सलए कागजी योजनाएिं 

िनाई गई, सजनिें यिनुा के सकनार ेगड्ढे िोदकर िाररश का पानी जिा करना और यिनुा सकनार े ैंकड़ों 

रनैीवैल्  लगाने थे, लेसकन ये  भी योजनाएिं धरातल पर नहीं उतर पाई। 

अध्यक्ष िहोदय, िरेा आपके िाध्यि  े कें द्रीय जल शसक्त ििंत्री िहोदय  े अनरुोध है सक इ  

 िस्या का तरुिंत  िाधान करने के सलए वह सदल्ली  रकार  े कोई  ाथयक उपाय करने के सलए कहें तासक 

सदल्ली की जनता को इ  भीषण गिी और उि  िें पानी की  िस्या  े सनजात सिल  के।         (इसत) 

----- 
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Re: Completion of irrigation projects in Gadchiroli Parliamentary 

Constituency 

DR. NAMDEO KIRSAN (GADCHIROLI-CHIMUR): I would like to draw the kind 

attention of the Hon'ble Minister of Jal Shakti in this matter. I would like to state that 

many irrigation projects in my Lok Sabha constituency are affected due to forest 

clearances. The Government has completely failed to complete the irrigation 

projects in my Lok Sabha constituency. Out of the few sanctioned projects, only a 

handful of projects have been completed, rests was either cancelled or have not yet 

started due to want of forest clearances. Due to incomplete projects, people of my 

Lok Sabha constituency are facing acute water scarcity and lakhs of farmers are 

suffering. I, therefore request the Hon'ble Minister & the Government to take 

necessary steps to obtain forest clearances from the concerned authority for the 

successful completion of the pending projects in my Gadchiroli Lok Sabha 

Parliamentary constituency & also increase the number of irrigation facilities in the 

region at the earliest. 

(ends) 

----- 

 

Re: Construction of a new Dam to replace the Mullaperiyar Dam 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The Mullaperiyar Dam is one of the oldest dams 

in the country. The Dam is situated in an earthquake prone zone, and it poses a threat 

to the life of five million people living downstream. The dam is built with primitive 

technology and has time and again a reason for much anxiety regarding its safety. It 

was reported that a crack had developed in the dam following an earthquake in 1979. 

However, no steps have been taken to ensure that new dam is built in its place to 

ensure safety of the people who live downstream. According to the Dam Safety Act, 

2021 - it is moot that the National Dam Safety Authority (NDSA) must perform the role 

of State Dam Safety Organisation since the dam is located in one state (Kerala) and 

operated by another (Tamil Nadu). Hence, the Union Government must ensure that 

NDSA will subsume the functions of supervisory committee that should ensure the 

construction of a new dam which will ensure safety for Kerala and water for Tamil 

Nadu. This will lead to a long term, sustainable solution to the dispute. I urge upon the 

Government to take necessary steps so that a new dam may be built.       (ends) 

----- 
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Re: Distribution of wage arrears under MGNREGA in Kasargod Parliamentary 

Constituency 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): I would like to bring an urgent matter 

for immediate action. An amount of around Rs 23 crore to be distributed in the 

Kasargod Constituency area under the Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Scheme (MGNREGS) includes the wages of skilled -unskilled labour and 

the cost of materials. This is for the current financial year 2024-25 and previous year 

2022-23. This amount of wages is arrears despite the rule that wages must be paid 

within 15 days of employment. Workers are entitled to compensation for delay in 

payment of wages if the wages are not paid within 15 days from the date of 

completion of muster roll. Workers are also entitled to compensation at the rate of 

0.05 per cent of the wages payable for each day of delay beyond the 16th day after 

completion of the muster roll. For Example, Development Block wise Details of the 

dues for the financial year 2024-25 are -In Kanhangad Rs 75 Laks, Karaduka-Rs 1.5 

crore, Kasaragod- Rs 35 Lakhs,Manjeswaram - Rs 69 Lakhs, Nileswaram Rs 75 

Lakhs, Parappa- Rs 1.55 Crores, Payyannur -Rs 55 Lakhs, Kalyasseri -Rs 1.5 Crores. 

Highest is 1.54 crores more due in Parappa block and 34 lakhs is the lowest in 

Kasaragod block.          (ends) 

----- 

Re: Paper leak in NEET and NET Examinations 

श्री राहुल कसिां (चुरू) : दशे िें  ि े सचन्ता का सवषय यह है सक एनटीए द्वारा आयोसजत नीट एिंव नेट 

परीक्षा का पेपर लीक का प्रकरण देश के सलए िहुत ही  िंवेदनशील िािला है। हाल ही िें आयोसजत नीट 

परीक्षा िें  बिसलत 2406079 छात्र/छात्राओ िं का भसवष्ट्य अिंधकार िें है।  रकार हर क्षेत्र िें 

पारदसशयता/ट्रािं पेरने् ी की िात कर रही है, जिसक दशे िें स्वास््य एिंव सशक्षा ज ैे िहत्वपूणय स्तबभ ही 

किजोर हो जायेगें, इ  सस्थसत िें देश वषय 2047 तक कै े सवकसशत राष्ट्ट्र िन पायेगा। आज देश को अपनी 

परीक्षा आयोसजत करने वाली एनटीए जै ी िहत्वपूणय एजेसन् यों की कसियों को दूर करने तथा परीक्षा व 

पररणाि दोनों िें पारदसशयता की  ख्त आवश्यकता है, सज  े देश के यवुा छात्र/छात्राओ िं का सवश्वा  कायि 

हो  के एिंव इनका भसवष्ट्य  रुसक्षत हो  के।               (इसत) 

----- 
 

Re: Need to construct underpass / railway overbridge in Aonla Parliamentary 

Constituency 

श्री नीरज मौयफ (आिंला) : िेर ेसनवायचन क्षते्र 24 आाँवला लोक  भा के अिंतगयत आने वाले कस्िा फरीरदपरु 

 े ििुारा िागय पर अत्यन्त व्यस्त रलेवे लाईन है। जहााँ हर  िय भीषण जाि लगा रहता है, आि जनजीवन 

िहुत परशेान रहता है और आये सदन िीिार लोग इ  जाि का सशकार होते हैं। सज के कारण अनहोनी भी 

हो जाती है। अतः आपके िाध्यि  े िाननीय रलेििंत्री जी  े अनरुोध है सक उक्त रलेवे क्रासििंग पर अन्डर 

पा / ओवर सिज का सनिायण जनसहत िें कराया जाना असत आवश्यक है।          (इसत) 

----- 
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Re: Extension of services of Cheran Express to Pollachi 

SHRI ESWARASAMY K. (POLLACHI): I rise to bring your attention to address an urgent 

issue of significant importance in my Pollachi constituency regarding the need to extend 

the Cheran Express train service, which currently operates between Chennai Central 

and Coimbatore Junction (train numbers 12673 and 12674), to Pollachi. Pollach is a 

rapidly growing commercial and agricultural hub in Tamil Nadu’s Coimbatore district, 

without direct rail connectivity to the state capital, Chennai. This lack of direct service 

forces thousands of daily commuters to travel from Pollachi to Coimbatore before 

continuing to Chennai, resulting in significant inconvenience, time loss, and added travel 

costs. This absence, hampers Pollachi’s economic growth and complicates the efficient 

transport of goods and access to markets. Students, patients, senior citizens, and other 

travellers face undue hardships due to this connectivity gap. Extending the Cheran 

Express to Pollachi would boost the region's economic development and also greatly 

improve the quality of life for its residents by providing seamless connectivity to Chennai 

and beyond. Therefore, I urge upon the Hon’ble Minister of Railways through you to take 

immediate action to extend this much-needed train service, which will go a long way in 

serving the interests of the people of Pollachi and the surrounding region.              (ends) 

----- 
 

Re: Need to build an Airport in Tiruvannamalai 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Tiruvannamalai in Tamil Nadu is a 

religious place of national and international importance and prominent pilgrimage 

destination, which is famous for Arunachaleshwar (Lord Shiva) Temple and 

Ramana Maharishi Ashram. Around 1 -1.5 lakhs pilgrims visit the said temple every 

day. Further, 15 to 20 lakhs pilgrims from India and aboard congregate in 

Tiruvannmalai for Parikrama (Girivallam-14.5 Kms) around the holy hill of 

Arunachaleshwar every full moon day. The Annual Kartikeyei Deepam Festival 

attracts more than 35 lakhs of pilgrims including NRIs and foreigners to this place. 

Tourists from abroad and other parts of the country prefer to fly to Tiruvanmalai but 

the nearest airport happens to be 200 km away at Chennai or Bangalore. This 

place has huge potential for revenue generation from religious tourism which is yet 

to be tapped due to the absence of nearby airport. Therefore, I request the Hon’ble 

Union Minister of Civil Aviation, Government of India to kindly instruct the 

concerned authorities to take viable steps to build an airport under RCS-UDAN 

scheme, in/around Tiruvannamalai for benefit of visitors to this place.                                                                                        

(ends) 

------ 
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Re: Implementation of Jal Jeevan Mission in Bapatla Parliamentary 

Constituency 

SHRI KRISHNA PRASAD TENNETI (BAPATLA): I stand before you to raise an 

important matter about my constituency of Bapatla in Andhra Pradesh - access to 

drinking water. Recently, there was news of more than 25 residents in East Pinni 

Boyinavari Palem village falling ill with diarrhoea due to the then-state government 

not providing safe drinking water for my fellow Andhra people. Water is an essential 

commodity, and in our country, clean drinking water is a constitutional right. The Jal 

Jeevan Mission (JJM) stands as an important representation of the Government’s 

commitment to upholding such a right. The World Health Organisation has 

acknowledged this and stated that should the mission complete its target of 100% 

access to drinking water, nearly 101 billion Dollars could be saved, prevent 14 

million Disability life years related to diseases, and avert 400,000 deaths caused 

due to Diarrhoeal diseases It is deeply concerning to note that Bapatla ranks 

amongst the lowest in Andhra Pradesh for implementation of JJM at 40%. There 

are still more than 2 lakh households who are awaiting tap water connections under 

the Mission. Therefore, I urge upon the Government to undertake urgent action and 

fulfil the dream of people for clean drinking water.                                                          

 (ends) 

----- 

 

Re: Setting up of an agricultural university in Madhubani District  

श्री रामप्रीत मंडल (झंझारपुर) : सिहार राज्य के सिसथलािंचल िें िधिुनी सजला नेपाल के िॉडयर पर ह ै

उ ी सजला का झिंझारपरु भाग िेरा लोक  भा क्षेत्र ह।ै यह सिसथला  िंस्कृसत का सद्वध्रवु िाना जाता है। 

यहािं की सवश्व प्रस द्ध सिसथला पेंसटिंग एविं ििाने के पैदावार के सलए इ की सवश्व भर िें पहचान ह।ै िहोदय 

सजला का गठन  न् 1972 िें दरभिंगा सजला के सवभाजन के उपरािंत हुआ था। दरभिंगा के तीन सजलों िें 

सवभाजन के उपरािंत एक िात्र डॉक्टर राजेंद्र प्र ाद कें द्रीय कृसष िहासवश्ववसवद्यालय अि  िस्तीपरु सजला 

िें चला गया है। वतयिान िें करीि 50 लाि के जन िंख्या वाले िधिुनी सजला और िेर े िं दीय क्षेत्र 

झिंझारपरु िें एक भी कृसष िहासवद्यालय नहीं है। सज के कारण सजला  े सवद्यासथययों को िाहर जाना पड़ता 

है। अतः िाननीय कृसष ििंत्री जी  े आग्रह है सक िधिुनी सजला के झिंझारपरु ििंडल िें एक कृसष 

िहासवद्यालय की स्थापना की स्वीकृसत जल्द  े जल्द देने की कृपा करेंगे । 

(इसत) 

----- 
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Re: Setting up of a cotton processing unit and industry in Yavatmal, 

Maharashtra 

SHRI SANJAY UTTAMRAO DESHMUKH (YAVATMAL-WASHIM):  Hon’ble 

Speaker Sir, thank you very much for giving me this opportunity to speak on 

different issues pertaining to Yavatmal District during this Session. Yawatmal 

district is one of the leading cotton growing districts of Maharashtra and 

cotton is cultivated in the ravine areas of Painganga and Arunavati rivers. 

Cotton  is the main crop in Yavatmal district.  In this district, the industries 

related to cotton and cotton processing should be set up, as the raw material 

is easily available here.  If the processing industry is set up here, the locals 

would not have to look for the market here and there. 

 Yavatmal District is also infamous for farmers suicide.  As per the 

information received from Relief and Rehabilitation Department, around 

5838 farmers committed suicides during 2001 to 2023 in this district only.  

Out of this around 2413 are eligible and 3425 are not eligible cases.  Even 

during this current year 2024, from January to May, 2024, total 21 people 

committed suicide.  Out of the total under, 2 cases are eligible and 8 are not 

eligible while 11 cases are pending for enquiry. 

 In Washim District, during 2001 to 2023 around 1939 farmers 

committed suicide out of which 773 are eligible and 1166 are not eligible 

cases.  From January to May 2024, total number of suicide cases is 21.  

Only 2 are eligible and 8 are ineligible while 21 cases are pending for 

enquiry.   

If the employment generation takes place in this district, it will help to grow 

income and also to improve the lifestyle of the farmers.  This is an 

aspirational district and if the agriculture-based industries are set up here, 

the other agri businesses can be set up easily. 

 I would like to request Union Government through you, to make 

necessary provision in the Union Budget to set up cotton processing and 

other industries in Yavatmal district for the overall growth of business and 

trade, treating it a special case. 

(ends) 

----- 
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Re: Terrorism in Jammu & Kashmir 

 

श्री अमरा राम (सीकर) : जबिू कश्िीर का राज्य का दजाय ित्ि करके कें द्र शास त िनाने एविं 

 िंसवधान प्रदत्त असधकारों के हटाने के िाद भी आतिंकवाद की घटनाएिं आि िात है हाल ही 

 ैसनक असधकाररयों की शहादत हुई है, जो लगातार जारी है।  रकार आतिंकवाद के िात्िे का 

दावा कर रही है। वो असतशयोसक्त लग रही है तथा 5 वषय पूवय पुलवािा की आतिंकवादी घटना 

की क्या जािंच करवाई गई और सकन कारणों  े इतनी िड़ी आतिंकवाद की घटना हो गई 

सज  े हिार ेजवान शहीद हो गए। 

(इसत) 

----- 

 

Re: Enactment of exclusive legislation to prevent mob lynching 

 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): Mob lynching is 

increasing. It is to be noted that even Supreme Court has laid down 

preventive and remedial measure to deal with lynching including setting up 

fast track courts and victim compensation schemes. An exclusive 

legislation in this regard is very much need of the hour. I wish to point out 

certain instances to prove after this Government achieved the power. On 

June 22, a 23 years old man was beaten to death while watching a cricket 

match in Chikhodra, Gujarat.  

On June 7 in Raipur, Chhattisgarh, three men from minority 

Community from Uttar Pradesh were attacked by a mob while transporting 

cattle. Two died on the spot and one died after ten days. On June 18, a 

35-year-old man was beaten to death in Aligarh, Uttar Pradesh, sparking 

communal tension.  On June 24, a woman in Toylanka village, 

Chhattisgarh, was murdered after converting to Christianity. Her relatives 

alleged that local men, including family members, planned the brutal act. 

(ends) 

----- 
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Re: Minimum Support Price for agricultural products 
 

ADV. CHANDRA SHEKHAR (NAGINA): There has been a long 

pending demand from farmers to provide Minimum Support Price 

for their agricultural products. Farmers are the worst sufferers 

because agriculture has not been a sustainable activity to survive 

for majority of farmers because input cost is more than the price 

they fetch for their agricultural produce. Therefore, it is said that 

farmers are born in debt and die in debt.  

Farmers are not able to come out of the vicious circle of debt 

from private moneylenders. Majority of farmers are not able to use 

latest technology in farming due to its high cost and also limited 

knowledge of farmers to use it or limited land holdings. Therefore, 

new generation in farmers families are not taking up agriculture 

activities as their profession. Farmers are demanding for MSP for 

their agricultural products for a long time.  

In such a situation, it is high time that the Government brings 

forward a suitable legislation to declare MSP for each crop well in 

advance so that farmers do get what they deserve and do not lead 

miserable life. I urge upon the Government to take necessary 

action in regard to fulfill demand of MSP of all crops by enacting 

law to that effect.                                                             

(ends) 

----- 

 

  



26.07.2024              MMN Uncorrected / Not for publication 305 

 

 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: बजट पर सामान्य चचाा, श्री जगुल ककशोर शमाा जी।  

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: आपको अवसर देंगे, अभी आप बैठ जाए।ं  

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: कवषय तो हो गया। आपको मौका देंगे।  

… (व्यवधान) 

माननीय सभापवत: कल्याण जी, आप बैठ जाए।ं  

 श्री जगुल ककशोर शमाा जी।  

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Owaisi ji, you are a very senior Member. If you 

promote this culture, how will the House run smoothly? 

....(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You are a senior Member. He is a first-time Member. 

Whatever question he wants to raise in the House, he can do so according to 

the rules and procedure of the House.  

....(Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, through you, I want to 

request the hon. Health Minister. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Kalyan ji, I have allowed you to speak. Please make 

it brief.  

....(Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, we are having two 

eminent doctor Members in the House from Trinamool Congress Party. One 

is Dr. Kakoli Ghosh Dastidar, and another is Dr. Sharmila Sarkar.  

 Sir, among the All-India Institutes of Medical Sciences, Kalyani AIIMS 

is there. We have got a chance. At least two women Members are there. I 

would request you to kindly give them a chance. ....(Interruptions) Both of 

them are very eminent doctors. This is my request to you, Sir. 

....(Interruptions)   
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सामान्य बर्जट – सामान्य चचाण 

और  

र्जबमू-कश्मीर सघं राज्य के्षत्र का बर्जट – सामान्य चचाण  

और  

र्जबमू-कश्मीर सघं राज्यके्षत्र – अनुदानों की मांगें – र्जारी  

 

माननीय सभापवत: बजट पर सामान्य चचाा।  

 श्री जगुल ककशोर शमाा जी  

 

1244 बजे 

श्री जुगल वकशोर (जबमू): आदरणीय सभापकत महोदय, आपकी आज्ञा से इस गररमामयी 

सदन के माध्यम से मैं देश की जनता को बधाई देना चाहता ह ं, कजनके सहयोग से नरने्द्र 

मोदी जी के नेततृ्व में एनर्ीए की सरकार को तीसरी बार बनाने का मौका कदया है।      

(1245/SK/SAN) 

इकतहास बना है क्योंकक कपछल े60 वषों में ही ऐसा हुआ। अगर ककसी एक व्यकक्त के नेततृ्व 

में देश में तीसरी बार ककसी ने सरकार बनाई है तो वह हैं, देश के माननीय प्रधान मंत्री, श्री 

नरने्द्र भाई मोदी। यह तब संभव हो पाया जब देश के माननीय प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी जी ने 

कपछल ेदस वषों में दशे की सेवा की और ऐसी योजनाए ंदशे को समकपात कीं और इनका 

लाभ दशे के गरीबों और गांवों के ककसानों ने कलया। तीसरी बार वही व्यकक्त प्रधान मंत्री बन 

सकता है कजसने दशे और समाज के कहत में काम ककया हो। जनता सब जानती है कक  

ककसको कहां कबठाना है और जनता ने कजसे जहां कबठाना था, वहां कबठा कदया और अब यह 

कदख भी रहा है। बड़े लोभ-लभुावने नार ेकदए गए और  झूठ का सहारा लकेर देश की जनता 

को भ्रकमत करने का प्रयास ककया गया। मैं देश की जनता का आभारी ह ं कक  जनता ने झूठ 

का सहारा न लेते हुए देश के प्रधान मंत्री नरने्द्र भाई मोदी जी और एनर्ीए पर कवश्वास 

जताते हुए तीसरी बार माननीय नरने्द्र मोदी जी को प्रधान मंत्री बनाया। 

माननीय सभापवत (श्री र्जगदवबबका पाल): माननीय सदस्य, जो खड़े हैं, कृपया अपना 

स्थान ग्रहण करें। आप लोग भी बैठ जाए।ं मैं सभी के कलए कह रहा ह ं। 

… (व्यवधान) 

श्री जुगल वकशोर (जबमू) : मैं इस गररमामयी सदन के समक्ष माननीय कवत्त मंत्री, श्रीमती 

कनमाला सीतारमण जी द्वारा प्रस्ततु वषा 2024-25 के कवत्तीय बजट पर बोलने के कलए 

उपकस्थत हुआ ह ं और इसका समथान भी करता ह ं।  
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 मैं सबसे पहले माननीय प्रधान मंत्री नरने्द्र भाई मोदी जी को धन्यवाद देता ह ं और 

आभार प्रकट करना चाहता ह ं कक उनके नेततृ् व में कनमाला सीतारमण जी ने सभी प्रमखु 

बातों को ध्यान में रखते हुए सातवीं बार सदन के समक्ष कवत्तीय बजट प्रस्ततु ककया। यह 

बजट सामाकजक और आकथाक दृकि से महत्वपूणा है। इसके द्वारा सरकार की लोगों के प्रकत 

पारदकशाता और जवाबदहेी का पता चलता है।  

 महोदय, यह बजट कवककसत भारत बनाने में कारगर और उपयोगी कसद्ध होगा 

कवत्तीय बजट में बहुत-सी ऐसी बातों का ध्यान रखा गया ताकक दशे के हर एक नागररक को 

इसका फायदा कमल सके। मैं  कवस्तार में न जाते हुए कुछ खास बातों की ओर आपका और 

सदन का ध्यान आककषात करना चाहता ह ं। इस बजट में कुछ कवशेष बातों की ओर ध्यान 

कदया गया है और भरपूर अवसरों का सजृन करने के कलए नौ प्राथकमकताओ ंके संबंध में 

सतत प्रयासों की पररकल्पना भी की गई है। इस बजट में कृकष में उत्पाकता और 

अनकूुलनीयता, रोजगार और कौशल प्रकशक्षण, समावेशी मानव ससंाधन कवकास और 

सामाकजक न्याय, कवकनमााण और सेवाए,ं शहरी कवकास, ऊजाा, अवसंरचना और गांव, 

गरीबों तथा ककसानों की कचंता की गई है।  

 माननीय प्रधान मंत्री जी के नेततृ्व में राष्ट्रीय सहकाररता नीकत, सहकारी क्षेत्र के 

प्रणालीगत और चहुमखुी कवकास के कलए राष्ट्रीय सहकारी नीकत से ग्रामीण अथाव्यवस्था के 

कवकास में तेजी लाना और बड़े पैमाने पर रोजगार के अवसर बढ़ाने का लक्ष्य इस बजट में 

रखा गया है। रोजगार संबंधी प्रोत्साहन के कलए कई योजनाओ ंका कजक्र ककया गया है। 

कौशल प्रकशक्षण प्रधान मंत्री पैकेज के अतंगात चौथी योजना के रूप में राज्य सरकारों और 

उद्योगों के सहयोग से कौशल प्रकशक्षण के कलए कें द्र द्वारा प्रायोकजत कई नई योजनाए ंबनाई 

जाएगंी। यह बेहद खशुी की बात है कक  पांच वषा की अवकध में कई लाख यवुाओ ंको कौशल 

प्रकशक्षण कदया जाएगा।  

(1250/MK/SNT) 

 वहां कौशल प्रकशक्षण ऋण की सकुवधा भी उपलब्ध करवाई कराई गई है। 

 महोदय, जम्मू-कश्मीर का बजट भी पेश ककया गया है और यहां उस पर चचाा हो रही 

है। जम्मू-कश्मीर का जो बजट है, वह जम्मू-कश्मीर की बेहतरी और जम्मू-कश्मीर के 

कवकास के कलए है, जो यहां पर स्पि कदखाई दतेा है। इसमें कृकष, ग्रामीण कवकास, पयाटन, 

संस्कृकत, स्वास््य कल्याण, कशक्षा क्षेत्र, खले एवं यवुा पहलें, कौशल कवकास आकद, हर वगा 

और हर क्षेत्र के कवकास के कलए जम्मू-कश्मीर के बजट में बात रखी गई है और उसके कलए 

फंर््स उपलब्ध करवाए गए हैं। 
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 महोदय, कें द्र में अगर मैं जम्मू-कश्मीर की बात करंू तो कें द्र में जबसे नेरेंद्र मोदी जी 

के नेततृ् व में सरकार बनी है और अनचु्छेद 370 तथा 35 ए  को हटाया गया है, तभी से 

जम्मू-कश्मीर बदल रहा है और आगे बढ़ रहा है। जम्मू-कश्मीर में कवकास तेज गकत के साथ 

आग ेबढ़ रहा है। अगर मैं कह ं तो जम्मू-कश्मीर में कवकास 100 की स्पीर् से आग ेबढ़ रहा 

है। जैस ेही आप लखनपरु से जम्मू-कश्मीर की ओर बढ़ेंगे तो आपको बदलता हुआ जम्मू-

कश्मीर कदखाई देगा और बदलता जम्मू भी। आपको कवकास के काया हर जगह कदखाई देंग।े  

 महोदय, आज जम्मू-कश्मीर में बहुत बड़े-बड़े फ्लाई ओवर, किज और नेशनल 

हाइवेज बन रहे हैं। एक्सप्रेसवे, जो कदल्ली, अमतृसर और कटरा तक जा रहा है, उसका 

काम बड़ी तेजी के साथ आग ेबढ़ रहा है। मैं अगर जम्मू के कवकास की बात करंू तो जम्मू 

की हमेशा उपेक्षा होती रही है, चाहे वह कांगे्रस के नेततृ्व में हो, नेशनल कांफ्रें स के नेततृ्व में 

हो या पीर्ीपी के नेततृ्व में हो। कवशेष तौर पर जम्मू-कश्मीर के कवकास के कलए, जम्मू-

कश्मीर के समाज के कहत के कलए और जम्मू-कश्मीर के यवुाओ ंके कलए पहले कोई कदम 

नहीं उठाये जाते थे। कसफा  पाटी और पररवार की कचंता करना ही पाकटायों के स्वभाव में था।  

आज की रे्ट में जम्मू में और जम्मू-कश्मीर में झेलम, जो हमारी झील है, उसकी 

साफ-सफाई और सनु्दरता के कलए बहुत ध्यान कदया जाता है। जम्मू में अभी ररवर फं्रट 

बनाया जा रहा है। गजुरात की साबरमती नदी की तजा पर जम्मू में भी कश्मीर घाटी की 

तरह एक झील का कनमााण काया पूरा होने वाला है। जम्मू जू और बाघा बॉर्ार की तजा पर 

सचेुतगढ़ में एक पररे् का आयोजन ककया जाता है। रोपवे, रोर् और टूररज्म को बढ़ावा देने 

के कलए कई तरह के उपाय ककए जा रहे हैं।  

 महोदय, मैं स्वास््य मंत्री जी का भी आभार प्रकट करना चाहता ह ं। देश के 

प्रधानमंत्री जी के नेततृ्व में उन्होंने जम्मू में एम्स कदया है। मझेु लगता है कक एम्स की वे सारी 

सकुवधाए,ं जो देश भर में होती हैं और कवशषे तौर पर कदल्ली एम्स में जो होती हैं, उससे भी 

बढ़कर नई टेक्नोलॉजी के तहत नई-नई मशीनें जम्मू एम्स में लगवाई जा रही हैं।  

 महोदय, मैं कहना चाहता ह ं कक 5 अगस्त, 2019 के बाद जब अनचु्छेद 370 और 

35 ए को हटाया गया था, उसके बाद अभी 2024 में जो लोक सभा का चनुाव हुआ है, वह 

जम्मू-कश्मीर में पहला चनुाव था। मैं कहना चाहता ह ं कक यह पहली बार हुआ कक 30 वषों 

में घाटी में भी 60 परसेंट के करीब लोग वोट र्ालने बाहर कनकले थे। उन्होंने लोकतंत्र को 

कजताया है। कश्मीर घाटी में भी लोगों ने बढ़-चढ़कर कहस्सा कलया था और वोकटंग हुई थी। 

यह लोकतंत्र की जीत तो है ही, लेककन यह राष्ट्रीय नीकतयों के प्रकत समथान भी कदखाता है। 

… (व्यवधान) 
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महोदय, मैं कहना चाहता ह  ं कक अनचु्छेद 370 के कनरस्त होन े के बाद भारत 

सरकार और जम्मू-कश्मीर संघ राज्य क्षते्र लोगों की आकांक्षाओ ंको पूरा करने कलए 

कमलकर काम कर रहे हैं, कजसमें हाकशए पर पड़े समदुायों का कवकास, मकहला कल्याण, 

सशकक्तकरण, यवुाओ ंके कलए रोजगार और अनकूुल सरुक्षा पररदृश्य के कनमााण पर कवशषे 

जोर कदया जा रहा है। 

(1255/SJN/AK) 

 ताकक दोनों सरकारों द्वारा शरुू की गई कई योजनाओ ंऔर पररयोजनाओ ंको 

वांकछत पररणाम के साथ धरातल पर उतारा जा सके। 

 महोदय, इसने जम्मू-कश्मीर के लगभग सभी क्षेत्रों में अभूतपूवा वकृद्ध हाकसल करन े

में महत्वपूणा भूकमका नभाई ह।ै मैं कहना चाहता ह ं कक 5 अगस्त, 2019 को धारा 370 

हटने एवं जम्मू और कश्मीर पनुगाठन अकधकनयम, 2019 के पाररत होने के बाद ही सभी 

केन्द्रीय कानून जम्मू-कश्मीर संघ राज्य क्षेत्र पर लागू हो गए हैं। उससे वहां के लोगों में 

अकत खशुी की भावना है, कजससे वहां के लोग कई वषों से वकंचत थे। अब भारत का 

संकवधान जम्मू-कश्मीर संघ राज्य क्षेत्र में पूरी तरह से लागू है। जैसे श्यामा प्रसाद मखुजी 

जी द्वारा चलाया गया अकभयान अब पूरा हुआ है। ‘एक राष्ट्र, एक कनशान, एक कवधान’, 

अब जम्मू-कश्मीर में लागू हुआ ह।ै 

 महोदय, मैंने पहले भी बताया है कक चनुाव तो वहां पहले भी हुआ करते थे, लेककन 

लोगों की रुकच चनुावों में नहीं हुआ करती थी। अब नरने्द्र भाई मोदी जी के नेततृ्व में केन्द्र 

में जो एनर्ीए की सरकार बनी है, उनके द्वारा जम्मू-कश्मीर की बेहतरी और कवकास के 

कलए जो कदम उठाए जाते हैं, अब ककसी के साथ भेदभाव नहीं होता ह।ै जम्मू-कश्मीर में 

बराबर कवकास हो रहा है। इसी के साथ ही साथ केन्द्र सरकार न ेऔर भी बहुत सार े

कदम उठाए हैं। अब आरक्षण का लाभ भी लोगों को कमल रहा है। 

 महोदय, मैं कहना चहता ह ं कक अन्य कपछड़ा वगा के आरक्षण के लाभ को 8 

प्रकतशत बढ़ाया गया ह।ै अंतरााष्ट्रीय सीमा पर एलओसी के कनवाकसयों को पहले तीन 

प्रकतशत आरक्षण कमलता था, लेककन अब उसको चार प्रकतशत कर कदया गया है। कपछड़े 

वगा को आरक्षण का लाभ और उनकी आय सीमा को 4.5 लाख रुपये से बढ़ाकर 8 लाख 

रुपये तक कर कदया गया है। अब पहाड़ में रहने वालों (पहाकड़यों) को भी आरक्षण कमल 

रहा ह।ै वे कई वषों से इसकी मांग कर रहे थे। 
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महोदय, जम्मू-कश्मीर पनुगाठन (संशोधन) अकधकनयम पाररत होने के बाद जम्मू-कश्मीर 

अपनी बेहतरी के कलए आगे बढ़ रहा ह।ै जम्मू-कश्मीर में कई सार ेकदम उठाए गए हैं। 

पहले जो जम्मू-कश्मीर कमजोर कदखाई देता था, आज एक सशक्त जम्मू-कश्मीर बनन े

जा रहा ह।ै जम्मू-कश्मीर में अमन और शाकंत भी बहाल हो रही ह।ै जम्मू-कश्मीर संघ 

राज्य क्षेत्र के कलए अनसूुकचत जाकतयों की सूची में वाल्मीकक शब्द को शाकमल करने का 

जो प्रावधान रखा गया था, उससे भी वहां के लोगों को बहुत बड़ा लाभ कमला है।   

 महोदय, मैं कहना चाहता ह ं कक कांग्रेस पाटी न ेजम्मू-कश्मीर में कभी कोई रुकच 

नहीं कदखाई। उसन ेहमशेा स्वाथा की राजनीकत की ह।ै पाटी और पररवार की राजनीकत की 

है। उन्होंन ेसमाज और देश की कचंता न करते हुए जम्मू-कश्मीर को कभी आगे नहीं 

बढ़ाया। मैं बताना चाहता ह ं कक जब जम्मू-कश्मीर के दो टुकड़े हुए थे, वह कांग्रेस पाटी 

की स्वाथा की राजनीकत की वजह से हुए थे। मझुे मालूम है कक यहां पर क्या-क्या बोला 

गया है। 

 महोदय, मैं कवशेष तौर पर कहना चाहता ह ं कक अनचु्छेद 370 हटने के बाद वहा ं

बहुत कुछ कदया गया ह ैऔर इस बजट में भी बहुत कुछ कदया गया है। मैं बताना चाहता ह  ं

कक जम्मू पयाटन उद्योग केन्द्रशाकसत प्रदेश जम्मू-कश्मीर के कलए जीवनरखेा है, कजसका 

स्थानीय अथाव्यवस्था में अहम योगदान ह।ै जम्मू-कश्मीर के पनुगाठन के बाद बदलते 

माहौल एवं अनचु्छेद 370 और 35(ए) हटने के बाद वषा 2023 में जम्मू-कश्मीर में 2.11 

करोड़ पयाटकों का ररकॉर्ा आगमन हुआ है। इससे पहले ऐसा कभी नहीं हुआ था। यह 

ऐकतहाकसक ह।ै 

 महोदय, मैं कहना चाहता ह ं कक इस वषा जून माह के अंत तक 1,00,02,000 

पयाटक जम्मू-कश्मीर में सैर-सपाटा करन ेगए हैं। वे जम्मू-कश्मीर को देखने गए हैं। व े

बदलते हुए जम्मू-कश्मीर का आनंद लेने के कलए वहां पहुंचे हैं। इस बजट में जम्मू-कश्मीर 

की बहेतरी के कलए कई सार ेकदम उठाए गए हैं। मैं यहां पर उन सबका कजक्र तो नहीं 

करंूगा, लेककन मैं यहां पर कुछ खास कबंदओु ंपर जरूर अपनी बात रखंूगा।  
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(1300/SPS/UB) 

 महोदय, मैं कहना चाहता ह ूं कक जम्मू कश्मीर की बेहतरी के किए, जम्मू कश्मीर के 

किकास के किए इसी बजट में कहा गया कक प्रधान मूंत्री ग्राम सड़क योजना के माध्यम से बहुत 

सारी सड़कें  बनी हैं और उनके साथ-साथ 7,886 ककिोमीटर की सड़कें  प्रधान मूंत्री ग्राम 

सड़क योजना के माध्यम से बनी हैं, जो ररकॉर्ड है। ऐसा पहिे कभी नहीं हुआ था। एक 58 

ककिोमीटर का ररूंग रोड़ बनकर तैयार हो गया है। िह बहुत स ूंदर है। मैं चाह ूंगा कक िोग उसको 

देखने िहाूं पर आएूं। अगर मैं रिे की बात करूं  तो उसमें सारी अच्छी-अच्छी स किधाएूं बढ़ाई 

जा रही हैं। मैं एक बात और कहता ह ूं कक अगर रिे का सबसे ऊूं चा किज कहीं बना है तो िह 

जम्मू कश्मीर में बना है और ररयासी कोर्ी में बना हुआ है। 

 महोदय, िर्ड 2009 से िेकर िर्ड 2014 तक 1,044 िाख करोड़ रुपये कदए गए थे, 

िेककन िर्ड 2024-25 में ही 3,694 करोड़ रुपये रेििे की तरफ से िहाूं पर खचड ककये जा रहे 

हैं। िर्ड 2014 से 2024 तक 87 ककिोमीटर का नया टै्रक बनाया जा रहा है। िहाूं 343 

ककिोमीटर िाइन का इिेकरट्रकफकेशन हुआ है। ‘अमतृ स्टेशन योजना’ के माध्यम से चार 

रिेिे स्टेशनों का किकास ककया जा रहा है। जम्मूतिी, बर्गाम, माता िैष्णो देिी कटरा और 

उधमप र रिेिे स्टेशनों का जोर-शोर से किकास कायड चि रहा है। अगर मैं ‘जि जीिन कमशन’ 

की बात करूं  तो ‘जि जीिन कमशन’ जम्मू कश्मीर के किए एक िरदान कसद्ध हो रहा है। िैसे 

तो पूर ेदेश में ‘जि जीिन कमशन’ के माध्यम से जो कायड चि रहे हैं, िे िरदान कसद्ध हो रहे हैं, 

िेककन जम्मू कश्मीर में भी ‘जि जीिन कमशन’ के माध्यम से हो रहे कायड िरदान कसद्ध हो रहे 

हैं। हर घर नि और नि में जि के माध्यम से िोगों को जि पहुूंचाया जा रहा है।  

 महोदय, स्माटड कसटी, कृकर् के्षत्र में स धार और इसके अिािा कृकर् के्षत्र में तीन हजार 

रे्यरी नई खोिी जाएूंगी। इससे िोगों को रोजगार कमिेगा। सोिर के माध्यम से छतों पर 

कबजिी बनेगी। उसका िाभ िोगों को कमिेगा और जीरो कबि होगा।  

इसके अिािा मकहिा सशकिकरण के नाते भी प्रधान मूंत्री नरने्द्र भाई मोदी के नेततृ्ि 

में बहुत बड़े कदम उठाए गए हैं। अगर मैं जम्मू कश्मीर की ही बात करूं  तो 90 हजार सेल्फ 

हेल्प ग्र प्स बनाए गए हैं। इससे मकहिाओ ूं का आत्मबि बढ़ता है, रोजगार भी कमिता है और िे 

ककसी पर कनभडर भी नहीं रहती हैं। मैं कहना चाहता ह ूं कक जम्मू कश्मीर में हर एक नागररक को 

‘आय ष्मान भारत योजना’ के नाते हर एक व्यकि को िाभ कमि रहा है। ककसान कनकध के नाते 

म रा िोन के माध्यम से िोन की राकश भी बढ़ाई जा रही है।, मैं थोड़ा सा समय और िूूंगा। मैं 

सरकार का ध्यान क छ कायों की तरफ कदिाना चाहता ह ूं।  

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : कृपया, आप सूंकक्षप्त में कहें। 
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श्री जुगल म्कशोर (जबमू) : महोदय, कबल्क ि सूंकक्षप्त में कह ूंगा। जम्मू कश्मीर में बहुत सारे ऐसे 

कायड हुए हैं, िेककन क छ ऐसे कायड हैं, जो करने हैं। मैं चाह ूंगा कक कित्त मूंत्री जी उन पर ध्यान दें 

और जम्मू कश्मीर प्रशासन की सहायता करें। िहाूं पर हमार ेरे्िी िेजसड हैं, कैज अि िेबसड हैं, 

नीर् बेकसस िोग हैं, पीएचई, पीर्ीर्ी, पीर्ब्लल्यूर्ी आकद में काफी िोग काम कर रहे हैं, उनको 

कनयकमत करने की जररत है, रयोंकक उनकी तनख्िाह बहुत कम है। जम्मू कश्मीर को केन्द्र 

की सहायता चाकहए। मैं चाह ूंगा उनको परमानेंट करने के किए कित्त मूंत्री कोई ऐसी योजना 

बनाएूं, कजससे जम्मू कश्मीर सरकार को सहायता कमिे। जो पीएचई, पीर्ीर्ी, पीर्ब्लल्यूर्ी 

कैज अि िेबसड और नीर् बेकसस िोग हैं, उनको कनयकमत ककया जाए।  

 महोदय, मैं अूंत में कहना चाहता ह ूं कक यह प्रधान मूंत्री नरने्द्र भाई मोदी जी की सोच है 

कक पीओजेके के ररफ्यूजी हों, चाहे िेस्ट पाककस्तान के ररफ्यूजी हों, काूंगे्रस सरकार ने कभी 

भी उनकी ओर ध्यान नहीं कदया, िेककन अब उनको सारे अकधकार देते हुए उनका प निाडस 

ककया है। मैं कहना चाहता ह ूं पीओजेके, िेस्ट पाककस्तान ररफ्यूजी और िोकि अिाटी को 

जमीन तो दी गई है, िेककन उनको माकिकाना हक नहीं कदया गया है। मैं चाहता ह ूं कक उनको 

माकिकाना हक कमिे। यह इसकिए भी कमिे कक प्रधान मूंत्री ककसान कनकध का िाभ उन िोगों 

को नहीं कमि पा रहा है, यह तब तक नहीं होगा, जब तक उनको माकिकाना हक नहीं कमिेगा।  

(1305/MM/SRG) 

उनको जगह कमिी है, िह उनको एिॉट है और िे खेती-बाड़ी कर रहे हैं, िेककन 

उनको माकिकाना हक कमिना चाकहए। दररया कचनाब, तिी, बिोि और झेिम नदी पर बाूंध 

बनाने की बहुत जररत है। इसके किए भी राकश म हैया करिायी जाए। टूररज्म के किए 

परमूंर्ि, उत्तरिाणी, खोड़ी, स ररनसर, मूंसर और पटनीटॉप का किकास करना भी बहुत 

जररी है। आपने म झे बोिने का समय कदया, इसके किए मैं आपका आभार प्रकट करना 

चाहता ह ूं। मैं माननीय नरने्द्र मोदी जी और श्रीमती कनमडिा सीतारमण जी का आभार प्रकट 

करता ह ूं कक िे जम्मू-कश्मीर की बेहतरी और किकास के किए बहुत अच्छा बजट िेकर आए 

हैं। धन्द्यिाद। 

(इकत) 

 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : ज गि ककशोर जी, बजट पर सामान्द्य चचाड के 

साथ-साथ जम्मू-कश्मीर का बजट भी यहाूं से पास होना है, उसके बजट पर भी चचाड हो रही 

है। आपन ेजम्मू-कश्मीर के कबूंद ओ ूं को यहाूं रखा, इसकिए मैंन ेआपको अकधक समय कदया। 

िेककन, मैं माननीय सदस्यों से अन रोध करूं गा कक िे अपने किर्य को पाूंच कमनट में रखें। 
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1306 बजे 

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : महोदय, कित्त मूंत्री महोदया ने जो िर्ड 2024-25 का बजट प्रस्त त 

ककया है, िह बेहद किभाजनकारी और कनराशाजनक है। इस बजट में न ककसान को क छ, न 

सूंकिधान का क छ और न नौजिान को क छ। यह बजट केिि धनिानों के किए बनाया गया है 

और मैं इसकी घोर कनूंदा करता ह ूं। प्रधान मूंत्री जी बार-बार कहते हैं कक सबका साथ, सबका 

किकास। मैं आपके माध्यम से, भारत सरकार के क छ मूंत्री यहाूं बैठे हैं, उनसे जानना चाहता ह ूं 

कक सबका साथ, सबका किकास की आपने चचाड की है तो हररयाणा प्रदेश न ेरया क सूर ककया 

है? हररयाणा प्रदेश की पेंकर्ूंग पररयोजनाएूं हैं, जब यूपीए गिनडमेंट थी, उस िि चौधरी भूपेन्द्र 

कसूंह हुर््र्ा म ख्यमूंत्री थे। ये बहुत महत्िपूणड पररयोजनाएूं थीं। इसमें कैं सर  ररसचड सेंटर, कजस 

पर यहाूं भी चचाड हुई है। हररयाणा सरकार ने 300 एकड़ से भी ज्यादा जमीन भारत सरकार 

को दी थी। िेककन, भेदभाि की दृकि रखते हुए, रयोंकक हररयाणा प्रदेश में काूंगे्रस की सरकार 

थी और केन्द्र में एनर्ीए की सरकार थी, हमारे उस प्रोजेरट को आधा कर कदया गया। िहाूं 

11 टािर और बनने थे, िे सार ेबूंद कर कदए गए। ररिाड़ी के एम्स को िेकर के कपछिे सात 

साि से ड्रामा ककया जा रहा है। आज तक िहाूं ई ूंट रखने के अिािा क छ नहीं ककया गया है। 

कहसार के दूरदशडन कें र को, जब मैं कें र में मूंत्री था, तब बनाया गया था। उसको इन्द्होंने बूंद 

करने का काम ककया है। आरआरटीएस रेि, जो कदल्िी से कहसार जानी थी और कदल्िी से 

सोनीपत होकर पानीपत जानी थी, िह प्रोजेरट तैयार था, िेककन उसके किए एक पैसे का 

फूं र् नहीं कदया गया है। रिे कोच फैरटरी सोनीपत में बननी थी, िेककन आज तक उसका 

कोई अता-पता नहीं है। मैं भारत सरकार के मूंकत्रयों से और भारत सरकार के प्रधान मूंत्री जी 

से प्रश्न करता ह ूं कक हररयाणा प्रदेश इस देश का कहस्सा है या अिग है? आपका यह नारा – 

‘सबका साथ, सबका किकास’ थोथा है।  

 महोदय, अब मैं दो-तीन इश्यूज़ पर चचाड करना चाहता ह ूं। कहसार एयरपोटड का अभी 

तक यह पता नहीं िग रहा है कक िहाूं कागो बनेगा, नेशनि बनेगा या इूंटरनेशनि बनेगा? 

उसका आठ बार कशिाूंयास हो च का है, िेककन आज तक उसका उद्घाटन नहीं हुआ है। आठ 

साि से केन्द्र की सरकार कहसार और हररयाणा की जनता को भ्रकमत करने का काम कर रही 

है।  

 महोदय, कि मूंत्री जी कह रहे थे कक एमएसपी के ऊपर हमने कोई िायदा नहीं ककया 

है। मैं आपके माध्यम से केन्द्र सरकार के कृकर् मूंत्री जी से कहना चाहता ह ूं कक यह कचट्ठी है जो 

कृकर् एिूं ककसान मूंत्रािय, भारत सरकार की है। ‘कप्रय महोदय, ितडमान गकतशीि ककसान 

आूंदोिन से िूंकबत किर्यों के सूंबूंध में समाधान की दृकि से भारत सरकार की ओर से कनम्न 

प्रस्ताि पेश ककए जाते हैं।’ महोदय, कजस कदन यह समझौता हुआ, भारत के प्रधान मूंत्री जी ने 
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एमएसपी पर स्ियूं और बाद में कृकर् मूंत्री जी ने एक कमेटी बनाने की घोर्ाणा की। एमएसपी 

कमेटी में आज तक ककसान मोचाड के िोगों को शाकमि नहीं ककया गया है।  

दूसरा, एमएसपी को िेकर बहुत बेईमानी है। इसके अिािा म आिजे का म द्दा है। यह 

प्रधान मूंत्री जी की कचट्ठी है। कौन किश्वास करगेा? कौन माननीय प्रधान मूंत्री जी की गारूंटी को 

मानेगा? जहाूं तक म आिजे का सिाि है तो हररयाणा और यूपी सरकार ने सैद्धाूंकतक सहमकत 

दे दी है। सर, तीन-तीन महीन ेसे ककसान कहसार में धरने पर बैठे हैं, िेककन आज तक हमारे 

ककसान को म आिजा नहीं कमिा है। 

(1310/YSH/RCP) 

 इससे ज्यादा ककसान किरोधी सरकार और रया हो सकती है? अब मैं एमएसपी की 

चचाड करना चाह ूंगा। ककसानों के किए प्रधान मूंत्री ककसान कनकध योजना है। इसमें एक साि के 

6 हजार रुपये कदए गए हैं। ‘प्रधान मूंत्री ककसान सम्मान कनकध योजना’ कदनाूंक 24 फरिरी, 

2019 को िागू की गई थी। उस िि र्ीजि का भाि 65 रुपये प्रकत िीटर था। 200 िीटर 

र्ीजि भरिाकर आपन ेउसी समय 6 हजार रुपये पूरे कर कदए। आज का भाि 100 रुपये है 

और उस समय का भाि 65 रुपये था। िर्ड 2019 में भी ककसान कनकध 6 हजार रुपये थी और 

आज िर्ड 2024 में भी 6 हजार रुपये ही है। यह ककसानों के साथ बहुत बड़ा धोखा है। ककसान 

के किए आप एमएसपी िागू कर दीकजए कक हम आपको 6 हजार रुपये महीना दे देंगे और 

र्ीजि का भाि भी िर्ड 2019 का या िर्ड 2014 का िागू कर दीकजए।  

 आपने ककसानों के साथ बहुत बड़ी ... (Expunged as ordered by the Chair) 

की है। जिान के साथ आपने बहुत बड़ी ... (Expunged as ordered by the Chair) की 

है। कि खाद की चचाड चि रही थी। र्ीएपी िर्ड 2014 में 1400 रुपये प्रकत कट्टा था और आज 

िह 2400 रुपये प्रकत कट्टा है। यूररया के अूंदर आपने बड़ी चत राई कदखाई। इसकिए हररयाणा 

प्रदेश में कहते हैं कक यह धनिानों की सरकार है और िह कैसे है, उसके बार ेमें मैं बताता ह ूँ। 

इन्द्होंन े यूररया के दाम कम बढ़ाए, िेककन उसमें से िजन कम कर कदया। पहिे पाूंच ककिो 

िजन कम ककया, कफर पाूंच ककिो बाद में कम कर कदया। इतनी चत राई से देश के ककसान को 

आप न कसान पहुूंचाने का काम कर रहे हैं इसकिए इस बजट को मैं ककसान किरोधी, नौजिान 

किरोधी की सूंज्ञा देता ह ूँ।  

 आप रोजगार की बात करते हैं। हररयाणा में कौशि रोजगार कनगम बना। मैं थोड़ी सी 

गरीबों की बात कर िेता ह ूँ। कौशि रोजगार कनगम में नौकरी िगती है। इसमें 

एससी/एसटी/ओबीसी के किए कोई ररजिेशन नहीं है। दकितों और कपछड़ों के साथ हररयाणा 

में ही नहीं, बकल्क पूर ेदेश में धोखा ककया गया है।  
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जब हररयाणा प्रदेश में काूंगे्रस पाटी की सरकार थी तो उस समय हुर््र्ा साहब चीफ 

कमकनस्टर थे। हमने गरीब आदमी को, एससी िगड को, ओबीसी िगड को 100-100 गज के 

प्िाट्स फ्री में कदए। हमने उनके बच्चों को पढ़ाने के किए स्टायपेंर् कदया। हमने हर घर में नि 

कदया। हमारी सारी पररयोजनाएूं बूंद करके आप इस देश के दकितों के साथ यह ड्रामा कर रहे 

हैं। 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : माननीय सदस्य, कृपया समाप्त कीकजए।  

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : सर, एक कमनट दे दीकजए। मनरेगा किर्य बहुत जररी है। इसके 

किए देश का ककसान आपसे भी िड़ जाएगा। उस समय भी मैं मैम्बर ऑफ पाकिडयामेंट था। 

इस देश में मनरगेा योजना यूपीए सरकार द्वारा िाई गई थी। उस समय र्ॉ. मनमोहन कसूंह जी 

प्रधान मूंत्री थे। उस समय 60 रुपये मजदूरी थी। आज क ि 200 रुपये मजदूरी है।  

 अब मैं कहना चाहता ह ूँ कक माननीय राहुि गाूंधी जी ने कहा था कक यकद देश में इूंकर्या 

गठबूंधन की सरकार बनेगी तो हम 400 रुपये मजदूरी करेंगे और हररयाणा राज्य ने कहा था 

कक हम 600 रुपये मजदूरी करेंगे। मैं आपके माध्यम से सरकार से कनिेदन करना चाहता ह ूँ कक 

मनरगेा की मजदूरी 600 रुपये की जाए।… (व्यिधान) सर, अकननिीर का का मामिा रह गया 

है।  

माननीय सभापति: आपकी पाटी से पाूंच कमनट का समय एिॉट हुआ था। मैंने इनके किए 

सात कमनट का समय दे कदया है।  

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति: ठीक है, आप कूं रिूर् कर िीकजए।  

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : सर, मैं कूं रिूर् करता ह ूँ। मैं एक कनिेदन करना चाहता ह ूँ। यह 

सरकार एच.सी.आई.ए. स्टाफ है। हररयाणा प्रदेश में कहते हैं कक कजस कदन से हररयाणा प्रदेश 

में पाूंच सीटें काूंगे्रस पाटी ने जीती हैं, उसी कदन से रे्िी हमारे यहाूं पर ई.र्ी. की रेर् हो रही 

है।  

माननीय सभापति : अब आप कूं रिूर् कीकजए। माननीय मूंत्री श्री राजीि रूंजन कसूंह जी, आप 

अपना भार्ण श र कीकजए। 

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : सर, हमारे किधायक जेिों में बूंद हैं। हमारे नेता जेिों में बूंद हैं। झूठे 

म कदमे बनाए जा रहे हैं।… (व्यिधान) 

(इकत) 
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1314 बजे 

पंचायिी राज मतं्री; िथा मत्स्यपालन, पशुपालन और डेयरी मतं्री (श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  

ललन तसहं): सभापकत महोदय, सदन में आदरणीय प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी के तीसर े

कायडकाि का जो पहिा बजट है, उस पर चचाड हो रही है। यह बजट आत्मकनभडर बनाने की कदशा में 

मोदी जी की सरकार का रया सूंकल्प है, उसको दशाडने िािा बजट है।  

 कपछिे तीन कदन से सदन में जो चचाड चि रही है, उससे ऐसा िग रहा है कक बजट पर 

भार्ण देने के बजाय प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी की आिोचना पर यह पूरा बजट भार्ण चि रहा 

है।  

(1315/RAJ/PS) 

 … (व्यिधान) आप भी बजट पर बोकिए।…(व्यिधान) पूर े किपक्ष के भार्ण का टोन यह 

दशाडता है, जैसे नरने्द्र मोदी जी का चेहरा इनको पसूंद नहीं आ रहा हो। य ेउनसे नफरत कर रहे हैं। 

अब अगर आप नफरत कर रहे हैं, आपको पसूंद नहीं आ रहा है, तो रया कररएगा? इस देश की 

जनता ने उनके चेहर ेको पसूंद ककया है और तीसरी बार उनको देश की सत्ता सूंभािने की 

कजम्मेिारी दी है।…(व्यिधान) मोदी जी की उपिब्लधता है कक 60 िर्ड के बाद, आजादी के बाद 

तीसरी बार ककसी को इस देश की सत्ता सूंभािने का मौका कमिा है।…(व्यिधान) यह उनको 

बदाडश्त नहीं हो रहा है। उनके पेट में ददड हो रहा है। इस देश की सच्चाई को अगर उसको िे नहीं 

पचा पा रहे हैं, तो इसमें हम िोगों का रया दोर् है? …(व्यिधान) हमारा इनको एक परामशड 

है।…(व्यिधान) आप बैकठए।  

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : सभापकत महोदय, …(व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : हम आपका चररत्र भी बता देंगे। आप रया करते रहे 

हैं?…(व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदतबिका पाल) : माननीय मूंत्री जी, आप चेयर को सूंबोकधत करें। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय जय प्रकाश जी,  जब आप बोि रहे थे, तो आपको समय अकधक 

कदया गया और ककसी ने व्यिधान उत्पन्द्न नहीं ककया। 

…(व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप परूंपरा सीकखए। 

…(व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप िररष्ठ सदस्य हैं। आप बैठ जाइए। आप परूंपरा सीकखए। आपकी स्पीच 

के समय ककसी ने व्यिधान उत्पन्द्न नहीं ककया है। आपकी पाटी को अिसर कमिेगा। माननीय मूंत्री 

जी जो बोि रहे हैं, उसका जिाब आपकी पाटी देगी, आपकी पाटी के नेता दे देंगे।  

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : सभापकत महोदय, ये कह रहे हैं कक क छ कदन हम िोग 

इन िोगों के साथ भी थे। िहाूं जा कर पता चिा कक … (अध्यक्षपीठ के आदेशान सार कायडिाही-

ितृ्तान्द्त में सकम्मकित नहीं ककया गया।)  को नोचने का काम य ेिोग करते थे और हम िोग किदा हो 
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गए, प्रणाम करके इधर चिे आए कक भइया िही काम करते रहो। य ेिोग गठबूंधन के अूंदर िॉबी 

चिाते थे और िॉबी चिा कर कैसे ककस का मथ-फ टौिि करिाएूं, इसकी योजना बनाते थे। हम 

िोगों ने प्रणाम ककया और इधर चिे आए। इसकिए छोड़ दीकजए, हम आपको बता देते 

हैं।…(व्यिधान) 

 सभापकत महोदय, इनको सच्चाई नहीं स ननी  है। यह इनको पसूंद नहीं है। हम यही कह रहे 

हैं।…(व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय मूंत्री जी, आप जो कह रहे हैं, िह ररकॉर्ड में जा रहा है। ककसी अन्द्य 

माननीय सदस्य की बात ररकॉर्ड में नहीं जा रही है। केिि आपकी बात ररकॉर्ड  में जा रही है। 

…(व्यिधान)…(कायडिाही-ितृ्तान्द्त में सकम्मकित नहीं ककया गया।) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : सभापकत महोदय, हम इनको बता रहे हैं।…(व्यिधान) 

माननीय सभापति : सौगत राय जी, आप बैठ जाएूं। जब मैं आपको बोिने का अिसर दूूंगा, तब 

आप बोकिएगा।  

SHRI DEEPENDER SINGH HOODA (ROHTAK): Sir, I am on a Point of Order. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): There is no Point of Order. 

… (Interruptions) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : सभापकत महोदय, हम इनको बता रहे हैं कक कजतनी 

जल्दी इस सच्चाई को पचा िीकजएगा, उतना ही आपके मन को शाूंकत कमिेगी, नहीं तो आपका पूरा 

मन किचकित रहेगा और पाूंच साि तक इसी तरह से किचकि त रकहएगा।  

 सभापकत महोदय, 99 का आूंकड़ा बड़ा खराब होता है। पता नहीं गौरि गोगोई जी और 

अन्द्य िोागों ने िूर्ो खेिा है या नहीं खेिा है। िूर्ो खेि में जब 99 पर पहुूंचते हैं, तब साूंप काटता 

है, तब जीरो पर पहुूंच जाते हैं। यही इनका हाि है। इसकिए ये कजतनी जल्दी मन शाूंत कर िें और 

देश की सच्चाई को स्िीकार करेंगे, उतना ही इनको चैन कमिेगा। इनको चैन कमिेगा और देश को 

भी चैन कमिेगा। इस देश को आत्मकनभडर बनाने का जो काम नरने्द्र मोदी जी ने प्रारूंभ ककया है, िह 

आगे बढ़ता रहेगा, उसमें य ेव्यिधान र्ािने का प्रयास नहीं करें।  

SHRI DEEPENDER SINGH HOODA (ROHTAK): Sir, I am on a Point of Order. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): There is no Point of Order 

during an hon. Minister’s statement or speech. आप किख कर भेज दें। 

… (Interruptions) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : बजट पर ही स्पीच चि रही है। आप बैठ जाइए। रया 

आपको बजट समझ में आता है? अभी हम एक-एक के बजट के भार्ण के बार ेमें बता देंगे, तब 

बजट समझ में आ जाएगा। 
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(1320/KN/SMN) 

तीसर ेकायडकाि का जो पहिा बजट आया, अब इनको कदखाई नहीं पड़ रहा है। इनका एक 

एजेंर्ा रहता था कक इस देश में बेरोजगारी है, रोजगार पर चचाड नहीं हो रही है। इस पहिे बजट में 

एक करोड़ िोगों के रोजगार के सजृन की चचाड है। िह इनको कदखाई नहीं पड़ रहा है। िह इनको 

कदखाई पड़ेगा भी नहीं, रयोंकक मन तो इनका किचकित है, इनका मन अशाूंत है। इनको िह कहाूं से 

कदखाई पड़ेगा?… (व्यिधान)  

िास्ति में हुआ रया है कक तीसर ेकायडकाि का यह पहिा बजट आया है, मोदी जी की 

सरकार ने पहिा बजट पेश ककया और मोदी जी ने इस बजट के माध्यम से जो पहिी ग गिी फें की, 

तो ये बोल्र् आउट हो च के हैं। उसी बोल्र् आउट की छटपटाहट में ये अपनी भािना व्यि कर रहे 

हैं। किधिा कििाप ककए जा रहे हैं। अर,े किधिा कििाप करने से रया होगा? सच्चाई यही है कक देश 

के प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी हैं और पूणड बहुमत के साथ हैं। इस सच्चाई को स्िीकार कररये।  

अभी तो श रुआत हुई है। यह तो पहिा साि है, अभी आप पाूंच साि देकखये। पाूंच साि के 

बाद मैदान में कहीं नजर नहीं आइयेगा, िही होगा कक 99 पर साूंप काटेगा और जीरो पर पहुूंकचयेगा। 

यही होने िािा है। यहाूं कई िोगों ने, कई पाकटडयों ने चचाड की और कहा कक दो राज्यों को ख श 

करने की बात हुई है। अर ेभाई, दो राज्यों को सरकार बचाने के किए कई बातें हुई ूं, सरकार बचाने 

की कौन सी बात है? यह प्री-पोि अिायूंस है और हमारा हो या तेि ग  देशम पाटी का हो, यह प्री-

पोि अिायूंस है। यह अिायूंस फेकिकोि से ज ड़ा हुआ है। आपके साथ भी रहकर आपका चररत्र 

भी देख च के हैं। आप ... (Expunged as ordered by the Chair) हैं। सत्ता कमिी नहीं कक कैसे 

सत्ता को खींचते रहे, आप िोग ये काम करते रहें। हम िोगों ने प्रणाम ककया और चि कदए। इसकिए 

आज चाहे जेर्ी(यू) हो या टीर्ीपी हो, सत्ता के साथ प्री-पोि अिायूंस में हम िोग सरकार में हैं 

और प्री-पोि अिायूंस में पाूंच साि का पूणड बहुमत कमिा है। आप रिीन बोल्र् हो च के हैं। आप 

कचूंता मत कररये। … (व्यिधान) 

सभापकत महोदय, हम अकभर्ेक बनजी जी का भार्ण पढ़ रहे थे।… (व्यिधान) आप िोग 

यही काम तो आज तक करते रहे हैं। आप िोग यही काम करते रहे हैं। … (व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : आप चेयर को एडे्रस कीकजए। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : ... (Expunged as ordered by the Chair)  है? 

यहाूं यह सब नहीं होता है। आप आराम कररये।… (व्यिधान) 

 महोदय, हम अकभर्ेक बनजी जी का भार्ण पढ़ रहे थे। अकभर्ेक बनजी जी ने भार्ण कदया 

और कहा कक मोदी जी की 4 जून, 2024 को जो पहिी सरकार बनी which was rejected by 

the people of India. िाह र ेभाई, आपके ज्ञान की हमें प्रशूंसा करनी होगी कक पूणड बहुमत की 

सरकार है और आप कह रहे हैं कक rejected by the people of India. िाह! इनको पूणड बहुमत 

नहीं कदखता है। अकभर्ेक बनजी जी, आपको सच्चाई को स्िीकार करना चाकहए। इन्द्होंने भार्ण में 

रया कहा– िि बदि गया है। अकभर्ेक बनजी जी, हाूँ, िि जरर बदि गया है, रयोंकक मोदी जी 
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पूणड आत्मकिश्वास और दृढ़ सूंकल्प के साथ तीसर ेकायडकाि में आत्मकनभडर भारत बनाने की ओर 

चि च के हैं, इसकिए िि बदि गया है। आपको कदखाई नहीं देता है तो उसमें हम रया करें? आप 

आूंख की जाूंच कराइये, चश्मा िगाइये। आपको कदखेगा कक इस देश की जनता ने रया ककया? 

हम आशा करते थे, हम उम्मीद करते थे कक अकभर्ेक बनजी जी जब भार्ण दे रहे थे तो िह 

कहते कक पकिम बूंगाि में मकहिाओ ूं के चीरहरण का जो िीकर्यो िायरि हो रहा है, उस पर इस 

देश से क्षमा माूंगते, िेककन नहीं माूंगी।… (व्यिधान) िह नहीं माूंगेंगे, रयोंकक पकिम बूंगाि में जैसे 

चीरहरण हो रहा है, मकहिाओ ूं पर अत्याचार हो रहा है और आम िोगों पर जो अत्याचार हो रहा है, 

िह उनको नहीं कदखता।… (व्यिधान) अभी इसी सदन में… (व्यिधान) 

(1325/VB/SM) 

 अभी इसी सदन में… (व्यिधान) जय प्रकाश जी, आपको बता रहे हैं। … (व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदकम्बका पाि) : माननीय मूंत्री जी, आप चेयर को एडे्रस करें। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : इसी सदन में … (Not recorded) जी ने अपने मन की 

भड़ास और मन की तकिीफ को कई बार सदन के पटि पर उतारा था।… (व्यिधान) पाूँच साि 

तक ‘कदशा’ की मीकटूंग नहीं हुई थी। पकिम बूंगाि की सरकार ने ‘कदशा’ की मीकटूंग नहीं होने दी और 

ये िोकतूंत्र की बात करते हैं।… (व्यिधान) इनको रया अकधकार है िोकतूंत्र की बात करने का।… 

(व्यिधान) यह रकेॉर्ड में है।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय सदस्य ने जो नाम किया है, िह रकेॉर्ड में नहीं जाएगा। 

… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: You must have patience to listen to me. 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : उन्द्होंने कजस माननीय सदस्य का नाम किया है, िह रकेॉर्ड में नहीं जाएगा। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप चेयर को एडे्रस कीकजए। आप नाम मत िीकजए। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : माननीय सभापकत महोदय, माननीय सदस्य गौरि गोगोई 

जी को, िे भी थे यहाूँ, िे इस सदन में प्रजेंट थे, जब … (Not recorded) जी… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप उनका नाम मत िीकजए। िे अब इस सदन के सदस्य नहीं हैं। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप पूिड सदस्य कहें। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : ठीक है। हमने उनका नाम किदड्रॉ कर किया। महोदय, 

हमने उनका नाम िापस िे किया।… (व्यिधान) िेककन सच्चाई है कक 17िीं िोक सभा में, … 
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(व्यिधान) बैठ जाइए न जय प्रकाश जी, आप बैठ जाइए। ... (Expunged as ordered by the 

Chair) … (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप अपना भार्ण करें। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : माननीय सभापकत महोदय, मैं यह कह रहा था कक 17िीं 

िोक सभा के दौरान… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र तसहं हुड्डा (रोहतक) : सर, मेरा पॉइूंट ऑफ ऑर्डर है।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : हुर््र्ा जी, जब आपका अिसर आएगा, तो आप बोकिएगा। 

… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON: Hooda ji, I have already gone through Rule 355. There 

should be no Point of Order.  

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : इनको कहना चाकहए कक पकिम बूंगाि में जो चीरहरण 

हुआ, िह जायज़ था, आप यही कह दीकजए। आप देश के सामने यही कह दीकजए।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : जय प्रकाश जी, आप बैठ जाएूं। इनकी बात खत्म होने दीकजए। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय मूंत्री जी, आपसे आग्रह है कक कृपया आप अपना भार्ण सूंकक्षप्त करें। 

आप माननीय सदस्य का नाम मत िीकजए। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : महोदय, मैं नाम नहीं ि े रहा ह ूँ। मैंने नाम िापस ि े

किया।… (व्यिधान) हमने नाम किदड्रॉ कर किया।… (व्यिधान)  

हम कह रहे हैं कक 17िीं िोक सभा में, उस समय माननीय किरोधी दि के नेता और सबसे 

बड़े किपक्षी दि के जो नेता थे, उन्द्होंने सदन के अन्द्दर कई बार अपनी पीड़ा का इज़हार ककया कक 

उनके क्षेत्र में ‘कदशा’ की बैठक नहीं होने दी जा रही है। गौरि गोगोई जी बैठे हुए हैं। गौरि गोगोई जी 

उसके गिाह हैं। जय प्रकाश जी तो उस समय थे नहीं, ये कहाूँ से जानेंगे। इसकिए गौरि गोगोई जी 

के सामने पीड़ा व्यि हुई। काूंगे्रस को एक भी सीट नहीं दी।… (व्यिधान) उसके बाद भी िगे हुए हैं, 

तो आप िगे रकहए। िगे रकहए म न्द्नाभाई। … (व्यिधान) क छ न क छ तो कमिेगा, िेककन 99 िािा 

भी खतरा है, अगर साूँप काटा, तो ज़ीरो पर आइएगा।… (व्यिधान) िेककन आप िगे रकहए।… 

(व्यिधान) रया कररएगा? 

श्री दीपेन्द्र तसहं हुड्डा (रोहतक) : सर, मेरा पॉइूंट ऑफ ऑर्डर है।… (व्यिधान)  

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : हमने सैिजा जी का भी पूरा भार्ण स ना। सैिजा जी का 

पूरा भार्ण हररयाणा केकन्द्रत था। यह देश का बजट है, हररयाणा का बजट थोड़े है? … (व्यिधान) 

जय प्रकाश जी भी अभी बोि रहे थे… (व्यिधान) पूरा हररयाणा केकन्द्रत है।… (व्यिधान) यह देश 

का बजट है भइया, आप देश के बजट पर बोकिए।… (व्यिधान) श्री नरने्द्र मोदी जी पूर े देश को 
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आगे बढ़ाना चाहते हैं। यह उनका सूंकल्प है।… (व्यिधान) यह उनका आत्म किश्वास है।… 

(व्यिधान) 

माननीय सभापति : मैं आपको बोिने का समय दूूँगा। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : मैं समय दूूँगा। मैंने कहा है। जय प्रकाश जी, आप बैठ जाएूं। आप सदन में 

कर्रटेट नहीं कर सकते। आप बैठ जाएूं। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : मैंने हुर््र्ा जी को कह कदया है। मैंने रकिूंग दे दी है। आप बैठ जाइए। 

… (व्यिधान) 

(1330/PC/RP) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : सभापकत महोदय, कित्त मूंत्री जी का बजट भार्ण हुआ, 

मैंने यह कहा कक पूर ेतीन कदनों तक ये िोग बजट पर कम बोिते रहे, देश के प्रधान मूंत्री आदरणीय 

श्री नरने्द्र मोदी जी का चेहरा इनको पसूंद नहीं था, इसकिए उनकी आिोचना में य ेपूर ेतीन कदन 

इन्द्होंने कबताए। … (व्यिधान) बजट में जो प्रािधान हैं, िे इनको कदखाई ही नहीं पड़े। … (व्यिधान) 

िे देखना भी ये नहीं चाहते हैं, इसकिए, रयोंकक य ेतो पीड़ा में हैं, अूंदर से कि में हैं, किचकित हैं। … 

(व्यिधान) मन जब किचकित रहता है, तो अच्छी बात कदखाई नहीं पड़ती है। … (व्यिधान) 

इसकिए, मैं इनको कह रहा ह ूं। … (व्यिधान) कित्त मूंत्री जी के बजट के भार्ण में साफ 

किखा है कक नौ प्राथकमकताओ ूं के सूंबूंध में प्रयासों की पररकल्पना की गई है और िे नौ प्रयास देश 

को ‘आत्मकनभडर भारत’ बनाने की कदशा में िा जाएूंगे। … (व्यिधान) यह इस बजट में है, यह इनको 

कदखा ही नहीं। … (व्यिधान) 

पहिा रया है? ‘कृकर् में उत्पादकता और अन कूिता’, ‘रोजगार और कौशि प्रकशक्षण’, 

‘समािेशी मानि सूंसाधन किकास’, ‘सामाकजक न्द्याय’, ‘किकनमाडण और सेिाएूं’, ‘ऊजाड स रक्षा और 

सूंरचना’, ‘निाचार अन सूंधान और किकास’ और ‘अगिी पीढ़ी के स धार’। … (व्यिधान) प्रधान 

मूंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी तो अभी की पीढ़ी के अिािा अगिी पीढ़ी तक के किए भी सोच रहे हैं। … 

(व्यिधान) इनको यह कदखाई नहीं पड़ रहा है। … (व्यिधान) जब कदखाई नहीं पड़ रहा है, तो इसमें 

हमारा रया दोर् है? … (व्यिधान) आपका मन किचकित है, हम भगिान से प्राथडना करते हैं कक 

आपके मन को जल्दी शाूंकत प्रदान कर,े मन की आत्मा का जल्दी से किचिापन खत्म हो, ताकक 

आप उससे बाहर कनककिए और देश की कल्पना के बार ेमें सोकचए। … (व्यिधान) 

इनको कदखाई नहीं पड़ रहा है कक रक्षा के क्षेत्र में माननीय कित्त मूंत्री जी द्वारा जो बजट पेश 

ककया गया है, उसमें 4.54 िाख करोड़ रुपए का प्रािधान ककया गया है। … (व्यिधान) यह इनको 

कदख नहीं रहा है।… (व्यिधान) यह पूर े देश के किए है, देश की रक्षा और स रक्षा के किए है। … 

(व्यिधान) इनको यह नहीं कदख रहा है कक ग्रामीण किकास के क्षेत्र में 2.65 िाख करोड़ रुपए का 

प्रािधान ककया गया है। … (व्यिधान) यह इनको कदखेगा नहीं। … (व्यिधान)  
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माननीय सभापकत महोदय, अभी माननीय सदस्य श्री जय प्रकाश जी चचाड कर रहे थे, कह 

रहे थे कक कृकर् का बड़ा न कसान हो रहा है। … (व्यिधान) अर,े कृकर् के क्षेत्र में 1.52 िाख करोड़ 

रुपए का प्रािधान इस बजट में ककया गया है। … (व्यिधान) िह भी आपको नहीं कदख रहा है। … 

(व्यिधान) कशक्षा के क्षेत्र में 1.25 िाख करोड़ रुपए का प्रािधान ककया गया है। … (व्यिधान) िह 

इनको नहीं कदख रहा है। … (व्यिधान) स्िास््य, सूचना एिूं प्रोद्यौकगकी के क्षेत्र में 1.16 िाख 

करोड़ रुपए का प्रािधान ककया गया है। … (व्यिधान) िह इनको कदख नहीं रहा है, इनकी नजर से 

ओझि हो रहा है। … (व्यिधान) इनको कदख रहा है, तो कसफड  मोदी जी का चेहरा कदख रहा है और 

मोदी जी का चेहरा देखकर य ेभड़क जा रहे हैं। … (व्यिधान) क छ और देख नहीं रहे हैं, िेककन 

भड़कें ग,े तो रया करेंगे? देश की जनता को िही पसूंद है, इसकिए िह चेहरा आगे बढ़ रहा है। … 

(व्यिधान) 

ऊजाड के क्षेत्र में, समाज कल्याण के क्षेत्र में, कॉमसड और इूंर्स्ट्री के क्षेत्र में जो प्रािधान इस 

बजट में हैं, िे इनको कदख नहीं रहे हैं। … (व्यिधान) इनको कसफड  दो बातें कदख रही हैं। … 

(व्यिधान) एक बात, मोदी जी का चेहरा, जो इनको पसूंद नहीं है। … (व्यिधान) जब देश की 

जनता उनको पसूंद करती है, तो आपकी पसूंदगी-नापसूंदगी का कोई अथड नहीं है। … (व्यिधान) 

आप कजतना जल्दी उसको स्िीकार करेंगे और मोदी जी का चेहरा पसूंद करने िगेंगे, उतनी ही 

जल्दी आपके मन को शाूंकत कमिेगी। … (व्यिधान) यह मैं आपको कह रहा ह ूं। … (व्यिधान) दूसरा 

इनको कबहार और आूंध्र प्रदेश कदख रहा है। … (व्यिधान) अर ेभइया, मैंने यह पूरा बता कदया। … 

(व्यिधान) रया इसमें कसफड  कबहार और आूंध्र प्रदेश आता है? … (व्यिधान) पूर ेदेश के किकास के 

किए मोदी जी सूंककल्पत हैं, मोदी जी की सरकार सूंकल्पी है, ‘आत्मकनभडर भारत’ बनाने की कदशा 

में आगे बढ़ रहे हैं। … (व्यिधान) हम आग ेबढ़ते रहेंगे, पूर ेआत्मकिश्वास, इच्छाशकि और दृढ़ 

सूंकल्प के साथ आगे बढ़ रहे हैं। … (व्यिधान) इसकिए, इस बजट का मैं समथडन करते हुए अपनी 

बात समाप्त करता ह ूं।  

आपका बहुत-बहुत धन्द्यिाद। 

(इकत) 

 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : माननीय श्री दीपेन्द्र स िंह हुड्डा जी, जब आप पहिी 

बार खड़े हुए, तो मैंने कहा कक माननीय मूंत्री जी का भार्ण हो जाए, मैं आपको उसके बाद बोिने 

का अिसर दूूंगा। इसके बािजूद भी िगातार व्यिधान हुआ? 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप म झसे कर्स्कशन मत कीकजए। आपने एक बात उठाई, मैं भकिष्य के किए 

पूर ेसदन को उसका पहिे जिाब दे देता ह ूं। 

… (व्यिधान) 

 

 



26.07.2024         RJN     Uncorrected / Not for publication 323 

 

(1335/CS/NKL) 

अगर चेयर से आपको इस बात का आश्वासन कमि रहा है। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : नहीं-नहीं, जय प्रकाश जी आग ेतक चिे आए। 

हाउस के िेि तक आ गए।  

… (व्यिधान) 

श्री जय प्रकाश (म्िसार) : महोदय, इन्द्होंने मेरा नाम किया था।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : नाम किया तो आपको अिसर कमिा था, आप भी नाम ि ेरहे हैं। नाम िेने से 

क छ नहीं है, जो इस सदन के सदस्य हैं, उनका नाम किया जा सकता है, रयोंकक उसके पास 

अिसर है, िह अपनी बात में उसका जिाब दे सकता है।  

 श्री दीपेन्द्र हुर््र्ा जी। भकिष्य में इसका ख्याि रकखए, अगर आप व्यिधान करेंगे, कि िे 

तय कर िेंगे कक आप बोिेंगे तो ि े व्यिधान श र करेंगे, तो म झे िगता है कक जो सदन की एक 

मयाडदा है, इस सदन की एक गररमा है, पूर ेदेश के िोग आपको देख रहे हैं। यहाूँ अच्छी कर्बेट हो 

रही है, चाहे इस पक्ष से हो, चाहे उस पक्ष से हो। मेरा आग्रह है कक अगर आपके मन में, एक तो 

नॉमडिी बजट की सामान्द्य चचाड पर कोई पॉइूंट ऑफ ऑर्डर नहीं होता है। नीकतयों की आिोचना 

होती है, कायडक्रमों की आिोचना होती है, िेककन इसके बािजूद भी आप कोई बात उठाना चाहते 

हैं और अगर चेयर ने आश्वासन दे कदया तो बीच में व्यिधान न करें।  

 श्री दीपेन्द्र हुर््र्ा जी।  

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : सर, हम आपकी बात स्िीकार कर रहे हैं। सर, मेरा पॉइूंट 

ऑफ ऑर्डर है।  

माननीय सभापति : ककस कनयम में? 

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : सर, मेरा पॉइूंट ऑफ ऑर्डर है। I want to raise a Point of 

Order under Rule 352 (vii), combined with Article 1 of the Constitution.  Article 

1 of the Constitutions says: 

“India, that is Bharat, shall be a Union of States.” 

हर राज्य भारत का कहस्सा है। बार-बार माननीय मूंत्री जी ने कहा कक सैिजा जी ने, जय 

प्रकाश जी ने केिि हररयाणा की बात कही। केन्द्रीय बजट में हररयाणा की बात करना, रया 

हररयाणा भारत का कहस्सा नहीं है? मैं यह सरकार से पूछना चाहता ह ूँ।… (व्यिधान) मैं कहना 

चाहता ह ूँ।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय दीपेन्द्र जी, आपने कनयम 352 कहा है।  

… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : महोदय, कनयम 352(7)।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आप एक बार मेरी बात स न िीकजए।  

… (व्यिधान) 
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माननीय सभापति : आप बैठ जाइए। It says: 

“A Member while speaking shall not – (i) refer to any matter 

of fact on which a judicial decision is pending.” 

… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : सर, मैंने 352(7) कहा है।… (व्यिधान) सर, आप 

गित पढ़  रहे हैं। 352(1) नहीं, 352(7) पकढ़ए।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : मैं पढ़ता ह ूँ। एक कमनट स कनए। मैं 352(7) भी पढ़ता ह ूँ।… (व्यिधान) 

आप सीकनयर हैं, आप िररष्ठ हैं।  

… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : इसमें कोई कदरकत नहीं है। हररयाणा भारत का कहस्सा 

है। अगर हररयाणा को केन्द्रीय बजट में भ िा कदया जाएगा, अगर आप उसे भूि जाओगे तो 

हररयाणा के िोग भी 3 महीने के बाद आपको िोट देना भूि जाएूंग।े… (व्यिधान) महोदय, 

मेरा माइक बूंद हो गया है।… (व्यिधान)  

माननीय सभापति : चकिए, आप बोकिए।  

… (व्यिधान) 

SHRI DEEPENDER SINGH HOODA (ROHTAK): Sir, I want to raise a 

Point of Order under Rule 352 (vii), combined with Article 1 of the 

Constitution.  

 Rule 352 (vii) says: 

“A Member while speaking shall not utter treasonable, 

seditious or defamatory words.” 

सर, हररयाणा को भारत का कहस्सा न मानना, यह कर्फेमेटरी भी है, सेकर्कशयस भी 

है।… (व्यिधान) आपकी सरकार हररयाणा को भारत का कहस्सा कैसे नहीं मान सकती?… 

(व्यिधान) 

माननीय सभापति : मैं आदशे दे रहा ह ूँ। कोई पॉइूंट ऑफ ऑर्डर नहीं है। 

… (व्यिधान) 
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HON. CHAIRPERSON: There is no Point of Order in this. I have already 

heard you. He has only referred to the hon. Member from Haryana in 

respect of whatever she had said in her speech. So, there is no Point of 

Order.  

 Now, Shri Harendra Singh Malik. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापति : आपको अिसर कमि गया है। आपको अपनी बात उठाने का अिसर 

कमि गया है। मैंने आपको अपनी बात उठाने का अिसर दे कदया है।  

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय मूंत्री जी, आप रया कहना चाहते हैं? जैसा उन्द्होंने 

कर्फेमेटरी या इस तरह की बात कही, तो मैंने रकिूंग दे दी है कक आपने ऐसा कोई शब्लद 

नहीं कहा है। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव रजंन तसहं उर्फ  ललन तसहं : महोदय, मैंने यह कभी नहीं कहा कक हररयाणा की 

चचाड करना गित है। मैंने कहा कक दशे के बार ेमें भी चचाड कीकजए, िेककन ये िोग िगातार 

कबहार और आन्द्ध्र प्रदशे की चचाड करते रहे हैं। रया िह इस दशे का कहस्सा है या नहीं है, ये 

इसके बार ेमें बताएूं?… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र म्सिंि िुड्डा (रोितक) : हररयाणा के सिाि पर हम सदन से बाहर जा रहे हैं।  

 

1339 बजे 

(इस समय श्री दीपेन्द्र कसूंह हुर््र्ा और क छ अन्द्य माननीय सदस्य 

सभा से बाहर चिे गए।) 

 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : हरने्द्र मकिक जी, आप बोकिए। आपकी ही बात ररकॉर्ड में जा रही है। 
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(1340/IND/VR) 

1340 बजे 

श्री िरने्द्र म्सिंि मम्लक (मजुफ़्फ़रनगर) : सभापकत जी, ककसान के मामिे में जो बात कही 

जा रही है, िह सही नहीं है। ककसान को न तो सकब्लसर्ी कमि रही है और जो ककसान शहीद 

हुए थ ेउनके पररिारों को आज तक ककसी प्रकार की आकथडक सहायता प्रदान नहीं की गई 

है और बजट में उसका कोई प्रािधान भी नहीं है। नौजिान बेरोजगार हैं। कें र सरकार के 30 

िाख पद खािी हैं। पढ़ाई महूंगी हो च की है। मेकर्कि की पढ़ाई गरीब का बच्चा नहीं कर 

सकता है। इूंजीकनयररूंग की पढ़ाई गरीब का बच्चा नहीं कर सकता है। पढ़ाई की फीस 

कजतनी इस राज में बढ़ी है, ऐसा िगता है कक गरीब और ककसान के बच्चों से ककताब को 

छीनने का काम ककया जा रहा है।  

महोदय, ये किकास की बात कह रहे हैं। िखनऊ में अकखिेश यादि जी द्वारा कनकमडत 

कें सर अस्पताि, कजसमें एक हजार करोड़ रुपये की िागत िगी, िह बनकर खड़ा है, 

िेककन उसमें र्ारटर और स्टाफ नहीं है। बेरोजगारी बढ़ी है। एमएसपी िागू करने का 

िायदा करके सरकार म कर गई। ककसान और नौजिान बरबाद और तबाह है। हमारी उम्मीद 

थी कक अकननिीर को चार साि की बजाय 20-25 साि सकिडस का मौका देंगे परन्द्त  इस 

बजट में इन्द्होंने ऐसा भी नहीं ककया।  

चारों तरफ हाहाकार मचा है। आप छह हजार रुपये ककसान को देते हैं। इतने में दो 

कट् टे र्ीएपी के आते हैं। हमें उम्मीद थी कक आप टै्ररटर पर जीएसटी खत्म करेंगे, 

एग्रीकल्चर में काम आने िाि ेसूंसाधनों पर जीएसटी खत्म करेंगे, िेककन बजट में ऐसा कोई 

प्रािधान नहीं है। मैं आपके माध्यम से सरकार स ेअन रोध करता ह ूं कक ककसान के टे्ररटर स े

10 या 15 साि की सीमा हटा दी जाए। दसूर ेइसके ऊपर जीएसटी खत्म कर दी जाए। 

चाहे पम्प सेट हो, चाहे इिेकरट्रक मोटर हो या टे्ररटर के पाट्डस हों, इन पर जीएसटी खत्म 

कर दी जाए। मेरा यह भी अन रोध है कक जो ककताब और पढ़ाई छीनने का काम ककया गया 

है और फीस बढ़ाई है जैसे एमबीबीएस की पढ़ाई में एक करोड़ रुपये से कम का खचड नहीं 

आता है, इस पर रोक िगाने की आिश्यकता है।  

रोजगार आप नहीं दे रहे हैं िेककन कम से कम आप प रानी पेंशन तो बहाि कर दो। 

ये सभी आपके िोटर हैं। आप प रानी पेंशन बहाि करें। कैं सर अस्पताि का मैंने कजक्र ककया 

है। िखनऊ में एक हजार करोड़ रुपये की िागत स ेबना कैं सर अस्पताि तैयार खड़ा है। 

आप उसमें र्ारटर इसकिए नहीं भेज रहे, रयोंकक आदरणीय अकखिेश यादि जी की 

सरकार द्वारा कनकमडत है। यह कहाूं का इूंसाफ है? चारों तरफ किकास के नाम पर िूट खसोट 
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के अिािा क छ नहीं है। कहीं किकास नहीं हो रहा है, केिि आपके नेताओ ूं का किकास हो 

रहा है, जनता का कहीं किकास नहीं हो रहा है। िोग त्राकह-त्राकह कर रहे हैं। हररद्वार में हर 

कहूंदू जाता है चाहे कजूंदा जाए या म दाड जाए। आप हररद्वार को टोि म ि कर दो। आप मेर े

साथ सदन में थे, कजस कदन र्ॉ. अमर ररजिी ने सीताप र में टोि िगाया था। आप ही कहने 

िाि ेथ ेकक जकजया कर देना पड़ेगा। आज आप हररद्वार में भी जकजया कर िे रहे हैं।  

चारों तरफ जब आदमी सड़क पर चिता है तो टोि टैरस देता है। कार, टै्ररटर 

आकद जो भी िाहन खरीदता है, तो टैरस देना पड़ता है। र्ीजि, पेट्रोि िेते समय भी टैरस 

देना पड़ता है। जब रकजस्टे्रशन कराता है, तब टैरस देना पड़ता है। आदमी ककतनी बार 

टैरस दे, यह समझ से पर ेकी बात है। 750 ककसान शहीद हों और देश के आदरणीय प्रधान 

मूंत्री जी एक शब्लद भी उनके शोक का न किखें, इससे बड़ी बात कोई और हो नहीं सकती है। 

आदरणीय कृकर् मूंत्री जी को कोई पूछता नहीं है। कृकर् मूंत्री जी रया िायदा करके आए, उस 

पर कोई काम नहीं हुआ। एमएसपी आज तक िागू नहीं हुई।  

मेरा आपसे अन रोध है कक ककसान ही जीर्ीपी का सबसे बड़ा अूंश है। कहूंद स्तान का 

पेट पािने का काम ककसान करता है। आपने उनके साथ कसूंध  बार्डर पर जो व्यिहार ककया, 

उसके बार ेमें कभी रात में बैठकर सोचना कक इससे ... (Expunged as ordered by 

the Chair)  व्यिहार क छ हो ही नहीं सकता है। उस ककसान के साथ कजसका बेटा जिान 

बनकर देश की सीमाओ ूं की रक्षा करने के किए खड़ा है। आज उसके रास्ते में कीिें ठोक दी 

गई ूं, सीमेंट की दीिार बना दी गई। कहूंद स्तान के इकतहास में पहिी बार ड्रोन से तीन सौ 

आूंसू गैस के गोिे छोड़े गए और उस अन्द्नदाता के ऊपर छोड़े गए, कजससे िोट िकेर आप 

यहाूं बैठे हैं। रया आपको ... (Expunged as ordered by the Chair) नहीं आई, रया 

आपको अफसोस नहीं हुआ? कम से कम एक शब्लद अफसोस का ही कह दें। मान्द्यिर, 

आपका बहुत-बहुत धन्द्यिाद कक आपने म झे अपनी बात सदन में रखने का मौका कदया। 

                                         (इकत) 
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(1345/SAN/RV) 

1345 hours 

SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Respected Chairperson, Sir, I 

thank you for the opportunity given to me to express my views on the 

Union Budget.  

The Indian Constitution clearly affirms India as a secular, socialist, 

sovereign and democratic republic, ensuring that its citizens get liberty, 

equality and justice. Federalism is an integral part of our republic that 

ensures diversity, peace, stability and mutual accommodation in a multi-

cultural, cultural and diversified country like ours. However, the Union 

Government and the Budget have abandoned key aspects of both the 

Constitution and the federalism.  

My State of Tamil Nadu has been neglected in the Union Budget 

though the State is the second largest economy contributing nearly 8.8 per 

cent to the nation's GDP and also contributing 10 per cent to the country's 

total exports. Though my State accounts for nearly six per cent of the 

country's population, Tamil Nadu's share from the total divisible pool of 

Central taxes has decreased to just four per cent. In spite of numerous 

letters by our hon. Chief Minister, Mr. M. K. Stalin, seeking Rs. 37,907 

crore for flood relief, the Centre had sanctioned a mere Rs. 276 crore, that 

too, after the Supreme Court's intervention. However, the Central 

Government with a step-motherly attitude has allotted thousands of crores 

of rupees for flood mitigation measures to other States. Is this because 

Tamil Nadu is the land of Thanthai Periyar and Perarignar Anna? Is this 

because we believe in the teachings of Mahatma and Babasaheb 

Ambedkar, and we do not believe in the teachings of Veer Savarkar and 

Godse?  

Sir, though a budget of Rs. 24,930 crore has been allotted to MRTS 

and Metro projects in this Union Budget, it is highly disheartening to note 

that the second phase of Chennai Metro and the much-awaited Metro 

projects in Madurai and Coimbatore have not been mentioned. Out of the 

cost of Rs. 63,000 crore for the second phase of Chennai Metro, our State 
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Government has allotted so far Rs. 21,000 crore in spite of strained 

finances. The Central Government has not given a single paisa. Is this 

because Tamil Nadu denied the BJP even a single seat? Trichy city, a 

central hub of our State, has also been denied quick implementation of the 

metro rail project. Though the detailed feasibility reports and the detailed 

project reports for the Trichy Metro have been undertaken in the past, 

there are no measures in this Budget for implementing the project. Is this 

because Tamil Nadu does not believe in politics of hatred?  

The long-pending demand for a new railway line from Thanjavur to 

Madurai via Gandharvakottai and Pudukkottai has also been ignored in 

this Budget. A part of this railway line was surveyed and sanctioned in the 

year 2012-13, and this was mentioned in the Pink Book of the Railways till 

2018-19. The much-needed Tambaram-Chengalpattu elevated 

expressway to decongest the traffic in the Chennai city has also been 

ignored in this Budget. Is this because Tamil Nadu does not believe in 

divisive politics? The Union Budget has not only neglected my State of 

Tamil Nadu but also ignored the interests of the farmers, youth, poor and 

women of our country.  

Sir, the growing divide between the haves and the have-nots in our 

country is alarming and shameful. Ten per cent of our population holds 77 

per cent of our nation's wealth. A handful of corporates have immensely 

profited at the expense of the MSME sector. A billionaire spends Rs. 5,000 

crore for a wedding in his family whereas more than 10,000 farmers 

commit suicide every year due to mounting farm debts. This Budget fails to 

legalise the guarantee for MSP based on the M.S. Swaminathan 

Commission formula of C2-plus-50 per cent. This Budget also fails to 

provide pensions, waivers on farm loans and compensation for more than 

700 farmers who lost their lives during the 2020-2021 farm protests. 

There has been no waiver of GST on farm inputs like seeds, 

pesticides and fertilizers. The demand to reduce GST on pesticides from 

18 per cent to five per cent has been ignored. The allocation for agriculture 

and allied sectors as a percentage of the total Budget has been 
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continuously declining from 2019 onwards from 5.4 per cent to the present 

3.15 per cent.  

In a stark contrast to the all-is-well story of the Union Government, 

the unemployment ratio and inflation, the true indicators of the nation's 

economy, portray a very grim picture. Unemployment ratio is at an all-time 

high of 9.2 per cent. Food inflation has crossed the 10 per cent barrier. 

India ranks a pathetic 111 out of 125 countries in the Global Hunger Index.  

This Government for the past 10 years boasts of its love for the 

Indian youth. However, more than 10,000 youth commit suicide every year 

due to the stress caused by mounting education loans, unemployment and 

a faulty education system plagued by question paper leaks and scams. 

All the announcements in this Budget about lakhs of crores allotted 

for upskilling and employment opportunities for the youth are nothing but 

false promises, just like the lie of doubling the farmers’ income made in 

2016 by this very Government.  

I would like to conclude my speech by saying that this Budget is not 

a Budget for the farmers, poor, youth and women. On the contrary, it is a 

Budget that has been drafted to keep this Government alive by appeasing 

its coalition partners, and it is rightly called the ‘Nitish-Naidu Budget’. 

I also say that this Budget aids crony capitalism. It is a Budget which 

goes against the basic tenets of the Constitution, that is, equality and 

justice. It is a Budget that goes against the spirit of Ambedkar's federalism.  

I humbly request the Union Government to transcend political 

boundaries and ideologies to serve the common man and this great 

country. 

Thank you, Sir. 

           (ends) 
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(1350/SNT/GG) 
 

1350 hours 


SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): Hon Chairman Sir, 

Vanakkam. I congratulate Hon. Finance Minister Smt. Nirmala 

Sitaraman for presenting the Budget in Parliament for the 7th 

consecutive time. I am happy to say that our Finance Minister has her 

roots linked to Viluppuram which is very near to Puducherry. I say this 

because she knows the ground reality of our area very much. Hon 

Finance Minister, while presenting her first Budget in the year 2019, 

brought a big idea of making India a five trillion economy.  

Whether she has succeeded in achieving this target of 5 trillion 

economy? I should say they haven’t. While presenting the current 

Budget in 2024, she claims that India has achieved to be the fifth 

largest economy of the world. But in India, the per capita income of an 

individual person is approximately around Rs 2.5 lakh per annum. But 

we see our 80 Crore population living as poor. If we see their per 

capita income, it is not more than Rs 4000 per month. Moreover their 

lives are in a pitiable condition. They are severely affected by price 

rise.  

Today a bag containing 25 kg of rice is sold at Rs.1700 whereas 

it was sold at Rs.700 earlier. Similarly the price of wheat has increased 

from Rs. 30 to Rs. 65 per kg. Price of Tamarind has increased from 

Rs.45 to Rs.65 per kg. Ten eggs were sold for Rs.10 earlier and now it 

is being sold at Rs.60. Even the price of pulses has risen from Rs.70 

per kg to Rs.140 per kg. The people of our country are worst affected

 

 Original in Tamil 
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 by this price rise. Even in MGNREGA, Rs.250/- was provided as 

daily wage earlier and it has now increased to just Rs.300/- per day. 

Those who are less educated like school pass outs are able to get a 

salary of only Rs.6000/- per month. 

 Moreover graduates are provided only a meagre salary of less 

than Rs.12000/- per month. Whether farmers are getting remunerative 

prices for their produce? The answer is No.   The prices of fertilisers 

and insecticides have gone up making the farm input cost unbearable 

for farmers. Whether the farmers are getting necessary loans? The 

answer is No. I should also say that the women working in informal 

sectors are not even getting their salaries well in time. Whether the 

housewives are enjoying their rights? I should say the answer is No. 

This is the ground reality of today.  

These women are not having economic freedom in their lives. 

They do not have security. That is why our leader Shri Rahul Gandhi 

called for restoring the rights of women in the society. Poor people 

suffer a lot. People do not like this Government which has never 

thought about the people’s welfare. As a result, BJP today is a minority 

Government.  INDIA Alliance made this possible and the people of this 

country have given a strong verdict to make BJP Government a 

minority Government. You gave up Uttar Pradesh, the land of Lord Sri 

Ram and thereafter you gave up Lord Shri Ram himself, whom you 

worshipped for long. We can raise slogans like ‘Jai Shri Ram’. But you 

will now say ‘Jai Jagannath’ instead of “Jai Shri Ram”. You have totally 

forgotten the States like Maharashtra and Haryana.  

You forgot your birth place, the Devbhoomi. You ignored 

Varanasi, which brought you up. You did not take care of Ayodhya, 

where Lord Rama was given birth. You have forgotten the places 

where you were given birth, where you were brought up and where you 

lived. You should help them in a way they needed help. You should 

help these States in a way you helped States like Andhra Pradesh and 
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Bihar. Similarly you have given assurances to Puducherry. You 

assured to give adequate funds to this State. You talked about 

development of education and tourism in Puducherry. But Puducherry 

did not get anything. Last year you gave Rs.3,389 Crore and this year 

you have given only Rs.3,269 crore which has seen a reduction of 

Rs.120 Crore as compared to last year.  

The Government of Puducherry is managing the administration of 

Power sector very well in the State. There is no loss to this 

Department. Therefore, it should never be privatised. If there is any 

such move to privatise the Power Sector of Puducherry it should be 

withdrawn besides allocating adequate funds to Union Territory of 

Puducherry. Thank you. 

 (ends) 
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(1355/MY/AK)  

1357 बजे 

सुश्री किं गना रनौत (मिंडी) : सभापकत महोदय, मैं आपको धन्द्यिाद देती ह ूं कक आज म झ े

आपन ेिर्ड 2024 के इस बजट पर अपन ेकिचार रखने का अिसर कदया है। साथी ही मूंर्ी 

क्षेत्र की जनता, कजन्द्होंने म झ ेअपना प्रकतकनकध च नकर यहाूं उनके पक्ष की बात रखने का 

मौका कदया है, उनकी भी आभारी ह ूं।  

 महोदय, यह जगह मेर ेकिए बहुत नई ह।ै मैं एक नई साूंसद ह ूं, मगर म झे इस बात 

का आभास है कक जो 18िीं िोक सभा है, यह कोई सामान्द्य िोक सभा नहीं है। इस 

िोक सभा का जो च नाि हुआ है, उसमें हमार े जो शीर्ड नतेतृ्ि है, हमार े माननीय 

प्रधानमूंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी ने िगातार तीसरी बार प्रधानमूंत्री बनकर कपछिे 60 सािों 

का ररकॉर्ड तोड़ा ह।ै उसके किए हम सब  उन्द्हें हाकदडक बधाई देते हैं। साथ ही हम सब 

भारतीय जनता पाटी के िोग बधाई के पात्र हैं, कजन्द्हें यह सौभानय प्राप्त हुआ।  

मैं यह भी मानती ह ूं कक हमार ेभारतिर्ड की जनता कजन्द्होंने एक कस्थर, सहज और 

सफि सरकार को च ना है और एक सूंकल्प को च ना है, िह भी बधाई के पात्र है। 

 महोदय, हम सब जानते हैं कक आज से 10 साि पहिे हमार ेदेश की अथडव्यिस्था 

का रया हाि था। आज से 10 साि पहिे हमारी सूंघर्डशीि, एक चरमराती और 

िड़खर्ाती अथडव्यिस्था, जो कहीं 11-12िें नूंबर पर थी और सारा देश उसको िेकर 

कचूंकतत रहता था।  

कपछिे 10 सािों में िह अथडव्यिस्था 11िें से पाूँचिें नूंबर पर आई है और बहुत 

तीव्रता से तीसर ेनूंबर की तरफ जा रही है। िर्ड 2024 का जो बजट है, यह सब िगों को 

शकि प्रदान करने िािा बजट है। इस बजट से हमारी अथडव्यिस्था को भी तीव्रता 

कमिेगी। 

 महोदय, िर्ड 2047 का हमारा जो सूंकल्प है, किककसत भारत का सूंकल्प है कक 

हम प्रथम इकोनॉमी बनगेें। िह भी इस बजट से पूरी उम्मीद है। हम उस सूंकल्प की तरफ 

एक कदम करीब जाएूंगे।  
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महोदय, कपछिे साि हमार ेकहमाचि प्रदेश में एक बहुत बड़ा प्राकृकतक सूंकट आया। िहाूं 

एक बहुत बड़ी बाढ़ आई, कजससे हमार ेिोगों की न जाने ककतने जन, धन, पश , जमीन 

की हाकन हो गई। िेककन, द ख की बात यह ह ै कक अभी भी हमारा कहमाचि प्रदेश उस 

त्रासदी के प्रभाि और हाकन से बाहर नहीं आ पा रहा ह।ै  

इसका जो मूि कारण ह,ै िह है िहाूं की काूंग्रेस की सरकार। उनकी जो िापरिाही 

ह,ै उनकी जो भ्रिाचार िािी नीकतयाूं हैं, उससे आज भी हमार ेिोग उस बाढ़ के प्रभाि से 

पीकड़त हैं। मैं आदरणीय और माननीय कित्त मूंत्री श्रीमती सीतारमण जी का आभार व्यि 

करती ह ूं कक उन्द्होंने हमार ेकहमाचि प्रदेश की जनता के किए एक स्पेशि ररिीफ फूं र् की 

घोर्णा की ह।ै हम सब कहमाचििाकसयों की तरफ से आपका अकभनूंदन करते हैं और 

आभार व्यि करते हैं।  

 महोदय, म झ ेआपको यह बताकर ख शी भी होती है और खेद भी होता है कक 

कजतना काम कपछिे दस िर्ों में हमारी भारतीय जनता पाटी न ेकहमाचि प्रदेश में ककया 

ह,ै उतना काम आजादी के बाद 60 सािों में भी कहमाचि प्रदेश में नहीं हुआ था। आप 

सब कहमाचि जाते रहे होंगे। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please sit down. It 

is her maiden speech. Let the hon. Member speak. 

सुश्री किं गना रनौत (मिंडी) : आप सब कहमाचि जाते रह ेहोंगे, आप सबने देखा होगा कक 

आजादी के 60 सािों तक कसफड  क छ रोर््स बने थे। माननीय पूिड प्रधान मूंत्री अटि 

कबहारी जी ने अपने कायडकाि में ग्रामीण प्रधान मूंत्री सड़क योजना के अूंतगडत ये रोर््स 

बनाई थीं। कपछिे 10 िर्ों में प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने हमार ेक्षेत्र को 

एम्स, कट्रपि आईटी, आईआईएम जैसे िकैश्वक स्तर के सूंस्थान कदए हैं और िूंदे भारत 

जैसी टे्रन को हमार ेकहमाचि प्रदेश में पहुूंचाया है।  

हमार ेकहमाचि प्रदेश जैसे छोटे से राज्य को साढ़े 3 हजार करोड़ रुपये की िागत 

का मनािी- कीरतप र हाईिे कदया है, कजसमें 5 से ज्यादा टनल्स हैं और 37 से ज्यादा 

कि जेज़ हैं। ऐसा िकैश्व क स्तर का इन्द्फ्रास्ट्ररचर िहाूं पर हमें कमिा ह।ै पूर ेदेश के किए जो 

एक बहुत ही अद्भ त इन्द्फ्रास्ट्ररचर माबडि है, जैसे कक 9 ककिोमीटर की अटि टनि किश्व 

की सबसे िूंबी टनि है। िह एक कसूंगि ट्यूब हाइिे पूर े किश्व के किए एक बहुत बड़ा 

उदाहरण ह।ै  
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इसके साथ ही 11 हजार करोड़ रुपये के हाइर्ि प्रोजेरट्स हमार े कहमाचि 

प्रदेश को कदए हैं। अगर यह सूची मैं यहाूं पर रखूूं तो शायद आप िोगों का बहुत िि 

इसमें िग जाएगा। िाखों िाभाकथ डयों को िाभ कमिा है, चाहे म फ्त राशन हो, चाहे 

मकान हो या आय ष्मान हो, हमारा कहमाचि प्रदेश एक ऐसा राज्य है, जो पूरी तरह से 

शौच फ्री है और िहाूं घर-घर में गैस चूल्हे का कनेरशन िगा है।  

1402 hours   (Shri Dilip Saikia in the Chair)  

एक भी माता, एक भी बहन गैस चूल्हे के कनेरशन के कबना नहीं है। मेरा यह सौभानय है 

कक जब मैं यहाूं पर आई थी, तब मकहिा आरक्षण कबि, जो राजनीकत में मकहिाओ ूं को 

33 प्रकतशत आरक्षण देता है, िह कबि पाररत हुआ था।  

मेर ेकिए यह बड़ी ही सौभानयशािी 18िीं िोक सभा है। मैं यह कहना चाह ूंगी कक 

यह जो कबि है, यह अिश्य ही, इूंप्िायमेंट हो या स्टाटड अप इनोिेशन्द् स हों, चाहे हमार े

गरीब और कमकर्ि रिास को टैरस ररिैरसेशन हो या हमार ेअन्द्नदाता ककसान हों, 

उन पर फोकस हो, मैं इसे होिसम बजट कहती ह ूं।  

सरकार से मेरी एक प्राथडना रहेगी कक हमारे मूंर्ी क्षेत्र में अगर एक इूंटरनेशनि 

एयरपोटड हो तो टूररज्म की दृकि से अिश्य ही हमारी जनता का बहुत कल्याण होगा। 

आप जरर इस किर्य में सोचें। यह जो बजट है, हम कहमाचि िासी इसका पूरी तरह से 

िेिकम करते हैं। धन्द्यिाद। 

(इकत ) 
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1404 बजे 

श्री गुरमीत स िंह मीत हायेर ( िंगरूर) : सभापत ि जी, आपने मझेु अपनी बा  रखने का मौका 

तिया, इसके तिए धन्यवाि। पूर ेबजट में मेर ेप्रिेश पंजाब का तजक्र  क नहीं तकया गया। मैं तवरोध 

िजज करवा े हुए अपनी बा  शरुू करना चाह ंगा।  जब मैं स्कूि में पढ़ ा था,  ो िीवारों पर एक 

नारा तिखा रह ा था, हम िो हमार ेिो। पूर े िेश के िोग जान े हैं तक तपछिे िस सािों से िो 

साहब की सरकार चि रही थी। अब उन िो साहब के कंधों पर और िो िोग बैठ गए हैं। वह परुाना 

नारा पूरी  रह तिट हो गया, हम िो, हमार ेिो। 

(1405/NK/SRG) 

सभापत  जी, इस सरकार का नया नारा सबका साथ, सबका तवकास। मझेु िग ा है तक िो 

का तवकास बाकी सबका सत्यानाश, इस बजट में सारा कुछ िशाजया जा रहा है। तजस तिन इिेक्शन 

का ररजल्ट आ रहा था, यह स्वाभातवक है तक सभी िोग अपना ररजल्ट िेख रहे थे, पूर ेिेश का भी 

ररजल्ट िेख रहे थे। तकसकी सरकार बन रही है, जब बीजेपी की सईु 230-240 के बीच अटकी हुई 

थी  ो हम सोच रहे थे तक पांच-िस सीट और कम हो जाए, और कम हो जाए। िेतकन मैं अब 

कह ा ह ं तक भगवान का शकु्र है तक आपकी 240 सीट आ गई। अगर पांच-िस और सीटें कम हो 

जा ीं  ो प ा नहीं नायडू बाबू के साथ कोई और बाबूजी आ जा े, इस वजह से तशक्षा, स्वास््य, 

मनरगेा और तकसानों का बजट और कम हो जा ा।  

मैं समझ ा ह ं तक तपछिे 70 वर्ज से इ ना मजबूरीवश बजट तकसी सरकार ने पेश नहीं 

तकया होगा तज ना इस बार एनडीए सरकार ने पेश तकया है। मैं समझ ा ह ं तक तज ने तवपक्ष के 

साथी हैं, वे इस बजट से बहु  खशु होंगे जैसे हररयाणा वािे हैं, महाराष्ट्र वािे हैं, उनके वहां 

इिेक्शन भी है। मैं उनसे कहना चाह ा ह ं तक आप सरकार की मजबूरी समतझए,ि‘यूं ही कोई इ ना 

बेविा नहीं हो ा कुछ  ो मजबूररयां रही होंगी।’िमजबूरी तसिज  यही है तक तसिज  सत्ता वािी कुसी 

बचानी है। उसके तिए कुछ भी करना पड़ जाए। आपने अपने बजट में चार बा ों का तजक्र तकया, 

यवुा, तकसान, मतहिाओ ं और गरीबों का ख्याि इस बजट में रखा गया है। तकसानों से वािा तकया 

गया था तक उनकी आमिनी िोगुना करेंगे, एमएसपी का वािा तकया गया, िेतकन बड़े िखु की बा  

है तक इसमें 27 परसेंट ितटजिाइजर पर सतससडी कम करके तकसानों पर नया बोझ डािने का काम 

तकया गया है। इससे उनकी आमिनी और कम कर िी गई।   

आपने कहा तक गरीबों की सरकार है, गरीबों को सबसे बड़ा बेतनतिट मनरेगा से तमि रहा था, 

उसका भी बजट कम कर तिया, उसमें जो मतहिाओ ंकी बा  इसमें की गई है। सबसे ज्यािा 

मतहिाओ ंग्रामीण क्षेत्र में यति कहीं से इनकम थी  ो मनरगेा से थी, यह बड़ी शमज की बा  है। आपने 

न गरीबों को छोड़ा, न मतहिाओ ंको छोड़ा, उसके बाि यवुा की बा  की गई। आपके इकोनॉतमक 

सवे में तजक्र तकया गया तक भार  यवुा िेश है, यंतगस् ान है। यहां एआई पर ररसचज नहीं हो रहा है। 

ररसचज पेपर की अगर हम अमेररका या चीन से कम्पेररजन करें  ो बहु  पीछे हैं। उसके तिए िंड 

िेने की जरूर  थी। बड़े िखु की बा  है तक आपने आईआईटी का बजट कम कर तिया, 

आईआईएम का बजट कम कर तिया, क्या इस  रह से हम िेश को आग ेिेकर जाएगंे? अभी मैडम 



26.07.2024      RPS   Uncorrected / Not for publication  336 

 

जी बा  कर रही थीं तक िस साि पहि ेऐसे था, िस साि पहि े वैसे था। तसिज  आंकड़ों से भार  

आगे नहीं जाएगा, पूरी ितुनया में भार  की पोतजशन िेखनी है, हैतपनेस इंडेक्स में 2016 में हम 118 

वें नम्बर पर थे, अब 126वें नम्बर पर चि ेगए। ग्िोबि हंगर इंडेक्स में हम 125 िेशों की सूची में 

111वें नम्बर पर हैं। हमार ेपड़ोसी िेश तजनको हम मलु्क भी नहीं समझ े, वह भी हमार ेिेश से आगे 

तनकि रहे हैं। सबसे हैरानी की बा  है एक ररपोटज में एनवायरमेंटि परिॉमेंस इडेंक्स 180 िेशों का 

सवे तकया गया, बड़े िखु की बा  है तक हम 180वें नम्बर पर हैं। हमसे एक िेश भी पीछे नहीं है। 

जबतक हम कह रहे हैं तक हम तवश्व गरुू बनेंगे। तसिज  बा  करने से तवश्व गुरू नहीं बनेंगे, 140 करोड़ की 

पॉपिुेशन में तसिज  सवा चार करोड़ िोग हैं, तजनकी महीने की कमाई 25 हजार रुपये से ज्यािा है। 

आप सोतचए तक तजनकी महीने की सैिरी 25 हजार रुपये से कम है, क्या वह सम्मानजनक जीवन 

व्य ी  कर रहा होगा। यहां माननीय तवत्त मंत्री जी न ेबड़े गवज से कहा तक 85 करोड़ िोगों को हम 

राशन िे रहे हैं, यह कोई गवज की बा  नहीं है। मझेु िग ा है तक यह सरकार के तिए शमज की बा  है। 

तपछि ेिस सािों में 85 करोड़ िोगों को गरीबी से नहीं तनकाि पाए ंऔर और इस चीज को बड़े गवज 

से ब ा रहे हैं। िेश ऐसे आगे नहीं बढ़ेगा। 

(1410/SK/RCP) 

महोिय, मैं अं  में पंजाब की बा  कहना चाह ा ह ं, वैसे  ो तकसी भी प्रिेश का ध्यान नहीं 

रखा गया। आपने फ्िड्स के तिए बजट अिॉट तकया। आपने कहा तक असम, तबहार, उत्तराखंड, 

तहमाचि प्रिेश में बाढ़ आई  ो क्या पंजाब िेश का तहस्सा नहीं है? उत्तराखंड में जो बाररश हुई, 

तहमाचि प्रिेश में जो बाररश हुई क्या पहाड़ों में रुक जाएगी? उस बाररश का पानी पंजाब में आया 

और पंजाब में 1680 करोड़ रुपये का नकुसान हुआ। मैं उस समय इररगेशन तमतनस्टर था। मैं 

 रन ारन, कपूरथिा, मोहािी और रोपड़ गया था।, वहां  ीन िुट तमट्टी चढ़ गई है। मैं िावे से कह 

सक ा ह ं तकि वहां ऐसा माहौि बन गया है तक अगिे 20 साि खे ी नहीं हो सक ी है।  

महोिय, मैं पंजाब के प्वाइंट ऑि व्यू से पूछना चाह ा ह ं तक पंजाब से इ नी निर  क्यों है? 

पंजाब का बतििान बहु  बड़ा रहा है। िेश को आजाि करवाने में 80 प्रत श  कुबाजतनयां वहीं से  हैं। 

आज भी आप पंजाब के तकसी गांव में जाएगें  ो कोई भी गांव ऐसा नहीं तमिेगा जहां शहीि की मूत ज न 

हो। पंजाब के िोगों ने सरहि की रक्षा कर े हुए अपनी जानें कुबाजन कर िीं। आज भी ऐसा कोई तिन 

नहीं होगा तक पंजाब के गावंों में त रगें में तिपटी नौजवान की िाश न आ ी हो। आप उसका तजक्र 

 क नहीं कर े। आप तकस बा  के आधार पर कह रहे हैं तकि िेश आत्मतनभजर हो गया? आत्मतनभजर 

करन ेमें सबसे बड़ा योगिान तकसानों का ही है। यह सब ऐसे ही नहीं हो गया है? हमें मूल्य उ ारना 

पड़ा है। हमने अपना पानी बबाजि कर तिया, अपनी धर ी बबाजि कर िी। पंजाब से कैं सर रेन 

राजस्थान जा ी है, क्योंतकि िेश का पेट भरने का काम पंजाब कर रहा है और इसके बििे में आप हमें 

क्या ि ेरहे हैं? आपने हमारी झांतकयां  क 26 जनवरी की परडे में से तनकाि िीं। 

मेरी मांग है तकि पंजाब को स्पेशि पैकेज तिया जाए। हमारी इंडस्री बबाजि हो रही है। मैं कह ंगा 

तक यह बजट केवि कुसी बचाने वािा बजट है, इसमें िेश, िेश के तकसानों और यवुाओ ंके तिए कुछ 

नहीं है। 

                                                                                                           (इत )  
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1412 बजे 

श्री हनुमान बेनीवाल (नागौर) :   माननीय सभापत  जी, मैं सबसे पहिे आपको धन्यवाि िेना 

चाह ा ह ं तक आपने मझेु बजट पर चि रही चचाज में बोिने का मौका तिया। 

 महोिय,  ीसरी बार इनकी सरकार बनी है। िेश के जवानों, मजिूरों, तकसानों और सार े

समाज को बहु  उम्मीि थी िेतकन बजट से आम जन को तनराशा ही हाथ िगी है। मैं राजस्थान के 

नागौर िोकसभा संसिीय क्षेत्र से िूसरी बार चनुकर आया ह ं। आपको वर्ज 2014 और वर्ज 2019 में 

राजस्थान से 25 सीटें तमिी थीं, राजस्थान को आपसे बहु  उम्मीिें थीं िेतकन राजस्थान सतह  

अन्य प्रिेशों के वगों को इस बजट से तनराशा ही हुई है। 

 मैं िो तिन से चचाज सनु रहा ह ं। पक्ष  ो बढ़ा-चढ़ाकर बा  कर रहा है िेतकन तवपक्ष इसे कोस 

रहा था। तबहार और आंध्र प्रिेश को तवशेर् पैकेज तिया गया है, हमें इससे कोई ए राज नहीं है 

क्योंतकि वह भी हमार ेभाई हैं। वर्ज 2014 और 2019 में हम सब आपकी सरकार िाए थे और अब 

भी आपके साथ हैं, आपको इनका तवशेर् ध्यान रखना चातहए। इसमें िेश के अन्य राज्यों के साथ 

सौ ेिा व्यवहार नहीं होना चातहए था। जब यहां बजट प्रस्  ु हुआ  ो राजस्थान में मखु्यमंत्री जी 

ने ट्वीट तकया – पटना-पूतणजया एक्सपे्रस वे, बक्सर-भागिपरु एक्सपे्रस व,े बोधगया, राजगीर, 

िरभंगा में सड़कों के कामों में  ेजी िाई जाएगी, बक्सर में गंगा निी वािा पिु बनेगा, 26,000 

करोड़ रुपये तिए जाएगंे।  

 मैं माननीय प्रधान मंत्री जी से कहना चाह ा ह ं, राजस्थान में जब इसकी आिोचना हुई  ो 

उनको अपना ट्वीट वापस िेना पड़ा क्योंतकि उनको िगा तक चूक हो गई। राजस्थान में  ो आपकी 

पाटी की सरकार है। जहां आपकी पाटी की सरकार है, व्यतथ  होकर मखु्ियमंत्री जी को ट्वीट 

वापस िेना पड़े, मेर े तहसाब से यह मामिा ठीक नहीं है। राजस्थान के आठ करोड़ िोगों ने 

भार ीय जन ा पाटी की सरकार बनवाई, हमेशा आपके साथ खड़े रहे िेतकन उनके साथ धोखा 

हुआ।  

 एमएसपी को िेकर सरकार के िूसर ेकायजकाि में िेश का सबसे बड़ा तकसान आंिोिन 

हुआ और यह िंबे समय  क चिा। इसमें 700 से ज्यािा तकसानों ने शहाि ें िीं।  ब मैं एनडीए 

का तहस्सा था। तकसान आंिोिन के समय अकािी िि और राष्ट्रीय िोक ांतत्रक पाटी ने एनडीए 

को छोड़ा और तकसानों के हक के तिए मैं भी आपको छोड़कर अिग हुआ। आपके यहां से कई 

सांसि कह े थे तक अगिी बार कैसे जी कर आएगंे? 

(1415/MK/PS) 

 महोिय, अबकी बार हम जी कर भी आए हैं और 11 िोगों को राजस्थान से साथ िेकर 

भी आए हैं। यह आप जान े हैं। आपने एमएसपी के तिए जो वािा तकया था, उसको आपने कुछ 

बढ़ाकर बा  कही है। हम चाह े हैं तक एमएसपी की पूरी खरीि हो और तकसान को उसका हक 

और अतधकार तमिे। आपने जो वािा तकया है, आप उस वािे को तनभाइए। 

 महोिय, अगर मैं तकसान कजज मािी की बा  करंू  ो 30 जून, 2023 को इसी िोक सभा 

में जब आपकी सरकार ने मेर ेसवाि का जवाब तिया था, उसमें तकसानों के कजे की तस्थत  ब ाई 



26.07.2024      RPS   Uncorrected / Not for publication  338 

 

थी। वह बहु  तचं ाजनक थी। केवि मेर ेराजस्थान के तकसानों पर 1 िाख 47 हजार 538 करोड़ 

रुपये का कृतर् कजज बकाया है। इसतिए, मैं आपके माध्यम से माननीय प्रधानमंत्री जी से अनरुोध 

कर ा ह ं तक तकसानों की आतथजक तस्थत  को पटरी पर िाने के तिए राजस्थान सतह  िेश के सभी 

तकसानों की कजज मािी करने का एक तनति  रोडमैप बनाया जाए  था रैक्टर सतह  कृतर् उपकरणों 

को जीएसटी के िायर ेसे बाहर तकया जाए। 

 महोिय, इन्होंन े15 िाख करोड़ रुपये धन्ना सेठों का माि तकया है। तपछिी सरकार हो या 

कोई भी सरकार हो, मैं यह नहीं कह रहा ह ं तक यह एक सरकार की बा  है, िेतकन तकसान कजज मािी 

की तचं ा तकसी ने नहीं की। अगर 15 िाख करोड़ रुपये धन्ना सेठों का माि हुआ है  ो 15 िाख 

करोड़ रुपये तकसान का जो कजज है, वह संपूणज कजज माि होना चातहए।  

 महोिय, इस बजट में कृतर् बजट और सरकार के स्पष्ट तवजन का अभाव तिखा। यह पहि ेसे 

थोड़ा-सा ज्यािा जरूर है। माननीय तवत्त मंत्री जी ने कहा तक तकसानों को प्राकृत क खे ी से जोड़ा 

जाएगा। इसतिए जरूर  पर आधारर  10 हजार इनपटु ररसोटज सेंटर के तिए 365 करोड़ रुपये का 

प्रावधान तकया गया है। तपछिे साि इसके तिए 459 करोड़ रुपये का प्रावधान था, िेतकन खचज केवि 

100 करोड़ रुपये ही हुए थे। मैं सरकार से पूछना चाह ा ह ं तक आपके पास प्राकृत क खे ी को 

व्यापक स् र पर कामयाब उत्पािन प्रतकया के रूप में परखने का कोई पखु् ा पैमाना है? क्या इस 

तवर्य को िेकर आपने कभी िेश के वैज्ञातनक समिुाय की राय िी है? 

 महोिय, आज भी मैं प्रधानमंत्री जी का भार्ण सनु रहा था। अतग्नवीर की  ारीि हो रही थी। 

अतग्नवीर के तखिाि अगर िेश के अंिर कहीं आंिोिन हुआ  ो राष्ट्रीय िोक ातंत्रक पाटी ने झंडे के 

साथ आंिोिन तकया है। जोधपरु में 2 िाख यवुाओ ंने बड़ी रिैी की। राजस्थान, हररयाणा, पंजाब, 

उत्तर प्रिेश और तिल्िी के तकसान के बटेे हमेशा शहाि  िे े आए हैं। 20 हजार िीट ऊँची पहातड़यों 

पर 50 तकिो गोिा-बारूि, एके-47 और एके-56 के साथ उन्होंने कारतगि के अंिर भी िोहा 

मनवाया है। िेतकन, अतग्नवीर से हर कोई परेशान है। पंजाब के अंिर जब िो अतग्नवीर शहीि हुए और 

जब उनका पातथजव शरीर एम्बिुेंस से आया  ो िोग अचंतभ  हो गए तक कौन आया और कौन नहीं 

आया। उनके तिए न पेंशन की व्यवस्था है और न उन्हें शहीि का िजाज िेने की बा  की गई है। अभी 

प्रधान मंत्री जी हररयाणा का चनुाव हार गए और राज्यों के चनुाव में भी आपके जो कई कैं तडडेट्स हार े

थे, उन्होंन ेकहा था तक अतग्नवीर योजना की वजह से हार ेहैं। अतग्नवीर योजना को बंि तकया जाए।  

 महोिय, मैं िो- ीन महत्वपूणज मदु्दों को रखकर जल्ि ही अपनी बा  समाप्त करंूगा। हम 

आपकी योजना का तवरोध इसतिए कर रहे हैं, क्योंतक िेश का जवान इसका तवरोध कर रहा है। सेना 

का सम्मान कैसे हो? तकस  रह से िोग शहीि होने के तिए जा े थे, हम रोज पढ़ े हैं, िेतकन अब 

िोग सेना में जान ेसे क राने िगे हैं। मेरी मांग है तक अतग्नवीर योजना को समाप्त करके पूवज की भातं  

सेना भ ी रतैियां हों।  

 महोिय, कौशि तवकास और बेरोजगार के बार ेमें कहा गया है तक 20 िाख यवुाओ ंके कौशि 

तवकास के प्रावधान की बा  कही है। आपने झनुझनुा  ो पकड़ा तिया, ितकन कें द्रीय नौकररयों में जो 

पि खािी हैं, उनको भरन ेके तिए आप आिेश िीतजए। आपने तस्कि डेविपमेंट की बा  कही है। 

हररयाणा के बाि राजस्थान की बेरोजगारी िर सबसे अतधक है। इसतिए, मेरा एक सझुाव है तक केवि 
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तस्कि िनेे से हम रोजगार नहीं ि ेसक े हैं। हमें यह भी िेखना होगा तक क्या समय के साथ उसमें 

कोई बििाव आया है? जो रेतनंग सेंटर चि रहे हैं, क्या वे सतससडी या सरकारी सहाय ा से  ो नहीं 

चि रहे हैं? जब वर्ज 2014 में एनडीए की सरकार बनी  ब कू्रड ऑयि का क्या भाव था और आज 

क्या भाव है। कू्रड ऑयि सस् ा हुआ, बावजूि इसके पेरोि-डीजि की कीम ें आसमान छू रही हैं। 

पेरोि-डीजि की बढ़ ी िरों का असर महंगाई पर पड़ रहा है। आज हािा  क्या हैं? महंगाई बहु  है, 

िेतकन आपने बजट में मध्यम और तनधजन वगज की मतहिाओ ंकी  रि ध्यान नहीं तिया है। आपन े

कमर  ोड़ िी है। मैं चाह ा ह ं तक पेरोि-डीजि की कीम ें कम हों।  

 महोिय, मैं राजस्थान पर आ रहा ह ं। मेर ेराजस्थान राज्य को, तजस  रह से आपने तबहार 

और आंध्र प्रिेश को तवशेर् पैकेज तिया है, राजस्थान राज्य के अंिर भी तवशेर् राज्य का िजाज, तजसके 

तिए जो मापिंड हो े हैं, वहां चम्बि के बीहड़, अराविी की िबंी पवज मािा और तवशाि रतेगस् ान 

और राइबि बले्ट है, इन  माम स्थानों पर तवपरी  हािा ों में राजस्थान के िोग रह े है, आजािी 

के िशकों बाि गावँ और ढातणयों में शदु्ध पीने का पानी नही है।   

आपने पढ़ा होगा तक 20-20 तकिोमीटर पैिि मटका सर पर रखकर मतहिाए ंपानी िा ी 

थीं। आज भी हम टांकों के अंिर बरसा  का पानी इकट्ठा कर े हैं। आजािी के 75 साि साि बाि भी 

आज बड़े तवकट हािा  राजस्थान के अंिर है। राइबि बेल्ट में कुपोर्ण से भार  के अंिर भूख से 

मौ ें हुई ंहैं। गावँ के अंत म छोर पर बैठे व्यति को स्वास््य सेवाओ ंसतह  बतुनयािी सतुवधाओ ंका 

िाभ नहीं तमि पा ा है।  

 (1420/SJN/SMN) 

 मैं आपसे यह मांग कर ा ह ं तक राजस्थान को तवशेर् राज्य का िजाज िें। अगर आप तवशेर्  

राज्य का िजाज नहीं िे पा रहे हैं,  ो तिर आप राजस्थान को तवशेर् पैकेज िें। यह मेरी मांग है। 

 महोिय, आपने ईआरसीपी को राष्ट्रीय पररयोजना घोतर्  तकया है। जो ईस्टनज के तजि ेहैं, 

भार  सरकार इसे राष्ट्रीय महत्व की पररयोजना का िजाज िे, ितेकन आपने िजाज नहीं तिया है। मेर े

संसिीय क्षते्र नागौर सतह  पतिमी राजस्थान के वे  माम तजिे, तजन्होंने अकाि के साए में अपना 

अ ी  तब ाया है और वे आज भी संघर्ज कर रहे हैं। वहां के खे ों में तसंचाई और िोगों के पीने के पानी 

के तिए आप ईआरसीपी की  जज पर पतिमी राजस्थान में पतिमी राजस्थान नहर पररयोजना 

(डसल्यूआरसीपी) की यहां से घोर्णा करें। मैं आपसे ऐसी मांग कर ा ह ं।…(व्यवधान) 

 आप िेश में ‘सौभाग्य योजना’ि िेकर आए और प्रत्येक ढाणी का तवद्य ुीकरण तकया है। 

सौभाग्य की संशोतध  योजना िाए, ितेकन उसमें पूरा बजट खचज नहीं हो पाया था। आरडीएसएस 

तवद्य ुीकरण करें। सौभाग्य की संशोतध  योजना आरडीएसएस आई है। इसमें मेरा सवाि है, तजसमें 

आपने ब ाया है तक नागौर, डीडवाना-कुचामन तजिे के तिए 15,615 घरों में तवद्य ुीकरण के तिए 

25.57 करोड़ रुपये तिए गए हैं। अगर मैं केवि मेर ेसंसिीय क्षेत्र की बा  करंू,  ो अभी के प्रावधान के 

अनसुार 45,000 रुपये  य तकए हुए हैं। अगर 45,000 रुपये  क है,  ो वह सरकार िेगी। मेरी यह 

मांग है तक वहां बहु  ढातणयां हैं और वे िूर-िूर हैं, इसतिए 45,000 रुपये का राइडर हटाकर 80,000 

रुपये  क तकया जाए। इससे ज्यािा से ज्यािा िोगों को िाभ तमिेगा। 

(इत ) 
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1421 बजे 

श्रीमती हरस मरत कौर बादल (भसिण्डा) : महोिय, मैं  ो मांग करंूगी तक इस बजट का नाम 

बििना चातहए, क्योंतक यह िेश का बजट नहीं है, यह सरकार बचाओ बजट है। यति िेश का 

बजट हो ा,  ो तिर िेश में 28 राज्य हैं और तक ने सार ेकेन्द्र शातस  प्रिेश हैं, सब तमिाकर 

िगभग 37 राज्य हैं, िेतकन पूर ेबजट में केवि 9 राज्यों का ही नाम था। उसमें सबसे ज्यािा 

बजट  ो उन िो राज्यों को तमिा है, तजनके कंधे के सहार ेयह सरकार चि रही है। यह िेश का 

बजट नहीं है, यह सरकार बचाओ बजट है। 

सबसे बड़े िुुःख की बा   ो यह है तक बजट में नैचरुि कैिेतमटीज और धमज के नाम पर 

भी पक्षपा  तकया गया ह।ै ऐसा  ो मैं पहिी बार िेख रही ह ं। बहु  अच्छी बा  ह ै तक आपने 

धातमजक स्थानों - बोधगया, राजगीर, आपने जहां-जहां के तिए पैसा तिया ह,ै बहु  अच्छी बा  है। 

श्री िरबार सातहब अम ृसर पर रोज िो िाख िोग न मस् क हो े हैं, उनको मफु्  खाना 

तमि ा है। वहां पर पूरी ितुनया और िेश भर के िोग जा े हैं। जहां पर सार ेतिन सबके भिे की 

अरिास हो ी है, आपने उसका  ो नाम  क नहीं तिया है। 

अगर मैं नैचरुि कैिेतमटीज की बा  करंू,  ो आपने राज्यों को फ्िड ररिीि िंड तिया 

है। बहु  अच्छी बा  है। जैसे मेर ेसहयोगी ने मझुसे पूवज बोिा तक तहमाचि प्रिेश से जो पानी 

आ ा है, आपने तहमाचि प्रिेश को पैकेज तिया है, िेतकन जब तहमाचि प्रिेश का पानी पंजाब में 

पहुंचकर पंजाब को डुबो िे ा है और  बाही मचा ा है,  ो आप पंजाब को क्यों भूि जा े हैं? 

जब पानी डैम में भर जा ा है,  ो आप डैम खोि िे े हैं और हमारा पंजाब डुबा िे े हैं। जब घग्गर 

ररवर का िेवि ऊपर हो जा ा है,  ो आप चपुचाप साथी राज्यों को बचाने के तिए बांध  ोड़ 

िे े हैं और हमार ेगांवों को डुबा िे े हैं। जब बाढ़ आ ी है, आपने उनको पैकेज तिया है, मैं उसके 

तिए आपके प्रत  आभार प्रकट कर ी ह ं, िेतकन हमार े राज्य के साथ क्या िशु्मनी ह?ै क्या 

पंजाब की जन ा, पंजाब के िोग, पंजाब के तकसान और पंजाब का इन्रास्रक्चर सरकार के 

तिए मैटर नहीं कर ा है? 

सर, हैरानी की बा  है तक जब बाढ़ आ ी है,  ो पंजाब सिर कर।े जब पानी की कमी हो 

जा ी है,  ो तिर चाहे कांग्रेस पाटी हो, आम आिमी पाटी हो, भाजपा हो, सार ेइकटे्ठ होकर 

र्डयंत्र कर े हैं तक एसवाईएि नहर बनाइए,  ातक पंजाब का पानी िूसर ेराज्य में जाए। जब 

पानी कम हो ा ह,ै  ब  ो आप हमारा पानी चरुाना चाह े हैं। जब उसमें पानी ज्यािा हो जा ा 

है,  ब पंजाब को फ्िड में डुबा िे े हैं।  

सर, मैं आपसे यह भी ब ाना चाह ी ह ं तक  करीबन 70 साि पहिे कांग्रसे पाटी की 

सरकार ने ररपेररयन तसद्धां  के तखिाि हमारा पानी राजस्थान को िे तिया था। वे कह े थे तक 

एक साि में उस पानी की क्या कॉस्ट होगी, आपको तडसाइड करके तमिेगा। 70 साि के बाि 

भी आज  क तडतसजन नहीं हुआ है। हमारा तज ना भी पानी ररपेररयन तसद्धां  के तखिाि िूसर े
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राज्यों में जा रहा है, या  ो उसको बंि तकया जाए या हमें उसका पैसा तिया जाए। आज मैं 

आपके माध्यम से यह मांग कर ी ह ं। 

महोिय, मैं आपसे एक और मांग कर ी ह  ंतक सेन्रि ग्राउंड वॉटर कह ा ह ैतक पंजाब के 

सार ेसिॉक्स तक्रतटकि हो गए हैं। हमार ेवेल्स का पानी और नीचे जा रहा है। आज की ररपोटज  ो 

यह भी है तक टॉतक्सतसटी इ नी हाई ह ैतक पानी पीने के िायक नहीं है। हम िोगों की  ो मिि 

करनी चातहए। इस पूर ेबजट में मिि की बा   ो िूर रही, हमारा नाम  क नहीं तिया गया है। मैं 

यह तडमांड कर ी ह  ं तक पंजाब को भी वह तिया जाए। अब मैं तकसानों के बार ेमें बा  करना 

चाह ी ह ं। आपने चार तपिर बोिे थे - यवुा, मतहिा, गरीब और तकसान। 

 (1425/SPS/SM) 

मैं तकसानों के बार ेमें  ो बोिना नहीं चाह ी ह ं तक तक ने तकसानों ने खिुखुशी कर िी ह ै

और शहीि हो गए हैं  था आज  क धरने पर बैठे हुए हैं। अगर यह सरकार तकसान हक की 

सरकार हो ी, जो कह ी थी तक वर्ज 2022  क हम तकसानों की आय िोगनुी कर िेंग े ो आप 

मझुे इ ना ही समझा िें तक अगर पॉतिसीज़ इ नी अच्छी हैं  ो वर्ज 2022-23 में एग्रीकल्चर 

ग्रोथ जो 4.7 थी, वह तपछिे साि 1.4 क्यों रह गई?हकीक  यह ह ैतक ये तकसानों के िशु्मन हैं, 

तकसानों के तहमाय ी नहीं है। आज आप महंगाई की मार िेतखए तक 7-8 साि पहिे 40 तकिो 

का एक बीज का बैग हो ा था, वह 800 से 1200 रुपये का था, जो अब 2000 रुपये हो गया, 

डीएपी की कीम   ीन गनुा बढ़ गई, पोटाश 900 से 1700 रुपये हो गया, िेबर की कॉस्ट  ीन 

गनुी हो गई, हावेतस्टंग की कॉस्ट  ीन गनुी हो गई, मशीन रेंटि हो ी थी और डीजि 47 से 90 

रुपये कर तिया। इनको तकसान को ररिीि िेना चातहए था। मनरगेा में जीरो इन्क्रीज है। िोग 

सोच े थे तक मनरगेा में अमाउंट या तिन बढ़ाएगंे, िेतकन उसमें जीरो है। क्रॉप इंश्योरेंस स्कीम के 

अमाउण्ट में माइनस 2.6 की कटौ ी की गई ह,ै यूररया सतससडी में माइनस 7.4 की कटौ ी की 

है, न्यूतरएटं बेस्ड सतससडी में माइनस 2.5 परसेट कटौ ी की, गरीब कल्याण योजना का बजट 

3.3 परसेंट घटा तिया है, तकसान सम्मान तनतध का 10 परसेंट घटा तिया ह ैऔर वर्ज 2018 से 

2022  क तज ने िामजसज िसि बीमा योजना के अंडर कवर थे, सबका 8-9 परसेंट कट गया 

है। 

सर, अगर मैं पंजाब की बा  करंू  ो पंजाब बेतनतितशयरीज़ पीएम तकसान तनतध में थे 

और आवास योजना में वर्ज 2018 से आवास घट े ही जा रहे हैं। मैं यह कहना चाह ी ह  ंतक जो 

तकसान िेश का पेट भर ा है, तकसान सबसे ज्यािा योगिान पा ा ह,ै तजनकी वजह से आप इन 

80 करोड़ िोगों को री राशन िे े हैं, आप उस तकसान के साथ िशु्मनी क्यों तिखा रह ेहैं। मैं 

सरकार को अपीि कर ी ह ं तक स्वामीनाथन कमीशन की एमएसपी िीगि गारटंी C2+50% 

थी, उसको िागू करें। मैं िो-चार सजेशन िे ी ह ं तक जब  क आप ऐसा नहीं कर े हैं  ो कम से 

कम भाव अं र स्कीम िाइए। तजसकी एमएसपी पर नहीं तबक रही है  ो जो बीच का रह जा ा 

है, वह िें। आप एक िामजर रें डिी क्रॉप इंश्योरेंस स्कीम िेकर आए,ं तजसमें तकसानों का िायिा 
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हो, इंश्योरेंस कंपनी का िायिा न हो। तकसानों के जो इतम्प्िमेंट्स हैं, आप इन पर जीएसटी 

खत्म कीतजए,  ातक तकसानों का कुछ िायिा हो और उनकी िि सतसजयां बचें। अब मानसून 

आ रहा है। अब टमाटर के रटे कहां चिे जाएगंे? अगर आप इतम्प्िमेंट्स में जीरो करें  ो बहु  

िायिा हो जाएगा। 

 सर, पंजाब की इंडस्री के साथ की स्टेट्स को टैक्स इंसेंतटव िेकर  बाह कर तिया, 

हमारी इंडस्री भाग गई ह।ै मैं इ नी तवन ी कर ी ह ं तक तसंह साहब ितुधयाना गए थे, जो वहां 

पर मंत्री बने बैठे हैं। वह ितुधयाना गए थे, जहां पर उन्होंने एमएसएमई इंडस्री को बोिा था तक 

जो अमेंडमेंट 43-बी है, तजसमें मेंडेंट तकया जा ा ह ै तक 44 डेज़ में पेमेंट कीतजए, अन्यथा 

आपके टैक्स इंसेंतटव िोरिीट हो जा े हैं। इस बजट में वह नहीं तकया गया है। जो हमारी 

साइतकि इंडस्री है, जो स्पोट्जस इतक्वपमेंट्स इंडस्री है, उसके तिए मैं आपको तवन ी कर ी ह  ं

तक इंटरनेशनि बॉडजर, पातकस् ान के साथ वर्ज 2019 से हमारा वाघा बॉडजर बंि कर तिया है, 

उससे बहु  नकुसान हुआ है। यह बॉडजर खोिा जाए। हमार ेराज्य को बॉडजर खोिकर कोई टैक्स 

इंसेंतटव साइतकि इंडस्री और स्पोट्जस इंडस्री को तिए जाए,ं  ातक हमार ेइधर का व्यापार बढ़े 

और नौकररयां भी बढ़े। मैं आतखर में यही कहना चाह ंगी तक कांग्रेस पाटी और आम आिमी पाटी 

ने िस सािों में पंजाब के खजाने को िूटकर  बाह कर तिया है। हमार ेछोटे से राज्य पर 3.4 

िाख करोड़ रुपये का कजाज चढ़ गया ह ैऔर जीएसपीपी रतेशयो 49 परसेंट हो गया है। आप 

इनको सजा िेने के तिए आरडीएि रोक िे े हैं, हले्थ तमशन का रोक िे े हैं, िेतकन पंजाब के 

िोगों का क्या कसूर है? 

सर, मैं आपसे तवन ी कर ी ह ं तक हमार ेपैसे को िीतजए। िेश में जो अनएम्प्िॉइमेंट रटे 

है, उसका िोगनुा हमार ेयहां है। हमारा राज्य ड्रग एसयूज से जूझ रहा है। पंजाब में और ों का यह 

हाि ह ै तक कुपोर्ण बढ़ गया है, एनीतमया बढ़ गया है। आगंनबाड़ी में जो राशन गरीब बतच्चयों, 

िेक्टेतटंग मिसज और पे्रग्नेंट मिसज और बच्चों के तमि ा ह,ै वह आम आिमी की सरकार ने 

वेरका तमल्किेड प्राइवेट आधारों से िेकर प्राइवेट कॉन्रैक्टसज को तिया और िोगों को सब 

स्टैंडण्डज चीजें िेकर करोड़ों का घपिा हो रहा है। सर, पैसे न रोतकए, बतल्क इनको पीनिाइज़ 

कीतजए,  ातक िोगों को अपना हक तमिे। मैं यही कह ंगी तक सबसे हाइेस्ट एससी पॉपिेुशन 32 

परसेंट पंजाब में है। पंजाब ग्रेनरी को सबसे ज्यािा योगिान िे ा है और हमने रीडम स्रगि में 

सबसे बड़ा योगिान तिया है। इस राज्य की मांगों को पूरी करके हमार ेचण्डीगढ़ की राजधानी हमें 

िीतजए। हमारा पानी िूसर ेराज्यों को जा रहा है, उसको रोककर उसकी रॉयल्टी हमें िीतजए, 

अन्यथा वे सार ेिैसिे रीवोक करके हमारा पानी पंजाब में रतखए। मैं आपसे यह तवन ी कर ी ह ं। 

शतुक्रया।  

(इत ) 
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(1430/RP/MM) 

1430 hours 


DR. DHARAMVIRA GANDHI (PATIALA): Iिthankिyou,िHon’bleिChairmanि

Sir, for giving me the opportunity to speak on the Union Budget 2024-25.  

This is a budget of compulsion.  This is a budget of a politically weak and 

unstable Government.  This Budget ignores the federal structure of the 

Constitution.  The interests of all other States except 2 States have been 

neglected. 

 Sir, all States had decided to join India as India has a federal 

structure.  Punjab, Bengal, Tamil Nadu etc. have forsaken their identity 

and decided to join the Indian Union on the basis of federalism only.  All 

States are to be treated as equal.  The Constitution talks about Union List, 

State List and Concurrent List.  In the last 10 years, many subjects 

belonging to State and Concurrent List have been removed from there and 

unilaterally put in the Union List.  States are consistently being weakened 

financially.  Centre has usurped all the powers of the States and States 

have been left with a begging bowl only.  Except for Andhra Pradesh and 

Bihar, many other States are feeling ignored and marginalized.  Their 

interests have been ignored. 

 Sir, the States contribute towards strengthening the G.D.P. of the 

country.  Revenue is generated by the States.  All natural resources and 

mines etc. are located in States.  But States are being weakened 

consistently and their rights are being usurped by the Centre. 

 Sir, this Budget does not even mention Punjab.  Punjab was at the 

vanguard in the freedom struggle.  Maximum number of martyrs belonged 

to Punjab.  A lot of sacrifices were made by Punjabis for protecting the 

country.  During all wars, Punjabis were at the forefront.  There were 

martyrs in a majority of villages of Punjab.  When India was facing famines 

in the 1970s, Punjab became the harbinger of Green Revolution.  India 

was importing foodgrains at that time from rich and developed countries.  

 
 Original in Punjabi 
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But, Punjab made India self-sufficient in foodgrains production.   All credit 

goes to the farmers of Punjab.  We had to suffer as our soil got degraded.  

Our air was polluted.  Our river-water became polluted.  Punjab needed 

Central help.  But, no help was provided to Punjab.  Agro-based industries 

were not provided to Punjab.  Our industries in Batala, Gobindgarh etc. 

fled Punjab because H.P. and Haryana were given special industrial 

packages.  The industries of Punjab migrated to neighbouring States in 

search of greener pastures. 

(1435/NKL/YSH) 

 Our youths are feeling frustrated.  All avenues of youth for progress 

are blocked.  So, drugs have become rampant in Punjab.  Our youths are 

addicted to drugs.  Others are migrating to foreign countries in search of 

better avenues. 

 Sir, India is a country dependent on agriculture.  The farmers of 

Punjab made supreme sacrifices.  They protested against black laws on 

the roads of Delhi.  750 farmers became martyrs to protect the interests of 

farmers.  They wanted MSP for foodgrains to be given legal guarantee.  

The Government has not made any provisions regarding this in the 

Budget.  Sir, Adani and Ambani are corporates who are friendly with the 

Central Government.  They want to capture the millions of rupees worth of 

market of foodgrains production and storage.  Farmers are being made 

scapegoats due to this reason.  This budget does not give any MSP 

guarantee to farmers. Their loans have not been waived 

off.…(Interruptions) 

Sir, let me conclude.  I urge the Government to provide a legal 

guarantee for MSP of foodgrains.  The loans of farmers must be waived 

off.  The daily wages of MNREGA Scheme should be increased.  The 

number of days of this Scheme should also be increased.  Also, 20 lakh 

Government jobs must be filled.  And old pension scheme must be 

implemented. 

Thank you. 

(ends) 
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1437 hours 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): Thank you, Sir, for 

permitting me to speak in this discussion on the Budget.  

 When we say that this Budget has failed to address the crucial 

issues confronting the nation and its economy, it is not a mere saying but 

an open fact. Even the inflation, which has severely affected the 

common people, has not been seriously addressed through this Budget. 

It is regretful that even after the eye-opening setback in the elections, the 

Government is not ready to open its sight and see the reality with 

neutrality. Here I would like to say:  

 “आखँें अगर हैं बंि  ो तिन भी रा  है, 

 इसमें भिा कसूर क्या है आि ाब का।” 

Sir, this is the position. The Government has to open its sight to 

see the reality straightly.  

 Sir, this Budget is a sign of the changed political landscape and the 

fractured verdict that the last Lok Sabha Elections have given to this 

Ruling Party. The verdict was against the single-party majority syndrome 

of the Ruling Party. That is why, we can understand that alliance is very 

crucial for the survival of the Government. But sacrificing the interests of 

the majority of the States for pleasing a few States will go against the 

principles of democracy and federalism. In our system, our fairness is 

directly linked with federalism. Federalism means equality, neutrality, 

plurality, vividity which is there in the politics of the country, in the culture 

of the country, and in every sphere of our national life. 

(1440/VR/RAJ)  

 Sir, a tree can become a tree only with leaves, and it should give 

shadow to everybody who comes under it. While thinking of this 

Government’sिpolicy,िIिamिremindedिofिaिcouplet: 

इन पेड़ों को क्या यारों पेड़ कहा जाए, 

जो धूप की तशद्द  में भी छाया नहीं कर े। 
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 Even in the heat of the summer, this Government is not ready to 

give its shade to other States. It is not ready to see all the States 

neutrally. Not only that, but also it has become a leafless tree,  

कट चकेु तजन िरख् ों के पत्त,े 

तिर कहा ंउनके साये हुए हैं। 

 That is the position of this Government. The disability to look 

beyond one State in the North and another State in the South is the sign 

of a failed-governance, and also of utter unfairness. For example, many 

States are neglected and so is my State of Kerala.  

 Sir, I would urge the hon. Finance Minister to see what the hope 

Kerala had and what has been given to it. Kerala deserved everything. It 

expected and hoped for a little, but got nothing. That is our position. 

Kerala was neglected. Similarly, the minorities, backward communities, 

farmers, youths, women, and the middle-class did not get the due 

consideration, which they deserve. I would like to emphasize the point 

that this Budget is divisionary, diversionary and discriminatory. It is the 

divisionary policy, it is the discrimination, that leads to a kind of economic 

boycott.  

 Theि hon.ि Financeि Ministerि referredि toि ‘inclusion’ि severalि times.ि

Once the hon. Finance Minister mentioned - तवकास भी, तवरास  भी। तवरास  

क्या है? Our heritage is the heritage of plurality. It is not of singular 

polarity. Even in the on-going Kanwar Yatra, the policy adopted by the 

rulers of those States was against the very spirit of our Constitution; it 

was against the Virasat that we have got. Even the Supreme Court had 

to intervene into the matter and issue a stay order to stop the States 

from implementing that directive which was asking to display the identity 

of the shopkeepers. 

 Sir, even the other day, one Head Constable, Ashik Ali jumped into 

the river to save a young Kavwaria named Monu Singh, a 21-year-old 

boy.  Ashik Ali jumped courageously with a human spirit and selfless 

courage. This is our virasat. This is our Indian society. But what is going 
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on against this? This has to be checked. There are many such incidents. 

So, the virasat is amnoaman, पयाम-ए-मोहसब । हम पयाम-ए-मोहसब  आम कर े 

ही रहेंग ेagainst all the kinds of hatred and divisionary agenda.  

 Sir, let me talk about the minorities, the backward communities and 

the middle class. The Government thinks that the middle-class should be 

taxed, taxed and taxed. Actually, the middle-class should be considered 

as a powerful engine of growth.  

 Sir, what is the essential need of farmers today in the country? At 

the very outset, the hon. Finance Minister was mentioning about 

research. Research is good. We all appreciate it. But is research the 

preliminary need of the Indian farmers? The preliminary need of the 

farmers is the legal guarantee on MSP. In a country where youths share 

the largest part of the population, where millions of college-educated 

youths are there, job creation should be the primary agenda of that 

country.  

(1445/SAN/KN) 

 At least one relief is there that the Government has started 

identifying that there is a problem of jobs in the country. With regard to 

women’sि rights,ि Iि wouldि sayि thatि thereि wereि schemesि sanctionedि forि

ensuring jobs for them, but even those schemes have been reduced.  

Sir, the solution lies not in giving subsidies to the corporate sector, 

but in creating the demand. The sources of demand are private 

consumption, investment and export. So, these things have to be taken 

into consideration. 

While concluding, I would like to request the hon. Finance Minister 

that there should be equal rights for all the States, including my State of 

Kerala. The Union Government should be neutral, and it should respect 

the principles of pluralism and federalism. 

Thank you. 

          (ends) 
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1446 बज े

श्री सवष्ण ुदयाल राम (पलामू) : सभापत  जी, आपने मझेु वर्ज 2024-25 के बजट पर बोिने का अवसर 

प्रिान तकया है, इसके तिए मैं आपका आभारी ह ं। मैं माननीय तवत्त मंत्री श्रीम ी तनमजिा सी ारमण जी का 

भी आभारी ह ,ं तजन्होंने िेश के यशस्वी प्रधान मंत्री आिरणीय नरने्द्र मोिी जी के ने तृ्व में 7वीं बार एक 

ऐत हातसक बजट पेश तकया है। 

 सभापत  महोिय, वर्ज 2024-25 के बजट को सम्पूणज ा में िेखने की आवश्यक ा है। 1 िरवरी, 

2024 को इस सिन में अं ररम बजट पेश हुआ था,  ब से अब  क 5 महीने से ज्यािा की अवतध गजुर 

चकुी है। बहु  सारी योजनाओ ंपर प्रशासतनक स्वीकृत  तमि चकुी है। उन योजनाओ ंके कायाजन्वयन के 

तिए धनरातश का भी आवटंन तकया जा चकुा ह।ै  

सभापत  महोिय, यति वर्ज 2014 से आज के बजट की  िुना करें  ो पा े हैं तक बजट का 

आकार बढ़ा है, बजट का साइज बढ़ा है। इकोनॉमी िॉमजि से इनिॉमजि की ओर बढ़ी है। साथ ही साथ 

जीएसटी की शरुुआ  हुई और टैक्स किैक्शन में बढ़ो री हुई। यूपीए के समय में जो डायरके्ट टैक्स 

किैक्शन 6.38 िाख करोड़ रुपये था, वह वर्ज 2024 में बढ़कर 23.37 िाख करोड़ रुपये हो गया है। 

यह टैक्स किैक्शन यंू ही नहीं बढ़ा है। इसके तिए प्रोसीजरि ररिॉमज हुआ है। आिरणीय नरने्द्र मोिी जी 

के ने तृ्व में केन्द्र की एनडीए सरकार के  ीसर ेकायजकाि का पहिा बजट वर्ज 2024-25 सवजस्पशी, 

सवजसमावेशी, गरीब, यवुा, मतहिा, अन्निा ा के कल्याण के साथ-साथ उद्योगों और इंडस्रीज को भी 

मजबू ी प्रिान करने वािा है। इस बजट में मा शृति के बढ़ने के तिए पूरा-पूरा खिुा मैिान है। कृतर् और 

तकसानों की खशुहािी का भी आधार इस बजट में है। इसमें नौजवानों को आगे बढ़ने के तिए खिुा 

आसमान है और गरीबों के चेहर ेपर िाने वािी मसु्कान भी है। यह बजट भार  की ऊजाज स ेओ -प्रो  

और रोजगार सजृन के प्रत  समतपज  है। तपछिे 10 वर्ों में िेश के प्रधान मंत्री जी ने एक ऐसी व्यवस्था 

कायम की, तजसके माध्यम से िाभातथजयों को उनके खा े में तबना तबचौतियों के हस् क्षेप के तज ना पैसा 

जाना था, उ ना पसैा पहुंचा है। 

(1450/VB/SNT) 

 तपछिे 10 वर्ों में करीब-करीब 25 करोड़ िोग गरीबी की रखेा स ेबाहर आये। पीएिआई स्कीम 

में ‘मेक इन इंतडया’ि ने हमार े तनयाज  को कािी आगे बढ़ाया है। तनयाज  के क्षेत्र में िेश िगा ार रकेॉडज 

कायम कर रहा है। तपछिे 10 वर्ों में हमारी अथजव्यवस्था िॉमजि इकोनॉमी की ओर अग्रसर हुई है। 

तडतजटि इंतडया से न केवि िेश की अथजव्यवस्था को मजबू ी तमिी है, बतल्क इसकी वैतश्वक छाप भी 

पड़ी है।  

 माननीय सभापत  महोिय, इस बजट की नौ प्राथतमक ाए ंहैं। उन प्राथतमक ाओ ंको तगनाने की 

आवश्यक ा नहीं है। सभी िोगों ने उन प्राथतमक ाओ ंको िेखा होगा, उन पर गौर तकया होगा। अभी 

तकसानों की बा  हो रही थी। सरकार के द्वारा इस तिशा में क्या कारजवाई की गई है, उस पर भी कािी 

चचाज हो रही थी।  

 महोिय, जिवाय ुपररव जन का पूर ेतवश्व भर में असर पड़ा है, खासकरके खे ी पर इसका बेहि 

असर पड़ा है। पहिी बार हमारी सरकार ने उत्पािक ा बढ़ाने के तिए और जिवाय ुके अनकूुि तकस्मों 

के तवकास के तिए कृतर् अनसुंधान व्यवस्था की व्यापक समीक्षा करने की बा  कही है। मेरा संसिीय क्षेत्र 

पिामू है, इसतिए इस बा  की महत्ता को शायि और कोई उ ना न समझे, तज ना मझेु समझने का 



26.07.2024      RPS   Uncorrected / Not for publication  349 

 

अवसर तमिा है। मेरा क्षेत्र इन-शैडो एररया में पड़ ा है। वहा ँवर्ाज तबल्कुि नहीं के बराबर हो ी है। कभी 

वर्ाज हो ी है,  ो इ नी ज्यािा हो जा ी है तक िसि उगाना मतुश्कि हो जा ा ह।ै यह जिवाय ुपररव जन 

का ही िक्षण है, जिवाय ुपररव जन का ही प्रभाव है। ऐस ेमें, यति सरकार के द्वारा, जो सरकार अपने को 

तकसानों की तह ैर्ी कह ी है, उसके तिए काम कर ी है, इस प्रकार की व्यवस्था की जा ी ह,ै  ो मैं 

समझ ा ह  ँतक तनति  रूप से यह एक प्रशंसनीय किम है। इसकी प्रशंसा होनी चातहए।  

 जिवाय ु के अनकूुि 109 तकस्में उगाई जाएगंी और उनके संबंध में अनसुधंान तकया जाएगा। 

अगिे िो वर्ों में एक करोड़ तकसानों को जैतवक खे ी से जोड़े जाने का प्रावधान है। उसमें सतटजतिकेशन 

और ब्ांतडंग का भी प्रावधान है। इसके साथ-साथ, पल्सेज और ऑयि सीड्स की उत्पािक ा बढ़ाने, 

उनके भण्डार और उनके तिए बाज़ार की व्यवस्था की बा  भी बजट में कही गई है। मखु्य कंज्यूमर 

सेंटसज में वेतजटेबि क्िस्टसज की स्थापना की बा  भी कही गई ह।ै तसम्स के िातमिंग के बार ेमें पहिी बार 

बा  की गई है। तसम्स की िातमिंग के साथ-साथ, उनके प्रॉसेतसंग के तिए और उनको एक्सपोटज करने के 

तिए भी इस बजट में बा  कही गई है। 

 इस बजट में एक नैशनि को-ऑपरशेन पॉतिसी बनाने की बा  भी की गई है। इस साि 

एग्रीकल्चर और एिाइड ससजेक्ट्स के तिए 1.59 िाख करोड़ रुपए का भी प्रावधान तकया गया है।  

 रोजगार सजृन और कौशि प्रतशक्षण के तिए भी कत पय योजनाओ ंकी चचाज की गई है। िस्टज 

टाइमसज के तिए एम्प्िॉयमेंट तिंक्ड इंसेंतटव्स, मैन्यूिैक्चररगं सेक्टसज में जॉब तक्रएशन के तिए और 

एम्प्िॉयर को भी इंसेंतटव िेने की बा  कही गई ह।ै इसके अत ररि, 20 िाख यवुाओ ंको 5 वर्ज की 

अवतध में राज्य सरकारों एवं इंडस्रीज की सहाय ा से कौशि प्रतशक्षण तिया जाएगा। एक हजार 

आईटीआईज़ को अपगे्रड तकया जा जाएगा। इसके अिावा, एक करोड़ यवुाओ ंको 500 टॉप कम्पनीज़ 

के साथ इंटनजतशप करने की व्यवस्था की गई है। 

(1455/PC/AK) 

 इस इनटनजतशप के िौरान उन्हें पांच हजार रुपए का मातसक वे न भी तिया जाएगा और छ: 

हजार रुपए भी एकमशु्  िेने की बा  कही गई है।  

 कामगारों में मतहिाओ ंकी भागीिारी बढ़ाने की भी चचाज की गई है। कायज स्थि पर मतहिा 

होस्टि और तशश-ुगहृ बनाने की बा  भी कही गई है। कौशि प्रतशक्षण के तिए 7.50 िाख रुपए के ऋण 

की सतुवधा भी प्रिान करने की बा  कही गई है। घरिूे संस्थानों में उच्च तशक्षा प्राप्त करने के तिए िस 

िाख रुपए के ऋण का भी प्रावधान तकया गया ह।ै इस वर्ज रोड इनरास्रक्चर डेविपमेंट के तिए 2.6 

िाख करोड़ रुपए का प्रावधान तकया गया ह।ै 

 सभापत  महोिय, ‘पूवोिय स्कीम’िकी जो चचाज बजट में की गई है, उस पर बहु  सार ेसिस्यों ने 

अपने-अपन ेढंग स ेअपने तवचार व्यि तकए हैं। मैं झारखंड राज्य से आ ा ह ं, जो पहिे तबहार का पाटज 

हुआ कर ा था। तबहार के बार ेमें आपने सनुा होगा,ि‘बीमारू राज्य’िका शसि ढंूढ़ा गया था तक जो बीमारू 

राज्य हैं, तजनमें तबहार है, मध्य प्रिेश था, राजस्थान था और तजनमें उत्तर प्रिेश था। …ि(व्यवधान)  

 सभापत  महोिय, मझेु एक-तमनट का और समय िीतजए, मैं अपनी बा  जल्िी समाप्त कर िे ा 

ह ं। उस समय तबहार के िोगों को तक नी पीड़ा हो ी थी, शायि इसका अंिाजा नहीं िगाया जा सक ा। 

उस समय भी तबहार की बीमारी को िूर करने की कोई कोतशश नहीं की गई। उस समय तबहार के तवकास 

के बार ेमें कोई बा  नहीं कही गई। आज जब तबहार के तवकास की बा  कही जा रही है,  ो िूसर ेिोगों 
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को क्यों पीड़ा हो रही ह?ै व े ो उन्न  हैं, हम  ो मखु्य धारा में जड़ुने के तिए कोतशश कर रहे हैं। ऐसी 

पररतस्थत  में मैं नहीं समझ ा ह  ं तक इस पर बहु  ज्यािा तववाि होने की आवश्यक ा है। आप अपने 

राज्य के तिए जरूर मागं कर सक े हैं, आप मांग कीतजए, िेतकन यति तबहार को कुछ तमिा है,  ो उसके 

तिए प्रत वाि क्यों कर रहे हैं? 

माननीय सभापति (श्री सदलीप शइकीया) : श्री विष्ण ुदयाल राम जी, अब आप समाप्त कीतजए। 

…ि(व्यवधान) 

श्री सवष्ण ु दयाल राम (पलामू) : सभापत  महोिय, मझेु  ो जम्मू और कश्मीर पर भी बोिना है। 

…(व्यवधान) 

माननीय सभापति : आप एक तमनट में अपनी बा  समाप्त कीतजए। 

…ि(व्यवधान) 

श्री सवष्ण ुदयाल राम (पलामू) : अनचु्छेि 370 के खत्म होने के बाि, यह मैं इसतिए कह रहा ह ं, क्योंतक 

मैं एक पतुिस अिसर था, जैसा तक आप जान े हैं। इसतिए, इसकी चचाज मैं कर रहा ह  ंऔर आपसे मैंने 

एक तमनट का एक्स्रा समय मांगा है।  

 जम्मू कश्मीर में अनचु्छेि 370 समाप्त होने के बाि सरकार की सबसे बड़ी प्राथतमक ा वहां के 

िोगों की सरुक्षा को सतुनति  करना थी। उनके जीवन की गणुवत्ता में सधुार िाना सरकार की सबस ेबड़ी 

प्राथतमक ा थी। जम्मू कश्मीर को आ ंकवाि से मिु करने के तिए जीरो-टॉिरेंस पॉतिसी सरकार ने 

अपनाई। सरुक्षा उपायों को मजबू  तकया। आ ंकवातियों के प्रयासों और क्षम ाओ ंको बेअसर करने के 

तिए कायजवाही की। यवुाओ ंको आ ंकवाि से िूर रखने के तिए रोजगार के अवसर प्रिान करने की 

कायजवाही की और उन्हें मखु्य धारा में जोड़ने का प्रयास तकया। 

 सभापत  महोिय, सीमा पार से घसुपैठ को रोकने के तिए भी मल्टी परपज़, multipronged 

स्रैतटजी अडॉप्ट की गई। पत्थरबाजी और संगतठ  हड़ ाि तबिकुि समाप्त हो गई। यति आप आंकड़ों 

पर गौर करेंगे,  ो वर्ज 2018 में 228 आ ंकवािी घटनाए ं हुई,ं जबतक वर्ज 2023 में केवि 46 हुई ं। 

मठुभेड़ की घटनाए ंवर्ज 2018 में 189 हुई,ं जबतक वर्ज 2023 में 48 हुई ं। वर्ज 2018 में तज ने सरुक्षा बि 

मार ेगए, उनकी संख्या 91 थी और वर्ज 2023 में जो सरुक्षा बि के जवान शहीि हुए, उनकी संख्या 30 

थी। …ि(व्यवधान) 

माननीय सभापति : अब आप समाप्त कीतजए। 

…ि(व्यवधान) 

श्री सवष्ण ुदयाल राम (पलामू) : इन सरुक्षा के उपायों के कुछ महत्वपूणज पररणाम सबके सामने आए हैं। 

जन-जीवन सामान्य हो गया ह,ै सभी स्कूि, अस्प ाि और सेवाए ंखिुी हैं। कश्मीर में पयजटकों की 

संख्या बढ़ी ह।ै जी20 पयजटन समूह की बैठक सिि ापूवजक श्रीनगर में संपन्न हुई है। िाि चौक अब 

उत्सव का गवाह बन रहा ह,ै अब वह िोगों से भरा पड़ा रह ा है, जहां कभी िोग जाया नहीं कर े थे। 

संघ राज्य क्षेत्र में जम्मू कश्मीर के पांच संसिीय तनवाजचन क्षेत्रों के चनुाव शांत पूणज ढंग से एक और 

म िान के साथ समाप्त हुए हैं। 

 आपका बहु -बहु  धन्यवाि। 

(इत ) 
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(1500/UB/CS) 

1500 hours 
*() SHRI BALWANT BASWANT WANKHEDE (AMRAVATI): (Hon. Chairperson, 

thank you very much for giving me this opportunity to speak in this august 

House.  I would also like to thank my Congress Party, MVA and people of my 

Amravati Constituency.    Everybody in this House is asking whether this 

Budget is meant for the entire country or it is only for a few States. 

 This is quite visible too.  The Chief Minister of Maharashtra Shri Eknath 

Shinde and Ajitdada Pawar have made a big sacrifice to secure power in the 

name of Mahayuti.  But that sacrifice is completely ignored while preparing this 

Budget.  Maharashtra is the largest contributor in GST collection, but we have 

received not a single penny.  Our Finance Minister tried to show that this 

Budget is meant for the poor women, farmers and youth but she lacks 

genuineness.  She tried to paint a rosy picture but in vain.  Our farmers have to 

suffer a lot and she is busy playing with the numbers.  We regard farmers as 

‘Annadata’ but this is a mockery indeed.  Both the Union and the State 

Governments are playing with their emotions.  This Government had promised 

to double the income of farmers to provide remunerative prices to their 

produces.  But the farmers are still committing suicides in Maharashtra in large 

numbers.  Around 557 farmers have committed suicide in Vidarbha region.  In 

my constituency, 170 farmers committed suicide in the last six months because 

they are not fetching remunerative prices for the crops like cotton and 

soyabean.  In the year 2014, he was getting around Rs. 10,000, but today he 

gets only Rs. 7,000 per quintal for cotton.  For soyabean, earlier it was Rs. 

6,000 but today it is only Rs. 4,000 per quintal.  We lack the irrigation facilities 

too.  The irrigation projects are still incomplete in Vidarbha region which were 

started during Dr. Manmohan Singh’s regime. 

 Sir, there are rampant cases of papers leak in Maharashtra too.  The 

students keep on appearing for exams but nobody is ready to take the 

responsibility.  The Union and the State Governments avoid to talk about the 

old pension scheme.  OPS is much needed for the survival of pensioners’ 

family.    

 
* () Original in Marathi 
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 Sir, around 30 per cent posts are vacant in the Health Department.  Mother 

and child mortality rates are still very high in my Melghat region.  These deaths 

should be stopped immediately.) 

महोदय, कारण यह ह ैकक ये इमारतें, सड़कें , पलु बनाए हैं। क्या इनका किक्र करते-करते ये अपन े

आपको भूल तो नहीं गए क्योंकक िो देहात है, उसका किकास होना चाकहए। 

(Sir, if we want to develop infrastructure, it should be done in a proper and 

logical manner.  Sir, I am also concerned about the budget deficit.  We should work 

together for the overall development of our country.)   िब तक सूरि चाांद रहेगा, कहांदसु्तान 

तेरा नाम रहेगा। 

 (The MSME sector contributes around 30 per cent to our GDP and also it 

provides employment to around 11 crore people.  But unfortunately, there is no 

special provision for it in this Budget.  This sector had to suffer a lot due to 

demonetization of 2016 and corona pandemic in 2020.  On one hand, you are 

spreading education, but on the other hand you are shutting down the schools.  I 

doubt our next generation would be illiterate possibly.  Hence, I demand that 

sufficient funds should be allocated for the education sector too.) 

(1505/IND/SRG) 

 महोदय, कदनाांक 25, िून 2075 को आपातकाल घोकित हुआ था। इसकी िानकारी आने िाली 

पीढ़ी को होनी चाकहए, यह बताने के कलए कें द्र सरकार ने 25 िनू को ‘सांकिधान हत्या कदन’ मनाया। 

उसका नोटीकिकेशन भी कनकला। गिैेट में कदया गया। मेरी राय है कक यह िैसला राष्ट्रीय कहत में नहीं ह।ै 

सांकिधान का हत्या कदिस, यह सांकल्प, यह किचार असांिैधाकनक ह।ै यह नकारात्मक किचार है। क्या कभी 

हत्या का सकैलबे्रशन होता ह?ै आप हत्या का सकैलबे्रशन मना रहे हैं। यह उकचत नहीं है। इससे आपस में 

दरार पड़ेगी। सांकिधान अमर ह ैऔर सांकिधान अमर रहेगा। बार-बार हमार ेप्रधान मांत्री सांकिधान को माथा 

टेकते हैं। ... (Expunged as ordered by the Chair) यह उकचत नहीं है। यह िो कदन मनाया ह,ै इसे 

िापस लेने के कलए मैं आि सरकार से किनती करता ह ां। 

माननीय सभापति (श्री दिलीप शइकीया) : आपने प्रधान मांत्री िी के कलए िो शब्द कहे हैं कक ... 

(Expunged as ordered by the Chair) ये शब्द िापस कलए िाएां, ररकार्ड से हटा कदए िाएां। 

 आप कृपया अपनी बात समाप्त कीकिए। 

श्री बलवंत बसवंत वानखडे (अमरावती) : सभापकत िी, माननीय सदस्या बोल रही थीं। आि सरकार 

िो बेच रही है, िह काांगे्रस की देन है। किस स्कूल में िे पढ़ी हैं या उनके परदादा किस स्कूल में पढ़े हैं, िह 

काांगे्रस की देन है। बार-बार यह पूछते हैं कक काांगे्रस ने 60 साल के शासन में क्या ककया, यह उसका उत्तर 

है। 

 सभापकत िी, यह एससी, एसटी और बहुिन का बिट नहीं है। इस बिट में इन लोगों को बाहर 

रखा गया है, इसकलए मैं इस बिट की कनांदा करता ह ां और अपनी बात समाप्त करता ह ां। िय कहांद, िय 

महाराष्ट्र। 

(इकत) 
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(1510/RV/RCP) 

1510 बिे 

श्री छोटेलाल (राबटट ्सगजं) : सभापकत महोदय, ििड 2024-2025 के बिट पर आपकी 

ओर से बोलने का मौका कमला है और समाििादी पाटी के नेता माननीय अकखलेश यादि 

िी की तरि से समय कमला है, इसके कलए मैं आपको धन्यिाद करता ह ां। 

 महोदय, एनर्ीए और भािपा के कुछ सदस्य अभी बहुत कुछ बोल रहे थे, ‘नाल 

मढ़ा रह ेथे’ कक हम ककसानों के बहुत कहतैिी हैं। दस सालों से केन्द्र में उनकी सरकार ह ै

और समस्या िहीं की िहीं पड़ी रह गयी है। यिुा बेरोिगार है, पेपसड लीक होते हैं और ये 

कहते हैं कक ि ेककसानों के कहतैिी हैं। ये कैसे कहतैिी हैं? इस बिट में यिुाओ ां के कलए कुछ 

नहीं ह,ै गरीब, दकलत, आकदिाकसयों के कलए कुछ नहीं है। सरकार की ओर से यह कहा 

गया था कक हम 2 करोड़ नौकरी देंगे। दस सालों से भारतीय िनता पाटी की सरकार चल 

रही ह।ै हमेशा यही होता है कक कुछ नहीं होता है। यह बिट ‘सरकार बचाओ’ बिट है। 

यह बिट ककसानों के कलए गारांटी नहीं है। राज्य को कचकित कर बिट आिांटन ककया 

िाता है।  

 महोदय, हमार ेसांसदीय क्षेत्र सोनभद्र, राबटटडसगांि, चन्दौली के चककया, नौगढ़ 

इत्याकद तमाम िगहों के िो ब्लॉक हैं, तहसील हैं, िहाां पर कोई ऐसा कॉलेि नहीं है िहाां 

गरीबों के बच्चे, आकदिाकसयों के बच्चे अपने घर-दआुर, पररिार में रहकर आई.ए.एस., 

पी.सी.एस. बन सकें , दारोगा बन सकें , बी.र्ी.ओ. बन सकें । सभी लोग अपने-अपन े

सांसदीय क्षेत्र के बार े में यह सोचें कक आज़ादी के 76 सालों के बाद भी लोग ककस 

पररकस्थकत में िी रहे हैं। 

 महोदय, ककसानों की बात करने िाले क्या यह बताएांगे कक किस किले में बाररश 

नहीं हो रही ह,ै िहाां ‘सूखा’ घोकित करेंगे? कई िगहों पर बाढ़ आई हुई है, लेककन हमार े

सांसदीय क्षेत्र रॉबटटडसगांि, सोनभद्र में सूखा पड़ा हुआ ह।ै इतना ही नहीं, िहाां पीने के पानी 

की भी बहुत परशेानी हो रही ह।ै 

 सभापकत महोदय, मैं कहना चाहता ह ां कक गरीबों को िैसे कोटा का राशन कमलता 

ह,ै िैसे ही ककसानों को अांगूठा लगिाकर लाइन में खड़ा कराया िाता ह ैऔर तब भी उन्हें 

खाद, बीि नहीं कमल पाते हैं। उन्हें बहुत परशेानी हो रही है और आप कहेंगे कक आप 

ककसानों के कहतैिी हैं। िह उन्हें इसकलए नहीं कमलता है कक िहाां सिडर र्ाउन रहता है। िहाां 

200-300 ककसान उसके कलए अांगूठा लगाकर बैठे रहते हैं और उन्हें खाद नहीं कमल 

पाती है और इसके कारण िे रोपनी नहीं कर पाते हैं। 
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सभापकत महोदय, सोनभद्र, चन्दौली और अन्य किलों में ‘सूखा’ घोकित कर 

ककसानों से ऋण िसूली रोका िाए और कम ब्याि पर उन्हें पैसे देकर उनकी आकथडक 

कस्थकत को सधुारा िाए। अपने को ककसानों के कहतैिी बताने िाले एनर्ीए गठबांधन के 

लोग क्या यह करेंगे? िे ऐसा नहीं करेंगे, क्योंकक ये लम्बी-लम्बी बातें करते हैं।  

 अभी हमार े कबहार के ‘… (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायडिाही-ितृ्तान्त में 

सकम्मकलत नहीं ककया गया।)’ चाचा की पाटी के ललन कसांह िी बोल रह ेथे।… (व्यिधान) 

हम आपसे कहना चाहते हैं कक एक बार इसकी गारांटी तो दे दीकिए। आप गारांटी क्यों नहीं 

देते हैं?… (व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री दिलीप शइकीया) : माननीय सदस्य ने िो ‘… (अध्यक्षपीठ के 

आदेशानसुार कायडिाही-ितृ्तान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।)’ शब्द यूि ककया है, 

इसको हटा कदया िाए। 

श्री छोटेलाल (राबटट ्सगजं) : सभापकत महोदय, मैंने एक शेर कलखा है। इसे अपने को 

ककसानों के कहतैिी बताने िाले एनर्ीए के, भारतीय िनता पाटी के लोग ध्यान से सनुें -  

िो मफु्त कशक्षा, दिा मफु्त देगा, 

ककसानों को एमएसपी गारांटी करगेा, 

देगा समय से कबिली, खाद, पानी, 

िही तो ककसानों का नेता रहेगा, 

िही तो ककसानों का नेता रहेगा। 

 महोदय, यिुा बेरोिगार है, लाचार है, गरीब परशेान है। सभी लोग समाििादी 

पाटी के नेता माननीय अकखलेश यादि की तरि देख रह ेहैं। उत्तर प्रदेश में अब भारतीय 

िनता पाटी की सरकार िाने िाली है और अकखलेश भैया आने िाले हैं।  

 महोदय, मैं बहुत कुछ नहीं बोलूांगा। िय समाििादी पाटी, िय अकखलेश, िय 

उत्तर प्रदेश। 

(इकत) 
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(1515/GG/PS) 

1515 बिे 

श्री राजेश रजंन (पूदण्या) : सभापकत महोदय, आपने मझेु बिट पर बोलने का अिसर 

कदया, इसके कलए आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। मैं पहले कुछ आांकड़े आपके समक्ष रखूांगा।  

िल्र्ड इनइक्िकेलटी रे्टाबेस के ताज़ा ररसचड के मतुाकबक भारत में असमानता अपने 

सौ सालों के कशखर पर पहुांच चकुी है। 

 भारतीय ररज़िड बैंक के पूिड गिनडर रघरुाम रािन कहते हैं कक भौकतक पूांिी पर ज़ोर 

देने के साथ-साथ मानिीय पूांिी के कनमाडण पर ध्यान देने की ज़रूरत थी, किसको नहीं 

कदया गया। 

 आकटडकिशल इांटेकलिेंस की दकुनया का सामना करने के कलए तैयार होना चाकहए।  

प्रथम िाउांरे्शन की प्रकाकशत ररपोटड के मतुाकबक 14 से 18 साल की उम्र िाले एक 

चौथाई बच्चे साधारण स ेकलखे हुए िाक्य भी नहीं पढ़ पाते हैं, आि के इस कहन्दसु्तान में। 

 कोकिर्-19 के बाद स्िास्थ और एिकेुशन पर सबसे ज्यादा यकद ककसी को झटका 

लगा है तो िह बच्चों को लगा है।  

  बहुत व्यापक स्तर पर मोदी सरकार अपनी पूिडिती यूपीए-2 स ेपीछे रह गई है। 

िीर्ीपी के कहस्से के रूप में लगभग छह प्रकतशत का घाटा हुआ है। 

 मेक इन इांकर्या में कििल होने का कारण राज्य के नेततृ्ि िाले किकास मॉर्ल के 

बिाय सािडिकनक-कनिी भागीदारी (पीपीपी) मॉर्ल पर बहुत अकधक कनभडर करना है।  

आि की कस्थकत में शेयरों को भी दखेा िाए तो सािडिकनक क्षेत्र की कदग्गि कां पनी 

भारतीय िीिन बीमा कनगम के शेयरों को भी लोगों के कलए खोला गया, किसकी आरांकभक 

सािडिकन क पेशकश 21,000 करोड़ रुपये थी।  

 भारत के कायडबल का 20 प्रकतशत ही औपचाररक रोज़गार से िड़ुा हुआ है। 

अांतरराष्ट्रीय श्रम सांगठन के ताज़ा आांकड़ों के मतुाकबक साल 2000 में िहाां देश के 

बेरोज़गारों में पढ़े-कलखे नौििानों की तादाद 54.2 प्रकतशत थी, िहीं ििड 2022 में बढ़ कर 

65.7 प्रकतशत हो गई है। 

 उसी तरह से ‘मेक इन इांकर्या’ के माध्यम स े भारत को दकुनया के सबसे बड़े 

कारखाने में तब्दील करने की बात थी, किसमें 25 अरब र्ॉलर मोबाइल इलेक्रॉकनक्स 

बनाने िाली कां पकनयों को भारत सरकार के द्वारा कदया गया।  

ये सब आांकड़े मेर ेनहीं हैं, बकल्क भारत सरकार के हैं। 
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 लगभग 40 प्रकतशत श्रकमक कृकि क्षेत्र में काम करते हैं और केिल 20 प्रकतशत 

किकनमाडण नौकररयों या आईटी िैसी व्यािसाकयक सेिाओ ां में काम करते हैं। यह िो 40 

प्रकतशत मज़दूर है, दस सालों में इसके कलए कोई काम ितडमान सरकार ने नहीं ककया है।  

 खास कर अनसूुकचत िाकत, अनसूुकचत िनिाकत  एिां अन्य कपछड़ा िगड के आरक्षण 

के सांदभड में कितनी कनयोकित प्राइिटे नौकररयों की बात इस बिट में आई है, ितडमान 

सरकार कनिी क्षेत्र में आरक्षण को ले कर गांभीर नहीं है। िब आपने सरकारी नौकरी ही 

खत्म कर दी हैं, तो िहाां भी आरक्षण नहीं रहेगा।  

 बिट में ओबीसी िगड की राह में ककठनाई है। छात्रों की प्री-मीकरक स्कॉलरकशप 210 

करोड़ रुपये, पोस्ट मीकरक स्कॉलरकशप लगभग 921 करोड़ रुपये है। नेशनल िेलोकशप 55 

करोड़ रुपये, किदशेी कशक्षा की सकब्सर्ी स्कीम के कलए 25 करोड़ रुपये तथा छात्रािास 

योिना के कलए 45 करोड़ रुपये अनमुाकनत रखा गया है। मतलब ििड 2024 के बिट 

अनमुान में सरकार ने कपछड़े िगड के छात्रों और अनसूुकचत िनिाकत के छात्रों की उच्च 

कशक्षा के किकास के कलए पैसा कम कर के बहुत घटा कदए हैं।  

(1520/MY/SMN) 

एक तरि आप अत्यांत कपछड़ा िगड, ओबीसी, एससी और एसटी के आरक्षण को 

खत्म कर रहे हैं, दसूरी तरि उनकी इकोनॉमी को भी खत्म कर रहे हैं। एससी, एसटी और 

ओबीसी के िो बच्चे किदेश िा रहे थे, उनके पैसे को आपने लगभग तीन कहस्से कम कर 

कदया। इसके बार ेमें मेरा कहना कबल्कुल साि है। 

 सभापकत महोदय, िो सबसे महत्िपूणड चीि है, आप इसको समझने का प्रयास 

कीकिए। यह सबसे ज्यादा एिकेुशन, हेल्थ, मनरगेा और किर्ो पेंशन के बार ेमें है। किर्ो के 

बार ेमें िो पेंशन हैं, िह किधिा पेंशन है, िदृ्धा पेंशन है, कनशक्त पेंशन है। मैं सरकार स े

िानना चाह ांगा कक आप कब तक उनको 300-400 रुपये देंगे? क्या इनका िदृ्धा पेंशन एक 

हिार रुपया से दो हिार रुपये तक नहीं बढ़ना चाकहए। दूसरी चीि, मनरगेा किस पर हमार े

मिदूर कनभडर हैं, मनरगेा को आपने ककतना कम बिट कदया है, इसको आप दखे लीकिए।  

 महोदय, िो हेल्थ सके्टर है, ग्रामीण स्तर पर िैसे कैं सर है, ब्रेन टट यूमर है, हाटड की 

समस्या है, िो सांक्रमण की बीमारी है, इनके खचड को ओबीसी, अत्यांत कपछड़ा िगड, दकलत 

और आकथडक रूप से कमिोर िगड के लोग िहन नहीं कर सकते हैं। बिट में क्या इनके कलए 

ऐसी ककसी योिना का प्रािधान ककया गया है? आपकी आयषु्ट्मान योिना असिल है। क्या 

आपने ऐसी कोई योिना बनाई है, किसमें कैं सर, हाटड की समस्या, ब्रेन टट यूमर का इलाि 

फ्री हो सके। दिाई की कीमत में लगातार िकृद्ध हो रही है। ग्रामीण स्तर पर ककसी भी 

अस्पताल की कस्थकत ठीक नहीं है। िहाां र्ॉक्टर नहीं हैं। 
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 महोदय, 67 प्रकतशत अस्पतालों में र्ॉक्टर नहीं हैं। िहाां टेकक्नकशयन और लैब की 

सकुिधा नहीं है। सरकारी अस्पताल में कहीं भी दिाई नहीं दी िाती है। उनमें गणुित्ता नहीं 

है। िहाां कोई मेकर्कल कसस्टम नहीं है। इस पर आपने कुछ भी नहीं बोला। 

 महोदय, अांत में, आपस े मेरा कसिड  यही कहना है कक िाकत िनगणना को लकेर 

आपकी क्या राय है? इस पर आप कभी चचाड नहीं करते हैं। िो दूसरी चीि है, िह ओबीसी 

और अत्यांत कपछड़े िगड के आरक्षण के बार ेमें है। िेएनयू सकहत िो बड़े-बड़े कॉलेिेि हैं, 

उनमें आरक्षण की क्या कस्थकत है?… (व्यिधान) 

माननीय सभापति (श्री दिलीप शइकीया) : आप अपनी बात समाप्त कीकिए। 

श्री राजेश रजंन (पूदण्या) : सभापकत महोदय, अब मैं कसिड  अपने क्षेत्र की बात करूां गा। मैं 

कोसी, सीमाांचल और पूकणडया की बात करूां गा। मेरी आपसे यही ररक्िेस्ट है कक पूकणडया में 

आईआईटी, आईआईएम का हब बने। सीमाांचल ि पूकणडया में कें द्रीय किश्वकिद्यालय बने। 

सहरसा में अकखल भारतीय आयिुेकदक सांस्थान बने। 

माननीय सभापति: रािेश रांिन िी, अब आप अपनी बात समाप्त कीकिए। 

श्री राजेश रजंन (पूदण्या) : सभापकत महोदय, मैं अपनी बात समाप्त ही कर रहा ह ां। पूकणडया 

िांक्शन पर िाकशांग कपट बनने चाकहए। कोसी नदी पर हाई रै्म बनने चाकहए। पूकणडया को 

कबहार की उप रािधानी बनाना चाकहए। िहाां उच्च न्यायालय के बेंच की स्थापना हो। मैं 

आपस ेआग्रह करूां गा कक िहाां मक्का और मखाना का सेंटर बने।… (व्यिधान)  

 सभापकत महोदय, बिट में िूर् प्रोसेकसांग के कलए प्रािधान होना चाकहए। मैं चाह ांगा 

कक मक्का और मखाना के कलए इस बिट में राकश का प्रािधान हो। कबहार को किशेि पैकेि 

देना चाकहए। िहाां कितने भी बांद पड़ी िैक्रीज़ हैं, उनके कलए भी प्रािधान हो। सिा दो 

करोड़ मिदूर बाहर चल ेिाते हैं। इनके कलए कोई इांश्योरेंस नहीं है।… (व्यिधान) 

माननीय सभापति: माननीय सदस्य, आप 15 सेंकें र् में अपनी बात पूरी कीकिए। 

श्री राजेश रजंन (पूदण्या) : सभापकत महोदय, मेरा आग्रह है कक हमार ेिो आांगनिार्ी, 

रसोइया, ममता, आशा, कनयोकित, सांकिदा और कशक्षा कमत्र हैं, इनके कलए मेरा सबकमशन है। 

िैसे अभी अकग्निीर के बार ेमें सिाल उठ रहा है। उत्तर प्रदेश में िो कनयोकित और सांकिदा 

पर कशक्षा कमत्र हैं, उसमें देखा िाए तो टीचर के प्रकत असमानता है। इसमें सम्मानिनक 

कशक्षा के प्रकत  असमानता है। 

(इकत) 
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1525 बिे 

श्री सौदमत्र खान (दबष्णुपुर) : सर, मैं देश के प्रधानमांत्री िी का नमन करता ह ां। आि हमार े

प्रधानमांत्री िी कारकगल कििय कदिस के अिसर में लद्दाख में इांकर्यन आमी के साथ हैं। मैं देश के 

प्रधानमांत्री िी को धन्यिाद ि प्रणाम करता ह ां। 

(1525/CP/SM) 

िो बिट िाइनेंस कमकनस्टर कनमडला िी ने पेश ककया है, उसके कलए मैं उनको बहुत-बहुत 

धन्यिाद देना चाहता ह ां। यह बिट ककसान का है, यह बिट यिुा का है, यह बिट एससी, एसटी 

का है। यह बिट पूर ेदेश के यिुा िगड को आगे ले िाने के कलए है। इस बिट में स्टूर्ेंटटस के फ्यूचर 

के कलए 1 लाख 25 हिार करोड़ रुपय ेएलॉट ककए गए हैं। स्पेस सैक्टर में 1 हिार करोड़ रुपय े

एलॉट ककए गए हैं। मदु्रा लोन िो पहले 10 लाख रुपये था, उसे बढ़ाकर 20 लाख रुपये तक ककया 

गया है। आकदिासी मकहला, किसके पास घर नहीं है, एससी, एसटी मकहला, किसके पास घर नहीं 

है, िह सोचती है कक देश के प्रधान मांत्री हमें घर देंगे, हम प्रधान मांत्री आिास योिना के घर में रहेंगे। 

यह सबसे बड़ी बात है। मैं अथड मांत्री िी को धन्यिाद देना चाहता ह ां कक इतना बड़ा बिट उन्होंने 

प्रधान मांत्री आिास योिना के कलए कदया है। 10 लाख करोड़ रुपय ेअबडन हाउकसांग के कलए एलॉट 

ककए गए हैं। आि तक ककसी ने नहीं सोचा था कक कबलो पािटी लाइन िालों की मदद करें, लेककन 

हमार े देश के प्रधान मांत्री िी की सोच है कक उन लोगों को भी सामने लेकर आना है और आि 

लेकर आए हैं।  

िमुेन रे्िलपमेंट के कलए 3 लाख करोड़ रुपये सैंक्शन ककए गए हैं। हर िगह रे्िलपमेंट हो 

रहा है। सभी सोचते हैं कक िब बिट आएगा तो हमार ेयहाां रेन चलेगी। मैं पकिम बांगाल से आता ह ां, 

रबीन्द्र नाथ के बांगाल से आता ह ां, नेतािी सभुाि चांद्र बोस के बांगाल से आता ह ां।  हम लोग भी 

बांगाल के रे्िलपमेंट के बार ेमें सोचते हैं। मैं प्रधान मांत्री िी को धन्यिाद देना चाहता ह ां, पहली बार 

देश के प्रधान मांत्री और अथड मांत्री ने पूिोदय के कलए सोचा है और बांगाल, कबहार, ओकर्शा सभी को 

रे्िलप करने के कलए पूिोदय योिना को लागू ककया है। ककसी ने नहीं सोचा था कक ईस्टनड िोन को 

आगे बढ़ना चाकहए। िेस्टनड िोन तो हर टाइम आगे बढ़ता है लेककन ईस्टनड िोन आगे नहीं बढ़ता है। 

प्रधान मांत्री िी और अथड मांत्री िी की कृपा से इस बार कबहार, झारखांर्, पकिम बांगाल बहुत आगे 

बढ़ रहे हैं। इस बिट में 89 हिार करोड़ रुपये पकिम बांगाल के कलए एलॉट हुए हैं।  

मेर ेतणृमूल काांगे्रस के साांसद कमत्र कह रहे थे कक मोदी की गारांटी का क्या हुआ? मैं कसिड  

यही कह ांगा कक िो काम हुआ है, िह काम आप लोग पहले कररए। िो प्रधान मांत्री आिास योिना में 

पैसे भेिते हैं, िे उसका नाम चेंि करके बांगाल आिास योिना कर देते हैं। िो प्रधान मांत्री ग्राम 

सड़क योिना का िां र् भेिते हैं, उसका नाम चेंि करके बांगाल ग्राम सड़क योिना कर देते हैं। 

रे्िलपमेंट होना चाकहए और हर साांसद सोचते हैं कक हमारा रे्िलपमेंट हो। पकिम बांगाल, पूर ेकिश्व 

में कितने बनाना कां रीज़ हैं, पूर ेकिश्व में कितने रोकहांग्या हैं, उनको ये इनिाइट कर रहे हैं। इसमें हम 

लोग अच्छा रहेंगे, आप ही बताइए, नहीं रहेंगे। पकिम बांगाल में प्रकत कदन 5,000 से 10,000 

रोकहांग्या आ रहे हैं और आने के बाद पूर ेभारत में सप्लाई हो रहे हैं। यह देश के कलए खतरा है। हमार े
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असम के चीि कमकनस्टर ने भी बोला कक पकिम बांगाल को इसे देखना चाकहए। चीि कमकनस्टर के 

भतीिे के कलए आप लोग सब छोड़ देंगे तो भारत का गणतांत्र कहाां रहेगा? हम बोलेंगे कक देश में 

कितने रोकहांग्या आ रहे हैं, उनको िापस भेिना चाकहए। ये कसिड  पकिम बांगाल के कलए नहीं, पूर ेदेश 

के कलए खतर ेकी बात है। पूर ेकिश्व का ठेका पकिम बांगाल की मखु्यमांत्री ने ले कलया। िे बोल रही हैं 

कक िहाां भी कोई कर्स्टबड हो िाए, हमार ेपकिम बांगाल में आ िाए, हम उसको िगह दे देंगे। आप 

यह बात कैसे बोल रहे हैं कक हम पकिम बांगाल में िगह दे देंगे? हमार ेयहाां पर असेंबली में किरोधी 

दल के नेता पर अटैक हो रहा है ।    

(1530/NK/RP) 

लेककन कोई बोलने िाला नहीं है। मेरा प्रधानमांत्री िी से किनती है, गहृ मांत्री िी से किनती है, 

साांसद बड़ी-बड़ी बातें कर रहे थे। िो बड़ी-बड़ी बात बोल रहे थे, िह सबसे बड़ा चोर है। मैं सभी से 

ररक्िेस्ट कर रहा ह ां, आप कितने भी िां र् िेस्ट बांगाल में भेिेंग,े उसका पाई पाई का कहसाब होना 

चाकहए। िहाां इतने सार ेघोटाले हो रहे हैं, इसको कोई देखने िाला नहीं है। इन घोटालों के पीछे कौन 

है, इसे देखना चाकहए। पकिम बांगाल में हर कदन मर्डर हो रहा है, इसको देखने िाला कौन है? इसको 

देखना चाकहए। कितने सारा कुछ अभिषेक और बंदोपाध्याय बोले हैं। 

माननीय सभापति (श्री दिलीप शइकीया) : सौभित्र िी, आप समाप्त कीकिए, एक कमनट में खत्म 

कीकिए।  

श्री सौदमत्र खान (दबष्णुपुर) : सर, दो कमनट टाइम दीकिए, … (व्यिधान)  पहल ेआप आइने में 

मखु देकखए। पकिम बांगाल के सीएम पूर े देश को खत्म कर देंगे। … (व्यिधान) मझेु टाइम ही नहीं 

कमला। … (व्यिधान) िहाां का एक कमकनस्टर क्या बोल रहा है, कहन्दू सब काकिर है, एक कमकनस्टर 

बोल रहा है कक हम सब काकिर हैं? िहाां पर बोल रहा है। िो कहन्दू है, सबको बाहर कर देंगे तो हम 

लोग कहाां िाएांगे। ििड 1990 कश्मीर में याद कीकिए, िैसे कश्मीर में हुआ था, पकिम बांगाल में िही 

होने िाला है। हम सभी से किनती करेंगे, आप एक कमेटी बनाइए, कमेटी बनाकर पकिम बांगाल 

भेकिए क्योंकक पकिम बांगाल ककसी की िागीर नहीं है। ककसी एकला की िमीन नहीं है, हम लोगों को 

भी 39 परसेंट िोट कमला है। अभिषेक और बंदोपाध्याय क्या बोलेंगे, कलप्स एांर् बाउांर्टस कां पनी के  

100 करोड़ रुपये ईर्ी ने अटैच ककया है, उसका माकलक कौन है? इसका ििाब देना चाकहए। इस 

पर कोई कर्बेट नहीं करता है। लेककन नाथड बांगाल में कुछ भी रे्िलपमेंट नहीं हो रहा है। रोकहांग्या ने 

मालदा, मकुशडदाबाद, नाथड परगना, साउथ परगना को खत्म कर कदया। हमार ेरारह बांगाल में कुछ 

रे्िलपमेंट हो रहा है तो रोकहांगया आ रहा है। मैं अपनी कर्माांर् करके बात समाप्त कर दूांगा। बाांकुड़ा, 

दगुाडपरु में रलेि ेकोच के कलए ररक्िेस्ट ककया है, िह काम हो िाए। किष्ट्णपुरु में बाांध का काम हो 

िाए, बाकुां र्ा रानीगांि रले पथ बन िाए। तणृमूल काांगे्रस को भी बोलूांगा। एक सीकनयर एमपी बार-

बार बोल रहे थे, इन लोगों का इन्िेकस्टगेशन कीकिए, ... (Expunged as ordered by the 

Chair) का इन्िेकस्टगेशन कीकिए कक ककतना घोटाला ककया है। ... (Expunged as ordered by 

the Chair)  ने पाांच हिार करोड़ रुपये का घोटाला ककया है, इनको अरसे्ट करना चाकहए, मैं 

इसकी माांग करता ह ां। धन्यिाद।        (इकत) 
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1534 hours 

HON. CHAIRPERSON (SHRI DILIP SAIKIA): Now, the Private Members’ 

Business.  Item No. 47 – Shri C.N. Annadurai ji.  

 

MAHATMA GANDHI NATIONAL RURAL EMPLOYMENT 

GUARANTEE (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of section 3) 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Mahatma Gandhi National Rural 

Employment Guarantee Act, 2005.  

माननीय सभापति: प्रश्न यह है:  

“कक महात्मा गाांधी राष्ट्रीय ग्रामीण रोिगार गारांटी अकधकनयम, 2005 का और 

सांशोधन करने िाले किधेयक को परु:स्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ।  

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

 

(1535/NKL/SK) 

CONSTITUTION (SCHEDULED TRIBES) ORDER (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of the Schedule) 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI):  Sir, I beg to move for 

leave to introduce a Bill further to amend the Constitution (Scheduled 

Tribes) Order 1950. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI DILIP SAIKIA): The question is: 

“That leave be granted to introduce a Bill further to amend the 

Constitution (Scheduled Tribes) Order 1950.” 

The motion was adopted. 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 
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COMMISSION FOR REGULATION AND DEVELOPMENT OF 

INFORMATION TECHNOLOGY INDUSTRY BILL 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I beg to move for 

leave to introduce a Bill to provide for the setting up of a Commission on 

regulate and promote the development of Information Technology industry 

in the country and for matters connected therewith or incidental thereto. 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

“That leave be granted to introduce a Bill to provide for the 

setting up of a Commission on regulate and promote the 

development of Information Technology industry in the country 

and for matters connected therewith or incidental thereto.” 

The motion was adopted. 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

1537 बिे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

कलाकार (सामादजक सुरक्षा) दवधेयक 

 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : मैं प्रस्ताि करता ह ां भक कलाकारों के भलए 

सािाभिक सरुक्षा और कल्याणकारी उपायों तथा उससे संसक्त या उसके आनषंुभिक भिषयों 

का उपबंध करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

 “कक कलाकारों के भलए सािाभिक सरुक्षा और कल्याणकारी उपायों तथा 

उससे संसक्त या उसके आनषंुभिक भिषयों का उपबंध करने िाले भिधेयक 

को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

--------- 
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परपंरागत मछुआर े(संरक्षण और कल्याण) दवधेयक 

 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : माननीय अध्यक्ष िी, मैं प्रस्ताि करता ह ां 

भक देश िें परपंराित िछुआरों के संरक्षण तथा िीिन बीिा किरिे, स्िास््य देखिाल, उनके 

बच्चों के भलए शैक्षभणक सभुिधाओ ंसभित कल्याणकारी उपायों और उससे संबंभधत या उसके 

आनषंुभिक भिषयों का उपबंध करने िाले भिधेयक को पुरःस्थाभपत करने की अनुिभत प्रदान 

की िाए।” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

 “कक देश िें परपंराित िछुआरों के संरक्षण तथा िीिन बीिा किरेि, 

स्िास््य देखिाल, उनके बच्चों के भलए शैक्षभणक सभुिधाओ ं सभित 

कल्याणकारी उपायों और उससे संबंभधत या उसके आनषंुभिक भिषयों का 

उपबंध करने िाले भिधेयक को पुरःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की 

िाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

--------- 

 

सदंवधान (संशोधन) दवधेयक 

 (आठवीं अनुसूची का सशंोधन) 

 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : माननीय अध्यक्ष िी, मैं प्रस्ताि करता ह ां 

भक िारत के संभिधान का और संशोधन करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की 

अनिुभत दी िाए। 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

 “भक िारत के संभिधान का और संशोधन करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत 

करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्् रदव दकशन (गोरखपुर) : मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

--------- 
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GREENFIELD INFRASTRUCTURE DEVELOPMENT BOARD BILL 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to provide for the constitution of Greenfield infrastructure Board in each zone of 

the country to assess the availability of land in the respective zone and decide on 

the fitness of sites for development of a greenfield infrastructure project and for 

matters connected therewith of incidental thereto. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“भक संबंभधत क्षेत्र िें िूभि की उपलभधधता का आकलन करने के भलए देश के प्रत्येक 

पररक्षेत्र िें िररत क्षेत्र अिसंरचना बोर्ड के िठन के भलए और संदिड पर भनिडर करते िुए 

िररत क्षेत्र अिसंरचना पररयोिना के भिकास िेत ुस्थलों की उपयकु्तता पर भनणडय लेने 

तथा उससे संबंभधत या उसके आनषुंभिक भिषयों का उपबंध करने िाले भिधेयक को 

परुःस्थाभपत करने की अनिुभत दी िाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

माननीय अध्यक्ष: मेर ेख्याल से आपके इलाके के मतदाता कहांदी में ज्यादा समझते हैं। 

… (व्यिधान) 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, बीच-बीच में सदन को भी कभी बताना होता है कक  हमें 

अांगे्रिी भी बोलनी आती है। आप तो िानते ही हैं, लेककन िो नए सदस्य आए हैं, नेताओ ां के बार ेमें िो 

छकि ह,ै उसमें थोड़ा सा सधुार करने की आिश्यकता है। … (व्यिधान) 

(1540/VR/MK) 

CONSTITUTION (AMENDMENT) BILL 

(Substitution of new article for article 48A, etc.) 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill further to amend the Constitution of India. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“भक िारत के संभिधान का और संशोधन करने िाल ेभिधेयक को परुःस्थाभपत करने की 

अनिुभत प्रदान की िाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I introduce the Bill. 

--- 
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DISTRICT DEVELOPMENT AND MONITORING COMMITTEE FOR 

IMPLEMENTATION OF CENTRAL SECTOR AND CENTRALLY 

SPONSORED SCHEMES BILL 

 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to constitute District Development and Monitoring 

Committees in each district to promote efficient coordination among all 

elected representatives in Parliament, State Legislatures and Local 

Government, including the Panchayat Raj Institutions and Municipal 

Bodies for time bound development of districts through a streamlined 

model of monitoring and accountability for implementation of Central 

Sector and Centrally sponsored schemes in each district and for matters 

connected therewith or incidental thereto. 

महोदय, यह कदशा, िो साांसदों की कमेटी होती है, उसको सांिैधाकनक अकधकार 

कदलान ेका यह प्रस्ताि है।  

माननीय अध्यक्ष : ठीक है। 

प्रश्न यह है: 

“प्रत्येक भिले िें कें द्रीय के्षत्र और कें द्रीय प्रायोभित योिनाओ ंके कायाडन्ियन भनिरानी 

और ििाबदेिी के एक सवु्यिभस्थत िॉर्ल के िाध्यि से भिलों के सियबद्ध भिकास 

िेत ुपंचायती राि संस्थाओ ंऔर निर भनकायों सभित संसद, राज्य भिधानिंर्लों और 

स्थानीय सरकारों िें सिी भनिाडभचत प्रभतभनभधयों के बीच कुशल  सिन्िय को बढािा 

देने के भलए प्रत्येक भिले िें भिला भिकास और भनिरानी सभिभतयों के िठन तथा 

उससे संबंभधत या उसके आनषंुभिक िािलों का उपबंध करने िाले भिधेयक को 

परु:स्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

  



26.07.2024             MMN Uncorrected / Not for publication 365 

 

HIGH COURT OF KERALA (ESTABLISHMENT OF A PERMANENT 

BENCH AT THIRUVANANTHAPURAM) BILL 

 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I beg to move for 

leave to introduce a Bill to provide for the establishment of a Permanent Bench 

of the High Court of Kerala at Thiruvananthapuram. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“भतरुिनन्तपरुि िें केरल उच्च न्यायालय की एक स्थायी न्यायपीठ की स्थापना का 

उपबंध करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

TRANSGENDER PERSONS (PROTECTION OF RIGHTS) 

AMENDMENT BILL 

(Insertion of new sections 8A and 13A) 

 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I beg to 

move for leave to introduce a Bill to amend the Transgender 

Persons (Protection of Rights) Act, 2019. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“उियभलंिी  व्यभक्त (अभधकारों का संरक्षण) अभधभनयि, 2019 िें संशोधन का उपबंध 

करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

 

HON. SPEAKER: Item nos.24, 25 and 26, Dr. D. Ravikumar – Not present. 

 Item no.27, Adv. Dean Kuriakose. 

 

  



26.07.2024             MMN Uncorrected / Not for publication 366 

 

 

CONSTITUTION (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of article 43A) 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill further to amend the Constitution. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“भक िारत के संभिधान का और संशोधन करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की 

अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

 

CONSTITUTION (AMENDMENT) BILL 

(Insertion of new article 49A) 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill further to amend the Constitution. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“भक िारत के संभिधान का और संशोधन करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की 

अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 
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RABIES CONTROL BILL 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to regulate and control the rabid animals for the prevention and control of 

rabies in the interest of the public health and for matters connected therewith. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“भक सािडिभनक स्िास््य के भित िें रबेीज़ की रोकथाि और भनयंत्रण के भलए पािल पशओु ं

को भिभनयभित और भनयंभत्रत करने तथा उससे संबंभधत भिषयों का उपबंध करने िाले 

भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

 

(1545/SJN/SAN) 

CONSTITUTION (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of article 81) 

 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I beg to move for 

leave to introduce a Bill further to amend the Constitution. 

 The Bill seeks to amend Article 81 to reserve 10 seats of the Lok Sabha 

for people under 35 years of age. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक भारत के सांकिधान का और सांशोधन करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत 

करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I introduce the Bill. 

------- 
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रिहायशी स्कूल (अनुसूतिि जातियों िथा अनुसूतिि जनजातियों के तलए) तिधेयक 

 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक अनसूुकचत िाकतयों 

तथा अनसूुकचत िनिाकतयों के बालकों के कलए ररहायशी स्कूलों की स्थापना करने तथा तत्सांबांधी 

या उसके आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी 

िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक अनसूुकचत िाकतयों तथा अनसूुकचत िनिाकतयों के बालकों के कलए ररहायशी 

स्कूलों की स्थापना करने तथा तत्सांबांधी या उसके आनिुांकगक किियों का उपबांध 

करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

--------- 

माननीय अध्यक्ष : चन्द्र शेखर िी, आप तो ििान हैं, आपको तो उठने-बैठने में कदक्कत नहीं 

होगी। आप एक बार उठने के बाद बैठ िाया कररए। शकश थरूर िी को तो समस्या है। 

… (व्यिधान) 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : महोदय, आप मझेु ििान कह रहे हैं, यह तो अच्छी बात है। 

आपकी मझु पर पूरी नज़र है।…(व्यिधान) 

--------- 

 

तनजी के्षत्र में अनुसूतिि जातियों, अनुसूतिि जनजातियों औि अन्य तपछड़े िर्गों के 

तलए आिक्षण तिधेयक 

 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक कनिी क्षेत्र में अनसूुकचत 

िाकतयों, अनसूुकचत िनिाकतयों और अन्य कपछड़े िगों के कलए आरक्षण तथा उससे सांबांकधत 

किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक कनिी क्षेत्र में अनसूुकचत िाकतयों, अनसूुकचत िनिाकतयों और अन्य कपछड़े 

िगों के कलए आरक्षण तथा उससे सांबांकधत किियों का उपबांध करने िाले किधेयक 

को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

------- 
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िरिष्ठ माध्यतमक स्िि िक के तिद्यालयों की स्थापना तिधेयक 

 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक देश में सभी बालकों को 

िररष्ठ माध्यकमक स्तर तक कनःशुल्क कशक्षा प्रदान करने िाले किद्यालयों की स्थापना करने िाले 

किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक देश में सभी बालकों को िररष्ठ माध्यकमक स्तर तक कनःशलु्क कशक्षा प्रदान 

करने िाले किद्यालयों की स्थापना करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की 

अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

------- 

 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नांबर - 34, श्री शफी परभबबल िी। 

 आप एक बार अपना पूरा नाम बोकलए। 

श्री शर्ी परदबबल (वडाकरा) : महोदय, शिी परकम्बल। 

 

AIRFARE REGULATORY BOARD BILL 

 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to provide for the establishment of an Airfare Regulatory Board 

for monitoring and regulation of airfare and for matters connected therewith. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक किमान-ककराय े की कनगरानी और किकनयमन करने के कलए किमान-ककराया 

किकनयामक बोर्ड की स्थापना और उससे सांसक्त मामलों का उपबांध करने िाले 

किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir, I introduce the Bill. 

------- 
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MAHATMA GANDHI NATIONAL RURAL 

EMPLOYMENT GUARANTEE (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of long title, etc.) 

 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Mahatma Gandhi National Rural 

Employment Guarantee Act, 2005. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक महात्मा गाांधी राष्ट्रीय ग्रामीण रोिगार गारांटी अकधकनयम, 2005 का और 

सांशोधन करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir, I introduce the Bill. 

------- 

माननीय अध्यक्ष : मैं किशेि रूप से सभी माननीय सदस्यों को धन्यिाद देता ह ां, किन्होंने आि की 

कायड-सूची में अपने गैर-सरकारी सदस्यों के किधायी कायड को भी लगाया, परुःस्थाकपत भी ककया 

और सांकल्प भी लगाया है। सदन को यह िानकर खशुी होगी कक आि का पहला गैर-सरकारी 

सदस्यों के सांकल्प में पहली बार चनुकर आए हुए माननीय सदस्य के नाम है।   

 

(1550/SPS/SNT) 

ADVOCATES (AMENDMENT) BILL 

(Amendment of section 2, etc.) 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Advocates Act, 1961. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है :  

“कक अकधिक्ता अकधकनयम, 1961 का और सांशोधन करने िाले किधेयक को 

परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I introduce the Bill. 

----- 
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ORPHAN CHILD (WELFARE AND DEVELOPMENT) BILL 
 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to provide for measures to ensure welfare and holistic development 

of orphans and for matters connected therewith. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है :  

“कक अनाथ बच्चों के कल्याण और समग्र किकास को सकुनकित करने और उससे सांसक्त 

मामलों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की 

िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I introduce the Bill. 

----- 
 

RIGHT OF CHILDREN TO FREE AND COMPULSORY EDUCATION 

(AMENDMENT) BILL 

(Amendment of section 2, etc.) 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Right of Children to Free and Compulsory 

Education Act, 2009. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है :  

“कक कनःशलु्क और अकनिायड बाल कशक्षा का अकधकार अकधकनयम, 2009 का और 

सांशोधन करने िाल ेकिधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, I introduce the Bill. 

----- 

िलेिे (सशंोधन) तिधेयक 

(नई धािा 24क का अंि:स्थापन) 
 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक रलेिे अकधकनयम, 

1989 का और सांशोधन करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक रलेि ेअकधकनयम, 1989 का और सांशोधन करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत 

करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

----- 
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बाढ़ औि सूखा तनयंत्रण तिधेयक 

 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक बाढ़ और सूखे 

को कनयांकत्रत करने के कलए राष्ट्रीय बाढ़ और सूखा कनयांत्रण बोर्ड के गठन तथा उससे सांबांकधत और 

उसके आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी 

िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक बाढ़ और सूखे को कनयांकत्रत करने के कलए राष्ट्रीय बाढ़ और सूखा कनयांत्रण बोर्ड 

के गठन तथा उससे सांबांकधत और उसके आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले 

किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

----- 

 

तबहाि िाज्य को तिशेष आतथिक सहायिा तिधेयक 

 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक अनसूुकचत 

िाकतयों, अनसूुकचत िनिाकतयों और अन्य कपछड़े िगों के लोगों के कल्याण को बढ़ािा देने और 

कबहार राज्य के सांसाधनों के किकास, दोहन और उकचत उपयोग के उदे्दश्य से कबहार राज्य को 

किशेि आकथडक सहायता प्रदान करने का उपबांध करने िाले किधेयक को पुरःस्थाकपत करने की 

अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक अनसूुकचत िाकतयों, अनसूुकचत िनिाकतयों और अन्य कपछड़े िगों के लोगों के 

कल्याण को बढ़ािा देने और कबहार राज्य के सांसाधनों के किकास, दोहन और 

उकचत उपयोग के उदे्दश्य से कबहार राज्य को किशेि आकथडक सहायता प्रदान करने 

का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

----- 

 

  



26.07.2024             MMN Uncorrected / Not for publication 373 

 

एकल उपयोर्ग प्लातस्िक (तितनयमन) तिधेयक 
 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक देश को ििड 2025 तक 

एकल उपयोग प्लाकस्टक का उन्मूलन करने का लक्ष्य हाकसल करने में समथड बनाने की रूपरखेा 

तथा उससे सांबांकधत या उसके आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत 

करने की अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक देश को ििड 2025 तक एकल उपयोग प्लाकस्टक का उन्मूलन करने का लक्ष्य 

हाकसल करने में समथड बनाने की रूपरखेा तथा उससे सांबांकधत या उसके 

आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को परुःस्थाकपत करने की 

अनमुकत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

----- 

 

भािी िषाि, िक्रिािों औि अन्य कािणों से आने िाली बाढ़ के पीतड़ि  

(पुनिािस औि कल्याण) तिधेयक 
 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ां कक राष्ट्रीय स्तर पर एक 

साांकिकधक बोर्ड िो बाढ़ कनयांत्रण के कलए कें द्रीय और राज्य सरकारों द्वारा ककए िाने िाले उपायों 

का सझुाि भी दे सकता है, के माध्यम से किकभन्न उपबांध करके भारी बाररश, बादल िटने, 

चक्रिातों, बाांधों, िलाशयों के बन्ध टूटने आकद के कारण आने िाली बाढ़ के पीकड़तों के सांरक्षण 

और पनुिाडस तथा तत्सांबांधी और आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को 

परुःस्थाकपत करने की अनमुकत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कक राष्ट्रीय स्तर पर एक साांकिकधक बोर्ड िो बाढ़ कनयांत्रण के कलए कें द्रीय और 

राज्य सरकारों द्वारा ककए िाने िाले उपायों का सझुाि भी दे सकता है, के माध्यम 

से किकभन्न उपबांध करके भारी बाररश, बादल िटने, चक्रिातों, बाांधों, िलाशयों के 

बन्ध टूटने आकद के कारण आने िाली बाढ़ के पीकड़तों के सांरक्षण और पनुिाडस 

तथा तत्सांबांधी और आनिुांकगक किियों का उपबांध करने िाले किधेयक को 

परुःस्थाकपत करने की अनमुकत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : अध्यक्ष महोदय, मैं किधेयक को परुःस्थाकपत करता ह ां।  

----- 
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(1555/MM/AK) 

कें रीय शैदक्षक ससं्थान (प्रवेश में आरक्षण) सशंोधन दवधेयक 

(धारा 2 और 3 का सशंोधन) 
 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि करता ि ं भक कें द्रीय शैभक्षक संस्थान 

(प्रिेश िें आरक्षण) अभधभनयि, 2006 का और संशोधन करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने 

की अनिुभत दी िाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“भक कें द्रीय शैभक्षक संस्थान (प्रिेश िें आरक्षण) अभधभनयि, 2006 का और संशोधन करने 

िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 
 

डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : महोदय, मैं किधेयक को परु: स्थाकपत करता ह ां। 

----- 

माननीय अध्यक्ष : र्ॉ. बैन्नी बेहनन। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I am not a doctor. … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : यहाां सब र्ॉक्टर ही र्ॉक्टर हैं तो मैंने सोचा कक आप भी र्ॉक्टर बन गए होंगे। 

लेककन, ककस में र्ॉक्टर हैं, मझेु पता नहीं है। एलोपैथी के र्ॉक्टर है या होम्योपैथी के र्ॉक्टर हैं, 

ककस में र्ॉक्टर हैं, यह पता नहीं है। 

 

 

PROMOTION OF RATIONAL THOUGHT BILL 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to promote rational thought critical thinking and evidence-based 

decision-making in society with a view to create an environment that foster the 

cultivation of reason and intellectual disclosure. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“भक सिाि िें तकड संित भिचार, आलोचनात्िक भचंतन और साक्ष्य-आधाररत भनणडय लेने 

को बढािा देना ताभक ऐसा िातािरण बनाया िा सके िो तकड  और बौभद्धक भििशड को 

बढािा दे, िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत प्रदान की िाए।” 

 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I introduce the Bill. 

--- 
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AUTISM SPECTRUM DISORDERS  

(RECOGNITION AND TREATMENT) BILL 

 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to recognize and address the needs of individuals with 

Autism Spectrum Disorders to promote early detection, intervention and 

treatment and to ensure the provision of appropriate support and services.  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“भक ऑभिज्ि स्पेक्ट्रि भिकार िाले व्यभक्तयों की िरूरतों को पिचानने और उनका 

सिाधान करने, शीघ्र पता लिाने, िस्तके्षप और उपचार को बढािा देने और उभचत 

सिायता और सेिाओ ंका उपबंध करने िाले भिधेयक को परुःस्थाभपत करने की अनिुभत 

प्रदान की िाए।” 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I introduce the Bill. 

--- 

RE: ALLOTMENT OF TIME FOR DISCUSSION 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री श्री राममोहन नायरु् – उपकस्थत नहीं। 

 माननीय सदस्यगण, शिी परकम्बल िी को देश में हिाई ककराये के किकनयमन हेत ु

समकुचत उपाय के बार ेमें गैर-सरकारी सदस्यों के सांकल्प पर बोलने के कलए आमांकत्रत करने से 

पहले सभा के द्वारा इस पर चचाड के कलए समय का आिांटन ककया िाता है। यकद सभा सहमत हो 

तो इस पर चचाड के कलए दो घांटे समय का आिांटन कर कदया िाए। 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण) : सर, यह बहुत कम समय ह,ै इसको कृपया बढ़ा कदया िाए। 

माननीय अध्यक्ष : अभी दो घांटे करते हैं, किर बाद में बढ़ा कदया िाएगा। 

 आइटम नांबर – 50, श्री शिी परकम्बल। … (व्यिधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the concerned Minister is 

absent. This is not fair. The Private Members’ Business is also having same 

importance like the Government Business. None of the concerned Ministers 

of the Ministry of Civil Aviation are present in the House. This is not fair. 

माननीय अध्यक्ष : िह िल शकक्त मांत्री िी को अकधकृत करके गए हैं। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): No other Minister has also been 

entrusted with the responsibility. Nothing is there. The Speaker has no 

intimation or information. This is a grave mistake on the part of the Minister. 

The Private Members’ Business is having equal importance like that of the 

Government Business. 
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डॉ. दनदशकान्द्त िुबे (गोडटडा) : सर, एन. के. पे्रमचन्द्रन साहब बहुत ही किद्वान साांसद हैं। ककसी 

भी कििय की किम्मेदारी पूरी कैकबनेट की होती है। मांत्री उस किभाग को देखता है। यहाां दो-दो 

कैकबनेट कमकनस्टसड बैठे हुए हैं। िीतन राम मााँझी साहब और सी.आर. पाकटल साहब बैठे हैं। यह 

प्राइिेट मैम्बसड कबल है और मझु ेलगता है कक इस पर चचाड होने देनी चाकहए। इस तरह का मदु्दा 

उठाने से हमारा ही नकुसान है, क्योंकक यह समय सरकार का नहीं है। यह हमारा समय है। िह 

पहली बार साांसद बने हैं और उनको मौका कमला है तो मझुे लगता ह ै कक ककसी प्रकार का 

कां फ्यूज़न कक्रएट ककए कबना हमें कर्सक्शन स्टाटड कर देना चाकहए।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): No, we are not raising any 

objection. He will move the Resolution. Was intimation given to the hon. 

Speaker that the concerned Minister will not be present? This is the first 

Private Members’ Resolution coming before the House and the concerned 

Minister is absent. The Cabinet Ministers present are not responding, and 

the response is coming from Mr. Nishikant Dubey. Let the Government say 

it. You are also equal to us. We are all private Members. Let the Government 

say. The Government is not speaking anything. The Government is silent on 

this matter. How can Nishikant Dubey ji speak? How can he respond to it?  

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण) : अध्यक्ष िी, अगर ऐसा ही ह ैऔर माननीय सदस्य चाहते हैं 

कक माननीय मांत्री िी का यहाां पर होना स्िाभाकिक है तो आप आधे घांटे के कलए सभा को 

स्थकगत करके दोबारा शरुू करिा दीकिए।… (व्यिधान) 

सूक्ष्म, लघ ुऔि मध्यम उद्यम मतं्री (श्री जीिन िाम मााँझी): अध्यक्ष महोदय, अभी कनकशकान्त 

दबु ेिी ने ठीक ही कहा है कक िंभत्रिंर्ल का मतलब होता ह ै कक सभी मांत्री सदन में न बठैकर 

अगर एक मांत्री या दो मांत्री भी रहते हैं तो हम उसे ररपे्रिेंट करते हैं। यहाां पर हम तीन-तीन मांत्री 

बैठे हैं और सब रोस्टर में लगे हुए हैं इसकलए यह कहना कक सरकार नहीं ह ैऔर मांत्री नहीं है, मेरी 

समझ से माननीय सदस्य की यह बात उकचत नहीं है। हम सब पे्रिेंट हैं, सरकार पे्रिेंट है और 

हम सनु रहे हैं। 

माननीय अध्यक्ष : ठीक है, यह सबकी कलेकक्टि ररस्पॉकन्सकबकलटी है। अब चचाड शरुू कीकिए। 

मैंने इांिॉमड कर कदया है। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह कमत्रता का सिाल नहीं है। यह व्यिस्था का सिाल है। 

 अब श्री शिी परकम्बल सांकल्प प्रस्ततु करें।  
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RESOLUTION RE: APPROPRIATE MEASURES TO REGULATE  

AIRFARE IN THE COUNTRY 
 

1600 hours  

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir I beg to move: 
 

“Having regard to the fact that:- 

(a) before the de-regulation of airfare in the year 1994, the air tariffs were fully  

regulated by the Government of India to keep airfares under check; 

(b) with the repeal of the Air Corporations Act in March 1994, airlines are free  

to fix reasonable tariffs under the provisions of sub-rule (1) of Rule 135 of 

Aircraft Rules, 1937; 

(c) although Rule 135(4) of the Aircraft Rules, 1937 empowers the Directorate  

General of Civil Aviation (DGCA) to issue directions to an airline in case it 

has established excessive tariff Appropriate Measures to Regulate Airfare 

in the country under rule 135(1) or has indulged in oligopolistic practice; 

the said provision is rendered ineffectual on account of the arbitrary and 

unbridled powers given under Rule 135(1) of the Rules to the airlines to 

establish tariff; 

(d) ever since the adoption of the policy of deregulation, there has been a  

considerable increase in airfare depending on market dynamics and 

competitiveness; 

(e) recent years have witnessed an exorbitant rise in both domestic and  

international airfare, especially during the holiday seasons affecting a 

large number of passengers including the expatriates living in the Gulf 

Countries; 

(f) most of the migrant workers in the Gulf region are un-skilled and semi- 

skilled workers with limited income, the unscrupulous increase in airfare 

during the vacation seasons always drags them into a huge debt trap; 

(g) in the case of the expatriates, most of the migrant workers get leave only  

during the vacation season and hence the emotional value of uniting with 

family is most important for them. Most of the time, they are forced to pay 

their one-year savings only for the round trip airfare charges and many 

expatriates complain about the huge loan they had to take in order to get 

tickets; 

(h) as the airlines operate at full capacity during the peak season and earn  
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huge profit margins, the current policy of ‘unregulated overpricing’ is 

unethical, unfair and an injustice to the poor migrant workers living abroad; 

(i) although the Directorate General of Civil Aviation (DGCA) has created 

'Tariff  

Monitoring Units', it only ensures that the fares charged by the airlines are 

within the prescribed tariffs of the airlines displayed on their websites; 

(j) airline companies need to be deregulated in order to ensure  

competitiveness, growth and efficiency in the aviation sector, the 

Government cannot ignore the sentiments of the key stakeholders of the 

industry- the passengers; and 

(k) realizing the seriousness of the situation, the Parliamentary Committee on  

Transport, Tourism and Culture has already stated that the self-regulating 

mechanisms of the current airline monitoring regime are inadequate to 

address the financial burden of the passengers on the one hand and the 

tariff structure of the airline companies on the other, 

this House urges upon the Government to- 

(i) initiate appropriate measures to regulate the airfare in such a 

way that there is a reasonable upper limit on the maximum fare 

that an airline can fix in a specific route; 

(ii) convene a joint meeting with airline operators, representatives of 

the people and all other relevant stakeholders to discuss the 

issue of excessive airfare during the vacation seasons urgently; 

and 

(iii) establish a quasi-judicial body to regulate and monitor the air  

tariff ethically and equitably.” 

During Question Hour yesterday, this House, though for a few minutes, 

discussed the exorbitant prices and exploitation faced by our expatriates. Our 

brothers and sisters, our parents and children, our husbands and wives, and 

friends and relatives, who work hard to make both ends meet, are being unfairly 

treated and burdened. The responses I received after presenting that question 

yesterday were innumerable, reflecting both the depth of concern and the extent 

of exploitation they are experiencing. I got so many messages, so many calls, 

and so many responses. They all know that we have discussed this before, but  
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they were so keen to see that their issue was being discussed in this House. We 

often call them our backbone. We all are aware that this House has debated this 

issue numerous times in the past too. However, what stood out this time was 

our hon. Minister's response. It was not merely technical or routine, but 

conveyed a genuine intention to take meaningful action for the community that 

we rightfully call our backbone. I would like to thank the hon. Minister on behalf 

of the Indian diaspora across the globe for their response and for not being 

ignorant towards their hardship and their pleas.  

I will just try to bring one example to the notice of this House. The fare to 

fly from Cochin to Dubai tomorrow, i.e., 27th July, in Air India-933 is Rs. 19,062. 

I am talking about tomorrow in Economy Class. It is Rs. 19,062. The sites show 

that only four seats are vacant which means it is almost full. This shows Rs. 

19,000 is the fare. Surprisingly, in the same airline, for the same duration, for the 

same ports of departure and arrival, for 31st August, the same Air India-933 flight 

shows s fare of Rs. 77,573. Only nine seats are left. So, is this just about demand 

and supply? Tomorrow, only four seats are left, and they are flying it for Rs. 

19,000 and on 31st August, they have got nine seats left, and they are charging 

Rs. 77,000. How can our people come home? How can they go back to their  

work? They are all not rich people who have abundant resources. Most of them 

are normal labourers who work for a flat salary. 

(1605/SRG/RAJ) 

They get a very flat salary which may not provide them a ticket annually 

and which may not even provide them accommodation and food, but still they 

work hard so that they can ensure that their family is having their bread and 

butter, they can ensure that they can meet expenses for his or her parents' 

treatment, they can ensure that they could send their child to some school where 

they learn to become the future citizens of this country.  

Sir, how can a normal employee abroad afford an amount of Rs. 77,000? 

If it is a family trip, think about four members of a family coming home on their 

vacation and trying to go back after the vacation and he is being charged Rs. 

80,000 per ticket. Sir, paying an amount of Rs. 3,20,000 for one-way flight to 

their work, what will they earn in their life? What will be the balance in their life? 

They get a small amount from the salary after all their expenses. Will it be 

enough for buying a ticket?  



26-07-2024           RJN                  Uncorrected/Not for publication  380 

 

Sir, we often call them our backbone. We boast about their remittance. 

They give billions of rupees to our economy. Sir, in our State, we get annually 

Rs. 1,10,000 crore a year through remittances, but what do we give them back, 

as we discussed yesterday? Sir, the hon. Minister is here. I thank him for his 

response yesterday. It gave us some hope. They know that this has been 

discussed also numerous times earlier. 

माननीय अध्यक्ष : यह उम्मीद है कि मंत्री जी उस पर पूरा ऐक्शन लेंगे। आपने जो-जो किषय उठाए 

हैं, मंत्री जी उन पर किल्िुल ऐक्शन लेंगे।  

 मंत्री जी, जो-जो किषय उस समय उठे थे और आज माननीय सदस्य ने जो किषय उठाए हैं, 

आप सार ेएयरलाइंस िालों िो िलुाइए और उन पर ऐक्शन लीकजए।  

… (व्यिधान) 

नागर विमानन मतं्री (श्री व ंजरापु राममोहन नायडू) : सर, जरूर िरेंगे। 

माननीय अध्यक्ष : ये सि पैसे पाकलियामेंट िा जाता है। 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Definitely, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : संसद िी तरफ से ये सार ेपैसे जमा होते हैं। 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Sir, I apologise for being late. I was 

stuck with some other work.  

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Sir, as the hon. Minister is here, I would 

like to mention yesterday's reply was not mechanical or typical. An intent was 

there. The diaspora outside India called, so many of them called, so many of 

them messaged, so many of them responded through social media. They all are 

eagerly and keenly awaiting some actions from the Government to happen 

because they feel that it is not market-driven, but at times, this is greed-driven 

by the airlines. 

Sir, I just quote an example before your arrival. I would like to repeat it in 

small sentences. For 27th July 2024, I am talking about tomorrow, an airline from 

Cochin flying to Dubai, Air India Airline, AI-933 is charging Rs. 19,062 for 

tomorrow's economy class ticket from Cochin to Dubai. The same flight, the 

same duration, the same port of departure, the same port of arrival, for 31st 

August, the same carrier is charging Rs. 77,573. How can we call this just 

market-driven? I repeat, this is greed-driven. How can we call this profit-making? 

I repeat, this is extreme exploitation of the situation.  

We all know that we call our expats backbones of this country for the 

remittance that they give us. All our agencies, all our laws, all our acts passed, 
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all our monitoring bodies, all our rights, all our scopes to intervene, even the 

Directorate of Civil Aviation, the Embassies, the Parliament, the Cabinet, courts, 

everything and everyone stay as silent spectators when our beloved expats are 

looted like this. This has to stop. It is high time that we put an end to this by 

showing our political and administrative will. I repeat, Rs. 19,000 to Rs. 77,000 

in 30 days cannot be justified as market-driven. 

Sir, I mentioned before you came, how about four of them coming here? 

How about four of them going back after the vacation? How can they afford this? 

When Zainul Abid, a constituent of mine, went to the court regarding this thing, 

the court and the Government presented Rule 135(1) of the Aircraft Rules. 

(1610/RCP/KN) 

 The arbitrary and unlimited powers given to the airlines to fix their tariff 

under Rule 135 (1) of the Aircraft Rules need to be redefined.  It cannot go like 

this.  We cannot allow them to loot our people like this.  We cannot allow them 

to exploit our people like this.  

 It is very important to note one thing.  According to the report of the 

Airports Council International, India has the highest airfares compared to other 

countries in the Asia-Pacific and the Middle-East Regions.  The ACI studied 

airfares in around 36,000 routes in the Regions and came to the conclusion that 

the Indian aviation market has the highest increase with 41 per cent hike in the 

prices.  Against 34 per cent in the UAE and against 30 per cent in Singapore, 

our industry is marking 41 per cent hike in airfare in the recent history.  So, this 

is intentional.  We all say that it is market-driven.  They are forced to come back 

at the time of vacation because otherwise they will lose their classes, they will 

miss their exams; otherwise they would not even get leaves from their jobs.  

They know that this is the opportune time.   

 I heard that in an Air India flight or a flight of some other carriage, they 

flew back almost blank.  There were very few travellers in that airline.  But they 

were not ready to reduce the price at that point of time – they say it is market-

driven – because they thought that that will be an example to set and they may 

have to reduce the fare further.  Even when it is coming back without 

passengers, they keep on charging at these rates in the season.  So, there we 

have to get involved.  Everybody talks of Rule 135 (1) and it being market driven, 

but there are policies to fight against cartelisation and monopoly in this field also.   
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 When everybody, all the airlines hike their prices together – not even a 

single airline left – they work like a cartel.  Is it not so?  We have enough laws to 

fight against cartelization.  We have enough laws to protect our customers.  As 

you said, the customer is the king.  We have enough laws to protect our 

customers who are being looted by this cartel.  I must say that they are acting 

like a cartel.  They are proceeding like it is their monopoly.  Why do we not step 

in, we check, we study, we learn and we act to curtain this loot or to curtain this 

exploitation?  This is because all the airlines simultaneously increase their rates.  

They fix it too high.  Check the flights for the same duration in other countries 

and how do they charge in their seasons and how are we being charged.  It is a 

great discrimination that our people are facing.   

 There is a movie called ‘Aadujeevitham’ or The Goat Life which is there in 

the OTT platforms and is successfully running in the theatres.  It shows the story 

of a Malayali person Najeeb who had to spend years in an unknown area in 

deserts.  He was forced to work as a shepherd.  It is not a story.  It is a real-life 

incident.  Our beloved actor Prithviraj lived like Najeeb.  I cannot say he acted 

like Najeeb; he lived like Najeeb.  This is the story applicable to Najeebs who 

are not getting yearly tickets, annual tickets from their employers, who are not 

getting accommodation facilities from their employers, who could not even come 

back to their homes in one year or in two years or in three years or in four years.  

There are people who cannot come back to their homelands for decades.  They 

are stuck there.  We see people from abroad as people with all the facilities.  

They may wear a good shirt and pant and come back.  But the story behind it is 

very sad.  They live in the labour camps.  We have seen that in person.  

(1615/PS/VB) 

 They live in labour camps. These are like hostels, one above another with 

small rooms, in congested areas. There are also no facilities for them. They have 

six hours to sleep in labour camps and then they have to vacate the place. They 

also need to come back to see their families. Why do they face such hardships? 

It is because they want to ensure that their parents are safe, they can buy some 

medicines, and they can also send their children to schools. They cannot come 

here annually because of these high prices. And this is the time when they get 

leave. But they cannot come home. So, what do they do? They wait for a year 

or two. They wait for another two or three years. And after four years when they 
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come, what have they been left with? All their savings are looted because of 

these high air fares. This issue has continuously been discussed in this House. 

Several Members have raised this issue before, and maybe, in future also, they 

will come back with this issue. But your yesterday’s reply is giving us some hope. 

I repeat I see some intent to ensure that something is happening in this regard. 

Apart from our talks and apart from our discussions, they feel that something is 

happening. So, everybody will appreciate it. Not only Treasury Benches and 

Opposition Benches in this House, but everybody -- every single Indian and 

every single person who is out of this country for work and for earning daily bread 

for their family -- will appreciate it. Even a small step in this regard will be fruitful 

for them.  

1616 hours   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

 To my second question which I asked yesterday, you replied that you will 

be seriously thinking about appointing a body, maybe a quasi-judicial body or a  

much more powerful body, which can look into this matter and which can, in 

future, ensure that this is monitored by a law. If an enactment has to be there, 

and if some law has to be introduced, that must be introduced because they are 

our brothers and sisters who work not just for their families but for this country 

too.  

 Hon. Chairperson, I suggest immediate intervention and resolution by the 

Government to appoint such a body. I suggest the Government to intervene to 

embrace competition in this regard. Though they work as a cartel, it is learnt that 

so many bilateral agreements with foreign countries especially the Middle East 

are not being reviewed. In this regard, a greater number of routes, flights and 

trips may help us to fight this monopoly to an extent. Even think about subsidies 

and financial assistance to poor people who cannot come to their homes to see 

their parents or children for two or three or four years at a stretch. As we are 

getting a huge amount from them as remittances, it is time that we could give 

something back to them. 

 Hon. Chairperson, our enhanced Consumer Protection Act must be a 

reply for all these actions and looting by the airlines. We have to enhance our 

consumer protection. Though all other sectors are market-driven where we all 

have something to stop from being completely looted, there are no other options 

here. Yesterday, you have told in the House that now airlines are the new 
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railways. We all want it to flourish more. We all want more connectivity in this 

sector. So, when airlines are the new railways, it is sure that we do not allow our 

best operators, we do not allow our train tickets, and we do not allow any other 

mode of transport to be exorbitant like this while charging the people. When 

there is no other option to come back to home and go back to work and when 

our people are being looted on that front, how about Consumer Protection Act 

being more enhanced on that front? 

 Hon. Chairperson, how about doing collaboration with host countries. We 

know a number of Indians who are working abroad. Millions and millions of 

people are working abroad. We know the great respect that host countries show 

to our community for helping in developing their countries.   

(1620/SMN/PC) 

 We have our roles. You can see Indians in every sector in all countries 

around us. So, how are we initiating a collaboration with the host nations to 

explain them this is their labour force and our brothers and sisters who face this 

situation during this period.  

 Madam, how about more Government schemes to support them and how 

about promoting more parallel ways of transport to Dubai and to other places?  

  Madam, I have read news about even ships being used as a parallel transport 

mechanism. They may have to travel three days. But this exploitation is at the time 

of season. If someone wants to do that, how about giving it a try? I have some news 

that it has happened earlier also. Sir, these actions are a necessity for our citizens 

who live abroad.  While moving this Resolution, I strongly believe that this is not just 

an exercise of tongue but this will initiate some kind of action from the Government.  

 Madam, the Indian diaspora throughout the globe is keenly awaiting an action 

from you. I remember your first response when you took over the Ministry. When you 

took over the Ministry, you were facing the media and answering them. Then, you 

said that you want airfares to be affordable for the people of India to travel inside and 

outside. Believing that as a motto, believing that as a principle, believing that as a 

promise and pledge, I urge the Government to intervene immediately. I urge the 

Government to form a body which can look into this, which can talk to our people 

abroad, which can talk to their relatives back home, which can know the social 

consequences and also which can know the economic consequences. Yesterday, I 

mentioned that I have got two calls just after becoming MP. I got two calls in 30 days. 

People from abroad call me and say, Sir, if you can, please go and visit my home. I 
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asked them, why. They said, “My father passed away”, “My mother passed away”. I 

asked him: “Are you not coming”? He says, “If I come now, I cannot go back. I cannot 

afford the ticket”. If he cannot see his mother or father for the one last time because 

of their airfare prices, we cannot skip this by saying this is market-driven. This is the 

largest democratic nation in the world. This is a strong nation. We cannot allow our 

citizens being looted by any airline company for that matter.  

 Some capping must be there. At the peak of the season, some capping must 

be there. At least some capping must be there. So, I hope you would initiate action. 

You could float a Committee as early as possible to look into this and we can address 

our people abroad who are keenly waiting for your reply and for your actions 

regarding this.  

 Thank you for giving me this opportunity. I once again with folded hands 

request our Minister and the Government and everybody sitting here to involve in this 

matter and to raise the voice for our people abroad.  

 Thank you.  

(ends) 

माननीय अध्यक्ष : संकल्प प्रस्ततु हुआ:- 
 

“ इस तथ्य िो ध्यान में रखते हुए कि:- 

(ि) िषि 1994 में हिाई किराये िे किकनयमन से पहल,े हिाई किराये िो कनयंत्रण में रखने 

िे कलए भारत सरिार द्वारा हिाई किराये िो पूणि रूप से किकनयकमत किया जाता था; 

(ख) मार्ि 1994 में िाय ुकनगम अकधकनयम िे कनरस्त होने िे साथ, एयरलाइनें िाययुान 

कनयम, 1937 िे कनयम 135 िे उप-कनयम (1) िे उपिंधों िे अंतगित समकुर्त प्रशलु्ि 

कनधाि ररत िरने िे कलए स्ितंत्र हैं; 

(ग) यद्यकप िाययुान कनयम, 1937 िा कनयम 135(4) नागररि किमानन महाकनदेशालय 

(डीजीसीए) िो यह अकधिार देता है कि यकद किसी एयरलाइन ने कनयम 135(1) िे 

अंतगित अत्यकधि प्रशलु्ि कनधाि ररत किया है या अल्पाकधिारिादी व्यिहार में कलप्त है 

तो िह ऐसी  एयरलाइन िो कनदेश जारी िर सिता है; किंत ुउक्त प्रािधान कनयम 

135(1) िे अंतगित एयरलाइनों िो प्रशुल्ि कनधाि ररत िरने िे कलए दी गई मनमानी 

और िेलगाम शकक्तयों िे िारण कनष्प्प्रभािी हो जाता है; 

(घ) किकनयमन-मकुक्त िी नीकत अपनाए जाने िे िाद से, िाजार िी गकतशीलता और 

प्रकतस्पधाित्मिता िे आधार पर हिाई किराये में िाफी िकृि हुई है; 

(ङ) हाल िे िषों में, किशेष रूप से छुरियों िे मौसम िे दौरान, घरलूे और अंतरािष्प्रीय हिाई 

किराये में अत्यकधि िकृि देखी गई है, कजससे खाडी देशों में रहने िाले प्रिाकसयों सकहत 

िडी संख्या में यात्री प्रभाकित हुए हैं; 
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(र्) खाडी क्षेत्र में अकधिांश प्रिासी श्रकमि अिुशल और अधि-िुशल श्रकमि हैं, कजनिी आय 

सीकमत है, छुरियों िे मौसम में हिाई किराये में िेतहाशा िकृि उन्हें हमेशा भारी िजि िे 

जाल में फसा देती है; 

(छ) प्रिाकसयों िे मामले में, अकधिांश प्रिासी श्रकमिों िो िेिल छुरियों िे मौसम िे दौरान ही 

छुिी कमलती ह ैइसकलए पररिार िे साथ एिजटु होने िा भािनात्मि मूल्य उनिे कलए 

सिसे महत्िपूणि होता है। प्रायः उन्हें अपनी एि िषि िी िर्त िेिल जाने-आने िे हिाई 

किराये िे कलए ही र्िुानी पडती ह ैऔर िई प्रिाकसयों िो कटिट पाने िे कलए भी भारी 

िजि लेना पडता ह;ै 

(ज) रंू्कि एयरलाइंस पीि सीजन िे दौरान पूरी यात्री-क्षमता से उडान भरती हैं और भारी 

मनुाफा िमाती हैं, इसकलए ‘अकिकनयकमत मूल्य िकृि’ िी ितिमान नीकत अनैकति, अनकुर्त 

और किदेश में रहने िाले गरीि प्रिासी श्रकमिों िे साथ अन्याय है; 

(झ) यद्यकप नागररि उड्डयन महाकनदेशालय (डीजीसीए) ने 'प्रशलु्ि कनगरानी इिाईयां' िनाई 

हैं, लेकिन ये िेिल यह सकुनकित िरती हैं कि एयरलाइनों द्वारा िसूल ेजाने िाले किराये 

उनिी िेिसाइटों पर प्रदकशित एयरलाइनों िे कनधािररत प्रशलु्ि सीमा में हों;  

(ञ) किमानन क्षेत्र में प्रकतस्पधाित्मिता, कििास और दक्षता सकुनकित िरने िे कलए एयरलाइन 

िंपकनयों िो कनयंत्रण-मकु्त िरने िी आिश्यिता ह,ै सरिार उद्योग िे प्रमखु कहतधारिों 

यथा याकत्रयों िी भािनाओ ंिी अनदेखी नहीं िर सिती; और 

(ट) कस्थकत िी गभंीरता िो समझते हुए, पररिहन, पयिटन और संस्िृकत संिंधी ससंदीय सकमकत 

िी यह कटप्पणी थी कि ितिमान एयरलाइन कनगरानी व्यिस्था िे स्ि-किकनयमन तंत्र एि 

ओर याकत्रयों िे कित्तीय िोझ और दूसरी ओर एयरलाइन िंपकनयों िे प्रशलु्ि ढारें् िो 

संिोकधत िरने िे कलए अपयािप्त हैं। 

  यह सभा सरिार से आग्रह िरती ह,ै कि िह - 

(i) हिाई किराये िो इस तरह किकनयकमत िरने िे कलए, कि किसी किकशष्ट मागि पर एयरलाइन

द्वारा तय किए जाने िाले अकधितम किराये िी एि उकर्त ऊपरी सीमा हो, समकुर्त उपाय

िर;े

(ii) छुरियों िे मौसम में अत्यकधि हिाई किराये िे मदेु्द पर तत्िाल र्र्ाि िरने िे कलए एयरलाइन

संर्ालिों, जन-प्रकतकनकधयों और अन्य सभी संिंकधत कहतधारिों िे साथ एि संयकु्त िैठि

िलुाए; तथा

(iii) हिाई किराये िो नैकति और न्यायसंगत तरीिे स ेकिकनयकमत और इसिी कनगरानी िरने िे

कलए एि अधि-न्याकयि कनिाय िी स्थापना िर।े”
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1624 hours 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): Thank you Madam for giving me the 

opportunity to speak.  

एयर-फेयर के लिए यह रगे्यिुेशन, जो आदरणीय श्री शफी परकम्िल जी िेकर आए हैं, इसके बारे में कि 

हाउस में माननीय मंत्री जी ने उत्तर भी लदया था। इसके संबंध में मुझे इलतहास के बार ेमें बताने की आवश्यकता 

है। जब आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने वर्ष 2014 में पहिी बार शपथ िी थी, तब 74 एयरपोर्टषस होते थे। उनके 

कर-कमिों के द्वारा, उनके आदेशों के द्वारा और उनकी लनगाह की वजह से आज हमार ेदेश में 157 एयरपोर्टषस 

हो चुके हैं। यह संख्या बढ़ भी रही है।  

मैं माननीय प्रधान मंत्री जी को और माननीय मंत्री जी को इसके लिए धन्यवाद देता ह ं। 

(1625/CS/SM) 

मैं उनको धन्यवाद इसलिए देता ह ूँ, क्योंलक उन्होंने आम आदमी, आम नागररक, जो गरीब इंसान है, 

अंलतम छोर का व्यलि है, उनको एक अपॉचुष लनर्ी दी है लक वह गरीब व्यलि भी प्िेन में बैठ सकता है। छोरे् से 

छोरे् एयरपोर्ष पर बैठ सकता है, बड़े से बड़े एयरपोर्ष  पर बैठ सकता है और प्िेन में उड़कर अपने ररश्तेदारों के 

पास, अपने के्षत्र के काम के लिए, अपने व्यवसाय जीवन के लिए एक जगह से दूसरी जगह जा सकता है। यह 

उनकी सोच थी लक उन्होंने ‘उड़ान’ स्कीम के द्वारा िोगों को इससे जोड़ने के साथ-साथ िोगों के लदि को जोड़ने 

का काम लकया है और लदि को जोड़ने से हमार ेके्षत्र में एक देश के लिए भावना और देश के लिए भावना केवि 

एक जगह नहीं, हमारा एक बड़ा देश है, सभी िोग हमार ेलिए बहुत महत्वपूणष हैं। हमार ेदेश के लिए यह बहुत 

महत्वपूणष है और महत्वपूणष होने के नाते आज हमें यह बात करने की जरूरत है लक उनकी वजह से हम इस के्षत्र 

में आगे बढ़ रहे हैं। जो लर्यर 2 और लर्यर 3 लसर्ीज हैं, उनको भी 2,500 रुपये की वायलबलिर्ी गैप फंल ंग के 

द्वारा माननीय प्रधानमंत्री जी ने कोलशश की है लक लब टस के द्वारा एयरिाइन कंपलनयाूँ छोर्ी जगहों पर जाए ंऔर 

उन्हें बढ़ावा देने का काम लकया है। आज मुझे यह कहने की भी जरूरत है लक एयरिाइन इं स्री की जो मेन 

कॉस्र् आती है, उसकी िगभग 40 परसेंर् कॉस्र् एयरिाइन र्रबाइन फ्यूि से आती है। आज मुझे यह कहने की 

जरूरत है लक कोलव  के पहिे, मैं लदल्िी का एक उदाहरण दे रहा ह ूँ, पहिे यह 53,515 केएि था और कोलव  

के समय पर यह बढ़कर 1,31,354 केएि हो गया, िगभग 145 परसेंर् यह हाइक थी। इसको देखते हुए मैं मंत्री 

से आग्रह करता ह ूँ लक जो एर्ीएफ का फ्यूि है, वतषमान में हमारी लमलनस्री ऑफ फाइनेंस के थू्र जीएसर्ी काउंलसि 

से होगा, इससे हमार ेके्षत्र में एर्ीएफ के ररे्टस और मैं सभी माननीय एमपीज से सहयोग माूँगता ह ूँ, अपने-अपने 

प्रांत के िोगों के लिए, अपने-अपने माननीय मखु्यमंत्री जी से बात कीलजए तालक वे ररे्टस कम हो जाए।ं इससे 

हमारे सभी के के्षत्रों में प्िेन के एयर फेयर के ररे्टस कम हो जाएगंे। आज मुझे आपको बताने की जरूरत है लक जो 

हमारा एयरफेयर रगे्यिुेशन था, वह एयर कापोरशेन एक्र् 1953 से होता था, िेलकन 21 माचष 1994 को इस 

एक्र् को ररपीि लकया गया है और ररपीि करने के बाद जो  ोमेलस्र्क ऐलवएशन है, उसे  ीरगे्यिुेर् लकया गया है। 

 ीरगे्यिुेर् करने का मतिब यह है लक हर एयरिाइन कंपनी अपने-अपने रेर्टस को लफक्स कर सकती है। 

एयरिाइन कंपलनयाूँ अपने रेर्टस कैसे लफक्स करती हैं, मुझे उसके बारे में आपको बताने की जरूरत है। िोग 

बोिते हैं लक इसमें क्या-क्या ररे्टस हैं? इसमें बताने की जरूरत यह है लक इसमें कॉमन यूजर र्लमषनि इलक्वपमेंर् 

फी है, इसमें यूजर  ेविपमेंर् फी है, इसमें ऐलवएशन लसक्योररर्ी फी है, इसमें पैसेंजर सलवषस फी है, इसमें जीएसर्ी 

है और इसमें पैसेंजर सलवषस के साथ-साथ फ्यूि चाजष है। अगर आप लदल्िी से इंर्रनेशनि एयरपोर्ष  में जाना 

चाहते हैं, आप प्िेन से जाते हैं तो आपकी फीस िगभग 52 रुपये 56 पैसे होगी।   
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(1630/IND/RP) 
 

 सभापलत महोदया, यलद हैदराबाद में यह रेर् देखें, जहां से माननीय मंत्री जी आते हैं, वहां इंर्रनेशनि 

का रेर् 700 रुपये है। यह जो िेवि प्िेइंग फील्  है, इसे यूजर चाजेज में जोड़ा गया है। हमने लजन कंसेशनसष को 

एयरपोर्ष लदए हैं, उन प्राइवेर् ऑपररे्सष को बिुाकर बात की जाए। जब हम एयरिाइन्स की तरफ देखते हैं और 

जब कोलव  के समय बात की थी, तब लसफष  एक ही एयरिाइन इंल गो ही प्रोलफर् में थी। एयर इंल या और इंल यन 

एयर िाइन्स का मजषर हुआ था। वतषमान पैसेंजसष को फेयर  ीि लमिनी चालहए।   

मैं मंत्री जी को यह भी कहना चाहता ह ं लक यलद हमारे लकसी व्यलि को लदक्कत आती है तो एक संस्था 

दूतावास के लिए तय कर िें जो समय पर उस व्यलि की सहायता कर सकती है। एयर िाइन प्राइलसंग लसस्र्म 

से ररजवेशन बलुकंग  ेलजग्नेर्सष बनाए हैं। शफी जी बता रहे थे लक माकेर् ल मां  और सीजेनेिेर्ी के ऊपर तय 

लकया है िेलकन वतषमान में  ीजीसीए से गवनष करने की बात रखी है।  ी.जी.सी.ए के रगेिुेर् करने की बात रूि 

135 ऑफ एयरक्रॉफ्र् एक्र् में है। इस र्ीएमयू, रै्ररफ मैकेलनज्म द्वारा  ी.जी.सी.ए ने िगभग 50 रूर् तय लकए 

हैं िेलकन  ी.जी.सी.ए के पास इतनी पॉवर नहीं है लक उसे रगेिुेर् करे। एक कमेर्ी ने भी ररपोर्ष दी है लक जो 

इं स्री से लनकिकर आते हैं, उन्हें आप इससे जोड़ें और मोलनर्ररगं का काम करें। जब पैसेंजसष की बात आती 

है और एज़ पर ऑपरशेन वॉयलबलिर्ी की तरफ देखते हैं तो वर्ष 2008 में एयरपोर्ष  इकॉनोलमक रगेिुेर्री अथॉररर्ी 

बनाई थी। इसका काम िैंल ंग, पालकिं ग, हाउलसंग और यूजसष  ेविपमेंर् फी के बार ेमें था। इसमें संशोधन होगा, 

इम्प्पू्रवमेंर् होगा तो िोगों को भलवष्य में लदक्कत नहीं होगी। एज़-पर लसलवि एलवएशन लमलनस्री और एज़-पर एयर 

िाइन्स कम्प्पनीज, एक लवर्य रीजनेबि प्रालफर् के बारे में है। इस रीजनेबि प्रालफर् का कोई एग्रीमेंर् नहीं है। एयर 

इंल या कुछ और कहती है, इंल गो कुछ और कहती है। इसके बार ेमें जानकारी देने की आवश्यकता है। इसने कहा 

है लक एयर इंल या कॉस्र् ररकवरी मेथ  से काम करती है। 
 

(1635/RV/NKL) 

 इंल गो कंपनी ररजनेबि प्रॉलफर् के बारे में बात करती है। जब हम एयर इंल या में ररजनेबि प्रॉलफर् की 

बात करते हैं तो यह हाईिी इिालस्र्क है और यह कम्प्पीलर्लर्व है और इसका फेयर माकेर्-लिवेन है। जब आप 

ररजनेबि प्रॉलफर् के बार ेमें इंल गो की तरफ देखते हैं तो यह कहती है लक यह ल मां -लिवेन है, सीर्टस-लिवेन है 

और एस्र्ीमेर्टस कॉस्र् की ररकवरी पर है।  

 कुछ लदन पहिे  ी.जी.सी.ए. ने ‘अनबं लिंग ऑफ सलवषसेज’ के बार ेमें कहा था। वह यह थी लक लश ट यूल्  

एयरिाइन्स की जो सलवषस है, इसमें जैसे जीरो बैगेज है, लजसके पास कोई बैगेज नहीं है, लजसके पास लप्रफेरेंलशयि 

सीलरं्ग नहीं है, लजसके यहां लकसी को कुछ खाना नहीं है और उसमें ‘ऑप्र्-इन’ और ‘ऑप्र्-आउर्’ का एक 

लवर्य आता है, उसमें अपने को यह देखने की आवश्यकता है लक उसमें जो हमार ेयात्री हैं, उन्हें इस ‘अनबं लिंग 

ऑफ सलवषसेज’ से थोड़ी राहत लमिनी चालहए। जैसे जो छोरे् बच्चे हैं, उन्हें भी इसमें कुछ राहत लमिने की 

आवश्यकता है। प्िेन की जो सीर्टस हैं, वे एक पकवान जैसी हैं। वे पकवान जैसी इसलिए हैं लक वे पेररशेबि हैं। 

अगर आप उसका यूज नहीं करेंगे, तो वे खत्म हो जाएगंे। वतषमान में हमारी जो एयरिाइन्स कंपलनयां हैं, वे उन्हें 

पेररशेबि कमॉल र्ीज़ जैसी बेचने की कोलशश कर रही हैं। वे यह देखती हैं लक उनका कैलपर्ि इंवेस्र्मेंर् लकतना 

है, उनका वलकिं ग कैलपर्ि लकतना है, उनका रेवेन्यू एक्सपेंल चर लकतना है, उनका ऑपरलेरं्ग एक्सपेंल चर लकतना 

है। उसमें जो लफक्स्  कॉस्र् है, अगर हम उसे थोड़ा सस्ता कर दें तो हमारी जो लर्कर् प्राइलसंग है, वह भी थोड़ी 

सस्ती हो जाएगी।  

 हम इन एयरिाइन्स को भी रखें और इन्हें आगे बढ़ाने का प्रयास करें। पर, अगर हम उन्हें उनके 

इंवेस्र्मेंर् पर ररजनेबि प्रॉलफर्टस नहीं देंगे तो इसमें हमें आगे लदक्कत पड़ सकती है। आपको इन्हें प्रॉलफर् देने 

की आवश्यकता इसलिए है, क्योंलक यह एक िेवि-प्िेइंग फील्  है। यहां जो एयरिाइन्स इं स्री है, यह प्राइस-
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लिवेन इं स्री है। अगर इसमें अच्छी सलवषस नहीं लमिेगी तो इस इं स्री में लगरावर् आ जाएगी। इसमें बहुत 

कैलपर्ि इंवेस्र्मेंर् की आवश्यकता है। इसमें हमें वलकिं ग कैलपर्ि के बार ेमें बात करने की आवश्यकता है। 

इसमें रवेेन्यू एक्सपेंल चर और लफक्स्  कॉस्र् को हमें देखने की जरूरत है। 

 महोदय, जो फ्िाइर्-बलुकंग पोर्षल्स हैं, हमार ेचेन्नई से  ी.एम.के. के सांसद माननीय मारन जी ने 

कहा था लक जब वे लवस्तारा की फ्िाइर् िे रहे थे तो उसके पोर्षि में चेंजेज आए थे। उसके लिए हमें अपने 

एग्रीगेर्सष की तरफ देखना होगा। हमें  ी.जी.सी.ए. के द्वारा एक गाइ िाइन देनी ह ैलक हमार ेयालत्रयों को 

सही तरीके से ररे्टस उपिब्ध हों। 

 महोदय, हमार ेजो ररज़वेशन बलुकंग  ेलजग्नेर्सष हैं, उन्हें अच्छी तरह से काम करना होगा। जैसा 

लक शफी जी बता रहे थे, लवदेशों से जो एयरिाइन्स आती हैं, जैसे एयर इंल या एक्सपे्रस में जो यात्री सफर 

करते हैं, व ेसभी इकोनॉमी क्िास रैविसष होते हैं। उसमें हमें देखना है लक इकोनॉमी क्िास में हमारी 

सीर्टस अच्छी तरह से लबकें , उसमें हम लकतनी सीर्टस को थोड़ा सस्ता बेचें, लजससे उस एयरिाइन्स की 

फ्यूएि कॉस्र्, लफक्स्  कॉस्र् और रवेेन्यू ह,ै वह सही से आ जाए और इसके साथ-साथ एयरिाइन्स 

कंपलनयों को हम थोड़ा ररजनेबि प्रॉलफर् दें, लजससे उस क्षेत्र में हमारा कॉमलशषयि ऑपरशेन आगे बढ़ता 

रहे। 

महोदया, अभी मैंने आपको इम्प्पैक्र् और यूजर फी के बार ेमें बताया। घरिूे यात्रा में यूजर फी हर 

जगह अिग-अिग होती ह।ै मैंने आपको ‘एरा’ के बार ेमें भी बताया। Passenger Service Fee, Air 

Navigation Fee, Landing Fee, Parking Fee, Housing Charge, UDF, Fuel 

Infrastructure Fee, Airport Electric Ground Power Fee, Common Use Terminal 

Equipment Fee, Common Use Service Fee, Baggage Reclamation Fee, ये जो इतने 

फीस हैं, इन्हें हमें देखने की आवश्यकता है लक इसको हम लकस तरह से िागू करें। 
 

(1640/GG/VR)  
 

 हमने आपको पहिे भी कहा है लक हमार ेइन क्षेत्रों में प्िेंस हैं। हमार ेयहां के प्िेंस में बै्रर् एण्  

लवर्नी के इंजनों के स्पेयसष पार्टषस में खराबी होने के कारण भी बहुत सी एयरिाइंस कंपनीज़ ने प्िेंस को 

ग्राउं  भी लकया है। ग्राउ ं करने स ेजो इनका एमआरओ है, जो मेंरे्नेंस है, वह यहां नहीं होता है। जब 

मेंरे्नेंस यहा ंनहीं होता, इक्यूपमेंर्टस नहीं आते, जब प्िेंस उड़ते नहीं हैं, तब प्िेंस की कमी के कारण हमें 

भी लदक्कत होती ह।ै हम चाहते हैं लक जो हमार ेआईएमज़ हैं, जो इक्यूपमेंर्टस मैन्यफैुक्चरसष हैं, हमार ेदेश 

में, इसमें भी हम थोड़ा भाग िें तो हमारी इं स्री में सधुार आएगा।  

मझेु यह भी कहना ह ैलक  हमार ेइस क्षेत्र में जो िो कॉस्र् सलवषस है, वह पूरी तरह से माकेर् लिवन 

है। कुछ क्षेत्रों में चार एयरपोर्टषस में चाजेस अिग हैं, िो कॉस्र् में अिग हैं। लर्लकर्टस को हमें अफो ेबि 

बनाना है। स्र्ैं  ष रवेन्य ुमैनेजमेंर् को और फोरकालस्रं्ग को पैररशेबेि नहीं, िोगों की सलुवधानसुार बनाना 

है। लजसस ेहम इस क्षेत्र में सभी िोगों को जोड़ सकें गे। यह काम आसान नहीं ह।ै इसमें सभी िोगों के 

योगदान की आवश्यकता होगी। जो हमारा ऐरा है, उसको हम आगे िे जाने के साथ-साथ, उनके सहयोग 

के साथ हम चाहते हैं लक जो हमारा मेन रगे्यिुेर्र है, जो हमारी मेन रगे्यिुेलरं्ग एजेंसी है, वह रै्ररफ तय 

कर,े एयरपोर्ष फीस तय कर ेऔर हमार ेसाथ सभी स्रे्क होल् सष को िे कर चि।े  

 महोदया, मैं राजस्थान से आता ह ूं और राजस्थान में भी 32-33 एयरपोर्टषस हैं। हम चाहते हैं लक 

माननीय स्पीकर जी के क्षेत्र में और मेर ेक्षेत्र झािावाड़-बारां में भी एयरपोर्ष की सलुवधा लमि।े इसीलजए 
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माननीय प्रधान मंत्री जी ने इसको प्रोत्साहन लदया है लक  हमार ेक्षेत्र में छोर्ी-छोर्ी जगहों पर एमआरओ 

बने। एमआरओ बनने स ेप्िेंस की ररपेयर एण्  मेंरे्नेंस होगी। मेंर्ेंस की सलुवधा होने से वहां पर हमार ेिोगों 

को जॉब्स भी लमि सकें ग।े इससे िोगों को काम लमिेगा और हर हाथ को काम लमिे। इसकी तरफ माननीय 

प्रधान मंत्री जी और माननीय लवत्त मंत्री लनमषिा सीतारमण जी ने लस्कि इंल या के द्वारा भी बात रखी ह।ै 

आगे मझेु इतना ही कहना ह ैलक एक समय था लक हमार ेक्षेत्र में प्िेन को िोग देखते थे लक हम प्िेन पर 

कब बैठेंगे। एक समय था लक हमार ेपास फोन नहीं होते थे। माननीय वाजपेयी जी ने सबको मोबाइि फोन 

देने का काम लकया। वे रे्लिकॉम ररफॉमष िे कर आए। माननीय मोदी जी ने सब िोगों के लदिों से जड़ुने का 

काम लकया है। हमार ेदेश का ईस्र् हो या वेस्र् हो, कश्मीर हो या दलक्षण भारत हो, हमार ेपूर ेक्षेत्र को जोड़ने 

का काम प्रधान मंत्री मोदी जी ने लकया है। मोदी जी ने यह भी  

प्रयास लकया है लक अंलतम व्यलि तक हवाई यात्रा की सलुवधा पहुंचे। एक समय था लक नीलत बड़े िोगों के 

लिए बनती थी। As facilitators, अब हमने नीलत बनाने का काम लकया ह.ै We are facilitators to the 

people of India. We want to help them. We want the industry to grow for the common 

man of India, जो हमार ेजगदलम्प्बका पाि जी ने कहा है।  

 मैं चाहता ह ूं लक जो हमारा न्यू रिेवे है, जो हमार ेशफी जी बता रहे थे लक हमारा न्यू रिेव ेहमारा 

प्िेन ह।ै हमार ेलिए यातायात के साधनों द्वारा िोगों को लदिों स ेजोड़ने का काम भी हो। हमार ेपूर ेदेश में 

छोरे्-छोरे् आइिैण्  भी ह।ै   
 

(1645/MY/SAN) 
 

 माननीय प्रधानमंत्री जी ने हमार ेयहां 25 से ज्यादा वार्र एयर िोन्स की बात रखी है। उन्होंने 

िोगों के साथ-साथ मंलदरों को भी जोड़ने का काम लकया है। आज हमार ेअयोध्या में एक भव्य राम मंलदर 

बना है।  

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, आप अपनी बात समाप्त कीलजए। 

श्री दुष्यंत वसहं (झालािाड़-बारा)ं : महोदया, मैं अपनी बात खत्म कर रहा ह ं। हमार ेक्षेत्र में बहुत अच्छी 

तरह स ेकाम लकया गया ह।ै यह तो लर्प ऑफ आइसबगष है। 

माननीय सभापति: आपका समय पूरा हो गया। 

श्री दुष्यंत वसहं (झालािाड़-बारां) : महोदया, मैं एक लमनर् में अपनी बात खत्म कर दंूगा। अब एक 

रवेोल्यूशन आने वािा ह।ै आज आप देख रहे हैं लक यह रवेोिूशन िाने वािा व्यलि हमार ेमाननीय 

प्रधानमंत्री जी है। प्रधानमंत्री जी के कर-कमिों द्वारा और मंत्री जी के साथ हम बैठकर कोलशश करेंगे। 

माननीय शफी जी जो लवर्य िेकर आए हैं, हम प्राइस को इं स्रीज़ के साथ रगेिुेर् करने का काम करगेें। 

हम नहीं चाहते हैं लक इं स्र्ी खत्म हो जाए। हम चाहते हैं लक इं स्रीज़ भी चिें, िोग भी बैठें। िोगों के 

साथ हम इस क्षेत्र को िेकर भी आगे बढ़ें। हमें सभी िोगों को साथ िेकर चिना है। हमें सभी कौमों को 

साथ िेकर काम करने का प्रयास करना चालहए। 

 महोदया, मैं माननीय प्रधानमंत्री जी और लवत्त मंत्री जी को धन्यवाद देता ह ं। मैं माननीय शफी जी 

को भी धन्यवाद देना चाहता ह  ंलक वह एक अच्छे रर जोल्यूशन िेकर आए हैं। हम माननीय मंत्री जी से भी 

कहना चाहेंगे लक हमार ेक्षेत्र का काम और अच्छा हो। जय लहंद, जय भारत। 

(इलत) 
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1647 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Madam 

Chairperson. 

 First of all, I take this opportunity to congratulate the first-time Member of 

Parliament, Shri Shafi Parambil, from my State for moving this Private Member’s 

Resolution. He has narrated the situation in the best way, for which I extend my 

hearty congratulations to Mr. Shafi Parambil. 

 Madam Chairperson, this is one of the very important and sensitive issue 

so far as the State of Kerala is concerned. That is why, he was so emotional in 

presenting the issue before this House. Three million people are working in the 

Middle East countries, in the Gulf countries. If we examine the social status or 

the economic background of these people, 90-95 per cent of them belong to the 

lower strata or the middle strata. How is a person or passenger belonging to 

such a family going abroad and living in the Gulf countries, leaving behind their 

families and everything else? It is just for their bread and butter. They are 

working hard there. How are they able to meet this airfare which is coming to 

even one lakh rupees for the economy class? They have to bear this expense. 

That is why, he has suggested, and I fully agree with the Private Member’s 

Resolution, that it is not a demand-driven project, but it is absolutely a daylight 

looting of the passengers of our country by almost all the airlines.  

 Madam, I still remember that I had a debate with Shri Arun Jaitley ji at the 

time of privatisation of Air India. The globalised economic philosophy today is: 

success through competition and survival of the fittest. At that time, he was 

arguing with me by saying that when the competition increases in the civil 

aviation sector, definitely, the beneficiary will be the passengers. Now, the entire 

airline sector has been privatised. The hon. Minister of Civil Aviation is also 

present here. Air India is also privatised. I would like to ask a specific question 

to the hon. Minister whether the Ministry has conducted any study on the impact 

of privatisation of Air India and what improvement is there in the service of Air 

India after privatisation. I request him to get this examined. If the Government 

does a microscopic scrutiny of Air India after the privatisation, they will find that 

there is no improvement in the efficiency of service. On account of improvement 

in efficiency, nothing is there. We are also travelling regularly. Last week also, I  
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travelled as a regular traveller in Air India and I felt it very much. This is the 

situation prevailing. That is why, something has to be done to control these 

airlines in our country. 

(1650/SNT/CP) 

 That is why, we are saying about the air fares. The people, who are living, 

especially in the Gulf countries, are finding it very difficult. Suppose, their 

immediate brother or father or anyone else dies, they are not able to come and 

attend the funeral ceremony and perform the last rites of their most beloved wife 

or father or mother. This is the situation prevailing. So, I urge upon the hon. 

Minister to take it seriously. Not only in the foreign sector but also specifically in 

the Gulf sector you should have a critical examination. During holidays when 

schools and colleges are closed or during festivals like Onam, Christmas, and 

Eid, they are exorbitantly increasing the rates without any reasonable cause. 

They are increasing the rates only on the reason that this is demand-driven or 

the market forces are determining the price of the airfares. Is it the best result of 

privatisation? That is why, at the time of privatisation, we, the Opposition 

Members, were strongly and vehemently opposing the privatisation of the airline 

sector in the country. Now, that has come true. Just now, Shri Shafi has narrated 

how the prices went up from Rs. 77,000 to more than Rs. 1 lakh. How could it 

be justified? So, an urgent action and intervention is required from the hon. 

Minister.  

 Madam Chairperson, before 1994, the Government of India was having 

absolute control over all the airlines, and fixation of airfares was also being done 

by the Government of India. At that time, strict guidelines were there, norms 

were there in fixing the airfares. Now, after the repeal of the Air Corporations Act 

of 1994, that is, after the liberalisation, globalisation, and privatisation, the 

airlines are free to fix reasonable tariff under the provisions of sub-rule (1) of 

Rule 135 of the Aircraft Rules, 1937. This provision has to be reviewed and 

relooked. The sub-rule (1) of Rule 135 of the Aircraft Rules, 1937 has to be 

reviewed. Rule 135(4) of the Aircraft Rules empowers the Director-General, Civil 

Aviation to issue direction to the airlines in case it has imposed excessive tariff 

under Rule 135(1) of the Aircraft Rules. 
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I would like to know this from the hon. Minister. During the period 

subsequent to the formulation of these rules, how many times the DG, Civil 

Aviation, has intervened and what relief has been provided or what penalties 

have been imposed for excessive tariff imposed by these airline companies? We 

would like to have statistics on it because according to my information nothing 

is being done. Now, the airline sector is absolutely dominated by the private 

airlines. According to their whims and fancies, they are imposing exorbitant 

charges, which is unaffordable to the poor people of the country, in particular, 

those ordinary poor people who are living in the Gulf countries. 

Madam, subsequent to the deregulation, there have been a huge increase 

in the airfares depending on the market conditions which have already been 

narrated. I have rightly mentioned about the migrant skilled and semi-skilled 

workers in the Gulf countries. What is their salary? It is well-known to everybody.  

They are not able to afford these prices. In 2023, the domestic air traffic 

has grown by 23 per cent. We are having a record 153 million passengers now. 

By 2030, it will increase by 300 million. My question is this. Whenever the 

demand and the number of passengers increase, definitely, the price has to 

come down. We are having 156 million passengers and it is a very good growth 

as far as air traffic is concerned. By 2030, it will be increased to 300 million. This 

is the statistics and the Report also shows it. Then why are the airfares not 

coming down? That has to be explained. That is another point which I would like 

to make. 

 Madam, I would like to refer to Report No. 353 of the Parliamentary 

Standing Committee on Transport, Tourism and Culture. It is very specific. They 

have given so many recommendations. 

(1655/AK/NK) 

 None of these recommendations have been implemented so far. I would 

like to go through some of the very important recommendations. Firstly, it states 

that :  

“The Committee reiterates its view that passengers should receive 

a fair deal at all times and recommends that the Ministry should 

have a relook in its policy regarding regulation of airfare tariff in view  
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of the sudden surge in airfares in normal times as also during 

disasters and calamities and take appropriate actions in  

consonance with the powers delegated to it under Rule 135 of the 

Aircraft Act, 1937”. 
 

Has any action been taken by the DGCA by invoking the power under 

Rule 135? Their power is absolutely there in the provision, but nothing is being 

done. This is the experience, which goes to show it. Otherwise, let the Minister 

explain and convince the House that it is being done in a proper way. 

What is the term ‘reasonable profit’? This is the word which is being 

misused and misquoted by these airline companies. What is ‘reasonable profit’? 

Who is determining ‘reasonable profit’?  

The Committee further says: “The Committee is of the opinion that the 

term ‘reasonable profit’ should be clearly defined in the Rules, taking into 

account various financial and operational factors, as it is the most significant 

aspect for controlling the surge in the airfares, which affects the common man”. 

What else is required?  

This is the recommendation of the Standing Committee on Transport, and 

specific recommendation has been given to the Government that the term 

‘reasonable profit’ is being misused by the airlines in the country. This has to be 

reviewed, relooked, and it should be affordable to the common man. This is the 

recommendation of the Standing Committee on Transport. What action did the 

Government take on the recommendation of the Parliamentary Standing 

Committee?  

There are so many recommendations and I am not going through all of 

them. Further, the Committee recommends that the Ministry, in consultation with 

the airlines, should devise a mechanism or a formula so that the concept of 

‘reasonable profit’ as provided explicitly in Rule 135(1) of the Aircraft Rules, 1937 

is adhered to. It has already been explained. Hence, I am not going into the 

details of it. 

Further, the Committee also recommends setting up of a grievance 

redressal mechanism to deal with such complaints. A specific demand in Mr. 

Shafi Parambil’s Private Members’ Resolution is to have a separate quasi-

judicial mechanism so as to look into the airfares to see whether they are  
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excessive, reasonable, just or genuine. This has to be looked into and for that a 

quasi-judicial mechanism has to be provided. Though the word ‘quasi-judicial’ is 

not being used by the Parliamentary Standing Committee on Transport, yet they  

have recommended setting up of a grievance redressal mechanism to deal with 

such complaints. The Committee also recommends that the Ministry may ensure 

the proper implementation of the existing Rule 135 of the Aircraft Rules, 1937, 

which is the national law in India for fixing of reasonable airfares by the airlines 

for the benefit of the passengers. The Committee further states that the Ministry 

may devise suitable monitoring mechanism to keep a check on the sudden surge 

in prices during the festive season or holidays or natural calamities, as it has a 

negative impact on tourism.  

 One of the major incomes of my State of Kerala is tourism. It is well-known 

to all. It is being described as ‘God’s own country’. During the tourism season, 

vacation season and also during the festive seasons, exorbitant rates are being 

imposed on the passengers, and the Committee is very specific that a suitable 

monitoring mechanism has to be put in place so as to check the sudden surge 

in prices. … (Interruptions) 

  Madam, I am concluding in a couple of minutes. The Committee further 

mentions that the AERA, in consultation with the various stakeholders, may look 

into the feasibility of reducing the various components of airfares, which may 

result in decrease in airfares. 

 I would like to draw the attention of the hon. Minister to the fact that not 

only in the airlines, but also the Government has to do a lot of things on the other 

issues. I am saying this for the tax on air fuel and so many other issues also. 

Just now Mr. Dushyant was mentioning about some of these other components, 

which are being enhanced. So, definitely the Government has to come forward 

on how to address the issue; how to minimise or address the issue of the highest 

airfare in the country; and regulate all these things.  

(1700/SK/UB) 

 It has already been mentioned here that the Airports Council International 

conducted a study of 36,000 routes in the top 10 aviation markets in Asia-Pacific 

and in the Middle-East. It found that India saw the highest airfare increase of 41 

per cent, followed by UAE which is 34 per cent, Singapore which is 30 per cent  
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and Australia which is 23 per cent. International airfares in particular have seen 

a 50 per cent increase in the September-December quarter of 2022 compared  

to the same quarter in pre-Pandemic period in 2019. This is the situation 

prevailing in the country.  

Madam, if you travel by IndiGo and such low-cost airlines, you would not 

even get drinking water which is the basic human right to get drinking water and 

a similar situation is also there for the seating arrangement. There is a 

Committee report regarding special fee for the seats. If you want to sit in the 

front row, you have to pay Rs. 1,500. We, the Members of Parliament, are 

suffering because we have to pay Rs. 1,500 from our pocket. The Lok Sabha 

Secretariat does not pay for this.  

Yesterday, the hon. Minister gave a very good reply. We all congratulate 

him. Now, Indian civil aviation has become the railways of India. Railways is 

improving in so many aspects now, whether it is railway stations or trains like 

Vande Bharat. I would like to urge the hon. Minister to pay a special attention to 

this airfare issue and to bring some legislative amendment. We will fully support 

the Government. The Government should have some definite and specific role 

to control the airfare.  

I would like to suggest that the Government should examine this special 

case of the Middle-East countries from where the poor people are travelling 

every day for jobs and bread and butter.  

Once again, I fully support the Private Member’s Resolution brought by 

Shri Shafi Parambil. It is the first Private Member’s Resolution of the 18th Lok 

Sabha. I would request all the hon. Members and the Government to pass this 

Resolution since this Bill has the unanimous support from all the hon. Members 

of this House. 

(ends) 
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1703 बजे 

डॉ. निनिकान्त दुबे (गोड्डा) :  माननीय सभापति जी, मैं नए सदस्य शफी परतबबल साहब के 

पहले ररजोल्यूशन के समर्थन में बोलने के तलए खडा हुआ ह ूं। सौभाग्य है तकि नए कैतबनेट मूंत्री 

राममोहन नायडू जी भी यहाूं बैठे हैं और इनसे पहले जो मूंत्री रे्, तसूंतिया जी, वह भी यहाूं बैठे हैं। मैं 

इन दोनों को िन्यवाद देना चाहिा ह ूं तकि माननीय प्रिान मूंत्री जी तजस नीति और नीयि को 

बढ़ाना चाहिे हैं, उसे पहले तसूंतिया जी और अब राममोहन नायडू जी आग ेबढ़ाने के तलए जी िोड 

मेहनि कर रहे हैं, तदन-राि मेहनि कर रहे हैं। 

यहाूं बडी बाि होिी है तकि आप इस पर क्यों चचाथ करिे हैं, उस पर क्यों चचाथ करिे हैं? 

शफी साहब और एन.के. पे्रमचन्रन जी तजस पाटी का समर्थन करिे हैं, उनको समझना चातहए 

और देश को बिाना चातहए तक आतखर इस िरह की तसचुएशन पैदा कैसे हुई? आज हम सूंसद में 

चचाथ कर रहे हैं, मूंत्री जी से कह रहे हैं तकि कानून बदलो। क्या कभी आपने इसके बार ेमें सोचा है तकि 

वर्थ 1937 का एक्ट जो वर्थ 1957 में बना, जवाहर लाल नेहरू जी बनाकर गए िो उसे वर्थ 1994 

में सार ेघर को बदल डालूूंगा के आिार पर काूंगे्रस ने क्यों बदला? 

(1705/MK/SRG) 

जो सझुाव पे्रमचूंरन साहब माननीय मूंत्री जी को दे रहे हैं, तजस एक्ट को बदलने की बाि 

कर रहे हैं, तजस एक्ट को मजबूि करने की बाि कर रहे हैं, उस एक्िट को खत्म तकसने तकया? 

आज एयर इूंतडया तबक गया, इूंतडयन एयरलाइूंस तबक गया, क्यों तबक गया? तबक इसतलए गया, 

क्योंतक भारि सरकार की तजबमेवारी अमीर इलाकों के सार्-सार् गरीब इलाकों में भी एयरलाइूंस 

चलाने की र्ी। जहाूं पैसेंजर नहीं तमलिे रे्, अगरिला में जाना है, नॉर्थ ईस्ट में जाना है, गवुाहाटी 

में जाना है, उस जमाने में पटना में जाना र्ा और गया जैसे छोटे जगह पर जाना र्ा िो एयर इूंतडया 

और इूंतडयन एयरलाइूंस जािी र्ी। कम पैसे पर जािी र्ी। उसका फेयर गवथनमेंट ऑफ इूंतडया 

रगेलुेट करिी र्ी। यही कारण है तक वह पैसा नहीं कमाने के कारण िीर-ेिीर ेप्रॉब्लम में चली गई। 

समस्या िब आ गई जब आपने इूंतडयन एयरलाइूंस और एयर इूंतडया का मजथर कर तदया। आज 

टेलीफोन में यतदि टैररफ कूं ट्रोल है, यतदि 40 पैसे में हम फोन पर बाि कर पा रहे हैं िो इसीतलए कर 

पा रहे हैं तक सब कुछ होने के बावजूद बीएसएनएल और एमटीएनएल को भारि सरकार ने नहीं 

बेचा है। उसने एक रास्िा तदया है तक चाहे एयरटेल महूंगा हो जाए, वोडाफोन महूंगा हो जाए, 

ररलायूंस महूंगा हो जाए या कोई भी महूंगा हो जाए, लेतकन भारि सरकार 140 करोड आदमी के 

सार् खडी है और वह एक सस्िे दर पर मोबाइल फोन लोगों को देगी, टैररफ देगी। लेतकन, जो 

इूंतडयन एयरलाइूंस और एयर इूंतडया फायदे में र्ी आपके जीओएम ने, माननीय तचदबबरम साहब 

ने ऐसी तसचुएशन पैदा की तक प्रत्येक साल 30 हजार करोड, 40 हजार करोड, 50 हजार करोड 

रुपये नकुसान में जाने के कारण आज भारि सरकार को एयर इूंतडया बेचनी पडी । जब बेच देंग ेिो 

भारि सरकार के पास इस एक्ट के खत्म होनें के बाद कौन-सा मैकेतनज्म है, तजसके आिार पर 

वह रगेलुेट कर सकें । आप वर्थ 1994 से आग ेबतढ़ए। वर्थ 1994 में आ गया, प्राइवेटाइजेशन हो 

गया, ईस्ट-वेस्ट एयरलाइूंस आ गई, जेट एयरवेज आ गई, इवेन तकूं गतफशर एयरलाइूंस आ गई, 
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सारी एयरलाइूंस आ गई ूं । अटल तबहारी वाजपेयी की सरकार आ गई, तजस अटल तबहारी वाजपेयी 

की सरकार ने एयर इूंतडया और इूंतडयन एयरलाइूंस को प्रॉतफट में डाला, इसके बावजूद भी उस 

एक्ट में जो वर्थ 1973 में इूंतदरा जी ने, आप लोग चूूंतकि लोगों को भूल जािे हैं, इसतलए मैं आपको 

कह रहा ह ूं। हम नेहरू जी और इूंतदरा जी का आदर करिे हैं। उन्होंने जो एक्ट 135-बी लाया र्ा, 

एयरक्राफ्ट एक्ट, 1957 में, जो तफर भी डीजीसीए को अतिकार देिा र्ा। जब अटल तबहारी 

वाजपेयी जी की सरकार गई िो तसिबबर, 2004 में उस 135-बी एक्ट को भी खत्म कर तदया गया। 

क्या कारण र्ा? आप यतदि कहेंगे तक हमने डी-रगेलुेट इसतलए तकया, क्योंतक प्राइवेट एयरलाइूंस 

को एडजस्ट करना र्ा िो हमार ेसमय में भी िो एडजस्ट र्ा। छ: साल हमारी भी िो सरकार र्ी। 

हमें िो यह कभी नहीं लगा। लेतकन, आपने क्या तकया? तजस तदन आपने 135-बी एक्ट को खत्म 

कर तदया, उसके बाद भारि सरकार के हार्  में कुछ नहीं बचा। आज जब हम यह चचाथ करिे हैं िो 

यह पूर े देश को समझने का सवाल है तक काूंगे्रस की नीतियों के कारण, उस तलगेसी प्रॉब्लम के 

कारण आम जनिा, 140 करोड जनिा परशेान है। मैं यह बाि इसतलए कह रहा ह ूं तक जब मैं यहाूं 

वर्थ 2009 में साूंसद बनकर आया िो मैतक्समम मेबबर ऑफ पातलथयामेंट यही बाि कहिे रहे तक 

हमार ेइलाके में रले जानी चातहए, रले का स्टॉपेज होना चातहए, पैंसेजर टे्रन होनी चातहए, यही सब 

वर्थ 2009 से लेकर वर्थ 2014 िक चलिा रहा । लेतकन, वर्थ 2014 में जब माननीय मोदी जी 

प्रिानमूंत्री बनें िो उन्होंने कहा तक हवाई चप्पल वाले को भी प्लेन में बैठाएूंगे, तजसको तसूंतिया 

साहब ने कैरी तकया। आज 70 एयरपोटटथस से 157 एयरपोटटथस हो गये हैं। चूूंतक मैं भी उस योजना का 

पाटथ ह ूं, मेर ेयहाूं एक छोटी सी जगह देवघर में, सूंर्ाल परगना में तसूंतिया साहब गए रे्, जहाूं टे्रन 

नहीं रुकिी र्ी। आज वहाूं हवाई जहाज रूकिा है। वहाूं से हवाई जहाज उडिा है। वहाूं से बेंगलरुु, 

तदल्ली, कोलकािा, रााँची, पटना के तलए प्लेन है, सभी जगह के तलए प्लेन है, केवल डेढ-दो सालों 

में। अभी केवल डेढ़-दो साल ही हुए हैं।  

(1710/SJN/RCP) 

 मैं देख रहा ह ूं और आज पूर ेपातलथयामेंट में यह चचाथ हो रही है तक हमार ेयहाूं एयरपोटटथस बने 

और हमार ेयहाूं हवाई जहाज उडे। माननीय प्रिानमूंत्री जी द्वारा लाया गया यह सबसे बडा चेंज है। 

रले पर चचाथ करिे-करिे आज हम हवाई जहाज पर चचाथ कर रहे हैं। यही देश का तवकास है। 

 सभापति महोदया, मैं आपके माध्यम से मूंत्री महोदय से कहना चाहिा ह ूं तक िीन बािें हैं। 

एयरलाइूंस कूं पतनयाूं आपदा में अवसर ढूूंढ़ने की कोतशश करिी हैं। पे्रमचन्रन साहब, तजस ररपोटथ 

की बाि कर रहे हैं, हम आप जो बािचीि कर रहे हैं, वह उसके आिार पर नहीं हुआ है। कोरोना 

काल में एयर फेयर बढ़ने लगा। चूूंतक भारि सरकार के पास कोई मैकेतनज्म नहीं र्ा, इसतलए 

एयरलाइूंस कूं पतनयों ने आपदा में अवसर ढूूंढ़ तलया। उस कमेटी में दषु्यूंि तसूंह जी 20 साल िक 

परमानेंट मेंबर रहे हैं। अब शायद कमेटी चेंज हो गई, इनकी बािचीि से ऐसा लगिा है।  

 मैं आपको बिाऊूं  तक उस कमेटी के सामने सभी एयरलाइूंस कूं पतनयाूं और भारि सरकार 

गई। परतबबल साहब का जो सूंकल्प है, पे्रमचन्रन साहब ने उस सूंकल्प के सपोटथ में जो कहा है, वह 
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उसका एक पहलू है। इसमें िीन िरह के पहलू हैं। मैं आपके माध्यम से मूंत्री महोदय से कहना 

चाह ूंगा तक इसको िीन िरह से हैंडल करने की आवश्यकिा है।  

आपको पहला काम यह कहना है तक जो इूंटरनेशनल यात्री हैं, हमार ेयहाूं के जो लोग 

इूंटरनेशनल एयरलाइूंस से जािे हैं, वह एयरलाइूंस, भारि सरकार ने बाइलेटरल में तजन 

एयरलाइूंस को यहाूं आने की इजाजि दी है, उन दोनों के बीच में कौन-सा कानून लागू होिा है? 

यतद आप डोमेतस्टक के तलए कहेंगे तक एयर इूंतडया को ये लेना है, इूंतडगो को ले लेना है, तवस्िारा 

को ये लेना है, लेतकन डीजीसीए का अतिकार तवदेशी एयरलाइूंस पर कैसे है और उसको कैसे एक्ट 

में लाएूंग,े आप मझेु यह बिा दीतजए। 

 दूसरा, वहाूं भी आपके पास लीगेसी प्रॉब्लम है। उसको कैसे सॉल्व करेंगे? जो बाइलेटरल 

एग्रीमेंट है, वर्थ 2014 के पहले पूवथविी सरकारें जो काम करके चली गई हैं, उसको कैसे सिुारेंग?े 

क्योंतक सरकार िो एक कूं तटन्यूटी का प्रोसेस है। वह डोमेतस्टक लोगों का है, तजसमें हम लोग देश 

के भीिर टै्रवल करिे हैं। यतद वहाूं आपका अतिकार है, िो वहाूं पर जो एयरपोटथ है, उसमें जो 

स्लॉट है, वर्थ 2014 में कई एक स्लॉट को लोग बाूंटकर चले गए। मान लीतजए तक उसके बाद कुछ 

एयरलाइूंस कूं पतनयाूं डूब गई ूं, िो उसका क्या करेंगे?  

िीसरा, जैसा तक मैंने कहा तक रले, पानी और ट्राूंसपोटथ के अलावा अब कागो ट्राूंसपोटेशन 

का एक बडा मोड हो गया है। मान लीतजए तक अपनी इकोनॉमी को बढ़ाना है, तकसी को फूल भेजना 

है, तकसी को सतब्जयाूं या अन्य चीजें पहुूंचानी हैं, सस्िे दर पर पहुूंचानी हैं, िो उसका क्या करेंगे? 

यतद इसको िीन तवभागों में तवभक्त करके उनसे बाि करेंगे, िो मझेु लगिा है तक हम शायद 

समािान के ज्यादा नजदीक जा पाएूंगे। इूंटरनेशनल टै्रवलर के सार् क्या करेंगे, डोमेतस्टक टै्रवलर 

के सार् क्या करेंगे और तफर कागो के सार् क्या करेंगे, क्योंतक इससे इस देश की इकोनॉमी को 

बढ़ना है।  

मैं आपको बिाऊूं  तक तनयम 135 के बार ेमें बार-बार बाि हो रही है, तजसके आिार पर हम 

प्राइस मैकेतनज्म को देखिे हैं तक वेबसाइट पर डाला और वह उससे बाहर िो नहीं जा रहा है। पूरी 

दतुनया में डायनातमक फेयर का एक तसद्ाूंि है, चाहे वह यूके चला रहा हो या यूएस चला रहा हो, 

उसमें जो लैकुना है, मैं वर्थ 2008 के एक्ट की बाि करूूं गा, इन्होंने एक ‘एरा’िबना तदया है। इन्होंने 

बनाया है, हमने नहीं बनाया है। ये ही सब कुछ बनाकर गए हैं। सरकार के हार्-पैर बाूंि तदए हैं।  

अब आप समतझए तक जो ‘एरा’िहै, वह मेजर एयरपोटथ की बाि कर रहा है। जैसे दषु्यूंि तसूंह 

जी ने एटीएफ की बाि कही है, एयर फेयर बढ़ने या उसके चाजथ का जो मेजर कूं पोनेंट है, चूूंतक 

एटीएफ जीएसटी का पाटथ नहीं है, इसतलए अलग-अलग राज्य सरकारें अलग-अलग एटीएफ लेिी 

हैं। उसमें सबसे बडी समस्या है तक तकसी राज्य में एटीएफ का दाम कुछ है, मुूंबई में कुछ है, 

कनाथटक में कुछ है और हमार ेयहाूं कुछ है। 

एटीएफ के बाद मेजर एयरपोटथ के तलए ‘एरा’िबनािा है तक आप लैंतडूंग चाजथ क्या लेंगे, आप 

पातकिं ग चाजथ क्या लेंगे। लैंतडूंग और पातकिं ग चाजथ के अलावा जो एयरोनॉतटकल चाजथ है, एक जगह 

से दूसरी जगह जाने का जो फेयर है, वह ‘एरा’ििय कर देिी है।   
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(1715/SPS/PS) 

 मान लीतजए मैं तिरुवनूंिपरुम या बेंगलरुु या बडे-बडे शहरों के एयरपोटटथस को भी मेज़र 

एयरपोटटथस मान लेिा ह ूं और वह यतद तदल्ली िक आ गया, मुूंबई िक आ गया िो वह टैररफ ऐरा 

(AERA) िय कर दे, लेतकन जो मेरी जैसी छोटी जगह देवघर एयरपोटथ पर आएगा या झारसगुडुा 

या जएुल ओराम साहब के क्षेत्र में आएगा या ग्वातलयर में माननीय मूंत्री जी के क्षेत्र में जाएगा या 

तवजयवाडा जाएगा, आप यह बिाइए तक इसका टैररफ कौन िय करगेा? ऐरा रगेलुेटरी बॉडी है। मैं 

यही कह रहा ह ूं। मैं आप ही की बाि पर आ रहा र्ा तक एक मैकेतनज्म रगेलुेटरी बॉडी िय करिा है, 

तजसमें सरकार का कोई लेना-देना नहीं है, कोई हस्िक्षेप नहीं है। एक मैकेतनज्म है, जो एयरपोटथ 

अर्ॉररटी ऑफ इतडडया िय करिी है या तमतनस्ट्री ऑफ तसतवल ऐतवएशन िय करिी है। अब यतद 

आप एक-दूसर ेके रास्िे में आएूंगे िो कौन िय करगेा? Who will be the authority? मैं आपको 

बिाऊूं  तक केवल 135 को मजबूि करने की बाि नहीं है, डीजीसीए को मजबूि करने की बाि नहीं 

है, इसमें ऐरा कैसे मजबूि होगा, ऐरा के एक्ट में क्या सूंशोिन करना पडेगा? जब िक मूंत्री जी नहीं 

सोचेंग,े िब िक इस समस्या का कोई समािान नहीं होगा। हम लोग ऐसे ही बािचीि करिे रहेंगे, 

लोगों को तदखािे रहेंगे तक हम 140 करोड आदतमयों के तलए हैं िो कैसे टैररफ कम हो जाएगा।  

 महोदया, एयरलाइन्िस कूं पनी ने कमेटी में आकर जो कहा, वह और भी महत्वपूणथ है और 

सोचने लायक चीज है। वह यह कह रहा है तक हम कॉतबपटेतटव प्राइस पर प्राइस मैकेतनज्म िय 

करिे हैं। हमार ेयहाूं केवल एक ही इूंतडगो एयरलाइन्स जािी है िो उसका कौन सा कूं पटीशन है? 

शफी जी कह रहे  रे् तक काटेलाइजेशन है, मैं उससे एकदम सहमि ह ूं, मिलब मैं आपकी बाि को 

तडसएग्री नहीं कर रहा ह ूं, लेतकन जहाूं केवल एक ही एयरलाइन्स जा रही है, वहाूं क्या प्राइस 

मैकेतनज्म है? यतद मैं पटना जाऊूं  िो मैं पाूंच हजार के फेयर पर जािा ह ूं और यतद मैं अपने यहाूं 

जाऊूं  िो हमार ेलोग तदल्ली से 15 से 20 हजार रुपये से कम पर नहीं जािे हैं। वे गरीब जगह पर 

जािे हैं। िीसरी बडी अच्छी नीति है, तजससे पूर े देश के आम नागररक को बहुि फायदा हुआ। 

छोटी-छोटी जगहों पर एयरपोटटथस हैं, जैसे आयषु्मान भारि के कारण छोटी जगहों पर हेल्र् के तलए 

हॉतस्पटल्स खलुे हैं, वैसे ही उडान स्कीम के िहि एयरलाइन्स कूं पतनयों को फायदा हुआ है। मैं 

दरभूंगा एयरपोटथ का उदाहरण देिा ह ूं। कोरोना काल में दरभूंगा एयरपोटथ का बडा नाम हुआ तक यतद 

सबसे ज्यादा पैसेंजर कहीं से आ रहे हैं या जा रहे हैं िो वे दरभूंगा एयरपोटथ से जा रहे हैं, क्योंतक 

उडान स्कीम में वहाूं एयरलाइन्स कूं पनी ने जगह ले ली और स्लॉट ल े तलया। आप तजस तदन 

उडान स्कीम का पैसा खत्म करिे हैं और तजस तदन योजना खत्म होिी है, उसी तदन एयरलाइन्स 

कूं पनी भाग जािी है। यह मैकेतनज्म जो िय कर रहे हैं, वह िो कहिे हैं तक हम िो प्रोत्सातहि कर 

रहे हैं, तजससे तक वह सेक्टर मजबूि हो। सेक्टर के तलए जो तबतडूंग हो रही है, वह तकससे पूछकर 

िय हो रही है? उसमें कौन से स्टेकहोल्डसथ शातमल हैं? यतद उसमें शातमल नहीं हैं िो इसमें एक 

बडी कूं पनी स्पाइसजेट है, मैं उसका नाम लेकर कहिा ह ूं। उसका काम केवल यह है तक उडान 

स्कीम में गवनथमेंट का पैसा लेना, तफर उसके बाद बूंद कर देना। …ि(व्यविान) मैं एक-दो कूं क्रीट 

सजेशन देिे हुए अपनी बाि दो-चार तमनट में समाप्त कर दूूंगा।  
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 महोदया, जैसे मैंने एयर इूंतडया और इूंतडयन एयरलाइन्स के बार ेमें बिाया तक वे छोटी जगहों पर 

जािे रे्, तजसके कारण गरीबों को फायदा होिा र्ा, लतेकन मूंत्री जी यह मैकेतनज्म कौन िय करगेा तक 

आपके यहाूं जो बडी कूं पतनयाूं एयर इूंतडया, तवस्िारा हैं, वे छोटी जगहों पर अपना हवाई जहाज क्यों नहीं 

चलािी हैं? व ेक्यों प्रातफट वाली माकेट में ही जाने की कोतशश करिी हैं? सभी को तदल्ली और मुूंबई के 

बीच में ही क्यों आवश्यकिा आिी ह,ै लोगों की बेंगलरुु ही क्या आवश्यकिा होिी है? इसके तलए मेरा 

आपस ेदूसरा सझुाव है तक जब टेलीकॉम कूं पनी को हमने डीरगेलुेट तकया और यह नरतसबहा राव ने ही 

तकया र्ा, मैं उनको िन्यवाद देना चाहिा ह ूं। उनके समय में ही यह मोबाइल फोन आया िो अटल 

तबहारी वाजपेयी जी ने एक बहुि बतढ़या मैकेतनज्म लागू तकया। वह दो-िीन साल के बाद प्रिान मूंत्री बन 

गए रे्।  

(1720/MM/SMN) 

 उसको यूतनवसथल सतवथस ओबतलगेशन फूं ड (USFO) कहिे हैं, तजसको अब तसूंतिया साहब देख 

रह ेहैं। तजसमें, यतद आप नेगलेतक्टड एररया, एस्परशेनल तडतस्ट्रक्ट, एलडब्ल्यू एररया और तपछडे क्षते्र 

को सवथ नहीं करेंगे िो उनसे पेनल्टी ली जाएगी। बीएसएनएल, एमटीएनएल, एयरटेल, वोडाफोन और 

ररलायूंस यूएसएफओ के पाटथ हैं। आप उस िरह का मेकैतनज्म डेवलप कीतजए। हमार े यहाूं 157 

एयरपोटटथस हैं। उनमें से कुछ स े िो बहुि प्रोतफट आ रहा ह ै लेतकन कुछ एयरपोटटथस से सोशल 

ओबतलगेशन के िौर पर हवाई जहाज चलाने हैं। क्योंतक, आपके पास ही सतटथतफकेशन देने का अतिकार 

है, उनको स्लॉट देने का अतिकार है। आप ही के आिार पर व ेचलिे हैं, क्योंतक अभी िक हमने तकसी 

भी एयरपोटथ को प्राइवेटाइज़ नहीं तकया ह।ै भारि सरकार सभी में स्टेक है। इसतलए आप उनसे कह 

सकिे हैं तक आप प्रोतफट में रहने वाले एयरपोटटथस के सार्-सार् एस्परशेनल तडतस्ट्रक्ट को सवथ कीतजए। 

िभी उनमें कबपीतटशन होगा, नहीं िो, एक एयरलाइन एक ही एयरपोटथ पर जािी रहेगी और वहीं से 

कबपीतटशन की बाि करिी रहेगी।  

 अूंि में, मेरा सझुाव ह ै तक प्रत्येक महीने आपको एक कमेटी अलग से बनानी चातहए तजसमें 

डीजीसीए, ऐरा और आपके मूंत्रालय के लोग हों। इसमें यह देखा जाए तक सभी सके्टसथ में हर महने में 

क्या फाइनल एयर फेयर र्ा? उस एयर फेयर के आिार पर डायनेतमक प्राइतसूंग के आिार पर सीटटस 

भरी जा रही ह।ै या खाली जा रही हैं। मैंने कई जगह देखा है तक डायनेतमक तप्रूंसीपल के आिार पर रटे 

बढ़ाने के तलए यह कहिे हैं तक हमारी सीटटस फुल हैं, लेतकन 20-25 सीटटस खाली होिी हैं। तकिनी 

सीटटस भरी गयीं? तकिनी सीटटस स ेआपने शरुू तकया और तकिने पर आपने खत्म तकया? यतद इसको 

देखने के तलए एक कमेटी आप बना देिे हैं और समय-समय पर, हर िीन-चार महीने पर, पातलथयामेंट को 

इसकी जानकारी देिे रहेंगे िो मझेु लगिा है तक 140 करोड लोगों के सार् हम न्याय कर पाएूंग।े ‘उडे देश 

का आम नागररक’िऔर हवाई चप्पल पहनने वाले प्लने में जाएूंग।े 157 स े 500 एयरपोटटथस िक जाने 

वाला है। यह बहुि बडा मातकथ ट है। एयर इूंतडया और इूंतडगो ने बहुि सार ेप्लेन्स के ऑडथर तदए हुए हैं। 

इससे पूरी दतुनया को पिा चलने वाला ह ैतक भारि का एतवऐशन सेक्टर इिना बढ़ने वाला है। इसके बाद 

पानी स ेभी जहाज उडने वाला ह,ै ड्रोन से भी होने वाला है। इसके तलए बडी पॉतलसीज़ आएगी। इन सभी 

पॉतलसी को हम सक्सैसफुल कर पाएूंगे। आपने मझेु समय तदया, आपका िन्यवाद। इन्हीं शब्दों के सार्, 

जय तहूंद! जय भारि! 

(इति) 
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1723 बजे 

श्री गुरजीत न िंह औजला (अमतृ र) : सभापति महोदया, मैं आपका आभारी ह ूं तक आपने 

मझुे इस पर बोलने का मौका तदया। श्री शफी परतबबल बहुि अच्छा तबल लेकर आए हैं।  

 महोदया, एयरलाइन की यह समस्या पूर ेदेश में ही है। आजकल समय सभी के पास 

कम है और सभी चाहिे हैं तक वह बाई एयर ही सफर करें। आम िौर पर पाररवाररक लोग दो-

दो, चार-चार की सूंख्या में जािे हैं और जब उन्हें पिा चलिा है, जैसे तक तदल्ली से चूंडीगढ़ 

को ही लें, तक नॉमथल एयर फेयर 15-15 हजार रुपये, 18-18 हजार रुपये एक आम तटकट 

का होिा है। यह इकोनॉमी क्लास का होिा है। कई बार िो ऐसा होिा है तक इकोनॉमी क्लास 

की तटकट 18 हजार रुपये की होिी है और तबज़नेस क्लास की तटकट 22 हजार रुपये की 

उसी एयरलाइन में होिी है। इस िरह की मतुश्कलािट का आम पतब्लक को सामना करना 

पडिा है।  

 महोदया, यहाूं से चूंडीगढ़ महज़ सवा दो सौ तकलोमीटर है और उसका तकराया 7 

हजार रुपये, 8 हजार रुपये, 10 हजार रुपये, 15 हजार रुपये, कुछ भी वसूल रहे हैं। तसफथ  30 

तमनट की फ्लाइट है। लेतकन, पिा नहीं क्या मैकतनज्म है तक बोतडिंग पास पर तलखा होिा है 

तक एक घूंटे की फ्लाइट है, जबतक फ्लाइट 30-35 तमनट की होिी है। 

(1725/YSH/SM) 

 इसे डीजीसीए रगेुलेट करिा है। उसके पास पावर है। सैक्शन 135(1) की जो बाि की 

गई है, उसको पावर देने की जरूरि है। ट्राूंसपोटथ की स्टैंतडूंग कमेटी की तदनाूंक 10 अगस्ि, 

2023 की ररपोटथ प्रेजेंट हुई है, उसके बावजूद भी कोई बदलाव नहीं है।  

 कोरोना काल में पूरी दतुनया से यह बाि आई है तक जो एयरलाइन कूं पनीज़ हैं, उन्होंने 

उसके बाद से तकराया िीन-िीन, चार-चार गनुा बढ़ा तदया है। उसके बाद तकसी ने भी तकराए 

को कम नहीं तकया। जब कभी कोई इमरजेंसी आिी है जैसे कभी फ्लड का माहौल बन गया 

या तकसानों का एजीटेशन र्ा, िब एयरलाइन्स द्वारा चूंडीगढ़ का तकराया 70-70 हजार रुपये 

वसूला गया र्ा। अमिृसर, चूाँतक टूररस्ट तसटी है। वहाूं पर बहुि लोग आिे हैं। वहाूं एवरेज एक 

तदन में करीब एक लाख से डेढ़ लाख लोग आिे हैं, लेतकन जब तकराये में इिनी बढ़ोिरी होिी 

है िो लोगों के पास ऑप्शन नहीं होिा है।  

 अभी इूंटरनेशनल फ्लाइटटस की बाि हो रही र्ी। आप मानेंगे तक अमिृसर से तसूंगापरु 

जाने के तलए तकराया तवदट इूंक्लूतडूंग होटल 20 हजार रुपये है। तसूंगापरु हो गया, मलेतशया हो 

गया िो वहाूं की एयरलाइन दे रही है। इूंटरनेशनल एयरलाइन िो इिने में दे रही है, लेतकन 

डॉमेतस्टक एयरलाइन नहीं दे रही है। जैसे पूंजाब से बहुि से लोग यूएई में है, गल्फ में हैं। वे 

लेबर क्लास हैं। वे लेबर के काम से जािे हैं, लेतकन अमिृसर से जो स्पाइसजेट फ्लाइट है, 

चूाँतक मैं अमिृसर की बाि कर रहा ह ाँ। वहाूं से दबुई के तलए, शारजहाूं के तलए इूंतडगो है, एयर 
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इूंतडया एक्सप्रेस है। एयर इूंतडया एक्सप्रेस आपको सबसे महूंगी तमलेगी। उसकी वन-वे की 28-

28 हजार की तटकट है। अगर आप वही तटकट तदल्ली से लेंगे िो 16-17 हजार रुपये की 

तमल जाएगी। वहाूं से दूरी 400 तकलोमीटर कम पडिी है, लेतकन तटकट 25 परसेंट से 35 

परसेंट महूंगा है।  

वहाूं पर लेबर क्लास है। वहाूं उन पर कोई मतुश्कलाि आ जाए, डेर् हो जाए िो लोग 

सफर भी नहीं कर पािे हैं, क्योंतक उनकी आमदनी बहुि कम है और तकराया बहुि ज्यादा 

वसूला जा रहा है। उसके बाद डीजीसीए में आपकी ररस्पॉतन्सतबतलटी है। वह िय िो कर रखी 

है, लेतकन मेरा मानना है तक मूंत्रीगण चेंज हो जािे हैं, दूसर ेमूंत्री आ जािे हैं। तनतशकान्ि जी 

जब शुरू होिे हैं िो ये 10 साल या 20 साल परुाने से शुरू करिे है। इनका िो काूंगे्रस के तबना 

भार्ण शरुू ही नहीं हो सकिा है। तनतशकान्ि जी काूंगे्रसजीवी हैं िो ये उससे ही शुरू करिे हैं। 

मैं इनको यही कहना चाहिा ह ाँ तक इन्होंने जो हवाले तदए हैं तक आपने यह गलि तकया िो 

आपकी गवनथमेंट को 10 साल हो गए हैं। अब िो आप इसे चेंज कर सकिे रे्। आप िारा 370 

हटा सकिे हैं, और दूसर ेकानून ला सकिे हैं िो इसे भी आपको चेंज करना र्ा, लेतकन 

आपन ेनहीं तकया।…ि(व्यविान) 

 आप सब कुछ कर सकिे हैं। आपने बीएसएनल, एमटीएनल की बाि की िो मैं आपसे 

यह कहिा ह ाँ तक आप बीएसएनएल का हाल िो पिा कीतजए, क्या हाल है? गाूंव में जहाूं िक 

वे लोग सतवथस देिे रे्, अब वहाूं पर कोई मलुातजम ही नहीं है। पतब्लक सेक्टर की तजिनी 

यूतनटटस हैं, आप िो एक एयरलाइन की बाि कर रहे हैं।…ि(व्यविान) शायद कोई भी नहीं कर 

रहा है, बहुि कम लोग होंगे। …ि(व्यविान)  

मैडम, तजिनी भी पतब्लक सेक्टर यूतनटटस हैं, मैं मानिा ह ूं तक उस समय प्राइवेट 

एयरलाइन्स को लाने के तलए वर्थ 1994 में एक्ट आया होगा, लेतकन मैं कह रहा ह ूं।…ि

(व्यविान) उसके बाद पूर ेदेश के पतब्लक सेक्टर यूतनटटस को बेचकर सार ेदेश को प्राइवेट 

कर तदया। आप तजिने एयरपोटटथस की बाि कर रहे हैं, अडानी जी के तकिने एयरपोटटथस हैं, 

रलेवे तकनके पास हैं, आप सार ेदेश को बिाएूं। यह जो तबल है, उसकी बाि हो रही है। …ि

(व्यविान) 

डॉ. निनिकान्त दुबे (गोड्डा) : सभापति महोदया, ये गलि कह रहे हैं। अडानी के पास कोई 

एयरपोटथ नहीं है, वह ऑपरटेर है।…ि(व्यविान) 

श्री गुरजीत न िंह औजला (अमतृ र) : ऑपरटेर के नाम से िो सब कुछ लटुाया जा रहा है। 

…(व्यविान) तनतशकाूंि जी, ऑपरटेर के नाम से ही िो सब कुछ लटुाया जा रहा है। 

…(व्यविान) अडानी एयरपोटथ तलखा हुआ है। …(व्यविान)  

माननीय सभापति (श्रीमिी सधं्या राय) : माननीय सदस्य, आप तवर्य पर बोतलये। 

…(व्यविान) 
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श्री गुरजीत न िंह औजला (अमतृ र) : वे एयरपोटथ के ऊपर जाकर वेलकम करिे हैं। 

…(व्यविान) वे हर एयरपोटथ पर वेलकम कर रहे हैं तक यह अडानी का एयरपोटथ  है। उनके 

मलुातजम रख े हुए हैं और आप नहीं कह रहे हैं। रलेवे के ऊपर अडानी रेलवे तलखा हुआ है। 

आप कैसे मना कर सकिे हैं? वह िो सब लोगों को तदख रहा है। 

माननीय सभापति : माननीय सदस्य, आप अपनी बाि कतहये। 

…ि(व्यविान) 

श्री गुरजीत न िंह औजला (अमतृ र) : हम यही बाि कह रहे हैं। रटे को कम करने के तलए 

सरकार एक अच्छी कमेटी बनाए। अगर रगेलेुटरी अर्ॉररटी को स्ट्रेंग्र्न करना है िो उसको 

स्ट्रेंग्र्न कीतजए। हम इस तबल का समर्थन करिे हैं। 

(1730/RAJ/RP) 

सचंार मतं्री; िथा उत्तर पूर्वी क्षेत्र तर्वकास मतं्री (श्री ज्योतिरातित्य एम. तसतंिया) : इन्होंने 

वर्थ 2006 में बेचने का काम शरुू तकया र्ा। अब तचि भी मेरी और पट भी मेरी नहीं 

चलेगी।…(व्यविान) 

माननीय सभापति (श्रीमती  िंध्या राय) : माननीय सदस्य, आप अपने तवर्य को पूरा कररए। 

…(व्यविान) 

माननीय सभापति : माननीय सदस्य, आप अपनी बाि पूरा कीतजए। मैं आप सभी से अनुरोि 

कर रही ह ूं तक अपनी-अपनी सीटटस पर बैठ जाएूं। 

…(व्यविान) 

श्री गुरजीत न िंह औजला (अमतृ र) : सर, मेरी माूंग है तक ओल्ड पैसेंजसथ, बजुगुथ पैसेंजसथ 

के तलए सरकार स्पेशल इूंसेंतटव दे। जब सीटटस की बतुकिूंग हो जािी है, िो नॉमथल बतुकूं ग पर 

तसफथ  तमडल सीटटस तमलिी हैं, बाकी अन्य सीटटस के तलए 200 रुपए से 2000 रुपए िक 

एयरलाइन चाजथ करिी है। जब 10 आदमी की फैबली जािी है, िो उनसे 20 हजार रुपए तफर 

ले तलए जािे हैं। इन सभी चीजों को रेग्यलेुट करना है।  

 मैडम, आप सभी को पिा है तक इन्होंने सारा देश बेच कर…(व्यविान) हम 

एयरलाइन्स की बाि करिे हैं, रेलवे एवूं अन्य तजिने पतब्लक सेक्टसथ हैं, इन्होंने सारी 

जायदाद बेच दी है। आप कम से कम इसे रगे्युलेट कर दीतजए। मैं मूंत्री महोदय जी से तवनिी 

करिा ह ूं तक हमारे सार्ी शफी परम्बिल जी जो तबल लेकर आए हैं, हम उसका समर्थन करिे 

हैं। इसके ऊपर सख्िी से पेश आएूं। िन्यवाद। 

(इति) 
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1732 hours 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Dhanyavad, Madam 

Chairperson. The hon. Speaker has congratulated our colleague Shafi 

Parambil.  Actually, yesterday, I was inquiring what does this Parambil 

stood for and I was told from his friend that it is his family name.  I believe, 

it is the surname which is being used.  A week or ten days before, I was 

reading about him in the Hindustan Times a piece of good news along with 

his photo.  That news was about his student career, as a student leader, 

and how he took the challenge during this 2024 General Election and 

came to a different place to contest.  He manged to mobilise adequate 

support. He has, I believe, upto 10 points in the Resolution.  Out of which, 

nineिpointsिareिexplainingिtheिsituationिandिtheिlastिone,िthatिis,ि‘K’िwhereि

he has certain suggestions.  This needs to be adopted by this House.  My 

request to you, Shafi ji, is that do not get persuaded by the Minister to 

withdraw the Resolution.  I am in the Treasury Bench and as this is a 

PrivateिMembers’िBill,िmyिsuggestionिwouldिbeिthis.ििIिdoिnotिknowिwhatिisि

your experience in the Assembly but this Resolution needs to be passed.  

This is my view.  You have congratulated the Minister about his 

yesterday’sिassurancesिbutि ifिyouि feelि thatि thisिneedsि toिbeिpassedिasिaि

Resolution by this House, please do not withdraw it.   

 Now, I am coming to the issue.  I think, most of the points have 

already been covered but I would just like to mention here about the 

Standing Committee Report, especially, for the information of the young 

Minister.  The Chairman of that Standing Committee was Mr. Vijayasai 

Reddy.  He is also from Andhra Pradesh and from the YSR Congress 

Party.  He was heading that Committee. Most of his suggestions are being 

deliberated today and your Resolution is also quite part of that. One point 

ofिthatिCommittee’sिReportि is:ि“AfterिconsideringिresponsesिfromिtheिCivilि

Aviation Ministry on airfares, self-regulation of ticket prices by airlines has 

notिbeenिeffective.”िTheिStandingिCommitteeिonिTransport,िTourism,िandि

Cultureिsaid:ि“self-regulation of ticket prices has not been very effective.”िि 
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(1735/NKL/KN) 

 It suggested to have a mechanism whereby the DGCA is 

empowered to regulate the tariff. I defer with this suggestion. I will come to 

my suggestion a little later. 

Currently, the air fares are neither established nor regulated by the 

Government. It has also reiterated to explore the feasibility of establishing 

a separate entity with quasi-judicial powers to exercise control over air 

fares being charged by the airlines. I am not against privatization. It is 

because of privatization, the texture of airports has changed drastically. 

We saw it before our eyes that how the texture of airports has changed 

during the last 20 years. But privatization was supposed to bring in 

competition. But as rightly told by the mover of this Resolution, what the 

problem today is, it is not competition, it is cartelization. To a certain extent 

as Nishikant ji mentioned, it is monopolistic also, which means, only one 

airline will go to that same airport, and it will decide what the rate would be. 

How are the rates fixed for air journeys? Is it that only the revenue 

management and commercial interest are at the core in determining the 

rates? We are told that the air fares are market-driven, and are neither 

regulated nor established by the Government. The Airlines are free to fix 

reasonable tariffs. I am yet to understand what these reasonable tariffs 

are. Perhaps, the Ministry of Commerce may explain that to us or the 

Minister of Civil Aviation can tell us about it. 

Should it be the cost of operation, characteristics of services, and 

reasonable profit, or all these three taken together? We are also told that 

the DGCA has established a tariff monitoring unit which monitors fares on 

select sectors on a random basis. And, I am also reminded last month 

when the Minister practically vowed to review the surging prices of air 

fares so that it becomes affordable. Prime Minister Narendra Modi's vision 

ofि ‘Hawai Chappal Se Hawai Jahaz Tak’ is very much in the mind of the 

hon. Minister. New airports have come up during the last seven to eight 

years. 
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 There were air fare regulations in the past. The Air Corporations 

Act 1953 required various airline corporations to seek approval of the 

Central Government for fixing the air fares. But since 21st March 1994, 

the said Act has been repealed and the Indian domestic aviation sector 

was totally de-regularized. The airlines had the freedom of fixing air 

fares. Now it is said that the price of air travel is dynamic, and is 

determined by market, demand and supply. It is notable that the 

passenger movement has increased significantly. That figure has 

already been stated here. But today, the airlines are taking advantage 

of this surging demand. 

In the last two decades, due to affordable air fares, many 

passengers, who used to travel by rail traditionally, have now started 

travelling by air. Notably, the airfares are increasing internationally.  

According to the report of Airports Council International Asia 

Pacific, there has been an increase of up to 50 per cent in the 

international air fares. 

(1740/VR/VB)  

 The report also says that the highest increase in the airfare was 

49 per cent in India. After the private sector was allowed into the 

aviation sector, generally, the decision of airfares has been left to the 

airlines so that they can fix the prices according to the market. But is it 

being decided by the market? It is nothing else but exploitation.  

 My suggestion would be that we have to form a quasi judicial 

body to oversee this exorbitant profit-driven pricing system. My 

suggestion would be, as the DGCA is today overloaded with many 

other things, do not entrust the pricing issue on to them. There has to 

be a regulator. Rule 135 (iv) empowers the DGCA to issue directives to 

the airlines. If they have charged excessively, which means more than 

their stated rate, to stop the oligopolistic policies, there is a need to 

have a robust regulator like the Security Exchange Board of India 

(SEBI), which is an autonomous body that regulates security market 



26.07.2024   RPS   Uncorrected/Not for publication  408 

 

and protects the interests of investors. It is also a controlling body. 

Therefore, we need to have a quasi judicial body which would monitor 

the rates of tickets of passenger airlines, and also will be a controlling 

body which can act as a regulator, and also put fine on them. So, we 

need something like SEBI because before SEBI came into existence 

there was no such body to oversee the security market, and after it 

came, there has been a lot of stability in the security market. Similarly, 

in this monopolistic or cartelization of airlines, this needs to be done.  

 Secondly, there is an Airport Economic Regulatory 

Authority about which Shri Nishikant Dubey just now mentioned. Its 

mandate is to determine tariff for aeronautical services, and how the 

airfare is determined across the airports. When I purchase a ticket for 

Delhi, I am charged Rs.1140 more as an airport charge. When I go to 

Bhuvaneshwar, the charge is Rs.690. Why is this charged more? Is it 

because of the services that are provided in the airport or because we 

walk more from the aerobridge to our vehicle? There has to be 

some explanation somewhere. Somebody has to be made 

accountable. Why is it so? Sometimes we are also left in the tarmac to 

board a bus and to come to the airport.  

 So, there is a need for rationalization of airfares. When someone 

travels to Bombay, the rate is something in the morning. In the 

afternoon because of the pressure, of course, the rate is less. But the 

greater problem today is that in that same aircraft, in the same class of 

tickets, the rates are different. They have a different word to say 

that this ticket was purchased earlier. Even if I travel in one airline to 

Bhuvaneshwar, more than 50,000 points have been accrued to my 

account. But whenever I ask to do a ticket against those points, it is 

never done. The usual reply is, ticket against points is not available 

right now. When I ask for air ticket after 15 days, after 5-10 minutes 

they say, Sir, it is not available. So, what is the point of having these 

points in our account? It is just a market strategy or just to hoodwink 
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the passengers. I am yet to understand that. This is the case of a 

Member of Parliament. What to say of general passengers?  

(1745/SAN/PC) 

 I would, therefore, say that it is necessary to have this Resolution 

passed. As the hon. Speaker has said, he will be having a meeting. He 

had also instructed the Minister to have a meeting like this. But the 

best part of this Resolution, which I very much appreciate, is we have 

to find out some mechanism to implement it, and I think, the Minister 

can find out some mechanism to implement this. Can we not fix the 

upper limit of the fare, saying that the maximum fare will be this much 

and not more than that? I understand that economics will always 

determine that. The moment you fix the upper limit, all the airlines will 

go up to that limit immediately. But for specific routes, this can be fixed 

because many a time during the festival season or during certain 

exigencies, the fare goes through the roof. That is the reason why the 

mover of this Resolution, Shafi ji has mentioned that.  

I fully support the demand to establish a quasi judicial body which 

can regulate it. It should be like SEBI. 

Thank you, Madam  

          (ends) 

 

माननीय सभापति (श्रीमती  िंध्या राय) : माननीय मूंत्री जी को मेरा भी सझुाव है तक 

जब हम तटकट के तलए सचथ करिे हैं, िो पहले तटकट का तकराया कम आिा है, लेतकन 

जब हम आगे दो-चार बार और सचथ करिे हैं, िो तकराया गति से बढ़िा चला जािा ह।ै  

 माननीय मूंत्री जी, आप इस तवर्य को देतखएगा। जब इस तवर्य में कमटेी बने, िो 

उसमें इस तवर्य को भी रतखएगा।  

 माननीय सदस्य, डॉ. कलाम्िम्ि वीरास्वामी जी। 
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1747 hours 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Thank you very 

much,िMadam,ि forि permittingिmeि toि participateि inि thisि PrivateिMember’sि

Resolution on taking appropriate measures to regulate the airfares, which 

has been brought in by the hon. Member, Shafi Parambil. I would also like 

to congratulate him for being the first-time Member of Parliament that he 

hasि achievedि thisि amazingि featि ofि bringingि inि theि firstि PrivateिMember’sि

Resolution to be passed in the 18th Lok Sabha.  

 I would also like to congratulate my friend, hon. Rammohan Naidu 

on becoming the Civil Aviation Minister. I am sure that he is able to 

achieve a lot of things and especially in regard to this particular Resolution 

where the House is unanimous and everybody is of the same view that 

something concrete can happen.  I think this Resolution will definitely be 

passed. 

 Madam, so many people have already spoken. All senior Members 

have spoken regarding the importance of capping the upper limit of 

airfares and I have a very few words to add to that.  

 Madam, there is a specific requirement saying that a quasi-judicial 

body needs to be formed to monitor the pricing of airfares. This is definitely 

aि usefulि oneि andि ifि possible,ि itि canि beि anि Airlineि Passengers’ि Welfareि

Board, of which even the Members of Parliament can also be a part. 

Someone from the Rajya Sabha and the Lok Sabha can be associated 

with it because being frequent travellers, almost all of us travel around 

throughout the year. We can also be a part of that Board where we will be 

able to look into the grievances because we all face the same problems. 

LikeिMr.िMahtabिhasिalreadyिpointedिoutिthatिthoughिheिhasिsomeिairlines’ि

points which accrued in his account, he has never been able to encash 

them. So, we need to find out what are the reasons and why these things 

are being denied. When it is being denied especially to a Member of 

Parliament, we can very well imagine the plight of the common citizen.  

Apart from the airline fares, there are also other problems being 

faced by passengers. Everybody was talking about the whole country. I 
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doubt if the whole country is travelling by airlines. I think, maybe, about 20 

per cent of the population will be travelling by airlines, but it is a significant 

improvement over the last decade or two. So, we have to understand that 

airline traffic is bound to keep increasing, and more and more number of 

people are going to be travelling by air.  

One of the biggest problems that we face is that when we are 

travelling, there are flights which get cancelled. When the flights are 

cancelled, especially for tourists when they are in a different destination 

away from their homes, it becomes a big challenge because some of the 

Indian airlines do not take care of the welfare of these passengers and 

they are left in the lurch. They do not have proper facilities for 

accommodating them till their next flight is taken care of. Sometimes, since 

their bookings are made online, they say that the payment will also be 

made online whereby some people will not be able to purchase tickets for 

their return from that particular destination. I think, a few weeks back, there 

took place such an incident where a lot of people from Kerala were 

stranded in Agatti. More than 100 people were stranded over there and no 

proper service was provided to them. 

(1750/SNT/CS) 

 These issues create a sense that the Indian airlines are not 

comparable to the international airlines because whenever you travel 

abroad, you do not face any such problems, especially when you go to 

other countries, be it East or West. They always ensure that if a 

passengers’ि flightि isि delayedि beyondि aि reasonableि time,ि theyि areि

accommodated, and their return tickets are being processed by the 

airlines. But here, the moment there is a flight cancellation, probably, 

sometimes it is not even possible to see any staff of that particular airline 

to raise the grievance. So, I think the hon. Minister will be able to take up 

this issue and probably address this matter. 

Madam, this issue has also happened in Jaffna (Palaly) Airport, 

when a few people from Tamil Nadu were traveling, again, the flight was 

cancelled. I think the airlines was Alliance Air, subject to correction. The 
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passengers were stranded there where they had absolutely no clue about 

where they could go and stay. This creates a lot of problems for travelling 

passengers, especially for senior citizens and people travelling with children. 

So, I think the hon. Minister can look into this issue. 

The former Civil Aviation Minister is also here. I have had a few 

interactions with him when I had raised this issue of international airlines, 

especially Singapore Airlines, Malaysian Airlines, and even Lufthansa and 

British Airways. When they come and the port of landing is in some State in 

South India, like Tamil Nadu or Kerala, there are announcements made in the 

regional language, either in Tamil or Malayalam or Kannada or Telugu. But 

surprisingly, the Indian airlines have announcements made only in two 

languages, in English and in Hindi. I have made several representations to the 

hon. Minister, and I would like to carry forward those representations to the 

present Minister to see, if at least, a recorded message can be put up in the 

airlines. With the improvement of airlines and the affordable prices of airlines, it 

is not that we can expect everybody who is travelling to be knowledgeable in 

English or in Hindi. There are some people who probably are not aware of the 

language which is being spoken, and especially in flights where it is transiting 

via another place. There have been instances where people have tried to get 

out of the airport without their knowledge. They were totally unaware. A 

recorded message, at least, will definitely help those people so that they can 

be better informed. 

Also, when we are talking about the airports, I would like to take this 

opportunity to request the hon. Minister that in Tamil Nadu, we have three 

airports which are lined up. One is in Parandur, and the other is in Hosur. It 

can be speeded up. There is an airport in Salem where there is already an 

existing airport, but the runway is short where they are hoping that it can be 

expanded so that larger aircraft can land over there. The land acquisition is an 

issue there, and the Government of Tamil Nadu would be happy to support the 

DGCA and the Ministry. If that also could be expedited, I would be very 

grateful. 

Thank you very much, Madam. 

(ends)  
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1753 hours 

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Thank you, Madam 

Chairperson. First of all, congratulations to my colleague, Shafi sahib, for this Bill. 

A lot of discussion has happened. I want to bring to the notice of the hon. 

Minister that I come from Goa. We have got two airports. One is the Dabolim 

airport, and the other is the newly constructed Mopa airport. When we talk about 

the difference in prices, we have a similar situation in Goa. When we investigated, 

we came to know about the difference in price. We have two airports – Dabolim and 

Mopa. Before the aircraft is leaving, if you want to book the ticket, you will find 

difference in prices. When we inquired, we came to know that it was because of the 

UDF, User Development Fee. We have made a lot of noise. Even the Chief Minister 

of Goa has promised that he will be approaching the Centre for the same. So, we 

hope that it can be looked into. 

As per the reply what I got yesterday, in 2023-24, Dabolim recorded a 

passenger movement of 68,55,000, and at Mopa, it was 44,38,000. What we are 

worried about, especially, the people in South Goa is this. We feel that there have 

been attempts somehow to close down the Dabolim airport. We were given 

assurance in 2009, vide a Cabinet decision by Dr. Manmohan Singh that both the 

airports will be operational simultaneously. 

(1755/AK/IND) 

But we have seen that several airlines have shifted operations to Mopa 

Airport all of the sudden including Spice Jet, Oman Airways, Qatar Airways, TUI 

Airways, and recently a week back, Air Arabia also. We have been told that there is 

no regulation to stop them. But we also know that by suddenly shifting these 

airlines, it is going to have a bearing on the Dabolim Airport because Dabolim 

Airport is not an airport just for landing, but the entire economy of South Goa and 

probably of Goa depends on the Dabolim Airport. I am saying this because lakhs 

and lakhs of tourists are landing there, and whether it is the shack operators, the 

hoteliers, the taxi drivers, etc., all are dependent on this airport. So, my humble 

request is to please ensure that the Dabolim Airport remains operational and the 

jobs of lakhs and lakhs of people are protected. Thank you, Sir. 

(ends) 

 

1756 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

माननीय अध्यक्ष : श्री राम तशरोमतण वमाथ जी, आपने टोपी बदल ली है। 
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1756 बजे 

श्री राम निरोमनि वमाा (श्रावस्ती) : माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु प्राइवेट  तबल पर बोलने का 

मौका तदया, इसके तलए बहुि-बहुि िन्यवाद। मेरा लोक सभा क्षेत्र आकाूंक्षी जनपद की शे्रणी में 

आिा है। पूवथ मूंत्री तसूंतिया जी सदन में मौजूद हैं और विथमान मूंत्री श्री नायडु जी भी सदन में हैं। 

तजस िरीके से भगवान गौिम बदु् की िरिी पर एयरपोटथ बनकर िैयार हुआ और वहाूं हवाई यात्रा 

की शरुूआि हुई। तजस िरीके से मात्र हफ्िे में िीन तदन हवाई यात्रा की शरुूआि हो गई है, लेतकन 

पहले जो घोर्णा हुई र्ी वहाूं से लखनऊ, प्रयागराज, कानपरु, वाराणसी, लेतकन मात्र श्रावस्िी से 

लखनऊ िक की यात्रा िय हो रही है। यह भगवान गौिम बदु् की िरिी है। वहाूं तवदेश के लोग 

आने का काम करिे हैं और काफी मात्रा में लोग आिे हैं। मैं माननीय मूंत्री जी से चाह ूंगा तक यह 

भगवान गौिम बदु् की िरिी है और आकाूंक्षी जनपद में श्रावस्िी आिा है इसतलए वहाूं कूं टीन्य ु

फ्लाइट चलाई जाए और सारनार् भी सार् ही है। यह तपछडा जनपद भी है। 

मैं माननीय मूंत्री जी को एक सझुाव देना चाह ूंगा तक िमाम ऐसे गरीब लोग जो अपने घर को 

छोड कर दूसर ेप्राूंिों में हवाई यात्रा करिे हैं, व ेजब फ्लाइट की तटकट िय करिे हैं िो पािे हैं तक 

आज सबुह जाने का तकराया 5000 रुपय ेलखनऊ से मबुबई का है और कभी-कभी वह तकराया 

शाम को 20 हजार रुपये हो जािा है। इस िरह से जो गरीब लोग अपनी रोजी-रोटी के तलए जािे हैं, 

उन्हें सबुह का तकराया 5 हजार रुपये और वापसी का तकराया 20 से 25 हजार रुपये देना पडिा 

है। ऐसी तस्र्ति में गरीब व्यतक्त जो महीने के केवल 8-10 हजार रुपये कमािा है, उसे ज्यादा 

तकराया देने के तलए मजबूर होना पडिा है। मैं माननीय मूंत्री जी से चाह ूंगा तक कम से कम इस तबूंद ु

पर तवचार करें तक इिना तकराया एक गरीब को देना पडेगा। 

(1800/RV/UB) 

प्रिान मूंत्री जी कहिे हैं तक हवाई चप्पल पहनने वाले को भी हवाई यात्रा करने का अवसर 

तमलेगा, िो मझेु लगिा है तक अगर इसी िरीके की तस्र्ति रही तक सबुह का तकराया 5,000-

6,000 रुपये और शाम का तकराया 20,000-25,000 रुपय ेरहेगा िो वह सबभव नहीं हो सकिा 

है। माननीय मूंत्री जी को इस पर सोचना चातहए। 

एयरलाइन्स कूं पतनयाूं, चाहे इूंतडगो हो या एयर इूंतडया हो, मैं देखिा ह ूं तक कभी-कभी यात्रा 

रद्द कर दी जािी है और यात्री फ्लाइट में ही बैठे रहिे हैं। उसकी तजबमेदारी भी फ्लाइट नहीं लेिी 

है। इसे देखना चातहए। 

(इतिि) 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायथवाही सोमवार, तदनाूंक 29 जलुाई, 2024 को प्राि: 11 बजे िक 

के तलए स्र्तगि की जािी है।  

1800 बजे 

ित्पश्चाि लोक सभा सोमवार, 29 जलुाई 2024/ 7 श्रावण 1946 (शक) 

के ग्यारह बजे िक के तलए स्र्तगि हुई।  
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